
Могут ли террористы удаленно 
взорвать наши гаджеты? - 
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Это не телефон, 
а просто бомба

Куплю виллу в Италии 
по цене однушки в Бутове

Продолжение на стр. 7 �Читайте на стр. 6 �

Анна КУКАРЦЕВА

Чем накормить школьника, 
чтобы учеба шла как по маслу.

Вроде бы все знаем, что дети должны пи-
таться сбалансированно и разнообразно, 
чтобы получать все полезные витамины и 
микроэлементы. Но порой на качествен-
ную готовку не хватает времени или сил. 
Разогреешь чаду сосиску или намажешь 
маслом бутерброд - и вперед, грызть гра-
нит науки. Тем и будь сыт. Между тем 
завтрак для ребенка - самый важный при-
ем пищи, ведь это подзарядка мозга на 
весь день.

Завтрак 
на отлично

Основана в мае 1925 года 
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Ирина ВИКТОРОВА

Падчерица Ивана Урганта, 
24-летняя Эрика Куталиа 
отучилась в Нью-Йорке 
в школе дизайна Parsons 
по специальности 
«современное искусство 
и фотография» (годовой 
курс обходится примерно 
в 3 миллиона рублей). 

Девушка освоила дизайн интерье-
ров и одежды, рекламу и фотоискус-
ство. Эрика обитала в общежитии 
на Манхэттене. Несколько лет назад 
она стала героиней светской хрони-

ки из-за эпатажных фото и поступ-
ков. С тех пор многое изменилось. 
Эрика в соцсетях появляется редко, 
часть фото «подчистила».

Можно предположить, что сейчас 
Эрика Куталиа прилетела в Рос-
сию, чтобы поработать в сфере мод-
ной индустрии. На минувшей неделе 
Иван Ургант вместе с ней пришел 
на ярмарку молодого современного 
искусства Blazar 2024.

Эрика Куталиа - дочь от предыду-
щего брака Натальи Кикнадзе, 
жены Ивана Урганта. Иван называ-
ет ее «нашей дочерью». В браке у 
Урганта и Кикнадзе есть еще две 
дочки.

Дочь Урганта вернулась 
в Россию из США искать работу

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

И
ва

на
 У

рг
ан

та
 в

 с
оц

иа
ль

но
й 

се
ти

Сравниваем, 
сколько 

стоит 
недвижимость 

в столице 
и за границей.

Как корреспондент «КП» 
спасал людей, 
заблудившихся 
в лесах 

Читайте на стр. 16 - 17 �

Читайте на стр. 18   �

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Среда
18 сентября

№ 69-с (27619-с) 
2024 год

4 545 000

Бархатный 
сезон на Черном 

море продлили 
до середины 

октября
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Помогут ли штрафы 
обуздать самокатчиков-
нарушителей?
Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран 
Службы внешней разведки:

- Штрафами таких отсекать - бесполезное дело. Есть ка-
тегория людей, которые забивают на все ограничения. Вот 
в Питере ввели запрет в центре для гонок на самокатах, и 
что? Остается только от них уворачиваться.

Андрей ДРОЗДОВ, глава комикс-центра 
библиотеки имени Ахматовой:

- Хулиганы были всегда. И хулиганы среди самокатчиков не 
исчезнут. Штрафы не помогут, разве что напугают слегка. Но 
нарушает правила один из ста. При этом меня ужасает коли-
чество самокатов в моем районе. Нужно целенаправленно 
внедрять культуру их использования.

Вячеслав ЕКИМОВ, 
президент Федерации велоспорта России, 
олимпийский чемпион:

- Поможет ли штрафование самокатчиков автолюбителям? 
Наверное. Помогут ли они нам, велосипедистам? Наши трени-
ровки проходят за городом, члены сборной России самокатов 
на своей трассе не видят. А для любителей-велосипедистов 
на набережных Москвы-реки самокатчики  - источник по-
стоянных конфликтов. Если я, шагая по московской улице, 
увижу самокатчика, то подумаю: вот 100 тысяч поехали для 
бюджета Москвы.

Григорий ГЛАДКОВ, бард и композитор:
- Самокатчики едут, я иду, и мы не конфликтуем-то особо. 

Но я бы им пожелал, чтобы они не слишком быстро гоняли. 
Я не против самокатов, я против большой скорости. И по-
жилым людям тоже помогли бы самокаты, но они не знают, 
как ими пользоваться. Как на них встать. Хорошо тем, кто 
участвует в программе долголетия.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, 
главный специалист Мосметеобюро:

- Я приветствую высокие штрафы для тех, кто не хочет 
соблюдать никаких правил на пешеходных дорожках, хотя, 
может, 100 тысяч - это чересчур, но вот 50 тысяч - в самый 
раз. Для молодежи такие штрафы, думаю, ощутимы. Они 
должны чувствовать свою ответственность перед другими 
участниками движения. При этом я и мои знакомые не поль-
зуемся электросамокатами, и, слава богу, по той территории, 
где я хожу пешком рано утром на работу, самокатчики не 
носятся - наверное, еще спят...

Сергей РОСТ, актер, сценарист, режиссер:
- 100 тысяч рублей - жесткое наказание. Но меня коробит 

как петербуржца и отца несовершеннолетнего ребенка вот 
что: в любимом Центральном парке культуры и отдыха имени 
Горького носятся не самокаты - машины! У меня было несколь-
ко друзей, у которых так были покалечены дети.

Папа мне давным-давно сделал самокат. Спасибо ему, это 
был признак достатка.

Андрей АБРАМОВ

Москвич проехался 
на самокате вдвоем 
с девушкой и попал 
на внушительную сумму.

В этом сезоне операторы кикше-
ринга (сдача в аренду электросамо-
катов. - Ред.) стали бороться с на-
рушителями блокировками аккаунтов 
и серьезными штрафами. В Москве 
наказали 100-тысячным штрафом 
первого пользователя, который ехал 
на «байке» вместе с пассажиром. 

Как рассказали «КП» в сервисе 
«МТС Юрент», на улицах города 
у кикшеринга работают штрафе-
ры - они отслеживают нарушения: 
неправильную парковку, опасную 
езду, катающихся детей… На сей 
раз «дозорный» сфотографировал 
катающуюся парочку. По номеру 
устройства - их в этом году нанесли 
на все арендные самокаты - устано-
вили, кто брал девайс. Пользовате-

лю прилетело сообщение от службы 
поддержки. Тот сначала отпирался, 
но когда ему выслали подтверждаю-
щее фото нарушения, стал оправды-
ваться: якобы они с другом взяли 
два самоката, но один разрядился 
в пути. И на одном устройстве они 
буквально сто метров до парковки 
проехали.

Оправдание не сработало: неустой-
ку придется оплачивать. В сервисе 
также рассказали, что за этот сезон 
в Москве заблокировали более 2,5 
тысячи аккаунтов, которые исполь-
зовали несовершеннолетние. А сум-
марно за этот сезон все кикшеринги 

заблокировали по стране около 250 
тысяч пользователей - пока итоговую 
статистику еще не подбивали.

На прошлой неделе в Москве 
также на 100 тысяч рублей оштра-
фовали пользователя, который дал 
доч ке-школь ни це свой аккаунт для 
аренды самоката. Девочка еще с 
двумя подругами каталась на одном 
устройстве, когда ее сфотографи-
ровал прохожий и отправил снимок 
сервису. Напомним, в столице арен-
довать самокаты можно только с 18 
лет. Однако родители или старшие 
товарищи часто доверяют свой ак-
каунт несовершеннолетним.

 ■ РУБЛЕМ ПО КОЛЕСАМ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Видео,
как штраферы 
ловят 
нарушителей, - на сайте
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КАКИЕ 
ШТРАФЫ 
СЕЙЧАС 
ДЕЙСТВУЮТ 
ДЛЯ САМОКАТЧИКОВ 
В МОСКВЕ

• Поездка с пассажиром - от 5000 до 100 000 руб.
• Передача самоката 
несовершеннолетнему - 100 000 руб.
• Неспешивание на «зебре» - 1000 руб.
• Неправильная парковка - 500 руб.
• Авария, которая привела к травме пешехода 
или повреждению имущества, -  от 30 000 до 150 000 руб.
• Нетрезвое вождение - от 100 000 до 150 000 руб.

            Уточним, что это не административные санкции, а именно штрафы 
            от сервисов аренды (деньги спишут с привязанной к аккаунту карте, 
если средств не хватит, компания пойдет в суд). «Разбег» по суммам 
отличается тем, что каждый использует свой «тариф». Административный 
штраф может выписать ГИБДД. Но он скромный: 800 - 1500 руб. 
В Госдуме как раз лежит законопроект о кратном повышении его размера.
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Опять «соточка»

 ■ ВОПРОС ДНЯЕлена КРИВЯКИНА

Пособия по уходу 
за ребенком 
со следующего 
года могут 
увеличить.

«Разве можно под-
нять рождаемость, 
если платить мамам 
в декрете всего 40% 
от среднего заработ-
ка?» - задумались в 
правительстве. Ответ 
напрашивается сам со-
бой. Поэтому в Кабми-
не сейчас обсуждают 
возможность поднять 
пособие с 2025 года до 
50% от среднего за-
работка родителя, а с 
2026 года - до 60%.

Напомним, сейчас 
пособие по уходу за 
ребенком платят, по-
ка ему не исполнится 
1,5 года. Оно равняется 
40% среднего заработ-
ка родителя (в основ-
ном мамы, но если в 
декрет уходит отец, то 

берется его доход) за 
два предыдущих ка-
лендарных года.

В 2024 году средний 
размер выплаты - бо-
лее 28 тысяч рублей в 
месяц. В 2025-м, если 
формула расчета оста-
нется прежней, де-
кретные за счет роста 
зарплат поднимутся в 
среднем до 33 тысяч 
рублей. А если планку 
поднимут до 50%, вы-
плата увеличится до 40 
с лишним тысяч.

- Любое повышение 
пособий на детей - это 
хорошо, у нас много 
семей, где дети стра-
дают из-за низкого 
уровня жизни, - одо-
бряет директор Инсти-
тута социально-эко но-
мических исследований 
Финансового универ-
ситета при правитель-
стве РФ доктор эконо-

мических наук Алексей 
Зубец.

Однако эксперт уве-
рен - увеличение «де-
кретных» на 10 или 
даже 20 процентов де-
мографическую про-
блему не решит. Денег 
родителям нужно да-
вать больше. Гораздо 
больше.

- Как сделать так, 
чтобы нормой стали 
многодетные семьи? 
Это можно решить 
только очень большим 
рублем, - уверен Алек-
сей Зубец. - Сумма на 
ребенка не должна 
быть ниже 40 тысяч ру-
блей в месяц (в среднем 
по стране) - это либо 
пособие, либо доходы 
родителей. Эта сумма 
нужна, чтобы ребенок 
был нормально одет, 
качественно питал-
ся, посещал спортив-

ные секции и кружки, 
многие из которых 
платные. Чтобы жен-
щины больше рожали, 
расходы на содержание 
многодетных семей 
должны увеличиться 
кратно. Государству 
нужно брать много-
детные семьи на содер-
жание. То есть факти-
чески задача состоит в 
том, чтобы «покупать» 
детей у населения. 
Рождение детей долж-
но стать видом бизне-
са: ты можешь пойти 
на работу и вкалывать, 
а можешь родить пя-
терых детей и полу-
чить те же доходы. То 
есть господдержка для 
многодетных должна 
соответствовать дохо-
дам небольшого пред-
принимателя. Вот тог-
да женщины и начнут 
рожать больше.

Недетские выплаты

Николай МЫСИН

В России может по-
явиться штраф за по-
вторную езду без ав-
тогражданки.

800 рублей  - ну разве 
таким штрафом напугаешь 
злостного нарушителя? 
А ведь именно на такую 
сумму сегодня штрафуют 
водителей за управление 
машиной без полиса авто-
гражданки. Причем мож-
но оплатить штраф со 

скидкой в 50% в течение 
20 дней после вынесения 
постановления.

Но скоро наказание мо-
жет стать более суровым. 
Законопроект об этом 
уже получил положитель-
ный отзыв правительства 
РФ. Если его примут, то 
за первое нарушение надо 
будет заплатить все те же 
800 рублей, а за каждое 
повторное  - уже от 3 до 

5  тысяч. И неизвестно, 
будет ли доступна скидка.

- Вообще проблема на-
зрела давно, - признается 
автоэксперт, партнер 
аналитического агент-
ства «Автостат» Игорь 
Моржаретто. - В России 
огромное число людей 
сознательно игнорируют 
покупку ОСАГО. По раз-
ным оценкам, от 1 до 
4 млн машин ездят по до-

рогам без полиса (общий 
парк автомобилей в РФ - 
55 млн. - Ред.). А попасть 
в аварию, где у виновника 
нет страховки, не поже-
лаю никому. У меня за по-
следнее время было два 
таких случая. В первом 
ушел примерно год, что-
бы получить хоть какую-то 
компенсацию. Во втором 
никакой компенсации не 
было вовсе...

 ■ МЕЖДУ ТЕМ

ОСАГО нету - гони монету

Москва
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 ■ КТО НА НОВЕНЬКОГО

Олег АДАМОВИЧ

Обе палаты парламента 
немного обновились после 
Единого дня 
голосования. 
Кто же туда 
попал?

СЕНАТОРЫ
Новые сенаторы на 

Большой Дмитровке по-
являются каждый год. Во 
время губернаторских 
выборов каждый канди-
дат идет на голосование 
со списком из трех че-
ловек (один из них по-
том станет сенатором от 
исполнительной власти). 
Выборы губернаторов в 
этом году были в 26 регионах. Пока 
известно лишь о трех новых сенато-
рах (об остальных узнаем позже): 

Андрей Деркач
От Астраханской области сенато-

ром стал бывший депутат Верховной 
рады Украины. Там он избирался с 
1998 года. А в 2023 году его лишили 
украинского гражданства за симпа-
тии к России.

Деркач прежде всего известен пу-
бликацией так называемых пленок 
Деркача - о коррупции между сыном 
Байдена (тогда еще вице-президента 
США) и Петром Порошенко. 

Алексей Кондратьев
От Курской области в Совфед пой-

дет ветеран спецоперации с четырь-
мя орденами Мужества (он один из 
двадцати человек в истории, у кого 
их столько). Первые награды Алексей 

Кондратьев получил 
в 1998 и 2008 годах 
за службу в спецна-
зе ГРУ. Еще два ор-
дена - уже за службу 
на спецоперации. С 
начала прошлого го-
да нынешний сена-
тор был командиром 
всех добровольче-
ских формирований 
Главного управления 
Генштаба.

Есть у него также  
политический и управ-
ленческий опыт - пять 

лет он проработал мэром Тамбова 
и еще пять лет был сенатором от 
Тамбовской области. Более того, 
Кондратьев успел побыть и членом 
ПАСЕ. И даже имеет медаль НАТО 
«За службу миру»  - за миротворче-
скую деятельность в 
Югославии.

Сергей Карякин
34-летний шахма-

тист стал сенатором 
от Крыма после из-
брания депутатом 
Госсовета полуостро-
ва в сентябре. Он 
родом из Симферо-
поля, начинал свою 
шахматную карьеру в 
Крыму, но в 2009 го-
ду сменил спортивное 
гражданство, начав 
выступать за Россию.

Карякин стал самым молодым 
гроссмейстером в мире в 12 лет и 
удерживал этот рекорд почти два 
десятилетия. В его карьере - титулы 
чемпиона мира по рапиду (2012) и 
блицу (2016), а также победы на ко-
мандном чемпионате мира в составе 
сборной России. 

С 2017 года Карякин активно уча-
ствует в политической жизни, от-
казывается выступать на турнирах 
без российского флага, а в 2022-м 
публично поддержал спецоперацию. 
ФИДЕ за убеждения Карякина дис-
квалифицировала.

ДЕПУТАТЫ
Если кто-то из депутатов сложил 

мандат, проходят довыборы. Поэто-
му в сентябре три одномандатных 
округа и выбирали депутатов Гос-
думы. Во всех трех победили быв-

шие члены правитель-
ства: вице-премьер 
Виктория Абрамченко, 
министр энергетики 
Николай Шульгинов, 
министр  спорта Олег 
Матыцин.

И вот 17 сентября их 
в Думе назначили на 
должности: 

Абрамченко  - вице-
спикер;

Шульгинов  - пред-
седатель Комитета по 
энергетике;

Матыцин возглавил 
Комитет по спорту.

Светлана ВОЛКОВА

Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
рассказал, 
как идет 
реконструкция 
«Олимпийского».

В столице продолжает-
ся масштабное обновле-
ние легендарного спорт-
комплекса. Он станет 
одним из самых крупных 
в России и Европе.

«Новый комплекс будет 
состоять из четырех со-
оружений, - сообщил мэр 
в своем телеграм-канале. - 
Три из них объединят сти-
лобатом».

В главном здании раз-
местятся концертный зал-
трансформер на 12 тысяч 
зрителей, кинокластер на 
8 залов, торговая гале-
рея, событийные площад-
ки. Фишка - открытая про-
гулочная зона на крыше. 
Вокруг этого маршрута 
будет двигаться кольцо 
панорамных ресторанов. А 
еще на высоте 41 метр об-
устроят крытую беговую 
дорожку длиной 1 кило-
метр. Отсюда можно будет 
любоваться красивыми ви-
дами Москвы. Эта трасса 
в виде знака бесконечно-
сти свяжет главное зда-
ние и водный комплекс с 
15 бассейнами.

Для пловцов откроют 
два олимпийских бассей-
на с трибунами на четыре 
тысячи зрителей. Здесь 
можно будет принимать 
международные соревно-
вания.

Рядом появится физ-
культурно-оздоровитель-
ный комплекс более чем 
с сотней площадок, среди 

которых ледовая арена, 
залы для керлинга, бокса, 
борьбы, художественной и 
спортивной гимнастики, 
большого тенниса и дру-
гих видов спорта.

«На зданиях уже идут ра-
боты по облицовке фаса-
дов, монтаж инженерных 
систем и оборудования, - 
уточнил Собянин. - Также 
в планах строительство 
малого концертного зала 
на две тысячи зрителей».

Обновленный «Олим-
пийский» фактически пре-
вратится в мини-город. В 
нем можно будет найти 
все, что душа пожела-
ет: профессиональные 
спортивные состязания, 
тренировки для всех 
желающих, культурные 
события, деловые меро-
приятия, семейный отдых 
и развлечения.

Кстати, добраться сю-
да не составит труда. 
Около спорткомплекса, 
примерно в одной минуте 
пешком, откроется новая 
станция метро «Достоев-
ская» Кольцевой линии.

Подробнее 
о реконструкции 
«Олимпийского» 

читайте 
в еженедельнике «КП» 

26 сентября.

Олег АДАМОВИЧ

Президент обсудил 
с министрами 
экономику страны.

В самом начале сове-
щания по экономиче-
ским вопросам президент 
Владимир Путин напом-
нил, что продолжается 
работа над проектом 
федерального бюджета 
на ближайшие три года. 
Сейчас важно правильно 
оценить макроэкономи-
ческие условия, в кото-
рых окажется экономи-
ка страны в обозримом 
будущем.

- Мы с вами уже обсу-
дили основные направ-
ления экономической 
политики до 2030 года, 
наши системные реше-
ния и меры по укрепле-
нию промышленных, 
логистических, финан-
совых возможностей 

страны, которые на-
прямую влияют на со-
стояние бюджета, на его 
формирование и испол-
нение, - заявил глава го-
сударства, добавив, что 
сейчас важно обсудить 
основные статьи доходов 
и расходов.

Президент напомнил, 
что должно быть в при-
оритете:

 ✓ Соцподдержка граж-
дан.

 ✓ Укрепление обороно-
способности.

 ✓ Интеграция новых ре-
гионов.

 ✓ Технологическое раз-
витие экономики.

 ✓ Обновление городов 
и повышение качества 
жизни людей.

Путин рассказал, что 
для реальных улучшений 
в самых разных сферах 
жизни с нового года за-
пускают новые нацио-
нальные проекты. Чтобы 

все получилось, для них 
в бюджет надо заложить 
финансирование.

- Здесь в том числе 
должны сработать стра-
тегические решения 
по донастройке налого-
вой системы. Они при-
званы сделать ее более 
справедливой и эффек-
тивной. Эти изменения 
вступят в силу также 
со следующего года, - на-
помнил Владимир Вла-
димирович.

Речь о повышении 
НДФЛ для тех, кто за-
рабатывает больше 
200 тысяч рублей в ме-
сяц.

Президент подчерк-
нул, что важно придер-
живаться ответственной 
бюджетной политики и 
следить за сбалансиро-
ванностью финансов. 
Причем делать это надо 
не только в ближайшие 
три года, но и в долгой 
перспективе. 

Бюджетный пазл:

Финансы 
для будущего 
России

 ■ БОЛЬШАЯ СТРОЙКА

Кинокластер, 
концертный зал 
и ледовая арена
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Путин еще раз напомнил приоритеты для правительства: соцподдержка, 
укрепление обороноспособности, технологическое развитие экономики и обновление городов.

Ветераны СВО - в Совфед, 
бывшие министры - в Думу

Алексей Кондратьев.

Виктория 
Абрамченко.
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Помогут ли штрафы 
обуздать самокатчиков-
нарушителей?
Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран 
Службы внешней разведки:

- Штрафами таких отсекать - бесполезное дело. Есть ка-
тегория людей, которые забивают на все ограничения. Вот 
в Питере ввели запрет в центре для гонок на самокатах, и 
что? Остается только от них уворачиваться.

Андрей ДРОЗДОВ, глава комикс-центра 
библиотеки имени Ахматовой:

- Хулиганы были всегда. И хулиганы среди самокатчиков не 
исчезнут. Штрафы не помогут, разве что напугают слегка. Но 
нарушает правила один из ста. При этом меня ужасает коли-
чество самокатов в моем районе. Нужно целенаправленно 
внедрять культуру их использования.

Вячеслав ЕКИМОВ, 
президент Федерации велоспорта России, 
олимпийский чемпион:

- Поможет ли штрафование самокатчиков автолюбителям? 
Наверное. Помогут ли они нам, велосипедистам? Наши трени-
ровки проходят за городом, члены сборной России самокатов 
на своей трассе не видят. А для любителей-велосипедистов 
на набережных Москвы-реки самокатчики  - источник по-
стоянных конфликтов. Если я, шагая по московской улице, 
увижу самокатчика, то подумаю: вот 100 тысяч поехали для 
бюджета Москвы.

Григорий ГЛАДКОВ, бард и композитор:
- Самокатчики едут, я иду, и мы не конфликтуем-то особо. 

Но я бы им пожелал, чтобы они не слишком быстро гоняли. 
Я не против самокатов, я против большой скорости. И по-
жилым людям тоже помогли бы самокаты, но они не знают, 
как ими пользоваться. Как на них встать. Хорошо тем, кто 
участвует в программе долголетия.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, 
главный специалист Мосметеобюро:

- Я приветствую высокие штрафы для тех, кто не хочет 
соблюдать никаких правил на пешеходных дорожках, хотя, 
может, 100 тысяч - это чересчур, но вот 50 тысяч - в самый 
раз. Для молодежи такие штрафы, думаю, ощутимы. Они 
должны чувствовать свою ответственность перед другими 
участниками движения. При этом я и мои знакомые не поль-
зуемся электросамокатами, и, слава богу, по той территории, 
где я хожу пешком рано утром на работу, самокатчики не 
носятся - наверное, еще спят...

Сергей РОСТ, актер, сценарист, режиссер:
- 100 тысяч рублей - жесткое наказание. Но меня коробит 

как петербуржца и отца несовершеннолетнего ребенка вот 
что: в любимом Центральном парке культуры и отдыха имени 
Горького носятся не самокаты - машины! У меня было несколь-
ко друзей, у которых так были покалечены дети.

Папа мне давным-давно сделал самокат. Спасибо ему, это 
был признак достатка.

Андрей АБРАМОВ

Москвич проехался 
на самокате вдвоем 
с девушкой и попал 
на внушительную сумму.

В этом сезоне операторы кикше-
ринга (сдача в аренду электросамо-
катов. - Ред.) стали бороться с на-
рушителями блокировками аккаунтов 
и серьезными штрафами. В Москве 
наказали 100-тысячным штрафом 
первого пользователя, который ехал 
на «байке» вместе с пассажиром. 

Как рассказали «КП» в сервисе 
«МТС Юрент», на улицах города 
у кикшеринга работают штрафе-
ры - они отслеживают нарушения: 
неправильную парковку, опасную 
езду, катающихся детей… На сей 
раз «дозорный» сфотографировал 
катающуюся парочку. По номеру 
устройства - их в этом году нанесли 
на все арендные самокаты - устано-
вили, кто брал девайс. Пользовате-

лю прилетело сообщение от службы 
поддержки. Тот сначала отпирался, 
но когда ему выслали подтверждаю-
щее фото нарушения, стал оправды-
ваться: якобы они с другом взяли 
два самоката, но один разрядился 
в пути. И на одном устройстве они 
буквально сто метров до парковки 
проехали.

Оправдание не сработало: неустой-
ку придется оплачивать. В сервисе 
также рассказали, что за этот сезон 
в Москве заблокировали более 2,5 
тысячи аккаунтов, которые исполь-
зовали несовершеннолетние. А сум-
марно за этот сезон все кикшеринги 

заблокировали по стране около 250 
тысяч пользователей - пока итоговую 
статистику еще не подбивали.

На прошлой неделе в Москве 
также на 100 тысяч рублей оштра-
фовали пользователя, который дал 
доч ке-школь ни це свой аккаунт для 
аренды самоката. Девочка еще с 
двумя подругами каталась на одном 
устройстве, когда ее сфотографи-
ровал прохожий и отправил снимок 
сервису. Напомним, в столице арен-
довать самокаты можно только с 18 
лет. Однако родители или старшие 
товарищи часто доверяют свой ак-
каунт несовершеннолетним.

 � РУБЛЕМ ПО КОЛЕСАМ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Видео,
как штраферы 
ловят 
нарушителей, - на сайте
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ШТРАФЫ 
СЕЙЧАС 
ДЕЙСТВУЮТ 
ДЛЯ САМОКАТЧИКОВ 
В МОСКВЕ

• Поездка с пассажиром - от 5000 до 100 000 руб.
• Передача самоката 
несовершеннолетнему - 100 000 руб.
• Неспешивание на «зебре» - 1000 руб.
• Неправильная парковка - 500 руб.
• Авария, которая привела к травме пешехода 
или повреждению имущества, -  от 30 000 до 150 000 руб.
• Нетрезвое вождение - от 100 000 до 150 000 руб.

            Уточним, что это не административные санкции, а именно штрафы 
            от сервисов аренды (деньги спишут с привязанной к аккаунту карте, 
если средств не хватит, компания пойдет в суд). «Разбег» по суммам 
отличается тем, что каждый использует свой «тариф». Административный 
штраф может выписать ГИБДД. Но он скромный: 800 - 1500 руб. 
В Госдуме как раз лежит законопроект о кратном повышении его размера.
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Опять «соточка»

 � ВОПРОС ДНЯЕлена КРИВЯКИНА

Пособия по уходу 
за ребенком 
со следующего 
года могут 
увеличить.

«Разве можно под-
нять рождаемость, 
если платить мамам 
в декрете всего 40% 
от среднего заработ-
ка?» - задумались в 
правительстве. Ответ 
напрашивается сам со-
бой. Поэтому в Кабми-
не сейчас обсуждают 
возможность поднять 
пособие с 2025 года до 
50% от среднего за-
работка родителя, а с 
2026 года - до 60%.

Напомним, сейчас 
пособие по уходу за 
ребенком платят, по-
ка ему не исполнится 
1,5 года. Оно равняется 
40% среднего заработ-
ка родителя (в основ-
ном мамы, но если в 
декрет уходит отец, то 

берется его доход) за 
два предыдущих ка-
лендарных года.

В 2024 году средний 
размер выплаты - бо-
лее 28 тысяч рублей в 
месяц. В 2025-м, если 
формула расчета оста-
нется прежней, де-
кретные за счет роста 
зарплат поднимутся в 
среднем до 33 тысяч 
рублей. А если планку 
поднимут до 50%, вы-
плата увеличится до 40 
с лишним тысяч.

- Любое повышение 
пособий на детей - это 
хорошо, у нас много 
семей, где дети стра-
дают из-за низкого 
уровня жизни, - одо-
бряет директор Инсти-
тута социально-эко но-
мических исследований 
Финансового универ-
ситета при правитель-
стве РФ доктор эконо-

мических наук Алексей 
Зубец.

Однако эксперт уве-
рен - увеличение «де-
кретных» на 10 или 
даже 20 процентов де-
мографическую про-
блему не решит. Денег 
родителям нужно да-
вать больше. Гораздо 
больше.

- Как сделать так, 
чтобы нормой стали 
многодетные семьи? 
Это можно решить 
только очень большим 
рублем, - уверен Алек-
сей Зубец. - Сумма на 
ребенка не должна 
быть ниже 40 тысяч ру-
блей в месяц (в среднем 
по стране) - это либо 
пособие, либо доходы 
родителей. Эта сумма 
нужна, чтобы ребенок 
был нормально одет, 
качественно питал-
ся, посещал спортив-

ные секции и кружки, 
многие из которых 
платные. Чтобы жен-
щины больше рожали, 
расходы на содержание 
многодетных семей 
должны увеличиться 
кратно. Государству 
нужно брать много-
детные семьи на содер-
жание. То есть факти-
чески задача состоит в 
том, чтобы «покупать» 
детей у населения. 
Рождение детей долж-
но стать видом бизне-
са: ты можешь пойти 
на работу и вкалывать, 
а можешь родить пя-
терых детей и полу-
чить те же доходы. То 
есть господдержка для 
многодетных должна 
соответствовать дохо-
дам небольшого пред-
принимателя. Вот тог-
да женщины и начнут 
рожать больше.

Недетские выплаты

Николай МЫСИН

В России может по-
явиться штраф за по-
вторную езду без ав-
тогражданки.

800 рублей  - ну разве 
таким штрафом напугаешь 
злостного нарушителя? 
А ведь именно на такую 
сумму сегодня штрафуют 
водителей за управление 
машиной без полиса авто-
гражданки. Причем мож-
но оплатить штраф со 

скидкой в 50% в течение 
20 дней после вынесения 
постановления.

Но скоро наказание мо-
жет стать более суровым. 
Законопроект об этом 
уже получил положитель-
ный отзыв правительства 
РФ. Если его примут, то 
за первое нарушение надо 
будет заплатить все те же 
800 рублей, а за каждое 
повторное  - уже от 3 до 

5  тысяч. И неизвестно, 
будет ли доступна скидка.

- Вообще проблема на-
зрела давно, - признается 
автоэксперт, партнер 
аналитического агент-
ства «Автостат» Игорь 
Моржаретто. - В России 
огромное число людей 
сознательно игнорируют 
покупку ОСАГО. По раз-
ным оценкам, от 1 до 
4 млн машин ездят по до-

рогам без полиса (общий 
парк автомобилей в РФ - 
55 млн. - Ред.). А попасть 
в аварию, где у виновника 
нет страховки, не поже-
лаю никому. У меня за по-
следнее время было два 
таких случая. В первом 
ушел примерно год, что-
бы получить хоть какую-то 
компенсацию. Во втором 
никакой компенсации не 
было вовсе...

 � МЕЖДУ ТЕМ

ОСАГО нету - гони монету
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 � КТО НА НОВЕНЬКОГО

Олег АДАМОВИЧ

Обе палаты парламента 
немного обновились после 
Единого дня 
голосования. 
Кто же туда 
попал?

СЕНАТОРЫ
Новые сенаторы на 

Большой Дмитровке по-
являются каждый год. Во 
время губернаторских 
выборов каждый канди-
дат идет на голосование 
со списком из трех че-
ловек (один из них по-
том станет сенатором от 
исполнительной власти). 
Выборы губернаторов в 
этом году были в 26 регионах. Пока 
известно лишь о трех новых сенато-
рах (об остальных узнаем позже): 

Андрей Деркач
От Астраханской области сенато-

ром стал бывший депутат Верховной 
рады Украины. Там он избирался с 
1998 года. А в 2023 году его лишили 
украинского гражданства за симпа-
тии к России.

Деркач прежде всего известен пу-
бликацией так называемых пленок 
Деркача - о коррупции между сыном 
Байдена (тогда еще вице-президента 
США) и Петром Порошенко. 

Алексей Кондратьев
От Курской области в Совфед пой-

дет ветеран спецоперации с четырь-
мя орденами Мужества (он один из 
двадцати человек в истории, у кого 
их столько). Первые награды Алексей 

Кондратьев получил 
в 1998 и 2008 годах 
за службу в спецна-
зе ГРУ. Еще два ор-
дена - уже за службу 
на спецоперации. С 
начала прошлого го-
да нынешний сена-
тор был командиром 
всех добровольче-
ских формирований 
Главного управления 
Генштаба.

Есть у него также  
политический и управ-
ленческий опыт - пять 

лет он проработал мэром Тамбова 
и еще пять лет был сенатором от 
Тамбовской области. Более того, 
Кондратьев успел побыть и членом 
ПАСЕ. И даже имеет медаль НАТО 
«За службу миру»  - за миротворче-
скую деятельность в 
Югославии.

Сергей Карякин
34-летний шахма-

тист стал сенатором 
от Крыма после из-
брания депутатом 
Госсовета полуостро-
ва в сентябре. Он 
родом из Симферо-
поля, начинал свою 
шахматную карьеру в 
Крыму, но в 2009 го-
ду сменил спортивное 
гражданство, начав 
выступать за Россию.

Карякин стал самым молодым 
гроссмейстером в мире в 12 лет и 
удерживал этот рекорд почти два 
десятилетия. В его карьере - титулы 
чемпиона мира по рапиду (2012) и 
блицу (2016), а также победы на ко-
мандном чемпионате мира в составе 
сборной России. 

С 2017 года Карякин активно уча-
ствует в политической жизни, от-
казывается выступать на турнирах 
без российского флага, а в 2022-м 
публично поддержал спецоперацию. 
ФИДЕ за убеждения Карякина дис-
квалифицировала.

ДЕПУТАТЫ
Если кто-то из депутатов сложил 

мандат, проходят довыборы. Поэто-
му в сентябре три одномандатных 
округа и выбирали депутатов Гос-
думы. Во всех трех победили быв-

шие члены правитель-
ства: вице-премьер 
Виктория Абрамченко, 
министр энергетики 
Николай Шульгинов, 
министр  спорта Олег 
Матыцин.

И вот 17 сентября их 
в Думе назначили на 
должности: 

Абрамченко  - вице-
спикер;

Шульгинов  - пред-
седатель Комитета по 
энергетике;

Матыцин возглавил 
Комитет по спорту.

Светлана ВОЛКОВА

Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
рассказал, 
как идет 
реконструкция 
«Олимпийского».

В столице продолжает-
ся масштабное обновле-
ние легендарного спорт-
комплекса. Он станет 
одним из самых крупных 
в России и Европе.

«Новый комплекс будет 
состоять из четырех со-
оружений, - сообщил мэр 
в своем телеграм-канале. - 
Три из них объединят сти-
лобатом».

В главном здании раз-
местятся концертный зал-
трансформер на 12 тысяч 
зрителей, кинокластер на 
8 залов, торговая гале-
рея, событийные площад-
ки. Фишка - открытая про-
гулочная зона на крыше. 
Вокруг этого маршрута 
будет двигаться кольцо 
панорамных ресторанов. А 
еще на высоте 41 метр об-
устроят крытую беговую 
дорожку длиной 1 кило-
метр. Отсюда можно будет 
любоваться красивыми ви-
дами Москвы. Эта трасса 
в виде знака бесконечно-
сти свяжет главное зда-
ние и водный комплекс с 
15 бассейнами.

Для пловцов откроют 
два олимпийских бассей-
на с трибунами на четыре 
тысячи зрителей. Здесь 
можно будет принимать 
международные соревно-
вания.

Рядом появится физ-
культурно-оздоровитель-
ный комплекс более чем 
с сотней площадок, среди 

которых ледовая арена, 
залы для керлинга, бокса, 
борьбы, художественной и 
спортивной гимнастики, 
большого тенниса и дру-
гих видов спорта.

«На зданиях уже идут ра-
боты по облицовке фаса-
дов, монтаж инженерных 
систем и оборудования, - 
уточнил Собянин. - Также 
в планах строительство 
малого концертного зала 
на две тысячи зрителей».

Обновленный «Олим-
пийский» фактически пре-
вратится в мини-город. В 
нем можно будет найти 
все, что душа пожела-
ет: профессиональные 
спортивные состязания, 
тренировки для всех 
желающих, культурные 
события, деловые меро-
приятия, семейный отдых 
и развлечения.

Кстати, добраться сю-
да не составит труда. 
Около спорткомплекса, 
примерно в одной минуте 
пешком, откроется новая 
станция метро «Достоев-
ская» Кольцевой линии.

Подробнее 
о реконструкции 
«Олимпийского» 

читайте 
в еженедельнике «КП» 

25 сентября.

Олег АДАМОВИЧ

Президент обсудил 
с министрами 
экономику страны.

В самом начале сове-
щания по экономиче-
ским вопросам президент 
Владимир Путин напом-
нил, что продолжается 
работа над проектом 
федерального бюджета 
на ближайшие три года. 
Сейчас важно правильно 
оценить макроэкономи-
ческие условия, в кото-
рых окажется экономи-
ка страны в обозримом 
будущем.

- Мы с вами уже обсу-
дили основные направ-
ления экономической 
политики до 2030 года, 
наши системные реше-
ния и меры по укрепле-
нию промышленных, 
логистических, финан-
совых возможностей 

страны, которые на-
прямую влияют на со-
стояние бюджета, на его 
формирование и испол-
нение, - заявил глава го-
сударства, добавив, что 
сейчас важно обсудить 
основные статьи доходов 
и расходов.

Президент напомнил, 
что должно быть в при-
оритете:

 � Соцподдержка граж-
дан.

 � Укрепление обороно-
способности.

 � Интеграция новых ре-
гионов.

 � Технологическое раз-
витие экономики.

 � Обновление городов 
и повышение качества 
жизни людей.

Путин рассказал, что 
для реальных улучшений 
в самых разных сферах 
жизни с нового года за-
пускают новые нацио-
нальные проекты. Чтобы 

все получилось, для них 
в бюджет надо заложить 
финансирование.

- Здесь в том числе 
должны сработать стра-
тегические решения 
по донастройке налого-
вой системы. Они при-
званы сделать ее более 
справедливой и эффек-
тивной. Эти изменения 
вступят в силу также 
со следующего года, - на-
помнил Владимир Вла-
димирович.

Речь о повышении 
НДФЛ для тех, кто за-
рабатывает больше 
200 тысяч рублей в ме-
сяц.

Президент подчерк-
нул, что важно придер-
живаться ответственной 
бюджетной политики и 
следить за сбалансиро-
ванностью финансов. 
Причем делать это надо 
не только в ближайшие 
три года, но и в долгой 
перспективе. 

Бюджетный пазл:

Финансы 
для будущего 
России

 � БОЛЬШАЯ СТРОЙКА

Кинокластер, 
концертный зал 
и ледовая арена
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Путин еще раз напомнил приоритеты для правительства: соцподдержка, 
укрепление обороноспособности, технологическое развитие экономики и обновление городов.

Ветераны СВО - в Совфед, 
бывшие министры - в Думу

Алексей Кондратьев.

Виктория 
Абрамченко.
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Андрей БАРАНОВ

Кир Стармер 
угодил в скандал 
из-за нарядов 
своей супруги.

Премьер-министр Вели-
кобритании Кир Стармер 
успел просидеть на своей 
должности всего десять не-
дель и уже вляпался в се-
рьезный скандал. Не уследил 
за собственной женушкой 
Викторией, делавшей слиш-
ком много дорогих покупок 
в престижных лондонских бу-
тиках. Нет, никто бы и сло-
ва не сказал, если 
бы леди Стармер 
оплачивала их из 
своего (или муж-
него) кошелька. 
Но оказалось, что 
немалые расходы 
на дизайнерскую 
одежду для пре-
мьерши, подгон-
ку нарядов под 
ее фигуру и даже 
услуги личного 
стилиста, сопро-
вождавшего вы-
сокопоставленную 
покупательницу на 
шопинге, покры-
вал бизнесмен-
мультимиллио-
нер Вахид Алли, 
сообщила британ-
ская The Times. 
Алли, состояние 
которого оцени-
вается в 200 млн 
фунтов стерлин-
гов, имеет титул 
лорда, а также 
является пэром 
от лейбористской 
партии, которую 
как раз и возглав-
ляет Стармер.

Собственно, и 
эти услуги бога-
того спосора - не 
криминал. Но они должны 
были быть официально заде-
кларированы, чего премьер, 
то ли по забывчивости, то 
ли еще по какой причине, 
не сделал. А вот это уже 
противоречит британскому 
парламентскому кодексу, в 
котором указано, что депу-
таты, включая лидеров пар-
тий, обязаны регистрировать 
получение всякой подобной 
выгоды. Тем более что Алли 
Стармеру прекрасно изве-
стен. Он за два десятилетия 
пожертвовал лейбористам 
полмиллиона фунтов и, кста-
ти, неплохо спонсировал са-
мого нынешнего главу пра-
вительства. Только в этом 
году Стармер получил от пар-
тийного мецената одежду и 
несколько пар очков почти 
на 20 тысяч фунтов, и еще 
столько же щедрый благо-
детель потратил на переезды 

и проживание премьера во 
время недавних парламент-
ских выборов. Но эти дары 
были официально указаны, и 
к ним претензий нет. А вот 
оставшиеся в тени расходы 
супруги вызывают вопро-
сы. В какую именно сумму 
они обошлись услужливому 
спонсору, не раскрывается, 
но оппозиция тут же уцепи-
лась за оплошность пре-
мьера и потребовала про-
ведения полномасштабного 
расследования.

«Без сомнения, миллионы 
уязвимых пенсионеров по 
всей стране, которые вынуж-

дены выбирать между ото-
плением и едой, с радостью 
воспользовались бы шансом 
получить бесплатную одеж-
ду, чтобы хотя бы согреться в 
период жестоких бюджетных 
сокращений, введенных лей-
бористами»,  - не преминул 
поддеть оплошавшего пре-
мьера представитель тори.

The Times обещает, что 
новые сведения об «ута-
енных подарках», включая 
информацию об их стоимо-
сти, появятся через месяц. 
И ничего хорошего в связи 
с этим Стармеру ждать не 
приходится. Тем более что 
проведенный в конце про-
шлой недели соцопрос по-
казал: непопулярность сэра 
Кира достигла самой высо-
кой точки за последние три 
года - 46 процентов британ-
цев имеют о нем неблагопри-
ятное мнение.

Мария БЕРК, 
Кирилл ФЕНИН

На выборах 
президента США 
заскребли кошки.

Неожиданно фак-
тором предвыборной 
американской гонки 
стали кошки. То их, 
по словам Трампа, едят 
нелегальные мигран-
ты, то сторонницы Ка-
малы Харрис запускают 
флешмоб под лозунгом 
«Я - бездетная кошат-
ница».  

Политтехнологи де-
мократов очередную 
атаку на Трампа реши-
ли устроить, вспомнив 
аж трехлетней давно-
сти высказывание его 
напарника, потенци-
ального вице-прези-
дента Джей Ди Вэнса. 
Тот ляпнул в интер-
вью Такеру Карлсону: 
США управляют кор-
поративные олигархи 
и «кучка несчастных 
бездетных кошатниц, 
которые хотят сделать 
несчастной и осталь-

ную часть стра-
ны».

В конце лета ко-
манда Джо Бай-
дена устроила во-
круг этой старой 
цитаты целое шоу, 
собрав котовладе-
лиц, которые не-
годовали на публи-
ку: «Имеем право 
жить, как нам хо-
чется!»

МАСК ПРОТИВ 
ТЕЙЛОР СВИФТ

Актриса Дженни-
фер Энистон, боров-
шаяся с бесплоди-
ем, высказалась в 
соцсетях: «Мистер 
Вэнс, молюсь, что-
бы вашей дочери по-
счастливилось родить 
собственных детей». 
Камала Харрис тоже 
бездетна, и на ее защи-
ту встали падчерица и 
пасынок, заявив: они 
называют Камалу «Мо-
мала» (от слова «мама») 
и поддерживают с ней 
теплые отношения.

Больше всего шуму 
наделал пост на стра-

ничке знаменитой пе-
вицы Тейлор Свифт, 
горячей сторонницы 
Камалы. Поддержав 
ее поход в президенты 
США, Свифт подпи-
салась: «Бездетная ко-
шатница» (на фото она 
обнимает голубоглазую 
питомицу).

Голос певицы - в по-
литическом смысле - 

важен: у нее в соцсетях 
517 миллионов под-
писчиков.

Звезде иронично от-
ветил самый богатый 
человек в мире Илон 
Маск: «Нашей демо-
кратии угрожает ток-
соплазмоз» (парази-
тарное заболевание 
кошек, которое может 
подхватить человек).

СЪЕЛА КОТА
Трамп решил ис-

править конфузы и 
вступился за кошек. 
Дескать, в Спрингфил-
де, штат Огайо, их (да и 
других животных) хва-
тают и едят гаитянские 
мигранты, надо с этим 
покончить. Тут респу-
бликанца принялись 
ловить на лжи. Власти 
штата и полиция зая-
вили, что ничего тако-
го не было. Но откуда 
Трамп взял информа-
цию? «КП» устроила 
мини-расследование.

9 сентября издание 
Springfield News Sun 
написало: в паблике, 
где состоят жители го-
рода, появилось душе-
раздирающее сообще-
ние. Знакомая автора 
потеряла кота, а потом 
увидела его висящим 
на ветке во дворе со-
седа-мигранта. А еще 
в местном парке неле-
галы ловят уток и гу-
сей ради пропитания. 
(В августе на заседании 
горсовета о парковой 
охоте на уток действи-
тельно заявил 28-лет-
ний мужчина.)

Но проблема с не-
легалами в Огайо дей-
ствительно стоит очень 
остро. Они селятся в 
пустующих домах и за-
хватывают целые квар-
талы.

Борьба 
за мур-р-р

Обожающая кошек 
суперпопулярная 

в США певица 
Тейлор Свифт 
пошла в атаку 

на Трампа.
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Кир Стармер зря отпустил 
жену Викторию на шопинг: 

слишком щедрые подарки ей 
сделал богатый спонсор.
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На этом плакате 
сторонники 
Дональда Трампа 
изобразили его 
спасающим 
кошек 
от голодных 
гаитянских 
мигрантов.

Их нравы
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 � СКАНДАЛ НА ТЕМЗЕ

Британский премьер, 
его жена и ее спонсор

Девять президентов США жили в Белом 
доме со своими кошками. У питомцев 
Билла Клинтона и Джорджа Буша-
младшего были даже собственные сайты.

У Джо Байдена тоже есть кошка по 
имени Уиллоу. Знакомство произошло 
случайно: она выбежала на сцену во вре-
мя предвыборного митинга в Пенсиль-
вании. Жена президента решила взять 
зеленоглазую красавицу в семью. Байден 

рассказывал, что Уиллоу часто прихо-
дит к нему ночью и спит около головы. 
К счастью, мурлыка не пересеклась с 
агрессивной овчаркой Мейджором, на 
чьем счету - 12 искусанных охранников. 
Мейджора отправили в приют.

Есть ли питомцы у Камалы Харрис, не-
известно. Возможно, она явит их миру 
поближе к выборам как еще один козырь. 
У Дональда Трампа домашних животных 
нет. А надо бы завести, чтобы привлечь 
побольше избирателей.

МЕЖДУ ТЕМ

Россия
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Валентин АЛФИМОВ

- Как вы считаете потери?
- Это программа, которая 

ищет по ключевым словам. 
Она мониторит интернет, со-
циальные сети. Местные ра-
ды иногда пишут некрологи, 
заводы… мол, «загинув» (по-
гиб - с укр.) такой-то «захис-
ник» (защитник - с укр.). Да 
в соцсетях люди выкладыва-
ют - это у них как крик души.

- Можно сравнить, сейчас 
потерь у ВСУ больше или мень-
ше?

- Столько же или даже боль-
ше. На прошлой неделе был 
рекорд - 1208 или 1206 некро-
логов за день. Даже при Бах-
мутской операции в самый 
пик было 1100 с чем-то.

- У вас же есть погрешность?
- Конечно, поэтому потери, 

скорее всего, еще больше. Но 
на дистанции все всплыва-
ет: они выложат 300 - 400 не-
крологов… но через какое-то 
время доходит информация о 
новых смертях в то же самое 
время в том же месте.

МНОГИЕ ЕЩЕ В ПОЛЯХ
- Давно этим занимаетесь?
- Еще в 2014 году у нас была 

группа «Ситуация Новорос-
сии». Мы публиковали все 
некрологи, которые печата-
ла украинская пресса. В 2014 
году потери украинской ар-
мии мы насчитали около 6,5 
тысячи.

- Сколько у них сейчас?
- Сейчас некрологов 501 ты-

сяча. Это что я получил, кро-
потливо собирая информа-
цию больше двух лет. Цифра 
сходится с тем, что подтверж-
дают американцы, европей-
ские политики, Минобороны 
России. Ее подтверждают все, 
кроме украинцев. Они хоть и 
сами это публикуют, но ве-
рить боятся.

- Вы делаете упор, что это 
число некрологов. А сколько 
погибших на самом деле?

- Думаю, реальные потери 
у них под 600 тысяч. Плюс-
минус.

- Мы беседовали с вами в 
ноябре 2023 года. Тогда вы 
называли цифру 380 тысяч 
некрологов и 420 - 430 тысяч 
потерь. Сейчас за 500 тысяч 
некрологов и где-то 600 тысяч 
потерь…

- Может, не 600, а 540 - 550 
погибших. Ведь они не могут 
выставить некролог, когда нет 
тела. А очень немало тел до 
сих пор на линии боевого со-
прикосновения.

- Это все равно очень много.
- Конечная цифра украин-

ской армии, когда она поте-
ряет боеспособность, - 800 
тысяч погибших и тотально 
раненых. Это исходя из насе-

ления, состава вооруженных 
сил, высчитано политологами 
и математиками мира. После 
этого они не смогут больше 
воевать. То есть их костяк, 
который тянет на себе весь 
фронт, - это 200 - 300 тысяч 
еще живых. Такими темпами 
это на год-два.

«ДИКИЕ ГУСИ»
- Иностранцев считаете?
- Есть общедоступные сай-

ты, каналы в соцсетях. На 
сегодня они выставили 670 
имен и фамилий из 56 стран. 
Но они сами предупреждают, 
что эта цифра неточна. По-
том, они же пишут, что это 
«волонтеры», а не наемники, 
бывшие офицеры. Да и понят-
но, что они специально зани-
жают. Вот пишут: «Венесуэ-
ла - 1, Узбекистан - 1». А я-то 
знаю, что из Венесуэлы было 
минимум 4 человека. Думаю, 
что до тысячи погибших ино-
странных наемников есть.

- Откуда больше всего?
- Больше всего идет англи-

чан. Американцев было много 
сначала. Сейчас очень много 
колумбийцев принимает уча-
стие. Французов достаточно, 
грузин. Ну, конечно, какие-
то офицеры натовские поги-
бают - американские, даже 
австралийские…

- Про удар по базе подготов-
ки в Полтаве что скажете?

- Потерь, думаю, там около 
сотни - так мои полтавские 
родственники говорят. И 
много раненых, часть из ко-
торых, конечно, не выживут, 
поэтому цифра вырастет.

- Иностранцев много?
- Иностранцы есть. Вот 

только что видел вырезку из 
немецкой газеты: мэрия не-
мецкого города Гессен вы-
ставила некролог. Но они не 
подписали, кто конкретно 
погиб. Как только информа-
ция вылезет, будем искать, 
что это за человек.

41 ТЕЛО ЗА ДЕНЬ
- Первый украинский пилот 

F-16 погиб от дружественного 
огня. Такие потери можно от-
следить?

- Это тяжело. В свое время 
было видео, как в Харькове 
друг друга мочили украин-
цы - это еще февраль-2024. 
Они хоть и позже, но призна-
ли это. А ведь о многом мол-
чат. Такие потери укрыты.

- Есть ли возможность от-
сеять потери по болезни, из-за 
отсутствия медпомощи ране-
ным, из-за некомпетентности 
командиров?

- Нет, все в одну копилку. 

За день вываливается, допу-
стим, 400 - 500 имен. Где-то 
некролог в 2 - 3 строчки, а 
бывает на страницу. Значит, 
надо выискивать - где погиб-
ли, как. Это почти невозмож-
но. Да и процентов 10 - 15 
некрологов - это умершие 
именно в госпиталях. Но и 
там тоже пишут - герой, по-
гиб…

- В каких госпиталях больше 
всего гибнет?

- Самый большой поток 
выдают Днепропетровский 
госпиталь, Запорожский 
военный госпиталь и Ки-
евский. Одна медсестра из 
Днепропетровского госпи-
таля мне как-то писала, что 
за день они на задворок вы-
тащили 41 тело.

В Днепропетровск везут 
тех, кому не могут помочь в 
том же Запорожье. Поэтому 
там такая большая смерт-
ность - особенно после их 
контрнаступления всех туда 
свозили.

Блогер Руслан ТАТАРИНОВ:

Киев уже потерял 600 тысяч 
человек на поле боя
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Даже западные журналисты отмечают: кладбища с военными на Украине 
разрослись так сильно, что это уже бросается в глаза. Только Киев продолжает этого 

не замечать - у них одна перемога за другой. Как будто живут в своем вымышленном мире. 

Автор телеграм-
канала «Шепот 

Фронта» в беседе 
с «Комсомольской 
правдой» назвал 

потери ВСУ. Оказалось, 
что людей у них 

осталось на год-два.

Не осталось 
на Украине 
духа

- Вы же общаетесь с теми, 
кто остался на Украине. Ди-
намику настроений оцените?

- Печально там все. Это умираю-
щая страна. Если в Киеве еще 
нормально, то города восточнее 
страдают - Полтавская область, 
Кировоградская, Днепропетров-
ская, Запорожская. Весело толь-
ко в Закарпатье - там ничего не 
чувствуют, зарабатывают боль-
шие деньги на «бегунах», на гра-
нице, на вывозе леса…

- А люди что говорят?
- Тяжко… У меня родственники 

в Полтаве. Не разговаривают. Все 
сводится к «без комментариев».

- Потому что злятся?
- Боятся. Перспектив нет, сту-

чат все на всех - не дай бог кто-
то заметит тебя в симпатиях к 
России. Доверять никому нельзя.

- Почему народ не поднима-
ется, не выскажет протест?

- На майдане все началось со 
студентов, на которых потом 
американцы сыграли. Знаете, 
сколько они потратили на это? 
5 миллиардов долларов - это офи-
циальная цифра. 5 миллиардов, 
чтобы захапать такую большую 
страну. Везде надо подкупать.

Оппозиция на Украине выбита, 
люди запуганы и зашуганы - да-
же ТЦК (территориальный центр 
комплектования и соцподдержки) 
уже победить не могут - это же 
конкретно СС, вас эти 3 - 4 му-
жика закрутят, почки отобьют: 
«Иди служи вместо нас». Никто 
на Украине не поднимается, ни в 
одном регионе. Нет уже ни духа, 
ничего. Вся страна смотрит теле-
марафон. Слава богу, хоть в ин-
тернете остались люди, которые 
проклинают эту власть.

500 дней 
поражений и побед 

Честный и «непричесанный» дневник военного корреспон дента «Комсомол-
ки» Александра Коца восстанавливает эти дни через судьбы знаменитых 
и без вестных, харизматичных и неброских людей, с которыми автору по-
счастливилось быть рядом на всех фронтах СВО - от До-
нецка до Киевской области, от Луганска до Херсона, 
от Артемовска до Запорожья...
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Последние 
новости 
о военной операции 
на Украине читайте 
на KP.RU

Не осталось Не осталось 
КСТАТИ
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Андрей БАРАНОВ

Кир Стармер 
угодил в скандал 
из-за нарядов 
своей супруги.

Премьер-министр Вели-
кобритании Кир Стармер 
успел просидеть на своей 
должности всего десять не-
дель и уже вляпался в се-
рьезный скандал. Не уследил 
за собственной женушкой 
Викторией, делавшей слиш-
ком много дорогих покупок 
в престижных лондонских бу-
тиках. Нет, никто бы и сло-
ва не сказал, если 
бы леди Стармер 
оплачивала их из 
своего (или муж-
него) кошелька. 
Но оказалось, что 
немалые расходы 
на дизайнерскую 
одежду для пре-
мьерши, подгон-
ку нарядов под 
ее фигуру и даже 
услуги личного 
стилиста, сопро-
вождавшего вы-
сокопоставленную 
покупательницу на 
шопинге, покры-
вал бизнесмен-
мультимиллио-
нер Вахид Алли, 
сообщила британ-
ская The Times. 
Алли, состояние 
которого оцени-
вается в 200 млн 
фунтов стерлин-
гов, имеет титул 
лорда, а также 
является пэром 
от лейбористской 
партии, которую 
как раз и возглав-
ляет Стармер.

Собственно, и 
эти услуги бога-
того спосора - не 
криминал. Но они должны 
были быть официально заде-
кларированы, чего премьер, 
то ли по забывчивости, то 
ли еще по какой причине, 
не сделал. А вот это уже 
противоречит британскому 
парламентскому кодексу, в 
котором указано, что депу-
таты, включая лидеров пар-
тий, обязаны регистрировать 
получение всякой подобной 
выгоды. Тем более что Алли 
Стармеру прекрасно изве-
стен. Он за два десятилетия 
пожертвовал лейбористам 
полмиллиона фунтов и, кста-
ти, неплохо спонсировал са-
мого нынешнего главу пра-
вительства. Только в этом 
году Стармер получил от пар-
тийного мецената одежду и 
несколько пар очков почти 
на 20 тысяч фунтов, и еще 
столько же щедрый благо-
детель потратил на переезды 

и проживание премьера во 
время недавних парламент-
ских выборов. Но эти дары 
были официально указаны, и 
к ним претензий нет. А вот 
оставшиеся в тени расходы 
супруги вызывают вопро-
сы. В какую именно сумму 
они обошлись услужливому 
спонсору, не раскрывается, 
но оппозиция тут же уцепи-
лась за оплошность пре-
мьера и потребовала про-
ведения полномасштабного 
расследования.

«Без сомнения, миллионы 
уязвимых пенсионеров по 
всей стране, которые вынуж-

дены выбирать между ото-
плением и едой, с радостью 
воспользовались бы шансом 
получить бесплатную одеж-
ду, чтобы хотя бы согреться в 
период жестоких бюджетных 
сокращений, введенных лей-
бористами»,  - не преминул 
поддеть оплошавшего пре-
мьера представитель тори.

The Times обещает, что 
новые сведения об «ута-
енных подарках», включая 
информацию об их стоимо-
сти, появятся через месяц. 
И ничего хорошего в связи 
с этим Стармеру ждать не 
приходится. Тем более что 
проведенный в конце про-
шлой недели соцопрос по-
казал: непопулярность сэра 
Кира достигла самой высо-
кой точки за последние три 
года - 46 процентов британ-
цев имеют о нем неблагопри-
ятное мнение.

Мария БЕРК, 
Кирилл ФЕНИН

На выборах 
президента США 
заскребли кошки.

Неожиданно фак-
тором предвыборной 
американской гонки 
стали кошки. То их, 
по словам Трампа, едят 
нелегальные мигран-
ты, то сторонницы Ка-
малы Харрис запускают 
флешмоб под лозунгом 
«Я - бездетная кошат-
ница».  

Политтехнологи де-
мократов очередную 
атаку на Трампа реши-
ли устроить, вспомнив 
аж трехлетней давно-
сти высказывание его 
напарника, потенци-
ального вице-прези-
дента Джей Ди Вэнса. 
Тот ляпнул в интер-
вью Такеру Карлсону: 
США управляют кор-
поративные олигархи 
и «кучка несчастных 
бездетных кошатниц, 
которые хотят сделать 
несчастной и осталь-

ную часть стра-
ны».

В конце лета ко-
манда Джо Бай-
дена устроила во-
круг этой старой 
цитаты целое шоу, 
собрав котовладе-
лиц, которые не-
годовали на публи-
ку: «Имеем право 
жить, как нам хо-
чется!»

МАСК ПРОТИВ 
ТЕЙЛОР СВИФТ

Актриса Дженни-
фер Энистон, боров-
шаяся с бесплоди-
ем, высказалась в 
соцсетях: «Мистер 
Вэнс, молюсь, что-
бы вашей дочери по-
счастливилось родить 
собственных детей». 
Камала Харрис тоже 
бездетна, и на ее защи-
ту встали падчерица и 
пасынок, заявив: они 
называют Камалу «Мо-
мала» (от слова «мама») 
и поддерживают с ней 
теплые отношения.

Больше всего шуму 
наделал пост на стра-

ничке знаменитой пе-
вицы Тейлор Свифт, 
горячей сторонницы 
Камалы. Поддержав 
ее поход в президенты 
США, Свифт подпи-
салась: «Бездетная ко-
шатница» (на фото она 
обнимает голубоглазую 
питомицу).

Голос певицы - в по-
литическом смысле - 

важен: у нее в соцсетях 
517 миллионов под-
писчиков.

Звезде иронично от-
ветил самый богатый 
человек в мире Илон 
Маск: «Нашей демо-
кратии угрожает ток-
соплазмоз» (парази-
тарное заболевание 
кошек, которое может 
подхватить человек).

СЪЕЛА КОТА
Трамп решил ис-

править конфузы и 
вступился за кошек. 
Дескать, в Спрингфил-
де, штат Огайо, их (да и 
других животных) хва-
тают и едят гаитянские 
мигранты, надо с этим 
покончить. Тут респу-
бликанца принялись 
ловить на лжи. Власти 
штата и полиция зая-
вили, что ничего тако-
го не было. Но откуда 
Трамп взял информа-
цию? «КП» устроила 
мини-расследование.

9 сентября издание 
Springfield News Sun 
написало: в паблике, 
где состоят жители го-
рода, появилось душе-
раздирающее сообще-
ние. Знакомая автора 
потеряла кота, а потом 
увидела его висящим 
на ветке во дворе со-
седа-мигранта. А еще 
в местном парке неле-
галы ловят уток и гу-
сей ради пропитания. 
(В августе на заседании 
горсовета о парковой 
охоте на уток действи-
тельно заявил 28-лет-
ний мужчина.)

Но проблема с не-
легалами в Огайо дей-
ствительно стоит очень 
остро. Они селятся в 
пустующих домах и за-
хватывают целые квар-
талы.

Борьба 
за мур-р-р

Обожающая кошек 
суперпопулярная 

в США певица 
Тейлор Свифт 
пошла в атаку 

на Трампа.
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Кир Стармер зря отпустил 
жену Викторию на шопинг: 

слишком щедрые подарки ей 
сделал богатый спонсор.
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На этом плакате 
сторонники 
Дональда Трампа 
изобразили его 
спасающим 
кошек 
от голодных 
гаитянских 
мигрантов.

Их нравы
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 � СКАНДАЛ НА ТЕМЗЕ

Британский премьер, 
его жена и ее спонсор

Девять президентов США жили в Белом 
доме со своими кошками. У питомцев 
Билла Клинтона и Джорджа Буша-
младшего были даже собственные сайты.

У Джо Байдена тоже есть кошка по 
имени Уиллоу. Знакомство произошло 
случайно: она выбежала на сцену во вре-
мя предвыборного митинга в Пенсиль-
вании. Жена президента решила взять 
зеленоглазую красавицу в семью. Байден 

рассказывал, что Уиллоу часто прихо-
дит к нему ночью и спит около головы. 
К счастью, мурлыка не пересеклась с 
агрессивной овчаркой Мейджором, на 
чьем счету - 12 искусанных охранников. 
Мейджора отправили в приют.

Есть ли питомцы у Камалы Харрис, не-
известно. Возможно, она явит их миру 
поближе к выборам как еще один козырь. 
У Дональда Трампа домашних животных 
нет. А надо бы завести, чтобы привлечь 
побольше избирателей.

МЕЖДУ ТЕМ

Россия
www.kp.ru4 Цифра дня

Валентин АЛФИМОВ

- Как вы считаете потери?
- Это программа, которая 

ищет по ключевым словам. 
Она мониторит интернет, со-
циальные сети. Местные ра-
ды иногда пишут некрологи, 
заводы… мол, «загинув» (по-
гиб - с укр.) такой-то «захис-
ник» (защитник - с укр.). Да 
в соцсетях люди выкладыва-
ют - это у них как крик души.

- Можно сравнить, сейчас 
потерь у ВСУ больше или мень-
ше?

- Столько же или даже боль-
ше. На прошлой неделе был 
рекорд - 1208 или 1206 некро-
логов за день. Даже при Бах-
мутской операции в самый 
пик было 1100 с чем-то.

- У вас же есть погрешность?
- Конечно, поэтому потери, 

скорее всего, еще больше. Но 
на дистанции все всплыва-
ет: они выложат 300 - 400 не-
крологов… но через какое-то 
время доходит информация о 
новых смертях в то же самое 
время в том же месте.

МНОГИЕ ЕЩЕ В ПОЛЯХ
- Давно этим занимаетесь?
- Еще в 2014 году у нас была 

группа «Ситуация Новорос-
сии». Мы публиковали все 
некрологи, которые печата-
ла украинская пресса. В 2014 
году потери украинской ар-
мии мы насчитали около 6,5 
тысячи.

- Сколько у них сейчас?
- Сейчас некрологов 501 ты-

сяча. Это что я получил, кро-
потливо собирая информа-
цию больше двух лет. Цифра 
сходится с тем, что подтверж-
дают американцы, европей-
ские политики, Минобороны 
России. Ее подтверждают все, 
кроме украинцев. Они хоть и 
сами это публикуют, но ве-
рить боятся.

- Вы делаете упор, что это 
число некрологов. А сколько 
погибших на самом деле?

- Думаю, реальные потери 
у них под 600 тысяч. Плюс-
минус.

- Мы беседовали с вами в 
ноябре 2023 года. Тогда вы 
называли цифру 380 тысяч 
некрологов и 420 - 430 тысяч 
потерь. Сейчас за 500 тысяч 
некрологов и где-то 600 тысяч 
потерь…

- Может, не 600, а 540 - 550 
погибших. Ведь они не могут 
выставить некролог, когда нет 
тела. А очень немало тел до 
сих пор на линии боевого со-
прикосновения.

- Это все равно очень много.
- Конечная цифра украин-

ской армии, когда она поте-
ряет боеспособность, - 800 
тысяч погибших и тотально 
раненых. Это исходя из насе-

ления, состава вооруженных 
сил, высчитано политологами 
и математиками мира. После 
этого они не смогут больше 
воевать. То есть их костяк, 
который тянет на себе весь 
фронт, - это 200 - 300 тысяч 
еще живых. Такими темпами 
это на год-два.

«ДИКИЕ ГУСИ»
- Иностранцев считаете?
- Есть общедоступные сай-

ты, каналы в соцсетях. На 
сегодня они выставили 670 
имен и фамилий из 56 стран. 
Но они сами предупреждают, 
что эта цифра неточна. По-
том, они же пишут, что это 
«волонтеры», а не наемники, 
бывшие офицеры. Да и понят-
но, что они специально зани-
жают. Вот пишут: «Венесуэ-
ла - 1, Узбекистан - 1». А я-то 
знаю, что из Венесуэлы было 
минимум 4 человека. Думаю, 
что до тысячи погибших ино-
странных наемников есть.

- Откуда больше всего?
- Больше всего идет англи-

чан. Американцев было много 
сначала. Сейчас очень много 
колумбийцев принимает уча-
стие. Французов достаточно, 
грузин. Ну, конечно, какие-
то офицеры натовские поги-
бают - американские, даже 
австралийские…

- Про удар по базе подготов-
ки в Полтаве что скажете?

- Потерь, думаю, там около 
сотни - так мои полтавские 
родственники говорят. И 
много раненых, часть из ко-
торых, конечно, не выживут, 
поэтому цифра вырастет.

- Иностранцев много?
- Иностранцы есть. Вот 

только что видел вырезку из 
немецкой газеты: мэрия не-
мецкого города Гессен вы-
ставила некролог. Но они не 
подписали, кто конкретно 
погиб. Как только информа-
ция вылезет, будем искать, 
что это за человек.

41 ТЕЛО ЗА ДЕНЬ
- Первый украинский пилот 

F-16 погиб от дружественного 
огня. Такие потери можно от-
следить?

- Это тяжело. В свое время 
было видео, как в Харькове 
друг друга мочили украин-
цы - это еще февраль-2024. 
Они хоть и позже, но призна-
ли это. А ведь о многом мол-
чат. Такие потери укрыты.

- Есть ли возможность от-
сеять потери по болезни, из-за 
отсутствия медпомощи ране-
ным, из-за некомпетентности 
командиров?

- Нет, все в одну копилку. 

За день вываливается, допу-
стим, 400 - 500 имен. Где-то 
некролог в 2 - 3 строчки, а 
бывает на страницу. Значит, 
надо выискивать - где погиб-
ли, как. Это почти невозмож-
но. Да и процентов 10 - 15 
некрологов - это умершие 
именно в госпиталях. Но и 
там тоже пишут - герой, по-
гиб…

- В каких госпиталях больше 
всего гибнет?

- Самый большой поток 
выдают Днепропетровский 
госпиталь, Запорожский 
военный госпиталь и Ки-
евский. Одна медсестра из 
Днепропетровского госпи-
таля мне как-то писала, что 
за день они на задворок вы-
тащили 41 тело.

В Днепропетровск везут 
тех, кому не могут помочь в 
том же Запорожье. Поэтому 
там такая большая смерт-
ность - особенно после их 
контрнаступления всех туда 
свозили.

Блогер Руслан ТАТАРИНОВ:

Киев уже потерял 600 тысяч 
человек на поле боя
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Даже западные журналисты отмечают: кладбища с военными на Украине 
разрослись так сильно, что это уже бросается в глаза. Только Киев продолжает этого 

не замечать - у них одна перемога за другой. Как будто живут в своем вымышленном мире. 

Автор телеграм-
канала «Шепот 

Фронта» в беседе 
с «Комсомольской 
правдой» назвал 

потери ВСУ. Оказалось, 
что людей у них 

осталось на год-два.

Не осталось 
на Украине 
духа

- Вы же общаетесь с теми, 
кто остался на Украине. Ди-
намику настроений оцените?

- Печально там все. Это умираю-
щая страна. Если в Киеве еще 
нормально, то города восточнее 
страдают - Полтавская область, 
Кировоградская, Днепропетров-
ская, Запорожская. Весело толь-
ко в Закарпатье - там ничего не 
чувствуют, зарабатывают боль-
шие деньги на «бегунах», на гра-
нице, на вывозе леса…

- А люди что говорят?
- Тяжко… У меня родственники 

в Полтаве. Не разговаривают. Все 
сводится к «без комментариев».

- Потому что злятся?
- Боятся. Перспектив нет, сту-

чат все на всех - не дай бог кто-
то заметит тебя в симпатиях к 
России. Доверять никому нельзя.

- Почему народ не поднима-
ется, не выскажет протест?

- На майдане все началось со 
студентов, на которых потом 
американцы сыграли. Знаете, 
сколько они потратили на это? 
5 миллиардов долларов - это офи-
циальная цифра. 5 миллиардов, 
чтобы захапать такую большую 
страну. Везде надо подкупать.

Оппозиция на Украине выбита, 
люди запуганы и зашуганы - да-
же ТЦК (территориальный центр 
комплектования и соцподдержки) 
уже победить не могут - это же 
конкретно СС, вас эти 3 - 4 му-
жика закрутят, почки отобьют: 
«Иди служи вместо нас». Никто 
на Украине не поднимается, ни в 
одном регионе. Нет уже ни духа, 
ничего. Вся страна смотрит теле-
марафон. Слава богу, хоть в ин-
тернете остались люди, которые 
проклинают эту власть.

500 дней 
поражений и побед 

Честный и «непричесанный» дневник военного корреспон дента «Комсомол-
ки» Александра Коца восстанавливает эти дни через судьбы знаменитых 
и без вестных, харизматичных и неброских людей, с которыми автору по-
счастливилось быть рядом на всех фронтах СВО - от До-
нецка до Киевской области, от Луганска до Херсона, 
от Артемовска до Запорожья...
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Последние 
новости 
о военной операции 
на Украине читайте 
на KP.RU
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Понедельник. Каша
Ну да, куда без нее. Тем 

более круп - великое мно-
жество, не нужно зацикли-
ваться на парочке привыч-
ных. Каша - это полезные 
медленные углеводы и клет-
чатка, необходимая для хо-
рошего пищеварения. Плюс 
дополнительные мине-
ралы.

Главное, чтобы это 
были не быстровари-
мые варианты  или 
мюсли - в них слиш-
ком уж много саха-
ра, это нивелирует 
всю пользу, а что-то из 
цельного зерна. В блюдо 
можно добавить фрукты или 
сухофрукты, ложечку меда. 
Но желательно обойтись без 
сахара. Поскольку каша - это 
почти сплошные углеводы, 
нужен дополнительный бе-
лок. Например, это может 
быть вареное яйцо или ку-
сочек сыра. Очень 
вкусно нарезать 
кубиками или 
н а к о л о т ь 
кусочками 
т в е р д ы й 
сыр даже 
в такую 
«простец-
кую» кашу, 
как ячневая.

Вторник. Омлет
Это хороший белковый за-

втрак - легкий и вкусный, 
при этом ощущение сытости 
дает надолго. Если добавить 
в омлет немного натертого 
сыра, он будет еще сытнее. 

Кроме того, яйца содержат 
холин - витаминоподобное 
вещество, которое очень не-
обходимо растущему орга-
низму. А еще холин опосре-
дованно влияет на хорошее 

настроение и улучшает 
память. К омлету 

можно нарезать 
немного све-

жих овощей, 
съесть кусо-
чек цельно-
з е р н о в о г о 
хлеба. Или 

дать фрукт 
на десерт.

Среда. Творог 
или сырники с фруктами

Тех, кто читает такое, успо-
коим: сырники можно напечь 
и с вечера - да, в духовке сразу 
на всю семью, только пере-
вернуть разок. А с утра просто 
разогреть. Если ваш ребенок 
не любит творог, попробуйте 
замаскировать его в смузи: 
смешайте в блендере свежие 
сладкие фрукты (бананы, 
персики), немного творога 
(граммов 100), сметану, ке-
фир или сливки, можно доба-
вить ложку меда. Главное - не 
перестарайтесь с жирностью. 
Лучше 9-процентный творог 
и сметана 15% жира.

Творог отвечает за белок, 
фрукты - углеводы, а смета-
на - дополнительные жиры. 
Получается полезный и сба-

лансированный завтрак.

Четверг. Макароны
Не удивляйтесь, макароны - 

это хороший вариант углевод-
ного завтрака. Очень сытного, 
так что его хорошо ставить в 

дни, когда у ребенка физкуль-
тура. Только не добавляйте в 
тарелку готовые покупные со-
усы, там слишком много соли, 
сахара и крахмала. Лучше уж 
сделать вариант пасты кар-
бонара, например, с легким 
куриным фаршем. Или ма-
кароны по-флотски. Или за-
пеканку из макарон с яйцом. 

К макаронам можно сделать 
овощной салатик или просто 
нарезать дольками помидоры 
и огурцы.
Пятница.  Оладьи 

с овощами 
или фруктами

Хороший и полезный 
 завтрак - оладьи или блинчи-
ки из муки грубого помола, 
например, овсяной, гречневой 
и т. п. И обязательно добавьте 
в тесто натертые овощи или 
фрукты - яблоки, тыкву, ка-
бачки, капусту, даже бананы. 

Как помочь 
учиться себе 
и ребенку: 
четыре правила и пять 
шпаргалок от специалиста 
по работе мозга - на KP.RU

Если малышей в школе обяза-
тельно кормят завтраком (пол-
дником), то более взрослым де-
тям приходится питаться самим. 
И многие столовой пренебрега-
ют. А продержаться до двух-трех 
часов дня на одном завтраке 
сложно. Поможет взятый из до-
ма перекус.

- Важно, чтобы перекусы содер-
жали побольше витаминов груп-
пы В, которые укрепляют нер вы, 
питают мозг и способствуют под-
держанию в периоды стрессов и 
интенсивных нагрузок, - отмеча-
ет Денисенко. - В основном эти 
витамины содержатся в мясе, 
печени и субпродуктах. Но есть 
и продукты, которые можно дать 
с собой ребенку в школу.

Бутерброд с авокадо 
В цельнозерновом хлебе доста-

точно много витаминов группы В, 
а авокадо содержит мононенасы-

щенные жиры, необходимые для 
здоровья сосудов. Также хоро-
ший источник витаминов группы 
В - все зеленые овощи (брокколи, 
стручковая фасоль, шпинат, сель-
дерей, листовой салат). Бутер-
брод с цельнозерновым хлебом, 
творожным сыром и листочком 
салата - это не только сытно, но 
и очень полезно.

Нежирный сыр 
и питьевой несладкий 
йогурт

Такой белковый перекус идеа-
лен, если завтрак был чисто 
углеводным (после каш есть 
хочется быстрее, чем после 
омлета).

 
Бананы

Помимо витаминов группы В, 
содержат необходимый для со-
судов и сердца калий. Кстати, 

как и магний, калий быстрее 
выводится из организма при 
стрессе, поэтому чем больше в 
рационе продуктов с ним, тем 
лучше. А за счет крахмалисто-
сти банан сытный.

 
Орехи

В первую очередь миндаль. 
Содержит магний, витамины 
группы В и влияет на выработку 
ацетилхолина - вещества, необ-
ходимого для передачи нервных 
импульсов между нейронами и 
способствующего хорошей па-
мяти. Но в целом любые орехи 
полезны благодаря большому 
количеству минералов и микро-
элементов. Достаточно 2 - 3 
грецких или 7 - 10 миндальных. 
Не переборщите - орехи очень 
калорийны, и поглощать их гор-
стями чревато лишним весом.

А что на перекус?

����� Анна (отзыв):
Полный восторг! Очень много 

довольно легких, но полезных рецептов 
благодаря большому количеству ово-
щей и фруктов. Прекрасная возмож-
ность разнообразить свое питание и 
питание ребенка!

����� Анжелика (отзыв):
Книжка большого формата. В руках 

очень приятно держать. Хорошие ре-
цепты. А главное, есть из чего выбрать, 
многие подходят для аллергиков.

����� Алена (отзыв):
Книга просто чудесная, обложка по-

европейски стильная. Возможно, неко-
торые ингредиенты могут показаться 
кому-то непривычными, но на самом 
деле все эти продукты уже давным-дав-
но есть на полках абсолютно любого 

супермаркета. Важно расширять кругозор 
в гастрономии, в том числе и пробовать новое. Рецептов много, при-
готовление не занимает много времени, что крайне важно. Дети с 
удовольствием листают книгу, выбирают меню на 
неделю. Советую искренне!
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Окончание. Начало < стр. 1.

- Завтрак, как и обед, и ужин, должен 
доставлять нашему организму не только 
белки, жиры, углеводы, но и витамины, 
и минеральные вещества в рациональном 
соотношении, - говорит член Националь-
ной ассоциации диетологов, врач-диетолог 

Людмила Денисенко. - При этом 
нужно соблюдать и баланс - не пе-
реборщить с тем или иным ком-
понентом. Давайте попробуем 
составить расписание завтраков 
для школьника 
на всю «рабо-
чую» неделю.

Анна КУКАРЦЕВА.
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Авокадо 
на цельнозерновом хлебе - 

и вкусно, и полезно, 
и не испортится за полдня.

Когда ребенок 
хорошо завтракает, 

это просто 
невероятно круто.

Завтрак на пятерку
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� Евродвушка в Аланье (Турция) - 
$83,3 тыс. (7,6 млн руб.)

Двухкомнатные апартаменты площа-
дью 55 квадратов в жилом комплексе 
2023 года постройки в 650 метрах от 
пляжа. Пятый этаж. Гостиная совмещена 
с кухней, отдельная спальня - у нас такое 
жилье любят называть евродвушкой. 
Полная отделка. На территории жилого 
комплекса - открытый и закрытый бас-
сейны, сауна, римская парная, турецкая 
баня, фитнес-зал, парковка, беседки с 
зоной для барбекю.

� Шестикомнатная квартира в 
Скалее (Италия, побережье Тир-

ренского моря)  - $74,7  тыс. 
(6,8 млн руб.)

Трехуровневая квартира в истори-
ческом центре Скалеи, популярного 
курорта на юге Италии. Площадь - 
128 кв. м, терраса с панорамным 
видом на море и город, два отдель-
ных входа с улицы с разных сторон 
дома. На первом уровне - гостиная 
с камином, две спальни, мини-кухня, 
ванная, терраса. На втором - еще 

две спальни и ванная. На тре-
тьем  - гостиная, кухня (все с 
каминами) и ванная. Требуется 
косметический ремонт.

Рядом с домом руины нор-
маннского замка XI века. До 
моря - 600 метров.

� Студия на Бали  - 
$90,1 тыс. (8,2 млн руб.)

Вполне себе просторная (не 
каких-нибудь 18 - 20, а целых 
36 кв. м) студия в строящемся 
жилом комплексе. Завершение 
строительства предполагается 
в I квартале 2026 года. До оке-
ана  - 600 метров (вторая ли-
ния), он виден из окон. В самой 

студии обещаны бытовая 
техника, интернет, кондициони-
рование, меблировка, спутнико-
вое ТВ, система «умный дом». 
В жилом комплексе - бассейн, 
ресторан, кинотеатр, магазины, 
подземный паркинг и серфинг-
центр. Пляжи и вся остальная 
инфраструктура - в нескольких 
минутах ходьбы.

� Трешка на Солнеч-
ном Берегу (Болгария)  - 
$90,1 тыс. (8,2 млн руб.)

Площадь - 112 кв. м, находится 
на 4-м этаже в шестиэтажном жи-
лом комплексе в центре курорта. 
Подходит для круглогодичного 
проживания (для апартаментов на 
болгарских курортах это важное 
уточнение). До пляжей - 700 ме-

тров. Гостиная с кухней, две спальни, 
ванная, санузел, два балкона. Продается 
с мебелью и бытовой техникой, уста-
новлены кондиционеры. В комплексе 
есть открытый бассейн, зоны отдыха, 
детская площадка, фитнес-клуб, кафе, 
круглосуточная охрана.

� Студия в Тулоне (Французская 
Ривьера) - $93,7 тыс. (8,5 млн руб.)

23 кв. м самой квартирки плюс ого-
роженная терраса 13 кв. м. Находится 
на первом этаже с выходом в сад в ох-
раняемой резиденции. Сделан ремонт, 
полностью меблирована и с бытовой 
техникой, включая кондиционер. Потол-
ки  - 3 метра. К квартире прилагается 
парковочное место. Находится в раз-
витом в плане инфраструктуры районе, 
у моря, по соседству с университетом.

Елена АРАКЕЛЯН

«Какое дорогое в Москве жилье!» - такие 
причитания мы слышим часто. Но «доро-
гое» - понятие абстрактное. Все познается 
в сравнении. Вот мы и решили посмотреть, 
что можно купить по сегодняшней цене 
бюджетной столичной квартиры в других 
странах.

За основу взяли Южное Бутово, один из 
самых популярных замкадовских спальных 
районов, где сосредоточена львиная до-
ля предложений не элитного московского 
жилья. Выбрали там средненькую во всех 
отношениях - по площади, возрасту, распо-
ложению и цене - однушку. И присмотрели 
альтернативы…

Дано:
� Однушка в Южном Бутове - 8,6 млн ру-

блей, или примерно $95 тысяч.

Это средняя цена для полноразмерной однуш-
ки (а не студии какой-нибудь) на вторичном 
рынке. В новостройке квартирка такого же 
размера в этом районе будет стоить около 
10 млн рублей.

Площадь нашего варианта: 36,4 кв. м, кухня 
8 кв. м. Есть балкон, санузел совмещенный. На-
ходится в панельном доме 2006 года постройки 
классической для Москвы серии П-44. Около 
15 минут ходьбы до метро. Парковка во дворе. 
Из окон вид на церковь.

Квартирный запрос

Гендиректор агентства недвижимости 
«Инфинити» Роман ВИХЛЯНЦЕВ:

- Недвижимость в Москве действительно дорогая. Но, срав-
нивая ее стоимость с вариантами в других странах, нужно 
иметь в виду несколько моментов.

Цена недвижимости во многом зависит от того, какие воз-
можности дает проживание в конкретном месте. И насколько 
много желающих побороться за эти возможности.

Квартира в Южном Бутове - для того, чтобы жить, развивать-
ся, зарабатывать в Москве деньги, делать карьеру, устраивать 
семейную жизнь. А многочисленные варианты болгарских и 
турецких апартаментов у моря и студий на Бали, которые 
действительно можно подобрать по цене однушки в спальном 
московском районе, - они преимущественно для отдыха. Даже 
на вилле на Канарских островах вы вряд ли сможете жить 
постоянно, если хотите работать, расти как специалист (за 
исключением очень узкого круга сфер), а не расслабляться, 
заработав предварительно деньги в другом месте.

Если же смотреть жилье в столичных городах, деловых 

центрах, то ситуация будет несколько другая. В Нью-Йорке 
по цене однушки в московском «спальнике» вы в районе, 
сравнимом по уровню безопасности с Южным Бутовом, не 
особо что-то купите. Даже в Дубае это проблематично (по 
цене нашей средней бутовской вторичной трешки в Дубае 
реально подобрать новую студию, правда, там это довольно 
просторное по московским меркам жилье в 50 - 60 квадра-
тов. - Ред.). Вот Стамбул подешевле Москвы.

Но есть и другие проблемы. Многие российские покупатели 
недвижимости в турецких новостройках, например, столкну-
лись с тем, что не могут их продать - для продавцов-нерези-
дентов (людей, которые не живут в Турции постоянно. - Ред.) 
процедура сейчас более сложная, и покупатели не хотят 
с этим связываться. И это риски, которые для россиян се-
годня существуют во многих странах. Кроме того, затраты 
на ежегодное обслуживание, на первый взгляд, недорогой 
недвижимости (налоги, коммунальные платежи) и само юри-
дическое оформление сделки могут оказаться значительно 
выше, чем в Москве.
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«На Бали хорошо отдыхать, 
а зарабатывать деньги лучше в Москве»

ренского моря)  - $74,7  тыс. 
(6,8 млн руб.)

ческом центре Скалеи, популярного 

блей, или примерно $95 тысяч.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Что можно купить за рубежом 
по цене бюджетной столичной квартиры.

За те же деньги 
или дешевле

Меняю однушку в Бутове 
на хоромы у моря в Болгарии

студии обещаны бытовая 

ном Берегу (Болгария)  - 
$90,1 тыс. (8,2 млн руб.)

на 4-м этаже в шестиэтажном жи-
лом комплексе в центре курорта. 
Подходит для круглогодичного 
проживания (для апартаментов на 
болгарских курортах это важное 
уточнение). До пляжей - 700 ме-

• апартаменты (63 кв. м, 3 спальни) в Испании 
на Коста-Бланке в 50 метрах от пляжа - 
$137 тыс. (12,5 млн руб.)
• двухэтажный дом (120 кв. м, 3 спальни) 
с панорамным видом на море в Баре, Черногория - 
$148,4 тыс. (13,5 млн руб.)
• двухэтажный дом (150 кв. м, новостройка) с бассейном 
в охраняемом коттеджном поселке класса люкс 
в 900 м от моря в Паттайе, Таиланд - 
$128,5 тыс. (11,7 млн руб.)
Средняя стоимость трешки 
в Южном Бутове - 18 млн руб. ($198 тыс.). 
А вот альтернативы:
• вилла (100 кв. м, три спальни 
с выходом в сад) на острове Пхукет в Таиланде - 
$195,5 тыс. (17,8 млн руб.)
• пентхаус (110 кв. м, две спальни) 
в турецкой Аланье в 500 м от пляжа - 
$197,4 тыс. (17,9 млн руб.)
• апартаменты (54 кв. м) на Тенерифе 
(Канарские острова, Испания) на первой линии 
с шикарным панорамным видом на океан - 
$195,2 тыс. (17,8 млн руб.)
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НА ЗАМЕТКУ А что можно 
купить по цене 
двушки и трешки?

Средняя стоимость двушки 
в Южном Бутове - 13,7 млн руб. 
(чуть больше $150 тыс.). 
За эти же деньги можно приобрести:
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Понедельник. Каша
Ну да, куда без нее. Тем 

более круп - великое мно-
жество, не нужно зацикли-
ваться на парочке привыч-
ных. Каша - это полезные 
медленные углеводы и клет-
чатка, необходимая для хо-
рошего пищеварения. Плюс 
дополнительные мине-
ралы.

Главное, чтобы это 
были не быстровари-
мые варианты  или 
мюсли - в них слиш-
ком уж много саха-
ра, это нивелирует 
всю пользу, а что-то из 
цельного зерна. В блюдо 
можно добавить фрукты или 
сухофрукты, ложечку меда. 
Но желательно обойтись без 
сахара. Поскольку каша - это 
почти сплошные углеводы, 
нужен дополнительный бе-
лок. Например, это может 
быть вареное яйцо или ку-
сочек сыра. Очень 
вкусно нарезать 
кубиками или 
н а к о л о т ь 
кусочками 
т в е р д ы й 
сыр даже 
в такую 
«простец-
кую» кашу, 
как ячневая.

Вторник. Омлет
Это хороший белковый за-

втрак - легкий и вкусный, 
при этом ощущение сытости 
дает надолго. Если добавить 
в омлет немного натертого 
сыра, он будет еще сытнее. 

Кроме того, яйца содержат 
холин - витаминоподобное 
вещество, которое очень не-
обходимо растущему орга-
низму. А еще холин опосре-
дованно влияет на хорошее 

настроение и улучшает 
память. К омлету 

можно нарезать 
немного све-

жих овощей, 
съесть кусо-
чек цельно-
з е р н о в о г о 
хлеба. Или 

дать фрукт 
на десерт.

Среда. Творог 
или сырники с фруктами

Тех, кто читает такое, успо-
коим: сырники можно напечь 
и с вечера - да, в духовке сразу 
на всю семью, только пере-
вернуть разок. А с утра просто 
разогреть. Если ваш ребенок 
не любит творог, попробуйте 
замаскировать его в смузи: 
смешайте в блендере свежие 
сладкие фрукты (бананы, 
персики), немного творога 
(граммов 100), сметану, ке-
фир или сливки, можно доба-
вить ложку меда. Главное - не 
перестарайтесь с жирностью. 
Лучше 9-процентный творог 
и сметана 15% жира.

Творог отвечает за белок, 
фрукты - углеводы, а смета-
на - дополнительные жиры. 
Получается полезный и сба-

лансированный завтрак.

Четверг. Макароны
Не удивляйтесь, макароны - 

это хороший вариант углевод-
ного завтрака. Очень сытного, 
так что его хорошо ставить в 

дни, когда у ребенка физкуль-
тура. Только не добавляйте в 
тарелку готовые покупные со-
усы, там слишком много соли, 
сахара и крахмала. Лучше уж 
сделать вариант пасты кар-
бонара, например, с легким 
куриным фаршем. Или ма-
кароны по-флотски. Или за-
пеканку из макарон с яйцом. 

К макаронам можно сделать 
овощной салатик или просто 
нарезать дольками помидоры 
и огурцы.
Пятница.  Оладьи 

с овощами 
или фруктами

Хороший и полезный 
 завтрак - оладьи или блинчи-
ки из муки грубого помола, 
например, овсяной, гречневой 
и т. п. И обязательно добавьте 
в тесто натертые овощи или 
фрукты - яблоки, тыкву, ка-
бачки, капусту, даже бананы. 

Как помочь 
учиться себе 
и ребенку: 
четыре правила и пять 
шпаргалок от специалиста 
по работе мозга - на KP.RU

Если малышей в школе обяза-
тельно кормят завтраком (пол-
дником), то более взрослым де-
тям приходится питаться самим. 
И многие столовой пренебрега-
ют. А продержаться до двух-трех 
часов дня на одном завтраке 
сложно. Поможет взятый из до-
ма перекус.

- Важно, чтобы перекусы содер-
жали побольше витаминов груп-
пы В, которые укрепляют нер вы, 
питают мозг и способствуют под-
держанию в периоды стрессов и 
интенсивных нагрузок, - отмеча-
ет Денисенко. - В основном эти 
витамины содержатся в мясе, 
печени и субпродуктах. Но есть 
и продукты, которые можно дать 
с собой ребенку в школу.

Бутерброд с авокадо 
В цельнозерновом хлебе доста-

точно много витаминов группы В, 
а авокадо содержит мононенасы-

щенные жиры, необходимые для 
здоровья сосудов. Также хоро-
ший источник витаминов группы 
В - все зеленые овощи (брокколи, 
стручковая фасоль, шпинат, сель-
дерей, листовой салат). Бутер-
брод с цельнозерновым хлебом, 
творожным сыром и листочком 
салата - это не только сытно, но 
и очень полезно.

Нежирный сыр 
и питьевой несладкий 
йогурт

Такой белковый перекус идеа-
лен, если завтрак был чисто 
углеводным (после каш есть 
хочется быстрее, чем после 
омлета).

 
Бананы

Помимо витаминов группы В, 
содержат необходимый для со-
судов и сердца калий. Кстати, 

как и магний, калий быстрее 
выводится из организма при 
стрессе, поэтому чем больше в 
рационе продуктов с ним, тем 
лучше. А за счет крахмалисто-
сти банан сытный.

 
Орехи

В первую очередь миндаль. 
Содержит магний, витамины 
группы В и влияет на выработку 
ацетилхолина - вещества, необ-
ходимого для передачи нервных 
импульсов между нейронами и 
способствующего хорошей па-
мяти. Но в целом любые орехи 
полезны благодаря большому 
количеству минералов и микро-
элементов. Достаточно 2 - 3 
грецких или 7 - 10 миндальных. 
Не переборщите - орехи очень 
калорийны, и поглощать их гор-
стями чревато лишним весом.

А что на перекус?

����� Анна (отзыв):
Полный восторг! Очень много 

довольно легких, но полезных рецептов 
благодаря большому количеству ово-
щей и фруктов. Прекрасная возмож-
ность разнообразить свое питание и 
питание ребенка!

����� Анжелика (отзыв):
Книжка большого формата. В руках 

очень приятно держать. Хорошие ре-
цепты. А главное, есть из чего выбрать, 
многие подходят для аллергиков.

����� Алена (отзыв):
Книга просто чудесная, обложка по-

европейски стильная. Возможно, неко-
торые ингредиенты могут показаться 
кому-то непривычными, но на самом 
деле все эти продукты уже давным-дав-
но есть на полках абсолютно любого 

супермаркета. Важно расширять кругозор 
в гастрономии, в том числе и пробовать новое. Рецептов много, при-
готовление не занимает много времени, что крайне важно. Дети с 
удовольствием листают книгу, выбирают меню на 
неделю. Советую искренне!
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Окончание. Начало < стр. 1.

- Завтрак, как и обед, и ужин, должен 
доставлять нашему организму не только 
белки, жиры, углеводы, но и витамины, 
и минеральные вещества в рациональном 
соотношении, - говорит член Националь-
ной ассоциации диетологов, врач-диетолог 

Людмила Денисенко. - При этом 
нужно соблюдать и баланс - не пе-
реборщить с тем или иным ком-
понентом. Давайте попробуем 
составить расписание завтраков 
для школьника 
на всю «рабо-
чую» неделю.

Анна КУКАРЦЕВА.
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Авокадо 
на цельнозерновом хлебе - 

и вкусно, и полезно, 
и не испортится за полдня.

Когда ребенок 
хорошо завтракает, 

это просто 
невероятно круто.

Завтрак на пятерку
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� Евродвушка в Аланье (Турция) - 
$83,3 тыс. (7,6 млн руб.)

Двухкомнатные апартаменты площа-
дью 55 квадратов в жилом комплексе 
2023 года постройки в 650 метрах от 
пляжа. Пятый этаж. Гостиная совмещена 
с кухней, отдельная спальня - у нас такое 
жилье любят называть евродвушкой. 
Полная отделка. На территории жилого 
комплекса - открытый и закрытый бас-
сейны, сауна, римская парная, турецкая 
баня, фитнес-зал, парковка, беседки с 
зоной для барбекю.

� Шестикомнатная квартира в 
Скалее (Италия, побережье Тир-

ренского моря)  - $74,7  тыс. 
(6,8 млн руб.)

Трехуровневая квартира в истори-
ческом центре Скалеи, популярного 
курорта на юге Италии. Площадь - 
128 кв. м, терраса с панорамным 
видом на море и город, два отдель-
ных входа с улицы с разных сторон 
дома. На первом уровне - гостиная 
с камином, две спальни, мини-кухня, 
ванная, терраса. На втором - еще 

две спальни и ванная. На тре-
тьем  - гостиная, кухня (все с 
каминами) и ванная. Требуется 
косметический ремонт.

Рядом с домом руины нор-
маннского замка XI века. До 
моря - 600 метров.

� Студия на Бали  - 
$90,1 тыс. (8,2 млн руб.)

Вполне себе просторная (не 
каких-нибудь 18 - 20, а целых 
36 кв. м) студия в строящемся 
жилом комплексе. Завершение 
строительства предполагается 
в I квартале 2026 года. До оке-
ана  - 600 метров (вторая ли-
ния), он виден из окон. В самой 

студии обещаны бытовая 
техника, интернет, кондициони-
рование, меблировка, спутнико-
вое ТВ, система «умный дом». 
В жилом комплексе - бассейн, 
ресторан, кинотеатр, магазины, 
подземный паркинг и серфинг-
центр. Пляжи и вся остальная 
инфраструктура - в нескольких 
минутах ходьбы.

� Трешка на Солнеч-
ном Берегу (Болгария)  - 
$90,1 тыс. (8,2 млн руб.)

Площадь - 112 кв. м, находится 
на 4-м этаже в шестиэтажном жи-
лом комплексе в центре курорта. 
Подходит для круглогодичного 
проживания (для апартаментов на 
болгарских курортах это важное 
уточнение). До пляжей - 700 ме-

тров. Гостиная с кухней, две спальни, 
ванная, санузел, два балкона. Продается 
с мебелью и бытовой техникой, уста-
новлены кондиционеры. В комплексе 
есть открытый бассейн, зоны отдыха, 
детская площадка, фитнес-клуб, кафе, 
круглосуточная охрана.

� Студия в Тулоне (Французская 
Ривьера) - $93,7 тыс. (8,5 млн руб.)

23 кв. м самой квартирки плюс ого-
роженная терраса 13 кв. м. Находится 
на первом этаже с выходом в сад в ох-
раняемой резиденции. Сделан ремонт, 
полностью меблирована и с бытовой 
техникой, включая кондиционер. Потол-
ки  - 3 метра. К квартире прилагается 
парковочное место. Находится в раз-
витом в плане инфраструктуры районе, 
у моря, по соседству с университетом.

Елена АРАКЕЛЯН

«Какое дорогое в Москве жилье!» - такие 
причитания мы слышим часто. Но «доро-
гое» - понятие абстрактное. Все познается 
в сравнении. Вот мы и решили посмотреть, 
что можно купить по сегодняшней цене 
бюджетной столичной квартиры в других 
странах.

За основу взяли Южное Бутово, один из 
самых популярных замкадовских спальных 
районов, где сосредоточена львиная до-
ля предложений не элитного московского 
жилья. Выбрали там средненькую во всех 
отношениях - по площади, возрасту, распо-
ложению и цене - однушку. И присмотрели 
альтернативы…

Дано:
� Однушка в Южном Бутове - 8,6 млн ру-

блей, или примерно $95 тысяч.

Это средняя цена для полноразмерной однуш-
ки (а не студии какой-нибудь) на вторичном 
рынке. В новостройке квартирка такого же 
размера в этом районе будет стоить около 
10 млн рублей.

Площадь нашего варианта: 36,4 кв. м, кухня 
8 кв. м. Есть балкон, санузел совмещенный. На-
ходится в панельном доме 2006 года постройки 
классической для Москвы серии П-44. Около 
15 минут ходьбы до метро. Парковка во дворе. 
Из окон вид на церковь.

Квартирный запрос

Гендиректор агентства недвижимости 
«Инфинити» Роман ВИХЛЯНЦЕВ:

- Недвижимость в Москве действительно дорогая. Но, срав-
нивая ее стоимость с вариантами в других странах, нужно 
иметь в виду несколько моментов.

Цена недвижимости во многом зависит от того, какие воз-
можности дает проживание в конкретном месте. И насколько 
много желающих побороться за эти возможности.

Квартира в Южном Бутове - для того, чтобы жить, развивать-
ся, зарабатывать в Москве деньги, делать карьеру, устраивать 
семейную жизнь. А многочисленные варианты болгарских и 
турецких апартаментов у моря и студий на Бали, которые 
действительно можно подобрать по цене однушки в спальном 
московском районе, - они преимущественно для отдыха. Даже 
на вилле на Канарских островах вы вряд ли сможете жить 
постоянно, если хотите работать, расти как специалист (за 
исключением очень узкого круга сфер), а не расслабляться, 
заработав предварительно деньги в другом месте.

Если же смотреть жилье в столичных городах, деловых 

центрах, то ситуация будет несколько другая. В Нью-Йорке 
по цене однушки в московском «спальнике» вы в районе, 
сравнимом по уровню безопасности с Южным Бутовом, не 
особо что-то купите. Даже в Дубае это проблематично (по 
цене нашей средней бутовской вторичной трешки в Дубае 
реально подобрать новую студию, правда, там это довольно 
просторное по московским меркам жилье в 50 - 60 квадра-
тов. - Ред.). Вот Стамбул подешевле Москвы.

Но есть и другие проблемы. Многие российские покупатели 
недвижимости в турецких новостройках, например, столкну-
лись с тем, что не могут их продать - для продавцов-нерези-
дентов (людей, которые не живут в Турции постоянно. - Ред.) 
процедура сейчас более сложная, и покупатели не хотят 
с этим связываться. И это риски, которые для россиян се-
годня существуют во многих странах. Кроме того, затраты 
на ежегодное обслуживание, на первый взгляд, недорогой 
недвижимости (налоги, коммунальные платежи) и само юри-
дическое оформление сделки могут оказаться значительно 
выше, чем в Москве.
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«На Бали хорошо отдыхать, 
а зарабатывать деньги лучше в Москве»

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Что можно купить за рубежом 
по цене бюджетной столичной квартиры.

За те же деньги 
или дешевле

Меняю однушку в Бутове 
на хоромы у моря в Болгарии

• апартаменты (63 кв. м, 3 спальни) в Испании 
на Коста-Бланке в 50 метрах от пляжа - 
$137 тыс. (12,5 млн руб.)
• двухэтажный дом (120 кв. м, 3 спальни) 
с панорамным видом на море в Баре, Черногория - 
$148,4 тыс. (13,5 млн руб.)
• двухэтажный дом (150 кв. м, новостройка) с бассейном 
в охраняемом коттеджном поселке класса люкс 
в 900 м от моря в Паттайе, Таиланд - 
$128,5 тыс. (11,7 млн руб.)
Средняя стоимость трешки 
в Южном Бутове - 18 млн руб. ($198 тыс.). 
А вот альтернативы:
• вилла (100 кв. м, три спальни 
с выходом в сад) на острове Пхукет в Таиланде - 
$195,5 тыс. (17,8 млн руб.)
• пентхаус (110 кв. м, две спальни) 
в турецкой Аланье в 500 м от пляжа - 
$197,4 тыс. (17,9 млн руб.)
• апартаменты (54 кв. м) на Тенерифе 
(Канарские острова, Испания) на первой линии 
с шикарным панорамным видом на океан - 
$195,2 тыс. (17,8 млн руб.)
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НА ЗАМЕТКУ А что можно 
купить по цене 
двушки и трешки?

Средняя стоимость двушки 
в Южном Бутове - 13,7 млн руб. 
(чуть больше $150 тыс.). 
За эти же деньги можно приобрести:
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Оглядываюсь. Ну, здравствуй, Суо-
ярви - ты все такой же, деревяшка на 
деревяшке, но теперь успокоился, 
ягоды собираешь…

Нас в итоге бросили на нары. Две 
двухъярусные койки в разбитой ком-
нате. Впереди - суровая вахта с же-
стокой арифметикой: чтобы «отбить» 
триста рублей в день на жилье, надо 
собрать полтора кило черники, бен-
зин - два кило, на еду - 3 - 4. Семь 
килограмм ягод ежедневно, чтобы 
не бежать с позором на станцию…

То есть, чтобы заработать хотя бы 
полмиллиона, надо брать ежедневно 
40 - 50 кило. Четыре гигантских ведра!

Сборщиков в Суоярви оказалось 
мало - два десятка. Пара семей с де-
тишками из Ленинградской обла-
сти.  Приехали из леса на «уазике» 
вечером веселой дружной гурьбой. 
Собрали 50 килограмм. На всю се-
мью.

Этим фанатам-походникам, адеп-
там костра и палатки не нужен мил-
лион. Говорят, еще неделя - и махнут 
на Валаам. Хитропродуманный от-
пуск: одну неделю гуляешь по лесам, 
вторую - тратишь «ягодные» на музеи 
и отели.

- Это выгодно, - говорят, - на от-
пуск не тратишь ни копейки. Дети 
приучаются к труду. Дышат кисло-
родом, а не черте чем…

Ягод в Суоярви в этом году не так 
много. Спасает местный водитель. 
Часа три он катал свой экипаж по ле-
сам, пока не нашел чудесную поляну.

- Жена в прошлом году ходила, кар-
ты составила, - объяснил мне этот 
добряк. - А так бы они ни черта не 
собрали…

Замечаю даму с собачкой.
- И собака собирает?! - пошутил для 

знакомства. На меня зашикали - не 
надо, мол.

Дама посмотрела сквозь меня.
- Из Курской области она, - шеп-

тали мне. - Беженка…
Бригадир почему-то смотрел с то-

ской. И молчал.
Наконец, дверь в нашу камеру, 

освещенную луной, распахнулась. 
Грянул гром.

- Извините, мужики, нет водите-
лей, - сказал бригадир. - У вас права 
есть?

На вокзале над экспедицией неу-
дачников издевался пограничник…

- Уже?! - заулыбался он.
Решил, видимо, что мы - те самые 

«сбежавшие алкоголики». Не стал 
разубеждать. Наш друг бригадир по-
советовал ехать в столицу ягодни-
ков - Костомукшу. Сказал, ягоды 
там много. И сборщиков столько, 
что закончились места в общежи-
тиях - спят в автомобилях. Дескать, 
там эпицентр ягодного Клондайка.

ЗМЕИ, МЕДВЕДИ, «УАЗИКИ»...
Костомукша. На перроне привычно 

знакомимся с пограничниками… И 
с фразой-оберегом «Водительских 
прав нет» являемся в заготовитель-
ную контору главного российского 
города ягодников. Лагерь раскинул-
ся на окраине. Производственную 
площадку, где стояли фабрики по 
изготовлению из «дикоросов» варе-

нья, сиропов и конфет, окружали 
полсотни лесных «уазиков», обще-
житий для сборщиков, и легкий запах 
забродившего сока черники.

Бригадир Роман разглядывал нас 
с любопытством. Мы представи-
лись отпускниками-походниками, 
которые по приколу решили под-
заработать, и все равно выглядели 
подозрительно. Не пенсионеры, не 
тинейджеры (ими здесь очень ин-
тересуются погранцы, пробивая по 
базе: не уклоняется ли паренек от 
призыва), на семью (страшно, даже 
незаконно такое представить!) тоже 
не похожи… Пожалуй, таинственнее 
нас была лишь трудолюбивая группа 
цыган, которая вкалывала в лесу по-
хлеще русских. И 80-летняя бабушка-
одуванчик, над которой плакал весь 
лагерь. Она упорно, каждый день ез-
дила в лес, собирала по пять кило-
грамм, возвращалась еле живая. Но 
каждое утро являлась на сбор со сло-
вами: «Ничего-ничего, я окрепну»…

Роман сразу предупредил: в обще-
житиях мест нет.

- Семья из Питера сегодня приеха-
ла, да еще с детишками, мне при-
шлось отправить в другой город, - 
раскинул руки он.

Но мы рвались в лес. Роман пожал 
плечами. Показал тетрадь сбора - за-
ветные 50 кило в день из двух сотен 
сборщиков берут лишь пара-тройка 
экипажей. Нам он (к нашему воз-
мущению) предрек - килограммов 
десять… Поговорил о медведях. По-
советовал опасаться медвежат (их ма-
мы раздражительны), змей. Показал 
фото перевернувшегося в лесу «уази-
ка»… Вздохнул, продал нам за тысячу 
рублей пластиковый ковш-расческу 
(«комбайн» по сбору черники). И на-
значил время - 6 утра.

Как же все-таки ироничен Бог! Нас 
приютил необычный экипаж.

ДОБЫЧА
Наш «уазик» был похож на малень-

кую Россию. За рулем Саша с Алтая. 
Хороший парень, если не заикаться о 
мигрантах. В Александре тут же про-
сыпался зверь, а в нашем несчастном 
«уазике» так начинало пахнуть 282-й 
статьей УК, что мы дружно замолка-
ли. Саше срочно нужны были день-
ги, поэтому до Карелии он добрался 
автостопом.

Командиру экипажа, блогеру и му-
зыканту из Омска Сергею, тоже, судя 
по всему, деньги были нужны поза-
рез. На вопрос «Зачем?» - мрачное 
молчание. Сергей - «ягодный волк»: 
добычу он отслеживал с помощью 
гугл-карт, и сейчас мы мчались в 
сторону финской границы.

- Ягода любит вырубки двух-трех 
летней давности, - учил нас он. - Ка-
релия хорошо вырубается - поэтому 
ягод тут много.

Ну, и всеобщий любимчик - ба-
лагур, философ и вечный странник 
Витя. Русская душа. Когда-то он по-
кинул родной Омск вслед за своей 

девушкой, но любовь ушла, а страсть 
к перемене мест прицепилась. Те-
перь он то вахтовик-нефтяник, то 
ягодник-грибник. Клинический 
оптимист. Четыре часа дороги он 
пролежал плашмя на скачущих си-
деньях, маясь от боли в спине. И чем 
сильнее боль - тем шире была его 
улыбка.

- Как ж тебя угораздило? - спра-
шиваю.

Витя, блаженно улыбаясь, показы-
вает… то самое фото разбитого «уази-
ка», которым пугал нас бригадир.

- Ерунда! - смеется. - Выбило пару 
позвонков.

- Компания счастливчиков, зна-
чит… - мрачнею. И наша безумная 
«русская тройка» встала как вкопан-
ная…

- Если вы заблудитесь, будете слы-
шать голоса. Но это галлюцинация. 
Мозг так ищет утешения… Он нас и 
по жизни так обманывает! - фило-
софствовал Витя…

Через четыре часа я лежал на по-
душке мха и с ненавистью смотрел на 
черные точки ягод. Вроде бы ерунда - 
чешешь «комбайном» кусты, стряхи-
ваешь ягоды в ведро. Но черт побе-
ри! Как же это изматывает! И Роман 
оказался прав - лишь 12 кило…

С одной поляны меня прогнала 
стая оводов, на другой облепила 
мошкара, но я ей дал бой. И силой 
воли опустошил поляну. Мошка за 
это мне почти вырвала глаз.

Где-то на горизонте мелькала блед-
ная тень Вани, потом исчезла. Он 
тоже пал.

С уважением жмем руки мужикам. 
У тех по 40. А у «ягодного волка» - 
50. Ведра еле втиснулись в машину.

- Закончится сезон, поеду в Пи-
тер дня на три, - мечтал по дороге 
«волк», а потом посмотрел на пах-
нущую лесом, травой и соком до-
бычу и довольно добавил: - Или на 
недельку…

на себе

P. S.

Окраина деревянного Суоярви: 
детей послали в лес с ведерками - 

набрать черники для пирогов. 

Репортаж спецкора «Комсомолки» Владимира ВОРСОБИНА: 

 Как я зарабатывал миллион      на сборе ягод

Руководитель фирмы «Яго-
ды Карелии» Максим Само-
хвалов, понятно дело, был 
изумлен, обнаружив на своей 
базе замученных журналистов. 
И, конечно же, пожаловался на 
недостаток рабочих рук. «Это 
раньше, - говорит, - люди приез-
жали со всей России. Но после 
2022 года очень много людей 
ушло на СВО. Да и в целом зар-
платы по стране сильно подня-
лись».

- Это надо иметь здоровую 
спину, здоровые ноги и силу во-
ли, чтобы еще от комаров отби-
ваться, - говорит бизнесмен. - У 
финнов, кстати, та же проблема. 
Но они выкрутились. Стали за-
возить тайцев.

- ?!
- Тайцы - биороботы просто. 

100 кило в день!  - улыбнулся 
Самохвалов. - У них, кстати, за 

деньги отвечает жена. То есть 
приезжает мужик, собирает, 
деньги переводит на карту, а кар-
та - у тайки. Ежегодно Финляндия 
завозила около 3,5 тысячи тай-
цев по туристическим визам….

- Может, и нам тайцев 
пора?

- Зачем? - смеется бизнесмен. - 
В Танзании страшная безработи-
ца, за два доллара они готовы 

сделать все. Я думаю, этим и 
закончится. Все равно надо кого-
то привозить...

И мы замолчали, представив 
африканцев, бродящих по ка-
рельским лесам.

А как тут возразишь, когда нет 
рядом буйного Саши с Алтая. И 
нашего прекрасного экипажа, 
которому, дай бог, заработать 
свой миллион.

Придется завозить африканцев...

Будущих ягодных миллионеров 
селят в общагах с двухъярусными 

койками. И даже таких 
«удобств» на всех не хватает.
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Толпы людей со всей страны 
едут летом в леса Карелии - 
заработать шальные 
деньги, собирая чернику, 
клюкву, морошку, боровики. 
Журналисты «Комсомолки» 
решили: «А чем мы хуже?». 
И тоже поехали.

МЕЧТА БОГАЧА
Шаблон жалобно потрескивал, его 

рвали - я сдавал позиции.
Довели. Стал почтительно открывать 

курьерам дверь.
- Здравствуйте, уважаемый, - кланя-

юсь при долгожданной встрече.
- Здравствайти, - кивает свысока бес-

ценный Носитель Пакета. Его Величе-
ство Московский курьер. Не 40-тысяч-
ный учительшка какой-нибудь - а 180 
тыщ в месяц. В нашем зазеркальном 
2024-м, где няни получают 100 тысяч, а 
водители такси так вальяжны, что в их 
глазах читается 200, лучше не думать 
о зарплате безусого разносчика пиц-
цы. И, кстати. Умоляю - не говорите о 
деньгах с хорошими сварщиками! Вас 
унизят. 300 тысяч. Эти аристократы 
еще и снисходительны: «Я ж еще так, 
не напрягаясь…»

Пролетарии правят миром в стране 
победившего интернационализма (по 
статистике, у мигрантов в этом году 
40-процентный рост зарплат)…

И опрокинулся мир. То, что раньше 
казалось перспективным (наука, обра-
зование, да и все бюджетное), теперь 
словно никому не нужно… Гниет в 
50-тысячной зоне «выживания».

Я терпел до одного тихого кофейно-
телеграмного утра.

«В Карелии идет сезон ягод морош-
ки, - рассеянно читаю Телеграм. - 
Принимают ее по 1 тыс. руб. за кг. 
(«Что?!» - настораживаюсь.) Сборщик 
за 6-часовой день собирает 15 - 20 кг, 
т.е. на 15 - 20 тыс. руб. (В день?! - киваю 
мрачно.) Кто не ленится, миллион за 
три месяца зарабатывает». («Ах ты!» - 
восхищенно говоришь ты этой гадине, 
Вселенской Справедливости.)

«Если еще пойдут грибы - будет и 
больше сезонный заработок, - не-
возмутимо продолжает телега. - 
Раньше на ягодах зарабатывали в 
2 - 4 раза меньше. А сейчас пошел в 
лес - принес миллион. Поэтому и едут 
люди, бросая работу, в Карелию за яго-
дами».

И сеть осыпает сайтами для записи 
желающих. Все, оказывается, крепко 
организовано.

Хотите забронировать жилье? Хотите 
обеспечить трансфер к лесной поляне?

«Скачайте приложение, - шептали 
сайты. - Пришлите железнодорожные 
билеты, мы вас встретим на вокзале. И 
повезем. К вашему. Миллиону».

За кило собранной черники - 220 ру-
блей, брусники - 150 рублей, и обещан-
ный ежедневный сбор 30 - 50 кило-
грамм. То есть тебя привозят в лес, ты 
собираешь, сдаешь, получаешь деньги 
каждый день. Наличкой. На руки.

Считаю, сколько это выходит в день. 
В сердцах вырубаю компьютер. Все. 
Приехали. К черту офисы и карьерные 
надежды. К черту цивилизацию. Еду в 
Карелию кормить комаров и слепней.

Коль Россия за 
такой труд хорошо 
платит.

Для эксперимен-
тов есть у меня специ-
альный товарищ - фо-
токор «Комсомолки» Ваня 
Макеев. Он напоминает «уа-
зик». Неприхотлив, ворчлив 
и неубиваем. Влезет в любую 
авантюру и, буксуя, вылезет 
из нее. Я с ним на попутках 
от Калининграда до Влади-
востока добирался, поэтому 
известие о неминуемом сборе 
ягод Ивана не впечатлило. Он 
сонно мотнул головой. Мол, 
ерунда. Это что - отпуск?

Приложение по сбору ягод 
хищно замигало - ага! Да-да! 
Конечно-конечно! Отпуск!

Карелия манила. Зазывала 
в лагерь сборщиков под не-
ведомым поселком Пьяозерск. (Про-
грамма определила нас туда: «Лучше 
добираться на мурманском поезде до 
станции в пос. Лоухи, а далее - час на 
автобусе».)

Ну, мы и поехали… Думали, за яго-
дами. А получилось - как всегда.

� � �
Неделю спустя. Ваня, похожий на 

раскуроченный вездеход, сидел на 
камне. Я лежал во мху и рассматри-
вал облако. Двигаться было больно и 
лень. Солнце прощально ухмылялось. 
Нас не спеша доедали комары…

Ваня разговаривал с кем-то неви-
димым. Спрашивал: какого лешего 
он здесь? А красавица Карелия успо-
каивающе блестела озерами и, каза-
лось, тихо шептала: «Ну, что? Взяли 
миллион? А вы возьмите миллион, 
возьмите…»

КЛОНДАЙК
…Но с первых дней наша экспедиция 

принялась что-то отчаянно откаблу-
чивать… Как только поезд двинулся 
с Ладожского вокзала, затерянный в 
диком лесу Пьяозерск прислал зага-
дочное сообщение: «Машины - есть, 
но водителей - нет. Есть ли у вас кто 
с правами?»

«Нет у нас прав, - отвечаю. - У нас 
их отродясь не было (я - автофоб, а 
Ваня - анархист, он вообще недолю-
бливает документы и экзамены). Да и 
потом - мы ягоды едем собирать, а не 
баранку крутить…»

«Ягоды?» - загадочно хмыкнул Пья-
озерск.

И присылает новое сообщение: в 
действующих экипажах (так называ-
ются «уазики» с командой из 4 - 5 сбор-
щиков) мест нет.

«Организуйте свой экипаж и найдите 
водителя», - скомандовал нам лагерь.

«Найти в 2024 году водителя?! Вот 
это дудки!» - телеграфировали мы. 
И решили не ехать в коварный Пья-
озерск. Вышли в первом попавшемся 
карельском городке - Суаярве. Так как 
и тут стоял один из ягодных лагерей…

- Найдем ягоды - зевнул я, рассма-
тривая случайный Суоярве. Он мне 
показался знакомым. Где-то я уже ви-
дел эти полусгнившие улочки старых 
бараков...

И случайно замечаю - Ваня пропал. 
Не то, чтобы меня это расстроило…

Передо мной вырастает погранич-
ник. Бодрый, несмотря на шесть утра, 
в идеальной уставной форме да еще с 
розовым, как у младенца, лицом. Ве-
дет пленного. Моего Ваню. (Хамелеон 
Макеев принял на всякий случай по-
каянный вид.)

- С какой целью прибыли, мужики, - 
спрашивает пограничник.

- Сборщики мы, подзаработать...

- Прекрасно! - обрадовался служи-
вый. - Садитесь, - хлопочет, - в мою 
машину. Доставлю, - говорит, - куда 
надо.

- Это куда надо?! Может, нам не 
надо, - насупился Иван (однажды он 
пытался запустить квадракоптер под 
Калининградом, и у него от общения 
с погранцами остались неприятные 
впечатления).

- Туда, где ваши все, - удивился слу-
живый.

- Ну, да! - осторожно соглашаемся. 
«Где ваши все» - я представлял дере-
вушкой эльфов в сказочном лесу. Ваня, 
судя по его мрачной физиономии, - 
ожидал гоблинов.

А вот для пограничника сборщики - 
как дети малые.

По его рассказам, лесной Клон-
дайк возник три года назад - сюда 
за ягодным миллионом рванули 
тысячи людей.

- Их даже селить негде было, - 
вспоминал он. - Я встречал народ 
на вокзале и старался не пустить 
в город, советовал ехать дальше, в 
Костомукшу, например. Суоярви 
был забит сборщиками.

- Они заработали миллион? - жад-
но спрашиваем.

- Ягоды - тяжкий труд, - объясня-
ет. - Те, кто силен, деньги хорошие 
взяли. Но у городских же какая пси-
хология: лес, красота, ягода, рас-
слабон и (весело подмигивает) ко-
ньячок. А через месяц выясняется, 
почти ничего не собрал, за жилье, 
бензин и еду еще должен. Такие 
украдкой собирают вещи и бегут - 
на вокзал. А я этих бедолаг (смеется) 
встречаю. Мне положено - граница 
же рядом…

- Я тут за всеми слежу, учтите, - 
помрачнел вдруг офицер, высадив нас 
почему-то не в лесу, а в самом центре 
города, у какой-то гостиницы, и поехал 
встречать следующий поезд…

ФАНЕРНЫЙ СУОЯРВИ
И тут я вспомнил Суоярви. Я ж тут 

был! Давным-давно, лет десять назад, 
писал про местного депутата Заварки-
на, безуспешно сражавшегося с город-
скими бедами. Однажды на митинге 
Заваркин сошел с ума.

«Если России не нужна Карелия - да-
вайте отсоединимся!» - выкрикнул он. 
И потом клялся, что сгоряча сболтнул 
лишнее, что осатанел от равнодушия 
чиновников, что вообще хотел - как 
лучше. Сегодня бы его, конечно, по-
садили, но тогда выписали штраф и 
прогнали из КПРФ…

«Давайте честно, - писал я тогда. - 
Суоярви действительно дыра с раз-
битыми улочками, состоящими из 
бараков живописно страшного вида. 
Это те самые фанерные «времянки» 
1957 - 1958 годов с опилками в стенах, 
которые я видел только в кинохрони-
ке. Здесь они называются «деревяш-
ки» и составляют процентов 70 всех 
строений».

Никита Данюк и Владимир Ворсобин 
подводят итоги недели и с оптимизмом смотрят 

в будущее. Включайте программу «Тактика Данюка» 
каждую пятницу в 20.00 (мск)

Владимир 
Ворсобин 

к концу дня 
собирал ягоду, 

уже лежа на боку...
А Ваня Макеев ради 

красивого кадра сыпал 
чернику из ведра 

в ведро.

- Прекрасно! - обрадовался служи-- Прекрасно! - обрадовался служи-
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Оглядываюсь. Ну, здравствуй, Суо-
ярви - ты все такой же, деревяшка на 
деревяшке, но теперь успокоился, 
ягоды собираешь…

Нас в итоге бросили на нары. Две 
двухъярусные койки в разбитой ком-
нате. Впереди - суровая вахта с же-
стокой арифметикой: чтобы «отбить» 
триста рублей в день на жилье, надо 
собрать полтора кило черники, бен-
зин - два кило, на еду - 3 - 4. Семь 
килограмм ягод ежедневно, чтобы 
не бежать с позором на станцию…

То есть, чтобы заработать хотя бы 
полмиллиона, надо брать ежедневно 
40 - 50 кило. Четыре гигантских ведра!

Сборщиков в Суоярви оказалось 
мало - два десятка. Пара семей с де-
тишками из Ленинградской обла-
сти.  Приехали из леса на «уазике» 
вечером веселой дружной гурьбой. 
Собрали 50 килограмм. На всю се-
мью.

Этим фанатам-походникам, адеп-
там костра и палатки не нужен мил-
лион. Говорят, еще неделя - и махнут 
на Валаам. Хитропродуманный от-
пуск: одну неделю гуляешь по лесам, 
вторую - тратишь «ягодные» на музеи 
и отели.

- Это выгодно, - говорят, - на от-
пуск не тратишь ни копейки. Дети 
приучаются к труду. Дышат кисло-
родом, а не черте чем…

Ягод в Суоярви в этом году не так 
много. Спасает местный водитель. 
Часа три он катал свой экипаж по ле-
сам, пока не нашел чудесную поляну.

- Жена в прошлом году ходила, кар-
ты составила, - объяснил мне этот 
добряк. - А так бы они ни черта не 
собрали…

Замечаю даму с собачкой.
- И собака собирает?! - пошутил для 

знакомства. На меня зашикали - не 
надо, мол.

Дама посмотрела сквозь меня.
- Из Курской области она, - шеп-

тали мне. - Беженка…
Бригадир почему-то смотрел с то-

ской. И молчал.
Наконец, дверь в нашу камеру, 

освещенную луной, распахнулась. 
Грянул гром.

- Извините, мужики, нет водите-
лей, - сказал бригадир. - У вас права 
есть?

На вокзале над экспедицией неу-
дачников издевался пограничник…

- Уже?! - заулыбался он.
Решил, видимо, что мы - те самые 

«сбежавшие алкоголики». Не стал 
разубеждать. Наш друг бригадир по-
советовал ехать в столицу ягодни-
ков - Костомукшу. Сказал, ягоды 
там много. И сборщиков столько, 
что закончились места в общежи-
тиях - спят в автомобилях. Дескать, 
там эпицентр ягодного Клондайка.

ЗМЕИ, МЕДВЕДИ, «УАЗИКИ»...
Костомукша. На перроне привычно 

знакомимся с пограничниками… И 
с фразой-оберегом «Водительских 
прав нет» являемся в заготовитель-
ную контору главного российского 
города ягодников. Лагерь раскинул-
ся на окраине. Производственную 
площадку, где стояли фабрики по 
изготовлению из «дикоросов» варе-

нья, сиропов и конфет, окружали 
полсотни лесных «уазиков», обще-
житий для сборщиков, и легкий запах 
забродившего сока черники.

Бригадир Роман разглядывал нас 
с любопытством. Мы представи-
лись отпускниками-походниками, 
которые по приколу решили под-
заработать, и все равно выглядели 
подозрительно. Не пенсионеры, не 
тинейджеры (ими здесь очень ин-
тересуются погранцы, пробивая по 
базе: не уклоняется ли паренек от 
призыва), на семью (страшно, даже 
незаконно такое представить!) тоже 
не похожи… Пожалуй, таинственнее 
нас была лишь трудолюбивая группа 
цыган, которая вкалывала в лесу по-
хлеще русских. И 80-летняя бабушка-
одуванчик, над которой плакал весь 
лагерь. Она упорно, каждый день ез-
дила в лес, собирала по пять кило-
грамм, возвращалась еле живая. Но 
каждое утро являлась на сбор со сло-
вами: «Ничего-ничего, я окрепну»…

Роман сразу предупредил: в обще-
житиях мест нет.

- Семья из Питера сегодня приеха-
ла, да еще с детишками, мне при-
шлось отправить в другой город, - 
раскинул руки он.

Но мы рвались в лес. Роман пожал 
плечами. Показал тетрадь сбора - за-
ветные 50 кило в день из двух сотен 
сборщиков берут лишь пара-тройка 
экипажей. Нам он (к нашему воз-
мущению) предрек - килограммов 
десять… Поговорил о медведях. По-
советовал опасаться медвежат (их ма-
мы раздражительны), змей. Показал 
фото перевернувшегося в лесу «уази-
ка»… Вздохнул, продал нам за тысячу 
рублей пластиковый ковш-расческу 
(«комбайн» по сбору черники). И на-
значил время - 6 утра.

Как же все-таки ироничен Бог! Нас 
приютил необычный экипаж.

ДОБЫЧА
Наш «уазик» был похож на малень-

кую Россию. За рулем Саша с Алтая. 
Хороший парень, если не заикаться о 
мигрантах. В Александре тут же про-
сыпался зверь, а в нашем несчастном 
«уазике» так начинало пахнуть 282-й 
статьей УК, что мы дружно замолка-
ли. Саше срочно нужны были день-
ги, поэтому до Карелии он добрался 
автостопом.

Командиру экипажа, блогеру и му-
зыканту из Омска Сергею, тоже, судя 
по всему, деньги были нужны поза-
рез. На вопрос «Зачем?» - мрачное 
молчание. Сергей - «ягодный волк»: 
добычу он отслеживал с помощью 
гугл-карт, и сейчас мы мчались в 
сторону финской границы.

- Ягода любит вырубки двух-трех 
летней давности, - учил нас он. - Ка-
релия хорошо вырубается - поэтому 
ягод тут много.

Ну, и всеобщий любимчик - ба-
лагур, философ и вечный странник 
Витя. Русская душа. Когда-то он по-
кинул родной Омск вслед за своей 

девушкой, но любовь ушла, а страсть 
к перемене мест прицепилась. Те-
перь он то вахтовик-нефтяник, то 
ягодник-грибник. Клинический 
оптимист. Четыре часа дороги он 
пролежал плашмя на скачущих си-
деньях, маясь от боли в спине. И чем 
сильнее боль - тем шире была его 
улыбка.

- Как ж тебя угораздило? - спра-
шиваю.

Витя, блаженно улыбаясь, показы-
вает… то самое фото разбитого «уази-
ка», которым пугал нас бригадир.

- Ерунда! - смеется. - Выбило пару 
позвонков.

- Компания счастливчиков, зна-
чит… - мрачнею. И наша безумная 
«русская тройка» встала как вкопан-
ная…

- Если вы заблудитесь, будете слы-
шать голоса. Но это галлюцинация. 
Мозг так ищет утешения… Он нас и 
по жизни так обманывает! - фило-
софствовал Витя…

Через четыре часа я лежал на по-
душке мха и с ненавистью смотрел на 
черные точки ягод. Вроде бы ерунда - 
чешешь «комбайном» кусты, стряхи-
ваешь ягоды в ведро. Но черт побе-
ри! Как же это изматывает! И Роман 
оказался прав - лишь 12 кило…

С одной поляны меня прогнала 
стая оводов, на другой облепила 
мошкара, но я ей дал бой. И силой 
воли опустошил поляну. Мошка за 
это мне почти вырвала глаз.

Где-то на горизонте мелькала блед-
ная тень Вани, потом исчезла. Он 
тоже пал.

С уважением жмем руки мужикам. 
У тех по 40. А у «ягодного волка» - 
50. Ведра еле втиснулись в машину.

- Закончится сезон, поеду в Пи-
тер дня на три, - мечтал по дороге 
«волк», а потом посмотрел на пах-
нущую лесом, травой и соком до-
бычу и довольно добавил: - Или на 
недельку…

на себе

P. S.

Окраина деревянного Суоярви: 
детей послали в лес с ведерками - 

набрать черники для пирогов. 

Оглядываюсь. Ну, здравствуй, Суо-Оглядываюсь. Ну, здравствуй, Суо- нья, сиропов и конфет, окружали нья, сиропов и конфет, окружали 

Репортаж спецкора «Комсомолки» Владимира ВОРСОБИНА: 

 Как я зарабатывал миллион      на сборе ягод

Руководитель фирмы «Яго-
ды Карелии» Максим Само-
хвалов, понятно дело, был 
изумлен, обнаружив на своей 
базе замученных журналистов. 
И, конечно же, пожаловался на 
недостаток рабочих рук. «Это 
раньше, - говорит, - люди приез-
жали со всей России. Но после 
2022 года очень много людей 
ушло на СВО. Да и в целом зар-
платы по стране сильно подня-
лись».

- Это надо иметь здоровую 
спину, здоровые ноги и силу во-
ли, чтобы еще от комаров отби-
ваться, - говорит бизнесмен. - У 
финнов, кстати, та же проблема. 
Но они выкрутились. Стали за-
возить тайцев.

- ?!
- Тайцы - биороботы просто. 

100 кило в день!  - улыбнулся 
Самохвалов. - У них, кстати, за 

деньги отвечает жена. То есть 
приезжает мужик, собирает, 
деньги переводит на карту, а кар-
та - у тайки. Ежегодно Финляндия 
завозила около 3,5 тысячи тай-
цев по туристическим визам….

- Может, и нам тайцев 
пора?

- Зачем? - смеется бизнесмен. - 
В Танзании страшная безработи-
ца, за два доллара они готовы 

сделать все. Я думаю, этим и 
закончится. Все равно надо кого-
то привозить...

И мы замолчали, представив 
африканцев, бродящих по ка-
рельским лесам.

А как тут возразишь, когда нет 
рядом буйного Саши с Алтая. И 
нашего прекрасного экипажа, 
которому, дай бог, заработать 
свой миллион.

Придется завозить африканцев...

Будущих ягодных миллионеров 
селят в общагах с двухъярусными 

койками. И даже таких 
«удобств» на всех не хватает.

Россия
www.kp.ru
18.09.2024 Испытано

Толпы людей со всей страны 
едут летом в леса Карелии - 
заработать шальные 
деньги, собирая чернику, 
клюкву, морошку, боровики. 
Журналисты «Комсомолки» 
решили: «А чем мы хуже?». 
И тоже поехали.

МЕЧТА БОГАЧА
Шаблон жалобно потрескивал, его 

рвали - я сдавал позиции.
Довели. Стал почтительно открывать 

курьерам дверь.
- Здравствуйте, уважаемый, - кланя-

юсь при долгожданной встрече.
- Здравствайти, - кивает свысока бес-

ценный Носитель Пакета. Его Величе-
ство Московский курьер. Не 40-тысяч-
ный учительшка какой-нибудь - а 180 
тыщ в месяц. В нашем зазеркальном 
2024-м, где няни получают 100 тысяч, а 
водители такси так вальяжны, что в их 
глазах читается 200, лучше не думать 
о зарплате безусого разносчика пиц-
цы. И, кстати. Умоляю - не говорите о 
деньгах с хорошими сварщиками! Вас 
унизят. 300 тысяч. Эти аристократы 
еще и снисходительны: «Я ж еще так, 
не напрягаясь…»

Пролетарии правят миром в стране 
победившего интернационализма (по 
статистике, у мигрантов в этом году 
40-процентный рост зарплат)…

И опрокинулся мир. То, что раньше 
казалось перспективным (наука, обра-
зование, да и все бюджетное), теперь 
словно никому не нужно… Гниет в 
50-тысячной зоне «выживания».

Я терпел до одного тихого кофейно-
телеграмного утра.

«В Карелии идет сезон ягод морош-
ки, - рассеянно читаю Телеграм. - 
Принимают ее по 1 тыс. руб. за кг. 
(«Что?!» - настораживаюсь.) Сборщик 
за 6-часовой день собирает 15 - 20 кг, 
т.е. на 15 - 20 тыс. руб. (В день?! - киваю 
мрачно.) Кто не ленится, миллион за 
три месяца зарабатывает». («Ах ты!» - 
восхищенно говоришь ты этой гадине, 
Вселенской Справедливости.)

«Если еще пойдут грибы - будет и 
больше сезонный заработок, - не-
возмутимо продолжает телега. - 
Раньше на ягодах зарабатывали в 
2 - 4 раза меньше. А сейчас пошел в 
лес - принес миллион. Поэтому и едут 
люди, бросая работу, в Карелию за яго-
дами».

И сеть осыпает сайтами для записи 
желающих. Все, оказывается, крепко 
организовано.

Хотите забронировать жилье? Хотите 
обеспечить трансфер к лесной поляне?

«Скачайте приложение, - шептали 
сайты. - Пришлите железнодорожные 
билеты, мы вас встретим на вокзале. И 
повезем. К вашему. Миллиону».

За кило собранной черники - 220 ру-
блей, брусники - 150 рублей, и обещан-
ный ежедневный сбор 30 - 50 кило-
грамм. То есть тебя привозят в лес, ты 
собираешь, сдаешь, получаешь деньги 
каждый день. Наличкой. На руки.

Считаю, сколько это выходит в день. 
В сердцах вырубаю компьютер. Все. 
Приехали. К черту офисы и карьерные 
надежды. К черту цивилизацию. Еду в 
Карелию кормить комаров и слепней.

Коль Россия за 
такой труд хорошо 
платит.

Для эксперимен-
тов есть у меня специ-
альный товарищ - фо-
токор «Комсомолки» Ваня 
Макеев. Он напоминает «уа-
зик». Неприхотлив, ворчлив 
и неубиваем. Влезет в любую 
авантюру и, буксуя, вылезет 
из нее. Я с ним на попутках 
от Калининграда до Влади-
востока добирался, поэтому 
известие о неминуемом сборе 
ягод Ивана не впечатлило. Он 
сонно мотнул головой. Мол, 
ерунда. Это что - отпуск?

Приложение по сбору ягод 
хищно замигало - ага! Да-да! 
Конечно-конечно! Отпуск!

Карелия манила. Зазывала 
в лагерь сборщиков под не-
ведомым поселком Пьяозерск. (Про-
грамма определила нас туда: «Лучше 
добираться на мурманском поезде до 
станции в пос. Лоухи, а далее - час на 
автобусе».)

Ну, мы и поехали… Думали, за яго-
дами. А получилось - как всегда.

� � �
Неделю спустя. Ваня, похожий на 

раскуроченный вездеход, сидел на 
камне. Я лежал во мху и рассматри-
вал облако. Двигаться было больно и 
лень. Солнце прощально ухмылялось. 
Нас не спеша доедали комары…

Ваня разговаривал с кем-то неви-
димым. Спрашивал: какого лешего 
он здесь? А красавица Карелия успо-
каивающе блестела озерами и, каза-
лось, тихо шептала: «Ну, что? Взяли 
миллион? А вы возьмите миллион, 
возьмите…»

КЛОНДАЙК
…Но с первых дней наша экспедиция 

принялась что-то отчаянно откаблу-
чивать… Как только поезд двинулся 
с Ладожского вокзала, затерянный в 
диком лесу Пьяозерск прислал зага-
дочное сообщение: «Машины - есть, 
но водителей - нет. Есть ли у вас кто 
с правами?»

«Нет у нас прав, - отвечаю. - У нас 
их отродясь не было (я - автофоб, а 
Ваня - анархист, он вообще недолю-
бливает документы и экзамены). Да и 
потом - мы ягоды едем собирать, а не 
баранку крутить…»

«Ягоды?» - загадочно хмыкнул Пья-
озерск.

И присылает новое сообщение: в 
действующих экипажах (так называ-
ются «уазики» с командой из 4 - 5 сбор-
щиков) мест нет.

«Организуйте свой экипаж и найдите 
водителя», - скомандовал нам лагерь.

«Найти в 2024 году водителя?! Вот 
это дудки!» - телеграфировали мы. 
И решили не ехать в коварный Пья-
озерск. Вышли в первом попавшемся 
карельском городке - Суаярве. Так как 
и тут стоял один из ягодных лагерей…

- Найдем ягоды - зевнул я, рассма-
тривая случайный Суоярве. Он мне 
показался знакомым. Где-то я уже ви-
дел эти полусгнившие улочки старых 
бараков...

И случайно замечаю - Ваня пропал. 
Не то, чтобы меня это расстроило…

Передо мной вырастает погранич-
ник. Бодрый, несмотря на шесть утра, 
в идеальной уставной форме да еще с 
розовым, как у младенца, лицом. Ве-
дет пленного. Моего Ваню. (Хамелеон 
Макеев принял на всякий случай по-
каянный вид.)

- С какой целью прибыли, мужики, - 
спрашивает пограничник.

- Сборщики мы, подзаработать...

- Прекрасно! - обрадовался служи-
вый. - Садитесь, - хлопочет, - в мою 
машину. Доставлю, - говорит, - куда 
надо.

- Это куда надо?! Может, нам не 
надо, - насупился Иван (однажды он 
пытался запустить квадракоптер под 
Калининградом, и у него от общения 
с погранцами остались неприятные 
впечатления).

- Туда, где ваши все, - удивился слу-
живый.

- Ну, да! - осторожно соглашаемся. 
«Где ваши все» - я представлял дере-
вушкой эльфов в сказочном лесу. Ваня, 
судя по его мрачной физиономии, - 
ожидал гоблинов.

А вот для пограничника сборщики - 
как дети малые.

По его рассказам, лесной Клон-
дайк возник три года назад - сюда 
за ягодным миллионом рванули 
тысячи людей.

- Их даже селить негде было, - 
вспоминал он. - Я встречал народ 
на вокзале и старался не пустить 
в город, советовал ехать дальше, в 
Костомукшу, например. Суоярви 
был забит сборщиками.

- Они заработали миллион? - жад-
но спрашиваем.

- Ягоды - тяжкий труд, - объясня-
ет. - Те, кто силен, деньги хорошие 
взяли. Но у городских же какая пси-
хология: лес, красота, ягода, рас-
слабон и (весело подмигивает) ко-
ньячок. А через месяц выясняется, 
почти ничего не собрал, за жилье, 
бензин и еду еще должен. Такие 
украдкой собирают вещи и бегут - 
на вокзал. А я этих бедолаг (смеется) 
встречаю. Мне положено - граница 
же рядом…

- Я тут за всеми слежу, учтите, - 
помрачнел вдруг офицер, высадив нас 
почему-то не в лесу, а в самом центре 
города, у какой-то гостиницы, и поехал 
встречать следующий поезд…

ФАНЕРНЫЙ СУОЯРВИ
И тут я вспомнил Суоярви. Я ж тут 

был! Давным-давно, лет десять назад, 
писал про местного депутата Заварки-
на, безуспешно сражавшегося с город-
скими бедами. Однажды на митинге 
Заваркин сошел с ума.

«Если России не нужна Карелия - да-
вайте отсоединимся!» - выкрикнул он. 
И потом клялся, что сгоряча сболтнул 
лишнее, что осатанел от равнодушия 
чиновников, что вообще хотел - как 
лучше. Сегодня бы его, конечно, по-
садили, но тогда выписали штраф и 
прогнали из КПРФ…

«Давайте честно, - писал я тогда. - 
Суоярви действительно дыра с раз-
битыми улочками, состоящими из 
бараков живописно страшного вида. 
Это те самые фанерные «времянки» 
1957 - 1958 годов с опилками в стенах, 
которые я видел только в кинохрони-
ке. Здесь они называются «деревяш-
ки» и составляют процентов 70 всех 
строений».

Никита Данюк и Владимир Ворсобин 
подводят итоги недели и с оптимизмом смотрят 

в будущее. Включайте программу «Тактика Данюка» 
каждую пятницу в 20.00 (мск)

Владимир 
Ворсобин 

к концу дня 
собирал ягоду, 

уже лежа на боку...
А Ваня Макеев ради 

красивого кадра сыпал 
чернику из ведра 

в ведро.

Репортаж спецкора «Комсомолки» Владимира ВОРСОБИНА: 

 Как я зарабатывал миллион      на сборе ягод
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Анна ДОБРЮХА

Активные физнагрузки 1 - 2 
раза в неделю имеют преиму-
щества в сравнении с регуляр-
ными ежедневными упражне-
ниями. К такому странному и 
на первый взгляд нелогичному 
выводу пришли китайские ис-
следователи, изучая влияние 
физической активности на 
здоровье мозга. Звучит уди-
вительно, ведь мы привыкли 
слышать от врачей, что луч-
ше заниматься пусть понем-
ногу, но регулярно. А подвиги в 
спортзале по выходным после 
сидячей рабочей пятидневки 
могут даже навредить.

Чтобы разобраться в новых 
научных данных и выяснить, 
какие виды и режим физна-
грузок действительно полезнее 
всего для нашего мозга, «Комсо-
молка» связалась с экспертами.

НАГРАДА ДЛЯ ТЕХ, 
КТО ВСТАЛ С ДИВАНА

Многим из нас в рабочие 
дни на регулярные физна-
грузки просто не хватает вре-
мени. Да и заставить себя за-
ниматься ежедневно сложнее. 
То на работе задержали, то 
в магазин надо зайти, дома 
ждет семья, в конце концов. 
А вот в субботу - воскресе-
нье отправиться в спортзал, 
турпоход, на прополку и сбор 
дачного урожая - самое то. 
Таких граждан называют 
«вои нами выходного дня». И, 
по статистике, их в современ-
ном мире абсолютное боль-
шинство. Поэтому исследо-
ватели пристально изучают 
влияние подобного режима 
физнагрузок на разные си-
стемы организма.

В новой научной работе ки-
тайские специалисты проана-
лизировали открытые данные 
Британского биобанка, в ко-
тором хранится информа-
ция о здоровье сотен тысяч 
граждан. Ученые выделили 
истории 75 тысяч мужчин и 
женщин старшего возраста (в 
среднем около 62 лет), когда 
заметно начинает расти риск 
и распространенность заболе-
ваний головного мозга.

Все участники исследова-
ния в течение недели носили 
устройства акселерометры, 
измеряющие физическую ак-
тивность. В зависимости от 
показателей людей разделили 
на три группы:

• неактивные: менее 150 
минут умеренной или ин-

тенсивной физиче-
ской активности за 
неделю;

• «воины вы-
ходного дня»: бо-
лее 150 минут, из 
которых боль-
ше 50% при-
ходится на 
1 - 2 дня в 
неделю;

• регуляр-
но занимаю-
щиеся спортом: 
более 150 минут, 
распределенных 
примерно равно-
мерно в течение 
недели.

Далее уче-
ные посмо-
трели: как часто 
впоследствии (в среднем на 
протяжении 8,5 года) у пред-
ставителей разных групп 
диагностировали инсульты, 
деменцию, болезнь Паркин-
сона, депрессивные и тревож-
ные расстройства. При этом 
для объективности учитыва-
ли и роль других факторов, 
которые могли привести к 
таким состояниям (пол, воз-
раст, питание, курение, со-
путствующие заболевания и 
т. д.). Приняв во внимание 
все данные, исследователи 
пришли к выводу:

� неактивные граждане по-
страдали сильнее - у них были 
повышены риски всех заболе-
ваний головного мозга;

� самый большой выигрыш 
получили… «воины выходного 
дня». Так, у них на 26% сни-
зился риск деменции, на 21% - 
инсульта, на 40% - депрессии;

� регулярно занимающиеся 
спортом, разумеется, оказа-
лись здоровее неактивных. Но 
в ряде случаев уступили «во-
инам выходного дня». Напри-
мер, у последних снижение 
риска деменции более суще-
ственное.

В КАЙФ ИЛИ ЧЕРЕЗ СИЛУ
Прокомментировать но-

вые данные мы попросили 
директора Российского герон-
тологического научно-клини-
ческого центра РНИМУ им. 
Н. И. Пирогова, главного ге-
риатра Минздрава России, чле-
на-корреспондента РАН, док-
тора медицинских наук Ольгу 
Ткачеву и врача-невролога, 
старшего научного сотрудни-
ка лаборатории нейрогериатрии 
РГНКЦ, кандидата медицин-
ских наук Марию Чердак.

- В выходные люди, как 
правило, занимаются фи-
зической активностью с 
более сильным эмоцио-
нальным подкреплением. 
Когда идешь в поход, дела-
ешь что-то с семьей, друзья-
ми, устраиваешь полноцен-
ные тренировки в спортзале, 
выспавшись и никуда не 
опаздывая, то получаешь 
мощный выброс гормонов 
радости и удовольствия. А 
если человек испытыва-
ет такие эмоции, то может 
проявить бОльшую физиче-
скую активность, - поясня-
ет Ольга Ткачева. - Нагляд-

ный пример - восхождение 
в горы. Ты мотивирован до-
браться до вершины, тра-
тишь больше калорий (чем 
если бы просто занимался 
в фитнес-центре), мыш-
цы сокращаются активнее, 
сердцебиение сильнее. При 
этом не чувствуешь устало-
сти, переутомления, нега-
тивных переживаний.

В то время как на ежеднев-
ные упражнения людям при-
ходится выкраивать паузы 
в своем напряженном ра-
бочем графике. Нарушение 
сна, спешка, эмоциональное 
перенапряжение - все это 
может снижать как эффек-

тивность физнагрузок, так и 
мотивацию заниматься ими 
в долгосрочной перспективе.

С другой стороны, «воины 
выходного дня» в исследова-
нии все-таки не вели совсем 
уж сидячий образ жизни все 
остальное время. «На 1 - 2 
дня у них приходился имен-
но всплеск, больше 50% ак-
тивности. Но часть ее, пусть 
и меньшая, распределялась 
на другие дни. Вообще же 
влияние физнагрузок на 
здоровье мозга исследуется 
давно. И в разных научных 
работах можно найти раз-
личные результаты», - отме-
чает Мария Чердак.
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Автор, кандидат медицинских наук, гинеколог, врач антивозрастной 
медицины Елена Чунаева напоминает, что исцеление человеческого тела 
невозможно без исцеления души. В книге много практических рекомен-
даций, которые позволят чувствовать себя лучше и энергичнее каждый 
день: утренние ритуалы; дыхательные упражнения для хорошего само-
чувствия; медитации для работы с негативными мыслями 
и стрессом; письменные задания, чтобы лучше узнать 
себя и свой организм. 
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«Комсомолка» рекомендует
«Волшебная книга здоровья»

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсахАО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Рецепты самых 
эффективных 
для долголетия 
профилактических 
тренировок.

Лучше, если физкультура 
в удовольствие. Тогда 

и эффект более ощутимый.

      При умеренной физической 
активности человек ощущает 
прилив тепла, но может свободно 
дышать и длительно поддержи- 
вать разговор. Примеры - ходьба 
в быстром темпе, танцы,  
поясняет Мария Чердак.
       При нагрузке высокой 
интенсивности значительно 
ускоряются дыхание и пульс, из-за 
этого долго разговаривать сложно.    
       Скажем, как при быстром беге.

БУДЬ В КУРСЕ

!
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Как оценить 
интенсивность 
упражнений

Также оценить интенсивность 
нагрузки можно по частоте 
пульса: умеренная активность - 
до 130 ударов в минуту. 
Выше - высокоинтенсивная    

нагрузка. ВОЗ рекомендует 
выбирать, что вам комфортнее: 
150 - 300 мин. умеренных нагрузок 
или 75 - 150 мин. высокой 
интенсивности. Сочетание тоже 
не возбраняется.

«Воины выходного дня» 
лучше защищают свой мозг

Сколько 
тренироваться

В одном из исследований ученые пришли к выводу: лучше про-
бегать не полумарафон раз в неделю, а трижды выходить на дис-
танции по 7 км, рассказывает эксперт. Это уменьшает нагрузку на 
мышцы, суставы. Позволяет организму лучше адаптироваться, чтобы 
физическая активность не оказалась слишком сильным стрессом.

- Всемирная организация здравоохранения рекомендует людям 
среднего и пожилого возраста от 150 до 300 минут умеренной 
физической активности в неделю. Или от 75 до 150 минут высоко-
интенсивных упражнений, - напоминает Ольга Ткачева. - Мы советуем 
своим пациентам заниматься физической активностью блоками не 
менее 30 - 40 минут.

Совсем короткой, 10 - 20-минутной физкультпаузы может быть 
недостаточно, поясняют специалисты.

- Вначале мы разминаемся, активность более низкая, потом немного 
устаем, замедляемся. В итоге на 40-минутный комплекс упражнений 
по факту может приходиться всего 10  -15 минут, когда частота сер-
дечных сокращений «разгоняется» до необходимой величины. Если же 
вся тренировка длится не больше 20 минут, человек может просто 
не достичь того уровня интенсивности, который обладает защитным 
действием для организма, включая головной мозг, - рассказывает 
Мария Чердак. - Кстати, такую защиту мы получаем благодаря тому, 
что при правильных физнагрузках изменяется метаболизм (обмен 
веществ), кровообращение, различные процессы внутри клеток. За 
счет этого запускаются механизмы, снижающие риски заболеваний 
головного мозга и улучшающие его работу, говорят эксперты.

ВАЖНО
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Евгений АРСЮХИН

МУЗАК. БОЛЬШЕ, ЧЕМ МУЗЫКА
Как только приходишь в торговый 

центр - настроение сразу поднима-
ется! Вы тоже это замечали, правда? 
Ощущение праздника: яркие 
вывески, сверкающий мра-
мор... А еще - легкая мелодия, 
которую потом невозможно 
вспомнить или напеть.

Все потому, что она соз-
дана в специальном жанре. 
Который называется «музак» 
(muzak).

Перенесемся в Америку на-
чала XX века. В 1910 году ге-
нерал армии США (и профес-
сор электротехники) Джордж 
Оуэн Сквайер изобрел систе-
му мультиплексирования сиг-
нала. Она позволяла быстро 
соединять абонентов теле-
фонной связи, минуя опера-
торов, а главное - передавать 
несколько потоков инфор-
мации по одному проводу. 
Разработка долго оставалась 
секретной: ею пользовались 
только военные.

После Первой мировой 
генерал вышел в отставку и 
подумал: почему бы не достав-
лять музыку в дома американ-
цев по телефонным проводам? 
Радиоприемники тогда стоили доро-
го. В 1922 году Сквайер запатентовал 
решение, которое лежит в основе со-
ветских «радиоточек» (да, задумка 
прижилась именно в СССР). Основал 
компанию «Проводное радио» (Wired 
Radio) и взялся продавать гражданам 
подписку на свои услуги.

Поначалу дела шли в гору, но в 
1930-х эфирные приемники резко 
подешевели. Бизнес зачах. Фирму 
переименовали в Muzak, но это не 
спасло, несколько раз перепродали. 
В итоге она оказалась у бизнесмена 
Уильяма Бентона. И вот тут-то начи-
нается настоящая история.

ПРОМЫВКА МОЗГОВ: 
ОТ ОФИСА ДО ЛУНЫ

Шла Вторая мировая война, золо-
тое время американской экономики. 
В стране открылось 17 миллионов ра-
бочих мест. Бентону пришла в голову 
гениальная идея. А что, если убедить 
капиталистов: музыка повысит про-
изводительность труда? Muzak нанял 
ученых, которые «доказали» - так и 
есть (методология этих «исследова-
ний» оставляла желать лучшего), а 
также организовал оркестр, который 
играл каверы популярных мелодий.

Muzak продавал тихую музыку, но 
успех вышел оглушительным. Плей-
лист для офисов и фабрик строился 
по «научно обоснованной» схеме - «45 
минут играем, 15 тишина». С утра - 
неспешный темп: работник пока что 
и так бодр. В обед наигрыши уско-
рялись, и к вечеру неслись на всех 
парах, подстегивая выдыхающихся 
машинисток и токарей.

Нанятые ученые строчили статьи о 
том, как растет производительность 
труда. Контракты шли косяком. «Чу-
до-музыка» зазвучала в лифтах, в лоб-
би отелей и в магазинах.

В 1950-е годы плоды экономическо-
го роста вкусили рядовые трудяги. На 
окраинах городов выросли мегамол-
лы, где нью-йоркские и чикагские 
«замкадыши» проводили весь, един-
ственный тогда, выходной. Muzak 
отреагировал молниеносно: отныне 

главный их продукт - «музыка, ко-
торая заставляет больше покупать».

В 1960-е годы чудо-музыку заказали 
даже Белый дом и НАСА: президент 
Эйзенхауэр ставил ее на совещаниях, 
а экипаж «Аполлона» слушал ее во 
время полета на Луну.

PINK FLOYD ПРОТИВ
Общественники сочли вкрадчивые 

звуки вмешательством в сознание и 
вообще насилием над личностью. С 
первым иском - выключите музыку 
в трамваях! - компания столкнулась 
еще в 1950-е, но успешно отбила его 
в Верховном суде. Не нравится, иди 
пешком, заявил суд.

В конце 1970-х, когда появляются 
портативные плееры, молодежь в ка-
честве протеста против символа по-
требительства, которым стала музыка 
«Музак», демонстративно фланирует 
по супермаркетам, заткнув уши. «Мы 
не нуждаемся в контроле над раз-
умом», поет Pink Floyd в 1979-м.

Новое время создает новый жанр - 
foreground music, или «музыку перед-
него плана». Тот же muzak, только 
по-молодежному бодрый. Больше 
никаких «исследований» о влиянии 
музыки на покупки. Просто развле-
чение! Лидером новой концепции 
бизнеса стала компания Yesco. Поста-
ревшая молодежь, отбунтовав свое, 
новинку проглотила...

Вы по-прежнему без труда найдете 
в продаже плей-листы для авиаком-
паний, отелей и торговых центров. 
Но неужели музыка может воздей-
ствовать на мозг?

КВАНТОВЫЕ ЗВУКИ
В наше время наука наконец на-

чинает понимать, как это работает.
Мышцы реагируют на музыку и 

осознанно, и помимо нашей воли, 

показали в 2016 году ученые Кларк, 
Бергер и Тейлор. «Танцевальные дви-
жения - отражение глубоких процес-
сов в мозге», - обосновали в другом 
исследовании в 2012-м Альтенмюллер 
и Шлауг и (независимо от них) доктор 
Кройц с коллегами. Ритм сердечных 
сокращений меняется от прослуши-
вания треков и плей-листов, даже ес-
ли вы не танцуете, выяснили в 2009-м 
Левитин и Тироволас. Подобных работ 
сейчас масса.

А вот как именно происходит воз-
действие, еще предстоит понять. 
Наука копает в сторону квантовой 
теории. Недавно доказано, что мозг 
работает как квантовый компьютер. 
А что есть музыка, как не поток фо-
нонов, квантов звука (не путайте с 
фотонами, квантами света)?

Тем более что «Музак» играли не-
чисто. Оказалось, менеджеры «вши-

вали» в мелодии скрытые послания. 
Фразы наговаривали тихим голосом 
поверх музыки. Их не услышишь, но 
разум считывает.

Все штучки и приемы описаны 
в фундаментальной книге Стивена 
Бернса «Музак: тайные послания в 
музыке». Самое невинное там - фраза 
«Я не буду воровать, я честный». Кра-
жи в супермаркетах падали на десятки 
процентов.

Что интересно. У одних люди как 
подорванные скупали колу, если дик-
тор «внутри» музыки шептал «купи 
колу». У других - ноль эффекта. Так, 
крупный телемагазин, зомбировав-
ший зрителей фразой «позвоните 
в студию немедленно», не отметил 
шквала звонков. В чем дело?

Ответ дал эксперимент Эдриана 
Норта из Университета Лестера. В 
винном отделе в один день включа-
ли французскую музыку, в другой - 
немецкую. Народ покупал вина тех 
стран, чьи песни звучали. Ученые 
поняли: мозг строит ассоциативные 
цепочки. Одного приказа «звони в 
студию» мало. Люди, скупавшие ко-
лу, сначала захотели пить, поблуждав 
по лабиринтам торгового центра, где 
нарочно отключили кондиционеры.

В фундаментальном исследовании 
Элли Бин Абрамс музак разобран по 
косточкам, и вот что оказалось. Этот 
тип музыки как бы обезоруживает, 
лишает воли. Человек готов поддать-
ся на любое, даже незначительное, 
воздействие. А в этом маркетологи 
толк знают (см. «Кстати»): как разло-
жить товар, раскрасить ценники или 
предложить «попробовать бесплат-
но». Музак - лишь фон, на котором 
разворачивается драма мотовства. Но 
без этого фона бессильны другие хи-
трости. Поэтому, пока стоят торговые 
центры, там будет звучать музыка.
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Иногда зайдешь 
за хлебушком, 

а выйдешь 
с полной 
корзиной.

ВАЖНО

Как противостоять 
манипуляциям?

� не ходите за продуктами голодным;
� составьте список, не отвлекайтесь;
� если вам нужна, например, крупа, 

окиньте взглядом ВСЮ полку, снизу до-
верху - от вас могут что-то прятать;

� читайте состав и данные о производи-
теле. Адские компоненты и «произведено 
в промзоне металлургического завода» 
перебьют очарование красивой этикетки;

� «покупайте глазами»: когда возникает 
острое спонтанное желание купить, возь-
мите в руки, покрутите, и поставьте назад 
с мыслью, «этот товар никуда не убежит, 
он всегда здесь, куплю потом». «Потом», 
конечно, не будет;

� а чтобы противостоять гипнозу «му-
зака», бродите по торговому центру в 
наушниках.

В торговом центре музыка играет,
И я послушно в магазин бегу
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КСТАТИ
Маленькие хитрости 
для больших трат

Как еще супермаркеты заставляют 
нас покупать больше

• выкладка товаров: более дорогие 
находятся на уровне глаз. За дешевыми 
придется наклониться;

• хлеб, молоко и прочие продукты 
первой необходимости засунем в конец 
торгового зала. Прогуляйтесь сначала 
мимо авокадо и йогуртов;

• неаккуратные короба, где все «про-
сто свалено»: это же распродажа, 
правда? Нет. Это уловка. Ты думаешь, 
что товар уцененный (и не смотришь 
на ценник);

• товары у кассы. Пока ждешь, на-
верняка покрутишь в руках упаковку 
жвачки и кинешь себе в корзину;

• пекарня прямо в продуктовом ма-
газине: аромат вызывает голод и вы-
нуждает покупать больше продуктов.

Пять уловок 
супермаркетов, 
которые заставляют нас покупать 
больше, чем мы планировали

Рука сама товары загребает,
И ничего поделать не могу!
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Анна ДОБРЮХА

Активные физнагрузки 1 - 2 
раза в неделю имеют преиму-
щества в сравнении с регуляр-
ными ежедневными упражне-
ниями. К такому странному и 
на первый взгляд нелогичному 
выводу пришли китайские ис-
следователи, изучая влияние 
физической активности на 
здоровье мозга. Звучит уди-
вительно, ведь мы привыкли 
слышать от врачей, что луч-
ше заниматься пусть понем-
ногу, но регулярно. А подвиги в 
спортзале по выходным после 
сидячей рабочей пятидневки 
могут даже навредить.

Чтобы разобраться в новых 
научных данных и выяснить, 
какие виды и режим физна-
грузок действительно полезнее 
всего для нашего мозга, «Комсо-
молка» связалась с экспертами.

НАГРАДА ДЛЯ ТЕХ, 
КТО ВСТАЛ С ДИВАНА

Многим из нас в рабочие 
дни на регулярные физна-
грузки просто не хватает вре-
мени. Да и заставить себя за-
ниматься ежедневно сложнее. 
То на работе задержали, то 
в магазин надо зайти, дома 
ждет семья, в конце концов. 
А вот в субботу - воскресе-
нье отправиться в спортзал, 
турпоход, на прополку и сбор 
дачного урожая - самое то. 
Таких граждан называют 
«вои нами выходного дня». И, 
по статистике, их в современ-
ном мире абсолютное боль-
шинство. Поэтому исследо-
ватели пристально изучают 
влияние подобного режима 
физнагрузок на разные си-
стемы организма.

В новой научной работе ки-
тайские специалисты проана-
лизировали открытые данные 
Британского биобанка, в ко-
тором хранится информа-
ция о здоровье сотен тысяч 
граждан. Ученые выделили 
истории 75 тысяч мужчин и 
женщин старшего возраста (в 
среднем около 62 лет), когда 
заметно начинает расти риск 
и распространенность заболе-
ваний головного мозга.

Все участники исследова-
ния в течение недели носили 
устройства акселерометры, 
измеряющие физическую ак-
тивность. В зависимости от 
показателей людей разделили 
на три группы:

• неактивные: менее 150 
минут умеренной или ин-

тенсивной физиче-
ской активности за 
неделю;

• «воины вы-
ходного дня»: бо-
лее 150 минут, из 
которых боль-
ше 50% при-
ходится на 
1 - 2 дня в 
неделю;

• регуляр-
но занимаю-
щиеся спортом: 
более 150 минут, 
распределенных 
примерно равно-
мерно в течение 
недели.

Далее уче-
ные посмо-
трели: как часто 
впоследствии (в среднем на 
протяжении 8,5 года) у пред-
ставителей разных групп 
диагностировали инсульты, 
деменцию, болезнь Паркин-
сона, депрессивные и тревож-
ные расстройства. При этом 
для объективности учитыва-
ли и роль других факторов, 
которые могли привести к 
таким состояниям (пол, воз-
раст, питание, курение, со-
путствующие заболевания и 
т. д.). Приняв во внимание 
все данные, исследователи 
пришли к выводу:

� неактивные граждане по-
страдали сильнее - у них были 
повышены риски всех заболе-
ваний головного мозга;

� самый большой выигрыш 
получили… «воины выходного 
дня». Так, у них на 26% сни-
зился риск деменции, на 21% - 
инсульта, на 40% - депрессии;

� регулярно занимающиеся 
спортом, разумеется, оказа-
лись здоровее неактивных. Но 
в ряде случаев уступили «во-
инам выходного дня». Напри-
мер, у последних снижение 
риска деменции более суще-
ственное.

В КАЙФ ИЛИ ЧЕРЕЗ СИЛУ
Прокомментировать но-

вые данные мы попросили 
директора Российского герон-
тологического научно-клини-
ческого центра РНИМУ им. 
Н. И. Пирогова, главного ге-
риатра Минздрава России, чле-
на-корреспондента РАН, док-
тора медицинских наук Ольгу 
Ткачеву и врача-невролога, 
старшего научного сотрудни-
ка лаборатории нейрогериатрии 
РГНКЦ, кандидата медицин-
ских наук Марию Чердак.

- В выходные люди, как 
правило, занимаются фи-
зической активностью с 
более сильным эмоцио-
нальным подкреплением. 
Когда идешь в поход, дела-
ешь что-то с семьей, друзья-
ми, устраиваешь полноцен-
ные тренировки в спортзале, 
выспавшись и никуда не 
опаздывая, то получаешь 
мощный выброс гормонов 
радости и удовольствия. А 
если человек испытыва-
ет такие эмоции, то может 
проявить бОльшую физиче-
скую активность, - поясня-
ет Ольга Ткачева. - Нагляд-

ный пример - восхождение 
в горы. Ты мотивирован до-
браться до вершины, тра-
тишь больше калорий (чем 
если бы просто занимался 
в фитнес-центре), мыш-
цы сокращаются активнее, 
сердцебиение сильнее. При 
этом не чувствуешь устало-
сти, переутомления, нега-
тивных переживаний.

В то время как на ежеднев-
ные упражнения людям при-
ходится выкраивать паузы 
в своем напряженном ра-
бочем графике. Нарушение 
сна, спешка, эмоциональное 
перенапряжение - все это 
может снижать как эффек-

тивность физнагрузок, так и 
мотивацию заниматься ими 
в долгосрочной перспективе.

С другой стороны, «воины 
выходного дня» в исследова-
нии все-таки не вели совсем 
уж сидячий образ жизни все 
остальное время. «На 1 - 2 
дня у них приходился имен-
но всплеск, больше 50% ак-
тивности. Но часть ее, пусть 
и меньшая, распределялась 
на другие дни. Вообще же 
влияние физнагрузок на 
здоровье мозга исследуется 
давно. И в разных научных 
работах можно найти раз-
личные результаты», - отме-
чает Мария Чердак.
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Автор, кандидат медицинских наук, гинеколог, врач антивозрастной 
медицины Елена Чунаева напоминает, что исцеление человеческого тела 
невозможно без исцеления души. В книге много практических рекомен-
даций, которые позволят чувствовать себя лучше и энергичнее каждый 
день: утренние ритуалы; дыхательные упражнения для хорошего само-
чувствия; медитации для работы с негативными мыслями 
и стрессом; письменные задания, чтобы лучше узнать 
себя и свой организм. 
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«Комсомолка» рекомендует
«Волшебная книга здоровья»

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсахАО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Рецепты самых 
эффективных 
для долголетия 
профилактических 
тренировок.

Лучше, если физкультура 
в удовольствие. Тогда 

и эффект более ощутимый.

      При умеренной физической 
активности человек ощущает 
прилив тепла, но может свободно 
дышать и длительно поддержи- 
вать разговор. Примеры - ходьба 
в быстром темпе, танцы,  
поясняет Мария Чердак.
       При нагрузке высокой 
интенсивности значительно 
ускоряются дыхание и пульс, из-за 
этого долго разговаривать сложно.    
       Скажем, как при быстром беге.

БУДЬ В КУРСЕ

!
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Как оценить 
интенсивность 
упражнений

Также оценить интенсивность 
нагрузки можно по частоте 
пульса: умеренная активность - 
до 130 ударов в минуту. 
Выше - высокоинтенсивная    

нагрузка. ВОЗ рекомендует 
выбирать, что вам комфортнее: 
150 - 300 мин. умеренных нагрузок 
или 75 - 150 мин. высокой 
интенсивности. Сочетание тоже 
не возбраняется.

«Воины выходного дня» 
лучше защищают свой мозг

Сколько 
тренироваться

В одном из исследований ученые пришли к выводу: лучше про-
бегать не полумарафон раз в неделю, а трижды выходить на дис-
танции по 7 км, рассказывает эксперт. Это уменьшает нагрузку на 
мышцы, суставы. Позволяет организму лучше адаптироваться, чтобы 
физическая активность не оказалась слишком сильным стрессом.

- Всемирная организация здравоохранения рекомендует людям 
среднего и пожилого возраста от 150 до 300 минут умеренной 
физической активности в неделю. Или от 75 до 150 минут высоко-
интенсивных упражнений, - напоминает Ольга Ткачева. - Мы советуем 
своим пациентам заниматься физической активностью блоками не 
менее 30 - 40 минут.

Совсем короткой, 10 - 20-минутной физкультпаузы может быть 
недостаточно, поясняют специалисты.

- Вначале мы разминаемся, активность более низкая, потом немного 
устаем, замедляемся. В итоге на 40-минутный комплекс упражнений 
по факту может приходиться всего 10  -15 минут, когда частота сер-
дечных сокращений «разгоняется» до необходимой величины. Если же 
вся тренировка длится не больше 20 минут, человек может просто 
не достичь того уровня интенсивности, который обладает защитным 
действием для организма, включая головной мозг, - рассказывает 
Мария Чердак. - Кстати, такую защиту мы получаем благодаря тому, 
что при правильных физнагрузках изменяется метаболизм (обмен 
веществ), кровообращение, различные процессы внутри клеток. За 
счет этого запускаются механизмы, снижающие риски заболеваний 
головного мозга и улучшающие его работу, говорят эксперты.

ВАЖНО
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Евгений АРСЮХИН

МУЗАК. БОЛЬШЕ, ЧЕМ МУЗЫКА
Как только приходишь в торговый 

центр - настроение сразу поднима-
ется! Вы тоже это замечали, правда? 
Ощущение праздника: яркие 
вывески, сверкающий мра-
мор... А еще - легкая мелодия, 
которую потом невозможно 
вспомнить или напеть.

Все потому, что она соз-
дана в специальном жанре. 
Который называется «музак» 
(muzak).

Перенесемся в Америку на-
чала XX века. В 1910 году ге-
нерал армии США (и профес-
сор электротехники) Джордж 
Оуэн Сквайер изобрел систе-
му мультиплексирования сиг-
нала. Она позволяла быстро 
соединять абонентов теле-
фонной связи, минуя опера-
торов, а главное - передавать 
несколько потоков инфор-
мации по одному проводу. 
Разработка долго оставалась 
секретной: ею пользовались 
только военные.

После Первой мировой 
генерал вышел в отставку и 
подумал: почему бы не достав-
лять музыку в дома американ-
цев по телефонным проводам? 
Радиоприемники тогда стоили доро-
го. В 1922 году Сквайер запатентовал 
решение, которое лежит в основе со-
ветских «радиоточек» (да, задумка 
прижилась именно в СССР). Основал 
компанию «Проводное радио» (Wired 
Radio) и взялся продавать гражданам 
подписку на свои услуги.

Поначалу дела шли в гору, но в 
1930-х эфирные приемники резко 
подешевели. Бизнес зачах. Фирму 
переименовали в Muzak, но это не 
спасло, несколько раз перепродали. 
В итоге она оказалась у бизнесмена 
Уильяма Бентона. И вот тут-то начи-
нается настоящая история.

ПРОМЫВКА МОЗГОВ: 
ОТ ОФИСА ДО ЛУНЫ

Шла Вторая мировая война, золо-
тое время американской экономики. 
В стране открылось 17 миллионов ра-
бочих мест. Бентону пришла в голову 
гениальная идея. А что, если убедить 
капиталистов: музыка повысит про-
изводительность труда? Muzak нанял 
ученых, которые «доказали» - так и 
есть (методология этих «исследова-
ний» оставляла желать лучшего), а 
также организовал оркестр, который 
играл каверы популярных мелодий.

Muzak продавал тихую музыку, но 
успех вышел оглушительным. Плей-
лист для офисов и фабрик строился 
по «научно обоснованной» схеме - «45 
минут играем, 15 тишина». С утра - 
неспешный темп: работник пока что 
и так бодр. В обед наигрыши уско-
рялись, и к вечеру неслись на всех 
парах, подстегивая выдыхающихся 
машинисток и токарей.

Нанятые ученые строчили статьи о 
том, как растет производительность 
труда. Контракты шли косяком. «Чу-
до-музыка» зазвучала в лифтах, в лоб-
би отелей и в магазинах.

В 1950-е годы плоды экономическо-
го роста вкусили рядовые трудяги. На 
окраинах городов выросли мегамол-
лы, где нью-йоркские и чикагские 
«замкадыши» проводили весь, един-
ственный тогда, выходной. Muzak 
отреагировал молниеносно: отныне 

главный их продукт - «музыка, ко-
торая заставляет больше покупать».

В 1960-е годы чудо-музыку заказали 
даже Белый дом и НАСА: президент 
Эйзенхауэр ставил ее на совещаниях, 
а экипаж «Аполлона» слушал ее во 
время полета на Луну.

PINK FLOYD ПРОТИВ
Общественники сочли вкрадчивые 

звуки вмешательством в сознание и 
вообще насилием над личностью. С 
первым иском - выключите музыку 
в трамваях! - компания столкнулась 
еще в 1950-е, но успешно отбила его 
в Верховном суде. Не нравится, иди 
пешком, заявил суд.

В конце 1970-х, когда появляются 
портативные плееры, молодежь в ка-
честве протеста против символа по-
требительства, которым стала музыка 
«Музак», демонстративно фланирует 
по супермаркетам, заткнув уши. «Мы 
не нуждаемся в контроле над раз-
умом», поет Pink Floyd в 1979-м.

Новое время создает новый жанр - 
foreground music, или «музыку перед-
него плана». Тот же muzak, только 
по-молодежному бодрый. Больше 
никаких «исследований» о влиянии 
музыки на покупки. Просто развле-
чение! Лидером новой концепции 
бизнеса стала компания Yesco. Поста-
ревшая молодежь, отбунтовав свое, 
новинку проглотила...

Вы по-прежнему без труда найдете 
в продаже плей-листы для авиаком-
паний, отелей и торговых центров. 
Но неужели музыка может воздей-
ствовать на мозг?

КВАНТОВЫЕ ЗВУКИ
В наше время наука наконец на-

чинает понимать, как это работает.
Мышцы реагируют на музыку и 

осознанно, и помимо нашей воли, 

показали в 2016 году ученые Кларк, 
Бергер и Тейлор. «Танцевальные дви-
жения - отражение глубоких процес-
сов в мозге», - обосновали в другом 
исследовании в 2012-м Альтенмюллер 
и Шлауг и (независимо от них) доктор 
Кройц с коллегами. Ритм сердечных 
сокращений меняется от прослуши-
вания треков и плей-листов, даже ес-
ли вы не танцуете, выяснили в 2009-м 
Левитин и Тироволас. Подобных работ 
сейчас масса.

А вот как именно происходит воз-
действие, еще предстоит понять. 
Наука копает в сторону квантовой 
теории. Недавно доказано, что мозг 
работает как квантовый компьютер. 
А что есть музыка, как не поток фо-
нонов, квантов звука (не путайте с 
фотонами, квантами света)?

Тем более что «Музак» играли не-
чисто. Оказалось, менеджеры «вши-

вали» в мелодии скрытые послания. 
Фразы наговаривали тихим голосом 
поверх музыки. Их не услышишь, но 
разум считывает.

Все штучки и приемы описаны 
в фундаментальной книге Стивена 
Бернса «Музак: тайные послания в 
музыке». Самое невинное там - фраза 
«Я не буду воровать, я честный». Кра-
жи в супермаркетах падали на десятки 
процентов.

Что интересно. У одних люди как 
подорванные скупали колу, если дик-
тор «внутри» музыки шептал «купи 
колу». У других - ноль эффекта. Так, 
крупный телемагазин, зомбировав-
ший зрителей фразой «позвоните 
в студию немедленно», не отметил 
шквала звонков. В чем дело?

Ответ дал эксперимент Эдриана 
Норта из Университета Лестера. В 
винном отделе в один день включа-
ли французскую музыку, в другой - 
немецкую. Народ покупал вина тех 
стран, чьи песни звучали. Ученые 
поняли: мозг строит ассоциативные 
цепочки. Одного приказа «звони в 
студию» мало. Люди, скупавшие ко-
лу, сначала захотели пить, поблуждав 
по лабиринтам торгового центра, где 
нарочно отключили кондиционеры.

В фундаментальном исследовании 
Элли Бин Абрамс музак разобран по 
косточкам, и вот что оказалось. Этот 
тип музыки как бы обезоруживает, 
лишает воли. Человек готов поддать-
ся на любое, даже незначительное, 
воздействие. А в этом маркетологи 
толк знают (см. «Кстати»): как разло-
жить товар, раскрасить ценники или 
предложить «попробовать бесплат-
но». Музак - лишь фон, на котором 
разворачивается драма мотовства. Но 
без этого фона бессильны другие хи-
трости. Поэтому, пока стоят торговые 
центры, там будет звучать музыка.
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Иногда зайдешь 
за хлебушком, 

а выйдешь 
с полной 
корзиной.

ВАЖНО

Как противостоять 
манипуляциям?

� не ходите за продуктами голодным;
� составьте список, не отвлекайтесь;
� если вам нужна, например, крупа, 

окиньте взглядом ВСЮ полку, снизу до-
верху - от вас могут что-то прятать;

� читайте состав и данные о производи-
теле. Адские компоненты и «произведено 
в промзоне металлургического завода» 
перебьют очарование красивой этикетки;

� «покупайте глазами»: когда возникает 
острое спонтанное желание купить, возь-
мите в руки, покрутите, и поставьте назад 
с мыслью, «этот товар никуда не убежит, 
он всегда здесь, куплю потом». «Потом», 
конечно, не будет;

� а чтобы противостоять гипнозу «му-
зака», бродите по торговому центру в 
наушниках.

В торговом центре музыка играет,
И я послушно в магазин бегу

КСТАТИ
Маленькие хитрости 
для больших трат

Как еще супермаркеты заставляют 
нас покупать больше

• выкладка товаров: более дорогие 
находятся на уровне глаз. За дешевыми 
придется наклониться;

• хлеб, молоко и прочие продукты 
первой необходимости засунем в конец 
торгового зала. Прогуляйтесь сначала 
мимо авокадо и йогуртов;

• неаккуратные короба, где все «про-
сто свалено»: это же распродажа, 
правда? Нет. Это уловка. Ты думаешь, 
что товар уцененный (и не смотришь 
на ценник);

• товары у кассы. Пока ждешь, на-
верняка покрутишь в руках упаковку 
жвачки и кинешь себе в корзину;

• пекарня прямо в продуктовом ма-
газине: аромат вызывает голод и вы-
нуждает покупать больше продуктов.

Пять уловок 
супермаркетов, 
которые заставляют нас покупать 
больше, чем мы планировали

Рука сама товары загребает,
И ничего поделать не могу!

Россия
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Ни одна стройка не впи-
сывается в сроки и смету.

Фараон Хеопс.
�  �  �

Дед два года опрыски-
вал в совхозе муравьев 
растворами химикатов. 
На третий муравьи уже 
сами помогали деду ла-
тать крышу, собирать 
яблоки и доить коров.

�  �  �
Поколение Пепси дорос-

ло до поколения Пивное 
Пузо. 

�  �  �
Мусор после выход-

ных выносить стыдно.
Звенит, зараза...

�  �  �
- Чай? Кофе?
- А покрепче?
- Есть орехи. 

�  �  �
По статистике, каждая 

вторая женщина не же-
лает быть ни каждой, ни 
второй.

�  �  �
У жениха не хватило де-

нег на выкуп невесты, по-
этому свадьбу перенесли 
до получки.

�  �  �
Услуга для школьников 

«Брат на полчаса». Мужик 
криминальной внешности 
придет в школу и поговорит 
с одноклассниками.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Театр с «цветочной тро-
пой». 7. Какой митрополит 
выступил инициатором соз-
дания «Степенной книги»? 
8. «Храм силы» для качков. 
9. Кто в 1865 году выпу-
стил библиографию фран-
цузских литературных без-
умцев? 10. Кого щедрым 
назвать язык не поворачи-
вается? 11. Кому чудеса по 
плечу? 12. Авторитет для 
киношных Лелика и Геши. 
14. «Смотритель» сайтов. 
15. ... природы. 18. Сосуд 
для плавки. 19. «Расшитый 
звездами шатер». 20. Спра-
вочное. 21. Чем прославил-
ся Алипий Печерский? 22. 
Украшение интерьера.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Что секатором обстри-
гают? 2. Научное амплуа 
героя драмы «Монолог». 

3. Первый главный редак-
тор журнала «Юность». 4. 
Что познакомило Золушку 
с принцем? 5. Адрес фео-
дала. 6. Одноногий пират 
из романа «Остров сокро-
вищ» англичанина Роберта 
Стивенсона. 7. Грузинское 
молодое вино. 9. Клоун, 
чьим голосом говорит за-
главный герой мультфиль-
ма «Бобик в гостях у Бар-
боса». 10. Кого шахтеры 
считают «лучшим индика-
тором метана»? 12. «Копна 
волос». 13. Что художник 
выставляет в салоне? 16. 
Театральный педагог Юрия 
Любимова и Александра 
Ширвиндта. 17. Хищная 
птица с рыболовными на-
клонностями. 18. Где было 
открыто первое высшее 
техническое учебное за-
ведение Сибири?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кабуки. 7. Макарий. 8. Спортзал. 9. Нодье. 10. 
Копеечник. 11. Маг. 12. Шеф. 14. Браузер. 15. 
Закон. 18. Тигель. 19. Небосклон. 20. Бюро. 21. 
Иконопись. 22. Ваза. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Куст. 2. 
Биолог. 3. Катаев. 4. Бал. 5. Замок. 6. Сильвер. 7. 
Мадчари. 9. Никулин. 10. Канарейка. 12. Шевелю-
ра. 13. Полотно. 16. Львова. 17. Скопа. 18. Томск.
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу 
на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

СТИХИ-ХИ-ХИ!
Когда полезли в сад

за вишней,
Из нас готов был 

только Глеб.
Он знал, что могут

встретить солью -
Взял хлеб.

Екатерина 
ЩЕГЛОВА, 

28 лет, Москва:
- Увлекаюсь 

моделингом, 
путешествиями, 

музыкой и 
фитнесом.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Нежно-розовый цвет 

купальника в сочетании 
с рыжими волосами - 
радостно и модно. 
А высокие вырезы 
на бикини делают 

ноги бесконечными.
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ночью днем
Калининград  +15… +16  +19… +23

Советск  +14… +15  +20… +24

Балтийск  +16… +17  +19… +23
Правдинск  +12… +13  +20… +24
Светлогорск  +15… +16  +20… +21

• Прогноз погоды на завтра,
19 сентября.

Давление - 772 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 78 (норма 75)
Ветер - переменчивый,
тихий, 0-1 м/с

Восход - 6.18
Закат - 18.43

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Ради съемок криминального 
сериала два дня будут 
перекрывать улицы

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Калининградцы о сервисах 
записи к врачу:

 ■ ПОГОДА

Это лето может 
побить рекорд

Александр КАТЕРУША

Теплый сезон все 
длится и длится...

В Калининградской области идет пя-
тый месяц метеорологического лета, оно 
продолжается уже 124 дня. Возможно, 
в этом году мы получим новый рекорд. 
Как сообщает телеграм-канал «Погода и 
метеоявления в Калининградской обла-
сти», в 2018 году метеолето длилось с 
8 мая по 22 сентября, то есть 138 дней.

В этом году в Калининграде метеоле-
то началось рано, 17 мая, когда сред-
несуточная температура поднялась до 
+15,3°С и не опускалась ниже этой от-
метки на протяжении всего месяца.

Как говорят синоптики, в обозримой 
перспективе окончания лета не видно. 
В течение этой недели среднесуточная 
температура должна быть выше +15°С.

Сейчас среднемесячная температура в 
Калининграде составляет +18,3°С, что 
выше предыдущего сентября на 1,3°С.

Наслаждаемся теплом!

Сергей БОГРОВ

После технического сбоя 
системе потребовалась 
замена части оборудования.

На пятый день после технических 
неполадок в электронных сервисах 
записи к врачу у горожан стало по-
лучаться дистанционно оформить 
заявку на посещение специалиста.

- Я записалась на «Медрег»!  - вос-
клицает подписчица телеграм-канала 
«Медицина 39» Инна. - Сначала тоже 
тупило, но потом прошло.  Я думаю, 
сейчас наладят, все будет норм!

- Система заработала, и народ пы-
тается записаться, будут сбои идти... 
Без них никуда. Думаю, пару дней - и 
все заработает как раньше, - написала 
там же Светлана.

- За-ра-бо-та-ло! - эмоционально 
отреагировала Наталья, у которой 
получилось записаться к терапевту.

ДЕТАЛИ «ЕХАЛИ» ИЗ МОСКВЫ
Во вторник, 17 сентября, стало из-

вестно также, что технический сбой 
в работе информационной системы 
потребовал серьезных решений от 
региональных властей.

- В результате потребовалась за-
мена части оборудования в связи с ее 
выходом из строя, - отметили в мин-
здраве. - Задержка в запуске системы 
связана с необходимостью доставки 
комплектующих из Москвы компа-
нией-производителем. В настоящее 
время обновленное оборудование 
проходит отладку и настройку в тесто-
вом режиме. Пациентов, записанных 
на прием и исследования, принима-
ют в плановом порядке. Плановая 
запись возобновится сразу же после 
запуска медицинской информацион-
ной системы в штатном режиме. При 
возникновении вопросов пациенты 
могут обращаться к руководству ме-
дицинских организаций.

Также в минздраве добавили, что 
медицинская информационная си-
стема имеет компанию-разработ-
чика.

- Отладка оборудования - это всегда 
совместный труд их специалистов и 
нашего Медицинского информаци-
онно-аналитического центра. Рабо-
ты пока продолжают, надеемся, что 
устранить неполадки удастся в самое 
ближайшее время. Точные сроки пока 
что специалисты назвать не могут, - 
сообщили в министерстве.

КАК ШЕЛ ПРИЕМ
Пока шла отладка информацион-

ной системы, врачи вели приемы и 
как могли создавали атмосферу в по-
ликлиниках. 

- Хочу поблагодарить за организа-
цию приема у офтальмолога Аллы 
Канчуриной ее медсестру Светлану 
Аркадьевну, простите, если ошиблась 
отчеством. Да, не работала система, 
не было списка пациентов  у врача,  
приходящие люди точно не помнили 
своего времени, в том числе и я, но 
медсестра всех записала, расспроси-
ла, все очень организованно прошло. 
Спасибо! - написала в телеграм-ка-
нале «Медицина 39» пациентка по 
имени Маргарита, но не указала, в 
какой из городских поликлиник был 
прием.

ПРОБЛЕМА УСТРАНЕНА
Вчера ближе к вечеру минздрав 

официально сообщил, что все сер-
висы работают штатно.

- Все службы, принимавшие уча-
стие в процессе отладки системы, 
сработали четко и слаженно, спасибо 
им огромное. Сейчас все функци-
онирует в штатном режиме, в том 
числе и запись на прием к врачу на 
интернет-ресурсах и по телефону 
122, и опции для работы персонала 
больницы и поликлиник. Благодаря 
профессионализму, компетенциям и 
неравнодушию к своему делу инже-
неров и IT-специалистов проблема 
устранена, все работает, - отметили 
в ведомстве.

«За-ра-бо-та-ло!»

Ал
ек

са
нд

р 
ПО

Д
ГО

РЧ
УК

Природу не обманешь. 
На деревьях все больше 

желтой листвы.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Меняется порядок учета и выхода 
в море маломерных судов 
Сергей БОГРОВ

Нарушение правил 
пограничного режима влечет 
за собой административную 
ответственность.

С 1 октября вступает в силу новый по-
рядок учета, выхода и пребывания в море 
маломерных судов (средств). Об этом 
сообщила пресс-служба регионального 
пограничного управления.

Учету в пограничном органе принад-
лежат:

- российские маломерные суда, исполь-
зуемые на участках в российской части 
вод, в пределах которых установлен по-
граничный режим;

- маломерные суда, не подлежащие го-
сударственной регистрации в реестрах, 
используемые на участках внутренних 
морских вод РФ, в пределах которых 
установлен пограничный режим, в терри-
ториальном море РФ на удалении менее 

3 морских миль от государственной грани-
цы или линии разграничения морских про-
странств с сопредельным государством;

- подводные средства движения, под-
водные и водолазные дыхательные аппа-
раты и средства передвижения по льду.

Для постановки на учет собственник 
должен до начала эксплуатации предо-
ставить в пограничный орган или его 
подразделение по месту использования 
судна уведомление. Постановка на учет 
осуществляется с присвоением ему учет-
ного номера.

Выход маломерного судна в россий-
ские воды также осуществляется с 
уведомлением пограничного органа не 
позднее чем за два часа до выхода. При 
возвращении собственник также должен 
уведомить пограничный орган с указани-
ем сведений о судне.

В пограничном управлении напомнили, 
что нарушение правил пограничного ре-
жима влечет за собой административную 
ответственность.

Несмотря на технические 
сложности, врачи принимали 

пациентов и оказывали 
необходимую помощь.
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Александр КАТЕРУША

Уже весной будут делать 
информационные щиты 
и предупреждающие 
знаки.

Во второник, 17 сентября, 
директор нацпарка «Курш-
ская коса» Анатолий Калина 
стал гостем программы «Тема 
дня» на Радио «Комсомоль-
ская правда». Одна из важных 
новостей, прозвучавших во 
время эфира, - велосипедная 
дорожка на Куршской косе 
будет готова к декабрю. 

- Окончательно и беспо-
воротно - велодорожка у нас 
будет сдана в декабре месяце 
этого года. Сейчас, кто будет 
ездить в субботу и воскресе-
нье, тоже аккуратно - опять 
повезут инертные материалы, 
будут стоять машины, кото-
рые будут заливать покрытие, 
- сказал гость студии.

По словам директора нац-
парка, в ближайшее время 
над строительством дорож-
ки будут работать 4-5 бригад.

- На данный момент у нас 
сделано порядка 58 процен-
тов. А дорожного покрытия 
осталось сделать всего 7 ки-
лометров. Остальное - залив-
ка материала, установка опа-
лубки, - прокомментировал 
Анатолий Калина.

Он отметил, что «велодо-
рожка - это приоритет во 
всем».

- Мы хотим, чтобы ее сда-
ли в эксплуатацию в декабре, 
чтобы наши туристы, кото-
рые поедут весной, оцени-
ли уже полноценно нашу 

велодорожку. Понятно, что 
в течение следующего года, 
а это не входило в бюджет, 
который выделялся, будет 
наполнение велодорожки: 
информационные щиты, 
предупреждающие знаки, 
площадки-парковки, - ска-
зал директор.

ДЛЯ РЕШЕНИЯ ОБЩИХ 
ВОПРОСОВ

На территории Курш-
ской косы прошла 
встреча, посвященная 
планам открыть ре-
гиональное отделе-
ние Всероссийско-
го общества охраны 
природы. В меро-
приятии участвовал 
председатель обще-
ства Вячеслав Фетисов.

- Мы собрали и биз-
нес, и некоторые под-
разделения сообществ, 
которые занимаются 
природой, мусоропе-
реработкой. Было принято 
решение об открытии у нас 
общественной организации 
Всероссийского общества ох-
раны природы. В советские 
времена, если кто не пом-
нит, такое общество было, и 
оно объединяло порядка 40 
миллионов членов. Обще-
ство принимало решения, 
которые касались и мусоро-
переработки, и экологии, и 
всех проблемных моментов, 
которые у нас были в совет-
ские времена, - сказал в эфи-
ре Анатолий Калина.

По словам директора, 
общество еще не открыто, 
администрация нацпарка 

прежде должна отправить 
протокол главе региона. По-
сле «доверительного одобре-
ния» филиал всероссийского 
общества будет создан в Ка-
лининградской области.

- Общество делается не для 
того, чтобы создавать какие-
то проблемы, а для того, что-
бы их решать. И решать их на 
уровне Госдумы, решать их 
на уровне правительства, - 
сказал директор парка.

ЛУЧШЕ ЧЕМ В ЛИТВЕ
Ремонт автомобильной до-

роги до Морского на Курш-
ской косе планируют завер-
шить в октябре этого года, 

и тогда дорога станет лучше, 
чем на литовский части пар-
ка. Об этом заявил руководи-
тель нацпарка.

- Качество покрытия из-
менилось. У нас была отре-
монтирована дорога. Все, ко-
нечно, говорили, что будут 
проблемы. Но великих про-
блем не было, было ревер-
сивное движение. В октябре 
дорога должна быть заверше-
на. Основную часть уже сде-
лали, идет подсыпка боков  
этой дороги, потом ее разри-
суют красиво и у нас будет 
лучшая дорога в националь-
ном парке даже по сравнению 
с Литвой.

При этом, по словам дирек-
тора, на скоростях ремонт не 
отразился.

- Аварийности мы не заме-
тили, - сказал он и попросил 
водителей стараться не съез-
жать на боковые насыпи, а 
ехать по полотну, не превы-
шая скорости.

НА ВИШТЫНЕЦ ПЛАТНО?
До конца 2024 года за по-

сещение маршрутов нацио-

нального парка «Виштынец-
кий» будет введена плата. 

- Плата будет введена до 
конца года. Только будет 
вопрос регулирования этой 
платы, как она будет про-
исходить. Если вы едете на 
территории поселков по до-
рогам общего пользования, 
никаких КПП там не будет. 
Но если вы пошли по марш-
рутам национального парка 
или решили пойти пособи-
рать грибы-ягоды, то здесь 
вам придется заплатить эн-
ную сумму. Скорее всего, она 
будет такой же, как в наци-
ональном парке «Куршская 
коса», 300 рублей. Это не та-
кая большая сумма, как все 
говорят, - прокомментировал 
в эфире директор.

При этом Анатолий Ка-
лина отметил, что будут и 
запретные для посещения 
зоны. Например - заповед-
ная зона возле границы, где 
людям запрещено ходить. 
Особо охраняемая зона - в 
районе карьера. Остальное 
- рекреационные зоны для 
прогулок.

 ■ СОТРУДНИЧЕСТВО

«Планету Океан» украсит огромная 
флорентийская мозаика
Александр КАТЕРУША

Над изображением карты  
Мирового океана  
будут трудиться мастера  
из геологического музея 
имени Вернадского.

В мастерской флорентийской мозаики в 
Геологическом музее имени Вернадского 
в Москве планируют изготовить картину 
с изображением карты Мирового океана 
в технике флорентийской мозаики для 
нового корпуса «Планета Океан» в Кали-
нинграде. Об этом сообщает пресс-служба 
Музея Мирового океана.

Как рассказал Андрей Беляков, руково-
дитель музейной мастерской, в технике 
флорентийской мозаики он с коллегами 

работает больше 30 лет.
- Мы решили применить лазер. То, что 

в традиционной технике делается за год, 
мы делаем за месяц и не в единственном 
экземпляре. С помощью лазера можно 
выпилить довольно тонкие кусочки. Опти-
мальная толщина для нас - 1,5 мм. Такая 
мозаика будет храниться тысячелетиями, 
- говорит мастер.

Накануне в Музей Мирового океана 
передали мозаичную картину по мотивам 
знаменитой японской гравюры Кацусики 
Хокусая. Работу подарил директор гео-
логического музея имени Вернадского 
Сергей Черкасов.

В музее отметили, что флорентийская 
мозаика - это техника создания картин, при 
которой мастер состыковывает пластины 
из цветных камней в единый рисунок.

Велодорожка 
на Куршской 
косе будет готова 
к декабрю
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Сергей Черкасов передал небольшую картину-мозаику Светлане 
Сивковой. Для «Планеты Океан» готовится работа в разы больше. 
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Анатолий Калина: Ремонт 
дороги завершаем.
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Создание трассы для велосипедистов - 
приоритет в работе команды нацпарка.



СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.

КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

По подпунктам «а» и «в» пункта 52 главы VI Стандарта раскрытия информации 
гарантирующими поставщиками, энергоснабжающими и энергосбытовыми организациями 
17 сентября 2024 года размещена соответствующая информация за август 2024 года в полном 
объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/raskrytie-
informatsii/ в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных рынков 
электроэнергии» и в электронном средстве массовой информации на сайте ООО «Интерфакс-
ЦРКИ»: https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=14136&type=12, а именно:

«Информация об объемах покупки электрической энергии (мощности) на розничном 
рынке электроэнергии, за исключением покупки электрической энергии гарантирующим 
поставщиком у собственников и иных законных владельцев объектов микрогенерации, с 
указанием: поставщика, объемов поставки по договору, цены» (подраздел 07.04);

«Информация об объемах и средневзвешенной цене покупки на розничном рынке 
электрической энергии (мощности), выработанной на объектах микрогенерации» (подраздел 
07.12).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Бывший таможенник 
с обвинением не согласен
Сергей БОГРОВ

По версии 
следствия, 
подозреваемый 
бил полицейского 
ногами.

Бывший начальник Глав-
ного управления тылового 
обеспечения Федеральной 
таможенной службы РФ 
Олег Завгородний не согла-
сен с предъявленным ему 
обвинением в применении 
насилия в отношении пред-
ставителя власти. Об этом 
пишет ТАСС.

- Судебное заседание в от-
ношении бывшего генерала 
Федеральной таможенной 
службы Завгороднего О. А., 

который обвиняется в при-
менении насилия и угрозах 
в отношении сотрудников 
полиции, отложено на 5 но-
ября 2024 г. на 10.00. Суд 
перешел к рассмотрению 
дела в общем порядке в 
связи с тем, что в ходе су-
дебных прений подсудимым 
Завгородним О. А. высказа-
на позиция о фактическом 
несогласии с предъявлен-
ным обвинением, - проком-
ментировали ход разбира-
тельства в Калининградском 
областном суде.

По версии следствия, но-
чью 2 февраля 2024 года 
Завгородний в состоянии 
алкогольного опьянения 
устроил дебош в отеле 
по улице Сергеева в Ка-

лининграде, а в ответ на 
замечания устроил драку 
с охранником гостиницы. 
Персонал вызвал на место 
сотрудников регионального 
управления Росгвардии. В 
ответ на требование про-
ехать в отдел полиции Зав-
городний нанес несколько 
ударов ногами одному из 
сотрудников. В дежурной 
части полиции он нанес 
удар полицейскому. Было 
возбуждено уголовное дело 
по ч. 1 ст. 318 УК РФ (при-
менение насилия в отноше-
нии представителя власти).

По сообщению пресс-
службы ФТС РФ, 6 февра-
ля 2024 года Завгородний 
уволился со службы по соб-
ственному желанию. 

Глава СК потребовал 
повторно возбудить дело 
о гибели ребенка в ДТП
Сергей БОГРОВ

Пока так и не ясно, 
кто ответит за смерть 
7-летней девочки.

Глава СК России Александр 
Бастрыкин потребовал повторно 
возбудить уголовное дело по фак-
ту ДТП, произошедшего в ноябре 
2023 года в Калининграде, в ко-
торой погиб ребенок, сообщила 
пресс-служба СК РФ.

- Главой ведомства дано по-
ручение исполняющему обязан-
ности руководителя Следствен-
ного управления СК России по 
Калининградской области Ко-
зырецкому повторно возбудить 
уголовное дело и представить 
доклад, - говорится в сообще-
нии.

По данным СК РФ, в эфире 
федерального телеканала со-
общалось о длительном не-
привлечении органами внутренних 
дел к ответственности жителя горо-
да Калининграда (подробнее о про-
грамме «Малахов» читайте в «КП» 
за 17 сентября 2024 года и на сайте 
kp.ru. - Ред.).

В ноябре 2023 года мужчина, пере-
двигаясь на автомобиле, совершил 
наезд на остановочный павильон, 
где находилась семилетняя девоч-
ка. От полученных травм постра-
давшая скончалась. До настоящего 
времени виновное лицо наказания 
не понесло.

Следственными органами СК Рос-
сии по Калининградской области 
ранее было возбуждено уголовное 
дело по части третьей статьи 264 УК 
РФ (нарушение правил дорожного 
движения, повлекшее по неосто-
рожности смерть человека), однако 
решение о возбуждении отменено 
надзирающим прокурором, в связи с 
чем органы следствия были лишены 
возможности применения необходи-
мого комплекса процессуальных пол-
номочий для защиты прав граждан.

 ■ ПОПАЛАСЬ!

Афера с маткапиталом не удалась 

Собственницу 
будут судить 
за мошенничество  
при получении 
выплаты.

Сергей БОГРОВ

Оперативники Управления 
экономической безопасно-
сти и противодействия кор-
рупции УМВД России по 
Калининградской области 
раскрыли аферу с материн-
ским капиталом на покупку 
жилья. 42-летняя жительни-
ца Гусева стала фигурантом 
уголовного дела, возбуж-
денного по ч. 1 ст. 159.2 
УК РФ «Мошенничество при 
получении выплат».

Об этом сообщает пресс-
служба регионального 
УМВД.

- В 2023 году обвиняе-
мая решила обналичить 
материнский капитал яко-
бы под улучшение жилищ-
ных условий. Для этого она 
обратилась к совершенно-
летней дочери и уговорила 
ее подарить свою долю в 
родительском доме другой 
родственнице, у которой 
впоследствии «выкупила» 
эту долю.

Реального улучшения жи-
лищных условий в семье 
не произошло, зато в ре-
зультате реализации схе-
мы собственница фиктив-
но приобретенного жилья 

получила около 200 000 
рублей.

Сообщается, что свою 
вину жительница Гусева 
признала и уже возместила 
ущерб, причиненный Фонду 
пенсионного и социально-
го страхования РФ по Ка-
лининградской области в 
полном объеме.

В настоящее время рас-
следование уголовного де-
ла завершено и направле-
но в суд.

Ответственность за ис-
пользование материнского 
капитала не по назначению 
предусматривает макси-
мальное наказание в виде 
ареста на срок до четырех 
месяцев.

Ал
ек

са
нд

р 
ПО

Д
ГО

РЧ
УК

Следователи доказали, что жительница Гусева обналичила 
материнский капитал совсем не для улучшения жилищных условий.
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Картина дня:

Александр КАТЕРУША

Участники передачи озвучили новые подробности трагедии, которая случилась в Калининграде еще прошлой осенью.

Громкое дело, о котором Калининград говорит уже много месяцев, наконец-то получило федеральную огласку. Напомним, 17 ноя-бря прошлого года кроссовер «БМВ» въехал в автобусную остановку на улице Киевской и сбил насмерть семилетнюю Полину Чижаеву, которая стояла там вместе с дедуш-кой. В понедельник в эфир на канале «Россия 1» вышел выпуск ток-шоу «Малахов», который был полностью по-священ калининградской трагедии.
Вот о чем говорили в сту-дии.

«ПОВЕРНУЛ ГОЛОВУ, А РЯДОМ ПОЛИНА…» Главными героями про-граммы стали, конечно, мама погибшей девочки Виктория и дедушка Полины Алексей Исаев.
- Помню только, как мы вышли из дома, дошли до остановки. Мы шли, беси-лись, играли, настроение та-кое было хорошее у нее и у меня! А дальше - как будто все стерто… - рассказал ка-лининградец Андрею Мала-хову. - Помню, что пришел в себя - жена рядом. Повер-нул голову, а рядом Полина. Дернулся, опять выключился. Потом - скорая, больница…В эфире показали очевидицу трагедии Галину Анисимову. - Видела я аварий достаточ-но много, но чтобы столько полицейских было сразу! - рассказала она. - Потом к месту аварии начали подъ-езжать всякие высокопостав-ленные люди. Пошел слух, что, скорее всего, виновни-ка будут отмазывать. Скорая 

стояла больше часа. Водителя закрыли в ней и туда даже ка-меру не разрешили совать… …Мы, как общественность, хотим знать, что произошло и почему дело не двигается с мертвой точки.Приглашенная в студию су-пруга Алексея Ирина вспом-нила, что номер у машины был так называемый блатной.- Точно не помню, но, по-моему, было три одинаковых буквы «А». Среди людей сто-ронних, которые там стояли, кто-то даже сказал, что знает, кто водитель, и что он отма-жется, - поделилась воспо-минаниями калининградка.
ПРИШЛОСЬ ОТОБРАТЬ КЛЮЧИ

Еще один очевидец ДТП Станислав Герр рассказал, что водитель «БМВ» пытался уе-хать с места происшествия.- Когда я вызвал скорую и начал смотреть, с какой стороны она приедет, у него [«БМВ»] резко загорелись за-дние огни, он начал давить на газ, чтобы уехать, - поделился деталями Станислав. - В этот момент мне пришло в голову попытаться разбить стекло, после чего открыл дверь и сказал водителю, чтобы он выкинул ключи. Подбежал другой человек и забрал у не-го ключи. 
Участвовавший в програм-ме адвокат Евгений Харламов заметил важную деталь.- Человеку стало плохо за рулем. Такое возможно, бы-вает. Мы все люди. Но знае-те, что меня поразило? Когда машина переезжает через че-тыре полосы, она едет дей-ствительно как будто не кон-тролируется. Но вы заметьте - включается аварийка. Если человеку плохо, тут не до ава-рийки, - рассуждает адвокат. 

«ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ ХВАТИТ?»По словам дедушки Поли-ны, семья виновника ДТП не просила прощения.- Пару месяцев спустя по-

звонил адвокат и сказал: «Де-сять тысяч хватит?». Не води-тель, а адвокат его. Больше я с ним не виделся, не пытался он со мной связаться, - рас-сказал мужчина.Ирина добавила, что на вто-рой или третий день после трагедии ей позвонила жена водителя, которая предложи-ла свою помощь.- Единственное, что мы у нее спросили - как это про-изошло? На видео видно, что машина сначала остано-вилась, а потом въехала на полной скорости в останов-ку. Она ответила: «Он абсо-лютно ничего не помнит, ему стало плохо». От помощи мы отказались, - сказала Ирина.
«СЧИТАЮ, ЧТО ДЕЛО ЗАВОЛОКИЧЕНО»

Адвокат Алексея Исаева Любовь Гальманова заявила, что «следствие работает очень медленно».
- Считаю, что дело заволо-кичено, - высказала мнение она. - Спустя месяц я позво-нила следователю и спроси-ла: «А вы вообще собираетесь допрашивать потерпевшего, признавать потерпевшего?». И только спустя месяц они, конечно, провели допрос и признали [родственников девочки] потерпевшими. Впоследствии - опять ти-шина. В день трагедии врачи «скорой помощи» осмотре-ли водителя и сказали, что все нормально у него, хоть в космос отправляй! Не было выявлено каких-либо при-знаков эпилепсии, при осмо-тре врач указал, что язык чи-стый, влажный. Однако, судя по справке невролога, было установлено, что по прибы-тии в областную больницу у водителя на языке имелся прикус. Из материалов уго-ловного дела - он пояснял, что язык прикусил во время ДТП. Однако, с его слов, он не помнит, как все произо-

шло, но помнит, что язык прикусил. 
Адвокат также сообщила, что по заключению судебно-психиатрической экспертизы водитель не подлежит уголов-ной ответственности, так как у него в тот момент ДТП был приступ эпилепсии. - Этот диагноз ему был по-ставлен в Санкт-Петербурге врачом-эпилептологом толь-ко на основании его расска-зов, - прокомментировала адвокат. 

«БОЛЕЗНИ НЕ БЫЛО НИКАКОЙ»
В студии прозвучало имя водителя «БМВ» - Артур Агаджанян. Его дочь Нунэ - популярный блогер в Ка-лининграде, именно так ее представили у Малахова. В студию девушка не приеха-ла, поэтому в эфир пустили аудиозапись разговора. - Болезни не было никакой, - сказала по телефону Нунэ Агаджанян. - Болезни до это-го были совместимы с рулем. У него не было запрета на во-ждение. Это был вот такой случай. Приступ, не знаю, эпилепсии или чего-то… Он проходит обследование.Нунэ уточнила, что отец обследуется в «учреждении закрытого типа»:- То, что затягивается - это не от нашей стороны, нам самим смысла нет от этого ожидания… Опять же они создают какой-то ажиотаж, что надо с этим разобраться, надо по максимальной стро-гости наказать человека. Нунэ отметила, что с семьей погибшей девочки «общались много раз», «но не на камеру», оттого, мол, общественность и не знает об этих встречах. Позвали в студию и знако-мого Артура, Эдуарда Бонда-рева - тот работает напротив магазина Агаджаняна. Семью он характеризует только по-ложительно, а приступов 

эпилепсии у мужчины, го-ворит, не видел никогда.  
СНОВА СЕЛ ЗА РУЛЬ?Андрей Малахов заявил, что уже на следующий день устроившего ДТП водителя видели за рулем другого авто-мобиля на дорогах Калинин-града. В эфире назвали даже количество машин, которая есть у семьи Артура Агаджа-няна. Их семь: «Ауди», «Лек-сус», «Порше», «Ниссан», «БМВ» и другие. В программе сообщили, что, по заключению от 16 мая 2024 года, «у Агаджаняна раз-вилось временное психиче-ское расстройство в виде ор-ганического психотического расстройства в связи с эпи-лепсией, и он не мог осозна-вать фактический характер и общественную опасность своих действий и руководить ими». 

- То есть спустя год выяс-нилось, что у него эпилепсия, но он ездит по Калининграду и все жители города рискуют, что он на них наедет, - возму-тился Андрей Малахов. Судмедэксперт Эдуард Ту-манов заметил, что ни одно-го из признаков эпилепсии в медицинской документации и заключении экспертов он не увидел. 
Промежуточный итог под-вел депутат Госдумы Андрей Свинцов.
- Это позор для правоох-ранительной системы Кали-нинграда. Почти год мотать это дело! Надо дело брать на федеральный контроль. Если необходимо - провести неза-висимое медицинское обсле-дование, только в Москве. Чтобы не такие врачи, как в Питере, которые, ну явно - и тут все, думаю, обрати-ли внимание - притянули за уши это заболевание, какой-то псевдодиагноз, - сказал депутат под аплодисменты зрителей.

Громкое ДТП на Киевской обсудили в программе Малахова

17 ноября 2024 года. Улица Киевская. Кроссовер «БМВ» въехал в автобусную остановку и сбил насмерть семилетнюю Полину Чижаеву.

Мама погибшей девочки - Виктория рассказала Андрею Малахову о том, 
как разворачивались события после аварии.

«Так затягивать дело - это позор!»: 
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 � ПРОДЕРЖАЛАСЬ!

Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Заблудившуюся 
пенсионерку 
из Псковской области 
обнаружили 
при помощи дрона.

73-летняя Тамара Гуняшева 
из деревеньки Журавлев Конец, 
что на границе Псковской и 
Ленинградской областей, те-
перь местная знаменитость. 
Женщина 9 дней блуждала в 
поисках дома. Тамара Серге-
евна взяла ведерко и ушла со 
знакомыми за грибами еще 7 
сентября. К вечеру односель-
чане домой вернулись, а она - 
нет. Семья начала поднимать 
соседей и волонтеров.

- По словам близких, жен-
щина спортивная, креп-
кая, - рассказали волонтеры 
поискового отряда «Экстре-
мум». - Именно поэтому в 
азарте - грибов ведь в этом 

году видимо-невидимо - мог-
ла уйти далеко. А заблудиться 
несложно. Связи нет, глухой 
лес - не продраться, болота, 
поселков мало. До ближай-
шего города три часа езды. А 
еще с самого начала мы со-
вершили ошибку: решили, 
что реку она не перейдет. Как 
потом выяснилось, наша Та-
мара Сергеевна перешла ее по 
упавшему бревну. Мы выкри-
кивали ее в одной части тайги, 
а она блуждала в другой!

Женщину искали целым 
отрядом: территорию проче-
сывали соседи и поисковики 
с собаками, по тропинкам ез-
дили квадроциклы, включали 
сирены, чтобы привлечь вни-
мание пропавшей, а над ле-
сом летали дроны. «Птичка» 
и нашла бабушку. На кадрах 
мелькнуло синее пятно. При-
смотрелись - да это же она! 
Снова отправили туда дрон, 
а бабушка ему ведром машет: 
«Я тут, спасите!» Вскоре к ней 
и по земле добрались.

- Вроде были вместе, потом 
смотрю - никого рядом. На-
верное, отстала. Ну, думаю, 
надо возвращаться. Влево, 
вправо - и потерялась. Стала 
кричать - не отвечают, - объ-
ясняет Тамара Гуняшева. - 
Ночь настала, я нашла траву 
погуще, накидала на нее ве-
ток, вздремнула. Каждый день 
я шла и молилась. Ела ягоды, 
пила воду, которая скаплива-
лась подо мхом. Крошечный 
ножик, который был с собой, 
я потеряла в первый же день. 
Очки - на второй. Зато ведро 
сберегла: оно желтое, яркое. 
Понимала, что по нему меня 
могут найти.

Пенсионерка уже дома, 
приходит в себя после испы-
тания. И благодарит Бога, что 
все обошлось.

нансные случаи со-
бирают сотни добро-
вольцев. Если нужно, 
опытные поисковики 
едут в соседние ре-
гионы, чтобы помочь 
товарищам. Их рабо-
та не оплачивается, 
снаряжение покупают 
за свой счет. Но желающие 
могут пожертвовать отряду 
бонусы или мили. За счет 
них поисковики заправляют 
машины на дальние выезды 
или летят на другой конец 
страны.

Для участников отряда про-
водят курсы и лекции - по 
оказанию первой помощи, 
ориентированию на мест-
ности, психологии. Знать и 
уметь нужно много.

Есть группа специального 
назначения (только физиче-
ски крепкие мужчины!), вы-
езжающая на задачи, связан-
ные с опасностью. Например, 
когда поиск идет в притонах, 
на заброшенных объектах, на 
болотах и топях. Среди спец-
назовцев «ЛизыАлерт» нео-
бязательно одни спортсмены 
или бывшие военные. Есть 
доцент, депутат, банкир.

Возраст добровольцев - от 
18 до 60 лет, есть даже один 
70-летний. Они сами решают, 
сколько времени готовы по-
тратить на поиски. У кого-то 
есть несколько часов в вы-
ходной, у кого-то несколько 
дней.

ДУМАЛ, 
ЧТО ПРОВЕЛ НОЧЬ ДОМА

Обыскав свой сектор и ни-
чего не найдя, мы возвраща-
емся к штабу, переместив-
шемуся в дом родственников 
пропавшего. Ноги промокли, 
в карманах и за шиворотом 
сухие листья. Нас зовут су-
шиться и пить чай. Отри-
цательный результат - тоже 
результат.

Поиск - это командная 
работа. Некоторые добро-
вольцы годами участвуют в 
поисках, но сами никого не 

находят. Зато если находят, 
часто впадают в охотничий 
азарт и готовы отдать этому 
делу все свободное время.

Отработав свои участки, до-
бровольцы разъезжаются по 
домам. Поиск еще не закрыт, 
он продолжится, пока чело-
века не найдут. Но основные 
и самые срочные мероприя-
тия выполнены. Прочесана 
ближайшая местность, опро-
шены местные жители, рас-
клеены и размещены в соцсе-
тях ориентировки. А еще - в 
форумах по районам, чатах 
жилых комплексов, группах 

собачников. По-
следние очень по-
лезны, потому что 
собачники выходят 
на прогулки рано и 
видят много.

Утром по ори-
ентировке на го-
рячую линию по-
звонила женщина. 

Она заметила пропавшего - 
покрытого репейником деда, 
он шел вдоль обочины дороги 
в двух километрах от места, 
где его искали.

Срочно связались с его до-
черью, та выехала за ним и 
успела его найти за мину-
ты, прежде чем он свернул 
в лес. Позвони та женщина 
чуть позже - и поиски при-
шлось бы продолжать в лесу 
с непредсказуемым результа-
том. Что именно случилось 
с Алексеем Васильевичем, 
сам он объяснить не смог и 
искренне верил, что провел 
ночь дома.

Видео поисков 
и спасения потерявшейся 
пенсионерки - 
на сайте KP.RU
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Спасатели нашли потерявшуюся: 
«Домой, Тамара Сергеевна!»

Девять дней 
выживала в лесу

Если ваш родственник исчез
� Не терять времени, сразу звонить на горячую ли-

нию. Особенно если речь о детях. Если ребенок сказал, 
что вернется в 2 часа дня, а уже половина третьего, 
его нет и на звонки не отвечает, пора бить тревогу. 
Даже если вы подняли панику зря, лучше извиниться 
за беспокойство и поблагодарить людей за помощь, 
чем потерять время.

� Телефон линии служб экстренного реагирования - 
112.

� Телефон горячей линии «ЛизаАлерт» - 8-800-700- 
54-52.

� Можно отправить заявку о поиске на сайт lizaalert.
org.

Поисковый отряд «ЛизаАлерт» работает только при на-
личии заявления в полицию о пропаже человека. Так от-
секаются семейные разборки или криминальные случаи.

Если потерялся взрослый, все равно полиция обязана 
принять заявление о пропаже. Некоторые мужчины (да 
и женщины тоже) действительно могут уйти в загул и 
«пропасть с радаров». Но не существует законов, за-
ставляющих ждать 3 дня, прежде чем подать заявление. 
Действует то же правило - чем раньше начинается поиск, 
тем лучше.

� Допустимо подать заявление о пропаже человека, 
не являющегося родственником, например, внезапно 
исчезнувшего соседа.

Чтоб не пропасть самому
В лесу может потеряться даже опытный гриб-

ник. Если вы сбились с пути, первое правило - 
оставаться на месте. Номер 112 работает, 

даже если на вашем телефоне нулевой баланс 
или нет симки.

Чтобы минимизировать риски, к лесному по-
ходу следует готовиться. Взять с собой воду, 

еду, полностью заряженный телефон и свисток 
для подачи сигнала. Взрослые должны взять с 
собой спички/зажигалку и компас. В сухое вре-
мя года разведение огня в лесу может привести 
к пожару, поэтому любой костер должен быть 
потушен. Но холодной ночью огонь поможет 

не замерзнуть.
Идти в лес желательно в яркой одежде, чтобы 

проще было заметить издалека или с воздуха. 
Если постоянно принимаете лекарства, возь-
мите их с собой.

В городе нужно заранее предупредить ре-
бенка, что если он потеряется - на вокзале, 

в торговом центре или где-то еще, обращаться 
за помощью нужно к сотрудникам в форме или 
ко взрослым с детьми - это самые безопасные 
взрослые. Если ребенка пытаются увести не-

знакомцы, он должен кричать. Нельзя никуда 
и ни с кем идти. Нужно оставаться на месте 
и ждать маму. Ее телефон ребенок обязан 
выучить наизусть.

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ

Потерянные   люди
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Спецкор «КП» 
Гриша Кубатьян: 

«Ага, пока 
в ночном 

лесу нашли 
не дедушку, 
а тыкву... 

Значит, поиск 
продолжаем».  
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У отряда 24 подразделения. 
Есть кинологи с поисковыми 
собаками. Есть операторы 
БПЛА для разведки с воздуха 
(согласованной со спецслужбами).
Поле размером 500 на 500 метров 
группа из 5 человек будет 
осматривать не менее восьми часов. 
А беспилотник пролетит за час. 
Аэроснимки анализируются 
нейросетью, которая может 
обнаружить следы пропавшего 
с более высокой достоверностью, 
чем человек.

Добровольческому 
поисково-спасательному 
отряду «ЛизаАлерт» 14 лет. 
За это время созданы отделения 
в 64 регионах России.

Подписаться на SMS-информирование 
об активных поисках рядом с вами 

можно на lizaalert.beeline.ru, 
бесплатно для абонентов 

всех операторов.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
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ИСЧЕЗНУВШИЙ ДЕД
Сколько того леса рядом с 

рекой Клязьмой? Клочок! Но в 
темноте он кажется огромным, 
зловещим, почти непроходи-
мым. Мы светим фонарями, 
продираемся сквозь спутан-
ные ветки и заросли крапивы 
в рост человека. Под ногами 
хлюпает болотная жижа. Мало 
кто в здравом уме сунется сю-
да. Но пожилые люди, да еще 
с деменцией, забираются и не 
в такую глушь. Трудно ска-
зать, что происходит в пому-
тившемся сознании, но даже 
профессиональные спасатели 
не всегда могут пробиться в 
густой ельник, в который за-
брался какой-нибудь дедушка.

Вместе с доброволь-
цами поискового отряда
«ЛизаАлерт» мы ищем как раз 
такого пропавшего. Алексей 
Васильевич, 73 года (фами-
лию не называю из уваже-
ния к возрасту деда и его 
родственникам). Ориенти-
ровку на него расклеили по 
Лосино-Петровскому окру-
гу Московской области. У 
Алексея Васильевича болезнь 
Альцгеймера, он плохо ори-
ентируется в пространстве. 
Забывает, где живет. Стоит 
семье переехать из города на 
дачу или обратно, не находит 
дорогу домой.

- Он еще крепкий! Отжима-
ется 30 раз и делает «уголок» 
на турнике. Бывший воен-
ный, инженер радиолокаци-
онных станций. Может, во 
время службы под облучение 
попал? В который раз теряет-
ся! - рассказал его зять, когда 
мы выходили на поиск. Он с 4 
часов дня катался на электро-
самокате по округе, пытаясь 
найти исчезнувшего тестя. Но 
безуспешно.

Семья написала заявление 
в полицию и обратилась к по-
исковикам. В чат-боте «Ли-
заАлерт» появилась заявка, 
добровольцы выехали на 
поиск, начав его в 11 вечера. 
Ночь - самое опасное время. 
Потерявшийся может замерз-
нуть, сломать ногу, встретить 
диких зверей...

В Московской области 
одновременно бывает от-
крыто несколько заявок на 
поиск людей. В чате доста-
точно участников, чтобы за-
крыть их все. Добровольцы 
сами выбирают, куда ехать. 
Чем ближе, тем лучше. Время 
имеет значение, особенно ес-
ли пропавший - ребенок или 
пенсионер.

НУЖНО КРИЧАТЬ 
ПРАВИЛЬНЫМ ГОЛОСОМ

Лосино-Петровский округ - 
на востоке от Москвы. На пар-
ковке у коттеджей под улич-
ным фонарем разбили штаб: 
складной стол, два стула, но-
утбук, пачка листов с ориен-
тировкой для расклейки.

Координатор поиска Ва-
лентина, с сомнением оглядев 
мой лесной прикид - стройо-
трядовскую куртку, зеленые 
штаны с карманами и бер-
цы, - предложила отправить-
ся на расклейку листовок. Но 
потом смилостивилась и раз-
решила пойти на более слож-
ную работу - в лес. Предупре-
див, что будет трудно: «Наши 
лисы пять часов по лесу ходят 
без остановки!» Группы, вы-
полняющие задачи в лесу, на-
зывают «лисами». Хотя, судя 
по карте, нынешний выход 
это даже не лес, а так - «при-
рода», необременительная 
прогулка вдоль речки.

Добровольцы «ЛизаАлерт» 
не любят камуфляж, а пред-
почитают яркие оранжевые 
куртки с шевронами и по-
зывными. Их видно издалека.

На поиски в Лосино-
Петровском собралось два 
десятка человек. Все разби-
ты по двойкам. Меня при-
соединили третьим к двойке 
«Горянки» и «Орфа».

«Горянку» зовут Таня. У нее 
своя турфирма, она водит по-
ходы по России и за рубеж. 
А для души ищет пропавших 
людей. Уже три года. Ино-
гда выходит на поиск по три 
раза в неделю. Только в этом 
году лично нашла пятерых. 
Она руководит нашей мини-
группой.

«Орф» - программист ави-
априборов, зовут Сергей. У 
него лишь третий поисковый 
выход, но он неплохо подго-
товлен: свой GPS-навигатор, 
защитные гамаши, фонарь и 
нож на поясе. А еще у него бо-
рода и угрюмая сдержанность 
бывалого походника. Такой, 
наверное, может целый день 
ползти через болото и не про-
изнести ни слова.

- Дед отзывается на имя Лё-
ня, кричать нужно женским 
голосом, - поясняет Таня, 
пока мы продираемся через 
камыш. Останавливаемся, 
замолкаем, опускаем вниз 
фонари, и Таня кричит, как 
лесная птица: «Лёня, Лёня!»

Лес жужжит и похрустыва-
ет, но не отвечает. Подождав, 
продолжаем движение.

С детьми и стариками так 
часто. На незнакомый голос 
пропавший не реагирует. 
Когда ищут ребенка, его зовут 
женщины, чтобы не испугал-
ся, а подумал, что это мама. 
Если ищут старика, то кри-
чат мужским или женским 
голосом, в зависимости от 
того, привык он общаться с 
сыном или дочкой. «Горян-
ка» вспоминает случай, когда 
потерявшаяся бабушка заме-
тила свет фонарей и слыша-
ла крики искавших ее, но не 
отозвалась. Решила, что это 
наркоманы по лесу бродят. 

Ночью в самом деле можно 
наткнуться на маргинальных 
личностей, поэтому поиско-
вики не ходят поодиночке.

ВОЛШЕБНЫЕ ТЫКВЫ
Наша задача - обойти вы-

деленный нам участок, не-
сколько километров леса. 
Навигаторы «Горянки» и 
«Орфа» записывают маршрут. 
Потом маршруты всех поис-
ковых групп сложат вместе на 
компьютере координатора, 
чтобы понять, где продолжать 
поиски.

Идем цепью, осматривая 
темные закутки. Надеемся 
найти живого, но бывает, что 
человека находят слишком 
поздно. Даже здесь, рядом с 
крупным населенным пун-
ктом, водятся дикие кабаны. 
Парочку я видел ночью у до-
роги. Самое страшное, что 
можно увидеть вместо давно 
исчезнувшего человека вы-
росший на месте тела мура-
вейник...

Вздрагивая от укусов кра-
пивы и смахивая с лица пау-
тину, идем вдоль старых труб 
и остатков промсооружений. 
Большая их часть заросла 
плотным кустарником, буд-
то мы не в Подмосковье, а в 
джунглях Вьетнама. На такие 
«прогулки на природе» не-
плохо брать с собой мачете.

- Фрр! - раздается треск в 

густой листве. Я случайно 
спугнул крупную птицу.

Ближе к реке ночной лес 
выглядит тропическим - не-
тронутый ботинками зеле-
ный ковер с повисшими на 
ветвях лианами. На самом 
деле это тина и водоросли, 
оставшиеся на деревьях после 
весеннего разлива Клязьмы. 
Рядом с берегом кто-то рас-
кидал семечки, и теперь весь 
берег зарос дикой тыквой и 
кабачками. Причем некото-
рые тыквы вымахали разме-
ром с автомобильное колесо.

Одну тыкву «Орф» забирает 
в подарок штабу поискови-
ков. «Орф» молод, сил у него 
много, и теперь в его рюк-
заке до конца поиска, кроме 
обычного снаряжения, еще 
и тыква.

Светим фонарями в воду. 
Выходим к дачам. Долго дви-
жемся вдоль длинного метал-
лического забора.

- Люди с деменцией пред-
почитают прямые линии. Они 
идут вперед, а если упирают-
ся в препятствие, например 
в забор, то стоят возле него. 
Там их часто и находим, - по-
ясняет «Горянка». - Обычно 
есть какие-то места в про-
шлом, куда они стремятся. 
Это старый дом или место ра-
боты. Бывает, идут забирать 
сына из школы, а сыну уже 
60 лет! Они хорошо помнят 
прошлое, но не могут запом-
нить, что было вчера.

ПОИСК СПЕЦИАЛЬНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ

Случаи действительно бы-
вают разные. Например, один 
дедушка катался на метро и 
не мог из него выбраться. Его 
опознали по камерам. Другой 
заблудился в лесу и был най-
ден живым среди бурелома 
спустя неделю (!) поисков. 
Его сын до конца верил, что 
потерявшийся старик будет 
бороться за жизнь, - так и 
вышло.

У одной бабушки были 
галлюцинации. Ее нашли в 
прошлом году сидящей на-
половину в воде. Она дума-
ла, что находится в кровати 
у себя дома. Чуть не погибла 
от переохлаждения.

Прежде чем начать поиски, 
опрашивают родственников. 
Как пропавший ведет себя в 
стрессовой ситуации? Ляжет 
ли спать, если не у себя дома? 
На какое имя откликается?

Бывает и обратный поиск: 
обнаружен человек с демен-
цией, и нужно найти его род-
ственников.

Иногда пропавших находят 
сразу. Например, большую 
часть детей обнаруживают в 
течение часа. А порой поиски 
длятся несколько лет. Резо-
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даЗа лето 2024 года 
(с июня по август) 
в отряд «ЛизаАлерт» 
по всей России 
поступило 16 664 заявки 
на поиск людей.

91% 
из них был 
найден.

По Московской области 
в отряд «ЛизаАлерт» 
поступило 3535 заявок 
о пропаже людей. 

94% 
пропавших
найдено.
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Инструктаж поисковиков-добровольцев 
перед выходом на задание: тут нет мелочей, 

вплоть до того, каким голосом лучше выкликать 
конкретного пропавшего - женским или мужским.

Перед каждым 
выходом на поиск 

волонтеры 
«ЛизыАлерт» сверяют 

свой маршрут по карте.

Спецкор «КП» Григорий КУБАТЬЯН 
отправился на поиски пропавшего 
в Подмосковье пенсионера. 
И понял, что нужно делать, чтобы 
найти человека внутри себя.

Россия
www.kp.ru
 18.09.2024 16
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 � ПРОДЕРЖАЛАСЬ!

Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Заблудившуюся 
пенсионерку 
из Псковской области 
обнаружили 
при помощи дрона.

73-летняя Тамара Гуняшева 
из деревеньки Журавлев Конец, 
что на границе Псковской и 
Ленинградской областей, те-
перь местная знаменитость. 
Женщина 9 дней блуждала в 
поисках дома. Тамара Серге-
евна взяла ведерко и ушла со 
знакомыми за грибами еще 7 
сентября. К вечеру односель-
чане домой вернулись, а она - 
нет. Семья начала поднимать 
соседей и волонтеров.

- По словам близких, жен-
щина спортивная, креп-
кая, - рассказали волонтеры 
поискового отряда «Экстре-
мум». - Именно поэтому в 
азарте - грибов ведь в этом 

году видимо-невидимо - мог-
ла уйти далеко. А заблудиться 
несложно. Связи нет, глухой 
лес - не продраться, болота, 
поселков мало. До ближай-
шего города три часа езды. А 
еще с самого начала мы со-
вершили ошибку: решили, 
что реку она не перейдет. Как 
потом выяснилось, наша Та-
мара Сергеевна перешла ее по 
упавшему бревну. Мы выкри-
кивали ее в одной части тайги, 
а она блуждала в другой!

Женщину искали целым 
отрядом: территорию проче-
сывали соседи и поисковики 
с собаками, по тропинкам ез-
дили квадроциклы, включали 
сирены, чтобы привлечь вни-
мание пропавшей, а над ле-
сом летали дроны. «Птичка» 
и нашла бабушку. На кадрах 
мелькнуло синее пятно. При-
смотрелись - да это же она! 
Снова отправили туда дрон, 
а бабушка ему ведром машет: 
«Я тут, спасите!» Вскоре к ней 
и по земле добрались.

- Вроде были вместе, потом 
смотрю - никого рядом. На-
верное, отстала. Ну, думаю, 
надо возвращаться. Влево, 
вправо - и потерялась. Стала 
кричать - не отвечают, - объ-
ясняет Тамара Гуняшева. - 
Ночь настала, я нашла траву 
погуще, накидала на нее ве-
ток, вздремнула. Каждый день 
я шла и молилась. Ела ягоды, 
пила воду, которая скаплива-
лась подо мхом. Крошечный 
ножик, который был с собой, 
я потеряла в первый же день. 
Очки - на второй. Зато ведро 
сберегла: оно желтое, яркое. 
Понимала, что по нему меня 
могут найти.

Пенсионерка уже дома, 
приходит в себя после испы-
тания. И благодарит Бога, что 
все обошлось.

нансные случаи со-
бирают сотни добро-
вольцев. Если нужно, 
опытные поисковики 
едут в соседние ре-
гионы, чтобы помочь 
товарищам. Их рабо-
та не оплачивается, 
снаряжение покупают 
за свой счет. Но желающие 
могут пожертвовать отряду 
бонусы или мили. За счет 
них поисковики заправляют 
машины на дальние выезды 
или летят на другой конец 
страны.

Для участников отряда про-
водят курсы и лекции - по 
оказанию первой помощи, 
ориентированию на мест-
ности, психологии. Знать и 
уметь нужно много.

Есть группа специального 
назначения (только физиче-
ски крепкие мужчины!), вы-
езжающая на задачи, связан-
ные с опасностью. Например, 
когда поиск идет в притонах, 
на заброшенных объектах, на 
болотах и топях. Среди спец-
назовцев «ЛизыАлерт» нео-
бязательно одни спортсмены 
или бывшие военные. Есть 
доцент, депутат, банкир.

Возраст добровольцев - от 
18 до 60 лет, есть даже один 
70-летний. Они сами решают, 
сколько времени готовы по-
тратить на поиски. У кого-то 
есть несколько часов в вы-
ходной, у кого-то несколько 
дней.

ДУМАЛ, 
ЧТО ПРОВЕЛ НОЧЬ ДОМА

Обыскав свой сектор и ни-
чего не найдя, мы возвраща-
емся к штабу, переместив-
шемуся в дом родственников 
пропавшего. Ноги промокли, 
в карманах и за шиворотом 
сухие листья. Нас зовут су-
шиться и пить чай. Отри-
цательный результат - тоже 
результат.

Поиск - это командная 
работа. Некоторые добро-
вольцы годами участвуют в 
поисках, но сами никого не 

находят. Зато если находят, 
часто впадают в охотничий 
азарт и готовы отдать этому 
делу все свободное время.

Отработав свои участки, до-
бровольцы разъезжаются по 
домам. Поиск еще не закрыт, 
он продолжится, пока чело-
века не найдут. Но основные 
и самые срочные мероприя-
тия выполнены. Прочесана 
ближайшая местность, опро-
шены местные жители, рас-
клеены и размещены в соцсе-
тях ориентировки. А еще - в 
форумах по районам, чатах 
жилых комплексов, группах 

собачников. По-
следние очень по-
лезны, потому что 
собачники выходят 
на прогулки рано и 
видят много.

Утром по ори-
ентировке на го-
рячую линию по-
звонила женщина. 

Она заметила пропавшего - 
покрытого репейником деда, 
он шел вдоль обочины дороги 
в двух километрах от места, 
где его искали.

Срочно связались с его до-
черью, та выехала за ним и 
успела его найти за мину-
ты, прежде чем он свернул 
в лес. Позвони та женщина 
чуть позже - и поиски при-
шлось бы продолжать в лесу 
с непредсказуемым результа-
том. Что именно случилось 
с Алексеем Васильевичем, 
сам он объяснить не смог и 
искренне верил, что провел 
ночь дома.

Видео поисков 
и спасения потерявшейся 
пенсионерки - 
на сайте KP.RU
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Спасатели нашли потерявшуюся: 
«Домой, Тамара Сергеевна!»

Девять дней 
выживала в лесу

Если ваш родственник исчез
� Не терять времени, сразу звонить на горячую ли-

нию. Особенно если речь о детях. Если ребенок сказал, 
что вернется в 2 часа дня, а уже половина третьего, 
его нет и на звонки не отвечает, пора бить тревогу. 
Даже если вы подняли панику зря, лучше извиниться 
за беспокойство и поблагодарить людей за помощь, 
чем потерять время.

� Телефон линии служб экстренного реагирования - 
112.

� Телефон горячей линии «ЛизаАлерт» - 8-800-700- 
54-52.

� Можно отправить заявку о поиске на сайт lizaalert.
org.

Поисковый отряд «ЛизаАлерт» работает только при на-
личии заявления в полицию о пропаже человека. Так от-
секаются семейные разборки или криминальные случаи.

Если потерялся взрослый, все равно полиция обязана 
принять заявление о пропаже. Некоторые мужчины (да 
и женщины тоже) действительно могут уйти в загул и 
«пропасть с радаров». Но не существует законов, за-
ставляющих ждать 3 дня, прежде чем подать заявление. 
Действует то же правило - чем раньше начинается поиск, 
тем лучше.

� Допустимо подать заявление о пропаже человека, 
не являющегося родственником, например, внезапно 
исчезнувшего соседа.

Телефон линии служб экстренного реагирования - 

lizaalert.

Поисковый отряд «ЛизаАлерт» работает только при на-
личии заявления в полицию о пропаже человека. Так от-
секаются семейные разборки или криминальные случаи.

Если потерялся взрослый, все равно полиция обязана 
принять заявление о пропаже. Некоторые мужчины (да 
и женщины тоже) действительно могут уйти в загул и 
«пропасть с радаров». Но не существует законов, за-
ставляющих ждать 3 дня, прежде чем подать заявление. 
Действует то же правило - чем раньше начинается поиск, 

Допустимо подать заявление о пропаже человека, 
не являющегося родственником, например, внезапно 

Чтоб не пропасть самому
В лесу может потеряться даже опытный гриб-

ник. Если вы сбились с пути, первое правило - 
оставаться на месте. Номер 112 работает, 

даже если на вашем телефоне нулевой баланс 
или нет симки.

Чтобы минимизировать риски, к лесному по-
ходу следует готовиться. Взять с собой воду, 

еду, полностью заряженный телефон и свисток 
для подачи сигнала. Взрослые должны взять с 
собой спички/зажигалку и компас. В сухое вре-
мя года разведение огня в лесу может привести 
к пожару, поэтому любой костер должен быть 
потушен. Но холодной ночью огонь поможет 

не замерзнуть.
Идти в лес желательно в яркой одежде, чтобы 

проще было заметить издалека или с воздуха. 
Если постоянно принимаете лекарства, возь-
мите их с собой.

В городе нужно заранее предупредить ре-
бенка, что если он потеряется - на вокзале, 

в торговом центре или где-то еще, обращаться 
за помощью нужно к сотрудникам в форме или 
ко взрослым с детьми - это самые безопасные 
взрослые. Если ребенка пытаются увести не-

знакомцы, он должен кричать. Нельзя никуда 
и ни с кем идти. Нужно оставаться на месте 
и ждать маму. Ее телефон ребенок обязан 
выучить наизусть.

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ
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Спецкор «КП» 
Гриша Кубатьян: 

«Ага, пока 
в ночном 

лесу нашли 
не дедушку, 
а тыкву... 

Значит, поиск 
продолжаем».  
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У отряда 24 подразделения. 
Есть кинологи с поисковыми 
собаками. Есть операторы 
БПЛА для разведки с воздуха 
(согласованной со спецслужбами).
Поле размером 500 на 500 метров 
группа из 5 человек будет 
осматривать не менее восьми часов. 
А беспилотник пролетит за час. 
Аэроснимки анализируются 
нейросетью, которая может 
обнаружить следы пропавшего 
с более высокой достоверностью, 
чем человек.

Добровольческому 
поисково-спасательному 
отряду «ЛизаАлерт» 14 лет. 
За это время созданы отделения 
в 64 регионах России.

Подписаться на SMS-информирование 
об активных поисках рядом с вами 

можно на lizaalert.beeline.ru, 
бесплатно для абонентов 

всех операторов.

отряду «ЛизаАлерт» 14 лет. отряду «ЛизаАлерт» 14 лет. 

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
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ИСЧЕЗНУВШИЙ ДЕД
Сколько того леса рядом с 

рекой Клязьмой? Клочок! Но в 
темноте он кажется огромным, 
зловещим, почти непроходи-
мым. Мы светим фонарями, 
продираемся сквозь спутан-
ные ветки и заросли крапивы 
в рост человека. Под ногами 
хлюпает болотная жижа. Мало 
кто в здравом уме сунется сю-
да. Но пожилые люди, да еще 
с деменцией, забираются и не 
в такую глушь. Трудно ска-
зать, что происходит в пому-
тившемся сознании, но даже 
профессиональные спасатели 
не всегда могут пробиться в 
густой ельник, в который за-
брался какой-нибудь дедушка.

Вместе с доброволь-
цами поискового отряда
«ЛизаАлерт» мы ищем как раз 
такого пропавшего. Алексей 
Васильевич, 73 года (фами-
лию не называю из уваже-
ния к возрасту деда и его 
родственникам). Ориенти-
ровку на него расклеили по 
Лосино-Петровскому окру-
гу Московской области. У 
Алексея Васильевича болезнь 
Альцгеймера, он плохо ори-
ентируется в пространстве. 
Забывает, где живет. Стоит 
семье переехать из города на 
дачу или обратно, не находит 
дорогу домой.

- Он еще крепкий! Отжима-
ется 30 раз и делает «уголок» 
на турнике. Бывший воен-
ный, инженер радиолокаци-
онных станций. Может, во 
время службы под облучение 
попал? В который раз теряет-
ся! - рассказал его зять, когда 
мы выходили на поиск. Он с 4 
часов дня катался на электро-
самокате по округе, пытаясь 
найти исчезнувшего тестя. Но 
безуспешно.

Семья написала заявление 
в полицию и обратилась к по-
исковикам. В чат-боте «Ли-
заАлерт» появилась заявка, 
добровольцы выехали на 
поиск, начав его в 11 вечера. 
Ночь - самое опасное время. 
Потерявшийся может замерз-
нуть, сломать ногу, встретить 
диких зверей...

В Московской области 
одновременно бывает от-
крыто несколько заявок на 
поиск людей. В чате доста-
точно участников, чтобы за-
крыть их все. Добровольцы 
сами выбирают, куда ехать. 
Чем ближе, тем лучше. Время 
имеет значение, особенно ес-
ли пропавший - ребенок или 
пенсионер.

НУЖНО КРИЧАТЬ 
ПРАВИЛЬНЫМ ГОЛОСОМ

Лосино-Петровский округ - 
на востоке от Москвы. На пар-
ковке у коттеджей под улич-
ным фонарем разбили штаб: 
складной стол, два стула, но-
утбук, пачка листов с ориен-
тировкой для расклейки.

Координатор поиска Ва-
лентина, с сомнением оглядев 
мой лесной прикид - стройо-
трядовскую куртку, зеленые 
штаны с карманами и бер-
цы, - предложила отправить-
ся на расклейку листовок. Но 
потом смилостивилась и раз-
решила пойти на более слож-
ную работу - в лес. Предупре-
див, что будет трудно: «Наши 
лисы пять часов по лесу ходят 
без остановки!» Группы, вы-
полняющие задачи в лесу, на-
зывают «лисами». Хотя, судя 
по карте, нынешний выход 
это даже не лес, а так - «при-
рода», необременительная 
прогулка вдоль речки.

Добровольцы «ЛизаАлерт» 
не любят камуфляж, а пред-
почитают яркие оранжевые 
куртки с шевронами и по-
зывными. Их видно издалека.

На поиски в Лосино-
Петровском собралось два 
десятка человек. Все разби-
ты по двойкам. Меня при-
соединили третьим к двойке 
«Горянки» и «Орфа».

«Горянку» зовут Таня. У нее 
своя турфирма, она водит по-
ходы по России и за рубеж. 
А для души ищет пропавших 
людей. Уже три года. Ино-
гда выходит на поиск по три 
раза в неделю. Только в этом 
году лично нашла пятерых. 
Она руководит нашей мини-
группой.

«Орф» - программист ави-
априборов, зовут Сергей. У 
него лишь третий поисковый 
выход, но он неплохо подго-
товлен: свой GPS-навигатор, 
защитные гамаши, фонарь и 
нож на поясе. А еще у него бо-
рода и угрюмая сдержанность 
бывалого походника. Такой, 
наверное, может целый день 
ползти через болото и не про-
изнести ни слова.

- Дед отзывается на имя Лё-
ня, кричать нужно женским 
голосом, - поясняет Таня, 
пока мы продираемся через 
камыш. Останавливаемся, 
замолкаем, опускаем вниз 
фонари, и Таня кричит, как 
лесная птица: «Лёня, Лёня!»

Лес жужжит и похрустыва-
ет, но не отвечает. Подождав, 
продолжаем движение.

С детьми и стариками так 
часто. На незнакомый голос 
пропавший не реагирует. 
Когда ищут ребенка, его зовут 
женщины, чтобы не испугал-
ся, а подумал, что это мама. 
Если ищут старика, то кри-
чат мужским или женским 
голосом, в зависимости от 
того, привык он общаться с 
сыном или дочкой. «Горян-
ка» вспоминает случай, когда 
потерявшаяся бабушка заме-
тила свет фонарей и слыша-
ла крики искавших ее, но не 
отозвалась. Решила, что это 
наркоманы по лесу бродят. 

Ночью в самом деле можно 
наткнуться на маргинальных 
личностей, поэтому поиско-
вики не ходят поодиночке.

ВОЛШЕБНЫЕ ТЫКВЫ
Наша задача - обойти вы-

деленный нам участок, не-
сколько километров леса. 
Навигаторы «Горянки» и 
«Орфа» записывают маршрут. 
Потом маршруты всех поис-
ковых групп сложат вместе на 
компьютере координатора, 
чтобы понять, где продолжать 
поиски.

Идем цепью, осматривая 
темные закутки. Надеемся 
найти живого, но бывает, что 
человека находят слишком 
поздно. Даже здесь, рядом с 
крупным населенным пун-
ктом, водятся дикие кабаны. 
Парочку я видел ночью у до-
роги. Самое страшное, что 
можно увидеть вместо давно 
исчезнувшего человека вы-
росший на месте тела мура-
вейник...

Вздрагивая от укусов кра-
пивы и смахивая с лица пау-
тину, идем вдоль старых труб 
и остатков промсооружений. 
Большая их часть заросла 
плотным кустарником, буд-
то мы не в Подмосковье, а в 
джунглях Вьетнама. На такие 
«прогулки на природе» не-
плохо брать с собой мачете.

- Фрр! - раздается треск в 

густой листве. Я случайно 
спугнул крупную птицу.

Ближе к реке ночной лес 
выглядит тропическим - не-
тронутый ботинками зеле-
ный ковер с повисшими на 
ветвях лианами. На самом 
деле это тина и водоросли, 
оставшиеся на деревьях после 
весеннего разлива Клязьмы. 
Рядом с берегом кто-то рас-
кидал семечки, и теперь весь 
берег зарос дикой тыквой и 
кабачками. Причем некото-
рые тыквы вымахали разме-
ром с автомобильное колесо.

Одну тыкву «Орф» забирает 
в подарок штабу поискови-
ков. «Орф» молод, сил у него 
много, и теперь в его рюк-
заке до конца поиска, кроме 
обычного снаряжения, еще 
и тыква.

Светим фонарями в воду. 
Выходим к дачам. Долго дви-
жемся вдоль длинного метал-
лического забора.

- Люди с деменцией пред-
почитают прямые линии. Они 
идут вперед, а если упирают-
ся в препятствие, например 
в забор, то стоят возле него. 
Там их часто и находим, - по-
ясняет «Горянка». - Обычно 
есть какие-то места в про-
шлом, куда они стремятся. 
Это старый дом или место ра-
боты. Бывает, идут забирать 
сына из школы, а сыну уже 
60 лет! Они хорошо помнят 
прошлое, но не могут запом-
нить, что было вчера.

ПОИСК СПЕЦИАЛЬНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ

Случаи действительно бы-
вают разные. Например, один 
дедушка катался на метро и 
не мог из него выбраться. Его 
опознали по камерам. Другой 
заблудился в лесу и был най-
ден живым среди бурелома 
спустя неделю (!) поисков. 
Его сын до конца верил, что 
потерявшийся старик будет 
бороться за жизнь, - так и 
вышло.

У одной бабушки были 
галлюцинации. Ее нашли в 
прошлом году сидящей на-
половину в воде. Она дума-
ла, что находится в кровати 
у себя дома. Чуть не погибла 
от переохлаждения.

Прежде чем начать поиски, 
опрашивают родственников. 
Как пропавший ведет себя в 
стрессовой ситуации? Ляжет 
ли спать, если не у себя дома? 
На какое имя откликается?

Бывает и обратный поиск: 
обнаружен человек с демен-
цией, и нужно найти его род-
ственников.

Иногда пропавших находят 
сразу. Например, большую 
часть детей обнаруживают в 
течение часа. А порой поиски 
длятся несколько лет. Резо-
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(с июня по август) 
в отряд «ЛизаАлерт» 
по всей России 
поступило 16 664 заявки 
на поиск людей.

91% 
из них был 
найден.

По Московской области 
в отряд «ЛизаАлерт» 
поступило 3535 заявок 
о пропаже людей. 

94% 
пропавших
найдено.
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Инструктаж поисковиков-добровольцев 
перед выходом на задание: тут нет мелочей, 

вплоть до того, каким голосом лучше выкликать 
конкретного пропавшего - женским или мужским.

Перед каждым 
выходом на поиск 

волонтеры 
«ЛизыАлерт» сверяют 

свой маршрут по карте.

Спецкор «КП» Григорий КУБАТЬЯН 
отправился на поиски пропавшего 
в Подмосковье пенсионера. 
И понял, что нужно делать, чтобы 
найти человека внутри себя.

Россия
www.kp.ru
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В этом году нежиться 
на пляже можно будет 
до середины октября.

Не нужен нам берег турецкий 
и Африка не нужна! Синоптики 
обещают: в этом году отдыхать на 
море и загорать на пляже можно 
будет до середины октября. И не 
где-то на заморских курортах, а 
у нас, в Краснодарском крае и 
Крыму. Так что если летом ра-
бота не отпустила на свидание с 
морем, самое время брать билеты 
и бронировать подешевевшие на 
10 - 15% отели.

- На юге сейчас вообще под 
+30 и море +25…+26 граду-

сов, - рассказал в эфире Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 
FM) ведущий специалист Цен-
тра погоды «Фобос» Евгений 
Тишковец.  - Я думаю, что эта 
ситуация продлится даже с пере-
кидкой на начало октября. То есть 
бархатный, купальный сезон бу-
дет продолжаться еще, наверное, 
весь ближайший месяц.

Ольга АФАНАСЬЕВА

Что посмотреть 
в городе-курорте
за два дня
и кто пугает туристов 
на косыгинской тропе.

Закончилось лето - и что 
же? Путешествовать осенью 
удобно: погода отличная, цены 
приятные. Потому свой отпуск 
корреспондент «КП» заплани-
ровала на сентябрь. И отпра-
вилась на Кавказ. Если решите 
повторить маршрут, делимся 
полезными советами.

КАВКАЗСКИЙ КОЛОРИТ
Кисловодск называют са-

мым красивым городом Кав-
казских Минеральных Вод. 
Оказалось, он еще и самый да-
лекий. Самолетом до Минвод, 
дальше на электричке. Решаю 
испытать кавказский колорит 
на всю катушку и еду на вок-
зал за 35 рублей в маршрутке: 
желтая газелька, куда набива-
ются по 30 человек на 10 мест, 
опасно виляет на поворотах.

Электричка едет 1,5 часа, 
и вот уже у меня захватывает 
дух: сразу около вокзала море 
зелени, буйство южных цве-
тов. И дача Шаляпина: резные 
перила, лесенка, эклектичная 
архитектура. Я подхожу к тор-
говке за сливами, говорю:

- Красиво у вас!
Расплывается в улыбке.
- И вода кисловодская самая 

вкусная. И Лермонтова у нас 
не убивали!

Последний аргумент звучит 
забавно. Моя новая знакомая 
объясняет:

- Я раньше учителем работа-
ла. А у нас же здесь памятник 
Лермонтову в парке на горе. И 
мне туристы говорят: были на 
месте убийства! Ну что такое! 
Ведь дуэль - в Пятигорске. А у 
нас бабушка жила, к ней Ми-
ша приезжал еще ребенком.

Я разделяю возмущение, 
интересуюсь, где найти ис-
точники. Женщина смеется:

- Мимо не пройдешь.

КРУЖКА С НОСИКОМ
Не обманула. От вокзала 

иду направо, огибаю холм и 
почти утыкаюсь в огромную 
галерею: нарзан. Закрыто еще, 
но рядом сувениры: можно 
купить кружку с носиком. 
Цена - 390 рублей, приемле-
мо. Пока жду, замечаю, что 
люди с бутылками ныряют 
куда-то вниз. Тут уличный 
бювет, шесть кранов. Нарзан 
сульфатный, доломитовый 
и общий. И все - бесплатно! 
Мне больше по вкусу общий, 
кисловатый, приятный. А из 
той кружки удобно пить: запах 
сероводорода не бьет в нос.

Рядом женщины в шляпках 
обсуждают погоду и назначе-
ния врача (узнаю, что теплый 
нарзан надо пить перед едой. 
Холодный - примерно через 
два часа после). От Нарзанной 
галереи отходят прогулочные 
терренкуры - тропы здоровья 
с небольшим подъемом вы-
соты. Можно добраться до 
нижней станции канатной 
дороги, ведущей на вершину 
горы Малое Седло. Я так и хо-
чу сделать. С дороги сбиваюсь 
сразу после цветочных часов, 
в итоге оказываюсь на самом 
сложном терренкуре № 3. Моя 

награда - профиль Ленина на 
медальоне, буквально вбитом 
в красную скалу. Эта горная 
порода - бывшее дно Юрско-
го моря, поэтому здесь много 
причудливых фигур, будто ко-
раллы. Один минус для фото-
сессий - они скользкие.

Примерно 20 минут, и я в 
Храме Воздуха, это небольшое 
здание рядом с канаткой, где 
устроили… дом книги. Можно 
принести свою и обменять. Я 
нахожу томик: перспективы 
современной науки, 1983 год! 
Интересно, что сбылось.

А вот около канатки ждет 
разочарование. Очередь оги-
бает здание. Кабинка спу-
скается раз в 10 - 15 минут. 
Сажают 15 - 20 человек. По 
скромным прикидкам, ждать 
два часа. Я иду вверх пешком. 
На путь ушло 40 минут. Зато 
именно на этом отрезке встре-
чаешь сидящего на скале Лер-
монтова и причудливые синие 
камни над пропастью.

ТРОПОЙ КОСЫГИНА
Именно под ними начина-

ется незаметная сверху тропа 
Косыгина (1904 - 1980) - из-
вестный советский политиче-
ский деятель и правда любил 
по ней гулять, доводя до сер-
дечного приступа терявшую 
его из вида охрану. По тропе 
лучше идти вниз, она ныряет 
под канатную дорогу и при-
водит в нижнюю часть парка. 
Я тропку нашла случайно: об-
ходила скалы «Красное Сол-
нышко», чтобы попытаться 
сфотографировать их снизу, 
проверила по карте - действи-
тельно дорожка. Буквально 
через 10 минут на пути попа-
лась пещера, даже днем в ней 
было темновато. Посветила 
фонариком и чуть не упала, 
из темноты на меня смотрели 
глаза со стены. Уже потом я 
встретила туриста, который 
рассказал, что это - хозяин 
гор, самая загадочная досто-
примечательность Кисловод-
ска, никто не знает, кто его 
нарисовал в гроте Дырявых 
скал. Но туристов устрашает.

Еще одно красивое место 
на тропе - природный зонтик, 
скалистый выступ. Под ним 
можно отдохнуть, глядя на 
Эльбрус. Но для меня он за 
облаками, увы. 

Вся прогулка с верха до 
низа парка заняла около 
часа неторопливым шагом. 

Дорога по тропе Косыгина 
утоптанная.Совсем не опас-
но. Кстати, внизу есть еще 
одна фигура в пещере. Это 
лермонтовский демон. Его 
обязательно нужно сфото-
графировать на закате или в 
темноте, тогда глаза блеснут 
рубинами.

Вечером меня ждал хостел. 
Комната за 1800 рублей за 
ночь на Курортном бульваре, 
в старинном особняке.

СТРАННЫЕ ЗНАКИ
Когда с высоких гор спуска-

ются туман и туристы, самое 
время гулять по бульвару с ви-
дом на гору. Я фотографиро-
вала каждую клумбу и удив-
лялась необычным рисункам. 
Их секрет раскрыл мне сосед 
по хостелу, ставропольский 
историк. Оказалось, что уже 
несколько лет сотрудники 
местного комбината украша-
ют клумбы кельтскими знака-
ми и славянскими письмена-
ми: приезжие разгадывают.

Утром увидела Чебурашку. 
А потом второго. Не знаю, как 
не заметила их накануне. Все-
го здесь 11 скульптур, которые 
появились после выхода ново-
го фильма, в котором бульвар 
завалили апельсинами. Ищут 
Чебурашек и дети, и взрослые. 
Продолжу, когда вернусь: за 
Эльбрусом, музеями и похо-
дом на вершину местных гор.
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Местных очень тянет к туристам. Даже лошадей!
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Самым 

вкусным оказался 
общий нарзан. 

Но много пить его 
не стоит. 

Кисловодск:

Здесь Лермонтова 
не убивали, 
а любили
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ЧТО ПОПРОБОВАТЬ 
В КИСЛОВОДСКЕ? 

Нарзан

Хычины, кавказские лепешки 
с сыром, картошкой, зеленью, 
самые вкусные - на верхней 
станции канатки. 

Кисловодские 
пончики 
с очень пористым 
тестом.

• Перелет  4800
из Москвы   
• Электричка 244  
от Минеральных Вод 
• Хостел  1800*
• Стакан бумажный  8
под нарзан   
• Обед в местной 380 
столовой  
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ЧТО ПОЧЕМ

 *За ночь.

Все краски 
осени: 
лучшие идеи 
для путешествия 
по стране в октябре 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте

Отдохни!

 � А В ЭТО ВРЕМЯ
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КОНКРЕТНО

• В Сочи и Геленджике +27…+29.
• На южном 
побережье Крыма +25.
• И даже на Балтийском море, 
в Калининградской 
области, +23…+25.

Почти везде будет сухо, 
дожди могут настичь 
отдыхающих только 

в Сочи, но и тут 
тропических 

потопов не ждут.

По прогнозам 
Гидрометцентра 
России, в ближайшую 
неделю, с 16 по 22 сентября:

Черноморский бархатный 
сезон продлили на месяц

Россия
www.kp.ru
 18.09.2024 18
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05.30 Утро. Самое луч-
шее. (16+)

07.00 Сегодня.
07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 РУССКИЕ. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 НЕВСКИЙ. РАСПЛАТА 

ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

22.35 Сегодня.
23.00 НЕВСКИЙ. РАСПЛАТА 

ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

23.55 Неизвестная 
Россия. (12+)

01.00 ХОРОШАЯ ЖЕНА. 
СЕРИАЛ. (16+)
В ходе предварительного 
заседания по делу Петра 
адвокат заявляет ходатайство 
о замене заключения под 
стражу на домашний арест. 
Судья готов рассмотреть эту 
возможность. Дети ждут воз-
ращения отца домой.

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Вести. Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
12.00 Наши. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 ДАМА С СОБАЧКОЙ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

22.30 Вечер с Владимиром 
Соловьевым. (12+)

01.00 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 
СЕРИАЛ. (16+)
Сергей Казанцев отрицает 
причастность к убийству. 
Защищать его интересы в 
суде берется Швецова. 
Занимаясь этим делом, 
Мария Сергеевна узнает 
важную деталь, которую 
скрыл от нее подзащит-
ный…

02.00 Вести.
02.30 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)

08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00, 11.15, 13.00, 16.00, 

17.30 Информационный 
канал. (16+)

11.00 Новости.
12.30 АнтиФейк. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / 

Женское. (16+)
17.00 Вечерние новости.
19.00 НИНЕЛЬ. СЕРИАЛ. (16+)

Выясняется, что ограбление 
заказал могущественный 
глава края - Иннокентий 
Бойко: под невзрачной рабо-
той местного художника ока-
залось замаскировано ста-
ринное полотно. Для разо-
блачения Бойко требуются 
показания Ганина.

20.00 Время.
21.00 ХОР. СЕРИАЛ. (12+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Ко Дню оружейника. 

Бог войны. Укротители 
огня. (12+)

23.40 АнтиФейк. (16+)
00.10 Подкаст.Лаб. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. (16+)

07.40 ВЕРА БОЛЬШЕ НЕ ВЕРИТ 
В ПРИМЕТЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.35 Золушки советского 
кино. Док. фильм. (16+)

10.30, 13.30, 16.50, 21.00, 
23.00 События.

10.50 ДОКТОР ИВАНОВ. 
ЖИЗНЬ ПОСЛЕ СМЕРТИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.45, 04.25 Мой герой. Юрий 
Кобаладзе. (12+)

13.50 Город новостей.
14.05, 01.55 АНАТОМИЯ 

УБИЙСТВА. ТАНЕЦ 
СМЕРТИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

16.00 Легенды эстрады. 
Женский характер. (16+)

17.10 ЗВОНИТЕ В ПОЛИЦИЮ! 
ЛОВУШКА ДЛЯ 
ПРОСТАКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Русская мафия 

Нью-Йорка. (16+)
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Дорогие товарищи. 

Полет Руста. (16+)
00.35 Прощание. Виктор 

Проскурин. (16+)
01.15 Свадьба и развод. Марат 

Башаров и Екатерина 
Архарова. (16+)

03.25 Золушки советского 
кино. Док. фильм. (16+)

05.30 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

10.40 Повелитель драконов. 
Мультфильм. (6+)

12.25 ВЕРЮ В ЛЮБОВЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

14.55 ПРОСТУШКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.55, 18.00, 18.30 КОСТЯ - 
ВЕРА. СЕРИАЛ. (16+)

19.00 РУСАЛКА И ДОЧЬ 
КОРОЛЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Девочка Мари-Жозеф воспи-
тывалась в монастыре и 
всегда считала себя сиро-
той. Но оказалось, что ее 
отец - король Франции 
Людовик XIV, одержимый 
жаждой бессмертия...

20.55 ДО ВСТРЕЧИ 
НА ВЕНЕРЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

22.55 ЗАЛЕТ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)

00.25 Фактор страха. 
Испытание тайгой. (16+)

01.15 Фактор страха. 
Испытание тайгой. 
Секреты сезона. (16+)

02.00 ДВА ОТЦА И ДВА СЫНА. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.40 Мультфильмы. (16+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Гастротур. (16+)

04.40 Пятница News. (16+)

05.20 Секреты 

на кухне. (16+)

06.10 Кондитер. Дети. (12+)

07.20 Король

десертов. (16+)

09.00 Четыре дачи. (16+)

11.00 Адский шеф. (16+)

13.40 Молодые ножи. (16+)

15.10 Молодые ножи. (16+)

16.40 Молодые ножи. (16+)

18.00 Адский шеф. (16+)

20.40 Битва шефов. (16+)

23.00 БРАК

ПО-ИТАЛЬЯНСКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

00.40 Пятница News. (16+)

01.10 Пробный переезд. (16+)

01.50 Инсайдеры. (16+)

02.40 Черный список. (16+)

03.30 Пятница News. (16+)

09.00, 11.30, 15.30, 18.30, 
23.20 Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.25 XX век. Скульптор 

Анна Голубкина. 
Док. фильм.

11.15 Забытое ремесло. 
Кружевница. Док. фильм.

11.45 Новости. Подробно. 
Кино.

12.00, 19.45 К 85-летию со дня 
рождения Владимира 
Меньшова. Монолог в 4-х 
частях.

12.30 Искусственный отбор.
13.15 ПОЗДНЯЯ ЛЮБОВЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
14.45 Белая студия.
15.45 Библейский сюжет.
16.20 100 лет со дня рождения 

Арнольда Каца.
17.10 Запечатленное время.
17.45, 23.35 Ступени 

Цивилизации. Восход 
Османской империи.

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
20.15 Абсолютный слух.
21.00 Власть факта. 

Экономика эпохи застоя.
21.40 МЕГРЭ. СЕРИАЛ.

04.00, 17.00, 01.35 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир 
с Тимофеем 
Баженовым. (16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 02.20 Тайны 

Чапман. (16+)
19.00 ГЕРАКЛ: НАЧАЛО 

ЛЕГЕНДЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

20.55 Смотреть всем! (16+)
23.30 ВРЕМЯ ВОЗМЕЗДИЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40 Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00 Плейлист. Осень. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Хиты по-русски. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 28 мне уже. (16+)
14.00 Pro-Новости. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Яндекс.Музыка 

чарт. (16+)
17.00 Pro-Новости. (16+)
17.20 10 самых! (16+)
17.55 10 самых! (16+)
18.20 Жизнь и смерть 

Юры Шатунова. (16+)
18.55 Владимирский централ. 

Док. фильм. (16+)
19.30 Плейлист. Осень. (16+)
19.40 Энциклопедия пон-

тов. (16+)
20.40 Pro-Новости. (16+)
21.00 ВК Натальная 

карта. (16+)
22.00 ВК Контакты. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

05.55, 06.40 КРЕПКИЕ 
ОРЕШКИ-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.30, 08.30, 09.00, 10.00, 
11.00 МЕНТОВСКИЕ 
ВОЙНЫ-2. СЕРИАЛ.(16+)

12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.45, 16.30 СЛЕД. 

СЕРИАЛ. (16+)
17.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД.СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.20 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30, 00.15, 01.05 
ДОМ С МЕНТАМИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Пятый канал
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ФЭНТЕЗИ США - Болгария, 2014

СРЕДА, 19.00

«ГЕРАКЛ: НАЧАЛО ЛЕГЕНДЫ» (16+)

1200 г. до н. э. 
Древняя Греция. 
Прекрасная царица 
Алкмена попала под чары 
грозного бога Олимпа 
- Зевса и родила ему сына 
Геракла. При рождении 
ему было предсказано 
стать величайшим воином, 
который будет властво-
вать над народами и 
принесет мир и процвета-
ние своей стране...

Режиссер - Ренни 
Харлин.

В главных ролях: 
Келлан Латс, Скотт 
Эдкинс, Лиам 
Макинтайр.

МЕЛОДРАМА США, 2023

СРЕДА, 20.55

«ДО ВСТРЕЧИ НА ВЕНЕРЕ» (18+)

Миа - всегда в движении и 
на позитиве. Кайл замкнулся 
в себе, и, кажется, ничто не 
может вернуть ему вкус к 
жизни. Они встретились 
случайно, но именно тогда, 
когда в этом больше всего 
нуждались. Мии срочно 
необходим попутчик для 
поездки из Америки в 
Испанию, чтобы найти свою 
настоящую маму. Вместе их 
ждет незабываемое путеше-
ствие.

Режиссер - Хоакин 
Льямас.

В главных ролях: 
Вирджиния Гарднер, 
Алекс Айоно, Роб Эстес.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Пломбир - Воронье - Установление - Торос - Кинотеатр - Спиваковский - Леность - Скарабей - Шанс - Очки - Загон - Джинн 
- Пюре - Граф - Веер - Рембо - Овца - Метис - Море - Летаргия - Водка - Ницше - Мрак - Темза - Тори - Ахматова - Якорь - Калан.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Класс - Пройма - Кешью - Авантюра - Раздевалка - Тяжба - Доре - Бали - Норма - Талейран - Рот - Петр - Мята - Босс - Руки - Свая - Паук - Порог - 
Мать - Волк - Квас - Шизофреник - Икона - Зной - Гром - Тесто - Ересь - Наполеон.
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Вячеслав Володин:
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Депутат ПС Ольга Германова в Курске:

Россияне и белорусы поддерживают беженцев 
с приграничных территорий

ГЕН СОПРОТИВЛЕНИЯ 
ВМЕСТО ГЕНДЕРНОЙ 
НЕЙТРАЛЬНОСТИ
Что противопоставим 
европейской повесточке

РЫЦАРИ, СПОРТ 
И СЫРНАЯ ФЕЕРИЯ
Минск отпраздновал 
957-летие

ПРОДОЛЖАЮ МЕЧТАТЬ!
Александр Еловских - 
о фестивале «Молодежь - 
за Союзное государство»

Распространяется бесплатно

Несломленный город подает пример гражданского мужества

МЫ ДОЛЖНЫ ЗАСУЧИТЬ РУКАВА
5
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ У нас достаточно друзей, да и мы 
не лыком шиты!

На встрече с представителями раз-
ных национальностей, проживающих 
в Беларуси, президент рассказал о вну-
тренней политике страны и о том, что 
происходит далеко за периметром. 
Наибольший интерес - к его выска-
зываниям о конфликте на Украине 
и про то, кому это выгодно.

ПЯТЬДЕСЯТ  
ПРОТИВ ОДНОГО
26 декабря 1991 года Совет Респуб-

лик Верховного Совета СССР принял 
декларацию о прекращении существо-
вания СССР.

- Одним из инициаторов распада был 
президент Украины Леонид Кравчук. 
Зачем было рушить страну? Конечно, 
в Кремле эта заваруха начиналась. Но 
мы (у них - Кравчук, у нас - Шушкевич) 
просто руки потирали: только вот не-
зависимость, оторваться от России 
и прочее, - вспомнил самое разруши-
тельное событие для нас и доброй по-
ловины мира Александр Лукашенко.

В угаре лютого национализма 
в  2010-х годах на Украине начали 
притеснять русских. В одесском Доме 
проф союзов заживо сожгли десятки 
пророссийских активистов. По мне-
нию белорусского лидера, это стало 
отправной точкой, после которой Рос-
сия стала действовать активно, чтобы 
защитить свой народ.

- Я спрашивал у представителей 
Штатов: как бы поступили они на ме-
сте России, если бы их граждан начали 
притеснять в соседней Мексике? От-
вет, по его словам, был однозначным: 
США бы стерли соседа с лица Земли. 
Так а чего вы Россию осуждаете?

В феврале 2015 года во время пере-
говоров в Минске обе стороны до-
говорились о мире. Но Киев не стал 
выполнять договоренности, да еще 
и гордился этим:

- Зеленскому досталась эта власть 
с огромными проблемами. Так ты их 
решай, ты же обещал решать. Так он 
до войны довел.

В первый день вооруженного столк-
новения Президент РБ связался с Зе-
ленским и призвал его начать пере-
говоры. Но украинцы тянули время 
и впоследствии опять отказались от 
подписанных соглашений. Еще и Бе-
ларусь стали обвинять в поддержке.

- Украине помогают пятьдесят госу-
дарств мира, а России помогает одна 
Беларусь. Потому что мы юридически 
и фактически должны это делать, - 

ответил на претензии глава государ-
ства. - А Украина что? Она же раньше 
Запада ввела против нас санкции. За-
чем вы по надуманным причинам за-
крыли небо для нашей авиации? Вы 
арестовали несколько тысяч наших 
вагонов с минеральными удобрения-
ми. До сих пор не вернули. Арестова-
ли 75 наших фур, трех человек убили 
и на куски порезали. Мы проводили 
операцию, чтобы тела достать.

Само собой, за спиной киевской хун-
ты стояли американцы:

- В 2020 году они нас не наклони-
ли, войска НАТО сюда не ввели, а как 
дальше? Они видят, что мы не усту-
пим. А надо подойти под Смоленск. 
Все это против России было нацеле-
но. Мы это понимали. Поэтому мы 
вели себя аккуратно,  осторожно. Но 
украинцы побежали впереди парово-
за. По команде американцев начали 
обострять с нами отношения: рассчи-
тывали, что я тоже начну втягиваться 
в войну. Им счастье было бы сейчас, 
если бы Беларусь вступила в эту войну. 
Но на сегодняшний день, насколько 
это возможно, я делаю все для того, 
чтобы закончить это.

«ВОЛОДЯ ЗЕЛЕНСКИЙ,  
О ТЕБЕ ЗАБУДУТ»
- Не дай бог, для Украины, сменится 

власть в Америке. Они скажут: «Мы 
вас не знаем». Я и Володе Зеленскому 
об этом говорил: «Володя, придут но-
вые люди - и в Евросоюзе, и там, - про-
блем будет много, многое изменится. 
Они о тебе забудут».

Как рассказал Александр Лукашен-
ко, до начала вооруженного противо-
стояния Москва была готова помочь 
Незалежной восстанавливать регио-
ны.

- Я как собачонка бегал в трудные 
времена между Украиной и Россией, 
чтобы только все было нормально. То, 
что происходит на Украине, печаль-
но. Причину вы знаете. Надо было 
как-то постараться решить этот во-
прос спокойно, по-человечески. По-
звал Порошенко на Припять, мы с ним 
встретились. Зеленскому об этом го-
ворил. «Нет!» А почему? Не дураки же. 
Американцы толкали: им надо за наш 
счет решить проблему с Россией, а по-
том с Китаем разобраться. Они за счет 
этого живут. Если они не решат вопрос 
с нами, Россией и Китаем (с Ираном 

сейчас уже и прочее), они богатыми 
не будут. Они печатать свою валюту 
не смогут: новая появится.

Сегодня все страны увидели, что на 
самом деле представляют из себя США 
и какие цели преследуют:

- Мир сейчас пришел в такое шеве-
ление, мир настолько нестабилен, что 
ни я, ни вы не можете предсказать, 
что будет завтра. Поэтому надо успо-
коиться. Нашими руками нас будут 
убивать (это и делают), поэтому надо 
остановиться. Нам втягиваться в эту 
бойню не надо, потому что будет не-
легко. Хоть кому-то это очень-очень 
нужно. Нам нужно выдержать, нужно 
вытерпеть.

О забывчивости Запада
 ● Мы не против сотрудниче-

ства с Западом, американцами, 
но вы же видите их политику… 
Завтра новое руководство при-
дет в Америке к власти, даже 
старое-новое (Камала Харрис 
и так далее), - вы посмотрите, 
совсем другая будет политика. 
У них привычка такая: «А вы 
кто? Мы вас не знаем». - «Как 
не знаете, мы же с вами дру-
жили, вы нам оружие поставля-
ли». - «Нет, это были не мы». 
Им верить нельзя.

О печальной участи Европы
 ● Мы прекрасно понимаем, 

что в этой войне погибнут 

миллионы и никто не выигра-
ет. И она нам не нужна. Они 
это понимают. Но дядя Сэм 
заставляет. Американцам на-
до, чтобы здесь - в Европе - 
была война. Тогда они будут в 
фаворе. Для американцев Ев-
ропа - это конкурент. Высоко-
технологичная Европа. Они 
производят «Мерседесы», гру-
бо говоря, не хуже, чем у них 
там «Форды». У них своя ва-
люта - евро. Они готовы были 
отстегнуться от доллара. Это 
не надо американцам. И вот 
они толкают, толкают...

 ● Они должны понимать, что 

нас на колени поставить не-
возможно. Это пустое дело. 
Это потратить деньги, а не дай 
бог, погубят людей.

О синице в руках
 ● Всякое бывает. Но не те-

ряйте то, что у вас есть. У вас 
в руках эта синица. Ну не го-
няйтесь пока за журавлем. Пу-
скай эта синица у вас будет 
в руках. Не теряйте эту дружбу, 
это братство. Это единый ры-
нок в экономике, это взаимная 
помощь. Не теряйте это, пото-
му что вы, это потеряв, можете 
там не приобрести ничего.

О расчетах и просчетах 
Польши

 ● Что нужно полякам от нас? 
Ну, понятно, надо опять За-
падную Беларусь, Западную 
Украину туда. Послушайте, 
это абсолютно невозможно. 
Покорить Беларусь никому не 
удастся. У нас достаточно дру-
зей, да и мы не лыком шиты. 
Тем более в этой болотисто-
лесистой местности. Невоз-
можно здесь воевать. Это 
положишь тучу  - миллионы 
людей погибнут.

 ● Беларусь сейчас обращает 
больше внимания на границу 

с Польшей, чем с Украиной, 
несмотря на то что на юге идет 
война. Мы укрепили границу, 
создали опорные пункты. На 
высотах, удобных для во-
енных, мы создали вторую 
границу фактически. И коле-
баться для защиты своей Бе-
ларуси, вы меня знаете, я ни 
на мгновение не буду. Линий 
никаких рисовать не будем. 
Не дай бог только ступят на 
нашу землю. Уважают только 
сильных. Поэтому слабости 
этой быть не должно.

Продолжение на стр. 11.

ПОКОРИТЬ БЕЛАРУСЬ 
НИКОМУ НЕ УДАСТСЯ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Здесь иностранцы становятся 
своими.

На белорусской земле трудятся, соз-
дают семьи и растят детей предста-
вители 156 национальностей.

- Как еще объяснить, что здесь на-
ходят общий язык, живут в мире и со-
гласии арабы и евреи, азербайджанцы 
и армяне, грузины и абхазцы? Потому 
что все вы стали нашими! - объяснил 
основу добрососедства Александр Лу-
кашенко. - Здесь все они становятся 
нашими, и даже моими, как я часто го-
ворю, - моими русскими, моими укра-
инцами, моими поляками. Так было, 
так есть и так будет всегда.

Президент рассказал, что с совет-
ских времен не привык делить людей 
по национальностям:

- Для меня не важно, где кто ро-
дился. Я ценю в людях прежде всего 
порядочность, доброту, трудолюбие. 
Порой складывается впечатление, что 
приезжающие к нам народы оставля-
ют взаимные распри, упреки и обиды 
на приграничных пунктах, как говорят 
в Беларуси, «у парога хаты». Потому 
что все вы стали нашими - вы стали 
белорусами. И самое интересное, что, 
приезжая к нам, эти люди становятся 
еще большими патриотами Беларуси, 
чем мы сами порой.

В республике заинтересованы, что-
бы приезжали близкие по духу:

- И если случилась беда, поверьте, 
мы сделаем все для того, чтобы вы 
если и не забыли ее, то каждое утро не 
просыпались с этой бедой. Приезжай-
те побольше! Пусть семьи приезжают. 
Работы и земли для всех хватит.

ДЯДЯ СЭМ РАЗДАЕТ КОМАНДЫ О ЧЕМ ЕЩЕ ВЫСКАЗАЛСЯ ГЛАВА РБ

ПОДХОД

РАСПРИ ОСТАВЛЯЮТ 
«У ПАРОГА ХАТЫ»

Александр Лукашенко пытался убедить и нынешнее, и прежнее руководство Украины 
хорошо подумать и не наломать дров. Но они полностью отключили голос разума.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Весь мир сейчас тревожно за-
мер. Наверное, впервые со времен 
Карибского кризиса планета подо-
шла к роковой черте.

ПОДМЕНА ПОНЯТИЙ
Россия очень долго терпела враж-

дебные действия Запада в украин-
ском конфликте, но любому терпе-
нию приходит конец. Решение снять 
запреты на удары по территории РФ 
натовским дальнобойным оружием 
не останется без ответа. Владимир 
Путин предельно конкретно обо-
значил красную линию, заступ за 
которую, если Запад на это все же 
решится, вынудит Россию жестко за-
щищаться. Что приведет к эскалации 
конфликта.

- Происходит попытка подмены 
понятий, - пояснил российский ли-
дер, отвечая на вопросы журнали-
стов в Санкт-Петербурге. - Потому 
что речь не идет о разрешении или 
запрете киевскому режиму наносить 
удары по российской территории. 
Он их и так наносит с помощью бес-
пилотных летательных аппаратов 
и другими средствами. Но когда речь 
идет об использовании высокоточ-
ного оружия большой дальности 
 западного производства, это совер-
шенно  другая история. Дело в том, 
что я уже об этом говорил, и любые 
эксперты это подтвердят - и у нас, 
и на Западе: наносить удары совре-
менными высокоточными системами 
большой дальности западного произ-
водства украинская армия не в состо-
янии. Она не может этого делать. Это 
возможно только с использованием 
разведданных со спутников, которы-
ми Украина не располагает. Это дан-
ные только со спутников Евросоюза 
или Соединенных Штатов, в общем, 
с натовских спутников. Это первое.

ПРЯМОЕ УЧАСТИЕ
Второй пункт заявления президен-

та вызвал бурю не только на Запа-
де. Стало понятно, что у натовских 
патронов киевского режима не по-
лучится радостно наблюдать за соз-
данной ими заварушкой издалека.

- Второе, и очень важное, может 
быть, ключевое, заключается в том, 
что полетные задания в эти ракет-
ные системы могут, по сути, вно-
сить только военнослужащие стран 
 НАТО. Украинские военнослужащие 
делать этого не могут, и поэтому 
речь идет не о том, чтобы разрешать 
украинскому режиму наносить уда-
ры по России этим оружием или не 
разрешать. Речь идет о том, чтобы 
принять решение, участвуют стра-
ны НАТО в  военных конфликтах 
 напрямую или нет. Если решение 
будет принято, это будет означать не 

что иное, как прямое участие стран 
НАТО, Соединенных Штатов, евро-
пейских стран в войне на Украине.

Какими могут быть последствия 
этого прямого участия?

- Это уже, конечно, существенным 
образом меняет саму суть, саму при-
роду конфликта. Это будет означать, 
что страны НАТО, США, европейские 
страны воюют с Россией. А если это 
так, то, имея в виду изменение самой 
сути этого конфликта, будем прини-
мать соответствующие решения ис-
ходя из тех угроз, которые нам будут 
создаваться, - поставил точку в этом 
вопросе Владимир Путин.

БЕЗ ДВОЙНЫХ 
ПРОЧТЕНИЙ
- У нас нет сомнений, что это за-

явление достигло своих адресатов. 
Заявление очень важное, предельно 
четкое, однозначное и не допускает 
двойных прочтений, - добавил пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Пес ков.

Реакция из Вашингтона последова-
ла практически мгновенно. Офици-
альный представитель Госдепа США 
Ведант Патель заявил, что Штаты по-
ка не готовы объявить о снятии огра-
ничений на дальнобойные удары.

- Заявления Владимира Владими-
ровича были очень внимательно от-
фиксированы здесь, - рассказал По-
сол РФ в Вашингтоне Анатолий 
Антонов. - Мне звонили несколько 
экс-чиновников, которые спрашива-
ли, что в действительности стоит за 
этими заявлениями. Я пытаюсь по-
стоянно донести до них один тезис: 
американцам не удастся отсидеться 
за водами океана. Большой конфликт, 
если случится, затронет всех. Поэто-
му не надо играть с огнем.

- Президент все сказал на эту тему. 
Решение такое есть, все карт-бланши, 
индульгенции киевским клиентам 
выписаны, поэтому мы готовы ко 
всему. И будем реагировать так, 
чтобы мало не показалось, - добавил  
замглавы МИД РФ Анатолий Ряб-
ков.

КАК В СОВЕТСКОМ 
КОЛХОЗЕ
Ожидалась, что решение по даль-

нобойным ракетам последует сра-
зу после встречи в Вашингтоне Джо 
Байдена и британского премьера 
Кира Стармера. Но предупреждение 
Владимира Путина явно спутало им 
карты. Брать на себя персональную 
ответственность за глобальный ка-
таклизм Вашингтону и Лондону явно 
не хочется. Похоже, хотят размазать 
эту ответственность на всех, сделав 
ее коллективной. Как в советском 
колхозе.

Об этом подробнее - на стр. 11.

ЭТО БУДЕТ ОЗНАЧАТЬ, 
ЧТО СТРАНЫ НАТО 
ВОЮЮТ С РОССИЕЙ

Владимир ПУТИН - о последствиях  
дальнобойных ударов по РФ:

 ■ Западные элиты 
оскорбляют целые ре-
гионы планеты.

- Мы не боремся против 
каких-то других ценно-
стей. Мы поддерживаем 
свои. Вот в этом разли-
чия в подходах между 
нами и нашими оппонен-
тами, - сказал Владимир 
Путин на Форуме объеди-
ненных культур в Санкт-
Петербурге. - Значимость 
гуманизма и диалога, вза-
имного уважения и дове-
рия в мире разделяется 
мировым большинством. 
Но, к сожалению, находит-
ся под постоянным давле-
нием и угрозой размыва-

ния. Прежде всего из-за 
постоянных попыток вы-
теснить культуру на обо-
чину жизни.

Культура, по его сло-
вам, всегда была для 
мира своего рода предо-
хранителем:

- Но сегодня в ряде стран 
он, похоже, перегорел. Все 
чаще мы видим, как про-
двигаемая западными эли-
тами ценностная повестка 
игнорирует, а подчас и на-
меренно оскорбляет обще-
мировые религии, куль-
турные традиции целых 
регионов мира. Уверен, 
что большинству стран 
и народов такие подходы, 
конечно, не по душе.

Милосердие, истори-
ческая память, крепкая 
семья, патриотизм - тот 
духовный фундамент, 
напомнил президент, на 
который наш народ всег-
да опирался в непростые 
моменты истории:

- Мы в России с глав-
ными для нас ценностями 
определились, закрепили 
их в Конституции. Защи-
щаем эти ценности и всех, 
кто их разделяет, кто так 
же, как и мы, считает 
священным право людей 
говорить на родном язы-
ке и хранить веру отцов. 
Жить в гармонии с приро-
дой, по ее естественным 
законам.

 ■ Стояли насмерть, как защитни-
ки Брестской крепости.

О том, что он удостоен звания Герой 
России, подполковник Александр 
Данилов, руководивший обороной се-
ла Малая Локня в Курской области, 
узнал лично от президента, который 
навестил его в клинике при военно-
медицинской академии имени Кирова 
в Санкт-Петербурге.

Малую Локню уже называют Брест-
ской крепостью наших дней. Больше 
двух недель бойцы батальона под 
коман дованием Данилова сражались 
в окружении, сдерживая натиск пре-
восходящего врага. Вэсэушники едва 
ли не в упор расстреливали их позиции 
из натовской бронетехники. Били «Хай-
мерсами». Но наши стояли насмерть. 
Уничтожили восемь разведывательных 
групп ВСУ, пятнадцать американских 
бронемашин и восемь БМП.

Приказ задержать противника был вы-
полнен. После чего Данилов приказал 
подчиненным выходить с провод ником 
из окружения вместе с ранеными и граж-
данскими. А сам, оставшись на месте, 
вызвал на себя огонь нашей артиллерии.

- В связи с чем пришлось так посту-
пить? - спросил глава государства.

- Противник плотно взял нас в кольцо, 
и у нас оставались только боеприпасы 

к стрелковому оружию и гранаты в на-
личии, поэтому, чтобы нанести макси-
мальные потери противнику, был вы-
нужден вызвать огонь на себя.

- Вывели людей с минимальными по-
терями?

- Вывел людей вообще без потерь.
- Молодец! - пожал руку герою глава 

государства.
- Спасибо, - скромно ответил немно-

гословный подполковник с позывным 
«Кремль». В свое время он окончил 
Московское высшее общевойсковое 
командное училище. Его выпускников 
традиционно называют кремлевцами. 
Высокое звание подполковник доказал 
в бою.

- От командира там зависит все. Если 
он даже на грамм покажет свою неуве-
ренность, то могут дрогнуть и его подчи-
ненные. И тогда задача вообще не будет 
выполнена или решится с большими 
потерями, - пояснил позже журналистам 
новый Герой России. О награждении 
его Золотой звездой ему сказал Вла-
димир Путин. А также - о предложении 
направить офицера в Академию Гене-
рального штаба.

- Я буду очень рад, так как свои про-
фессиональные навыки планировал 
и планирую повышать.

- Отлично, так и сделаем, - еще раз 
пожал ему руку глава государства.

НЕПОБЕДИМЫЙ «КРЕМЛЬ» ОГОНЬ НА СЕБЯ

ДУХОВНЫЙ 
ФУНДАМЕНТ

КУЛЬТУРУ НЕ ВЫТЕСНЯТ  
НА ОБОЧИНУ

Как офицер - офицеру: Владимир Путин 
пожал руку Александру Данилову, 
поблагодарив его за мужество и стойкость.
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 ■ У нас достаточно друзей, да и мы 
не лыком шиты!

На встрече с представителями раз-
ных национальностей, проживающих 
в Беларуси, президент рассказал о вну-
тренней политике страны и о том, что 
происходит далеко за периметром. 
Наибольший интерес - к его выска-
зываниям о конфликте на Украине 
и про то, кому это выгодно.

ПЯТЬДЕСЯТ  
ПРОТИВ ОДНОГО
26 декабря 1991 года Совет Респуб-

лик Верховного Совета СССР принял 
декларацию о прекращении существо-
вания СССР.

- Одним из инициаторов распада был 
президент Украины Леонид Кравчук. 
Зачем было рушить страну? Конечно, 
в Кремле эта заваруха начиналась. Но 
мы (у них - Кравчук, у нас - Шушкевич) 
просто руки потирали: только вот не-
зависимость, оторваться от России 
и прочее, - вспомнил самое разруши-
тельное событие для нас и доброй по-
ловины мира Александр Лукашенко.

В угаре лютого национализма 
в  2010-х годах на Украине начали 
притеснять русских. В одесском Доме 
проф союзов заживо сожгли десятки 
пророссийских активистов. По мне-
нию белорусского лидера, это стало 
отправной точкой, после которой Рос-
сия стала действовать активно, чтобы 
защитить свой народ.

- Я спрашивал у представителей 
Штатов: как бы поступили они на ме-
сте России, если бы их граждан начали 
притеснять в соседней Мексике? От-
вет, по его словам, был однозначным: 
США бы стерли соседа с лица Земли. 
Так а чего вы Россию осуждаете?

В феврале 2015 года во время пере-
говоров в Минске обе стороны до-
говорились о мире. Но Киев не стал 
выполнять договоренности, да еще 
и гордился этим:

- Зеленскому досталась эта власть 
с огромными проблемами. Так ты их 
решай, ты же обещал решать. Так он 
до войны довел.

В первый день вооруженного столк-
новения Президент РБ связался с Зе-
ленским и призвал его начать пере-
говоры. Но украинцы тянули время 
и впоследствии опять отказались от 
подписанных соглашений. Еще и Бе-
ларусь стали обвинять в поддержке.

- Украине помогают пятьдесят госу-
дарств мира, а России помогает одна 
Беларусь. Потому что мы юридически 
и фактически должны это делать, - 

ответил на претензии глава государ-
ства. - А Украина что? Она же раньше 
Запада ввела против нас санкции. За-
чем вы по надуманным причинам за-
крыли небо для нашей авиации? Вы 
арестовали несколько тысяч наших 
вагонов с минеральными удобрения-
ми. До сих пор не вернули. Арестова-
ли 75 наших фур, трех человек убили 
и на куски порезали. Мы проводили 
операцию, чтобы тела достать.

Само собой, за спиной киевской хун-
ты стояли американцы:

- В 2020 году они нас не наклони-
ли, войска НАТО сюда не ввели, а как 
дальше? Они видят, что мы не усту-
пим. А надо подойти под Смоленск. 
Все это против России было нацеле-
но. Мы это понимали. Поэтому мы 
вели себя аккуратно,  осторожно. Но 
украинцы побежали впереди парово-
за. По команде американцев начали 
обострять с нами отношения: рассчи-
тывали, что я тоже начну втягиваться 
в войну. Им счастье было бы сейчас, 
если бы Беларусь вступила в эту войну. 
Но на сегодняшний день, насколько 
это возможно, я делаю все для того, 
чтобы закончить это.

«ВОЛОДЯ ЗЕЛЕНСКИЙ,  
О ТЕБЕ ЗАБУДУТ»
- Не дай бог, для Украины, сменится 

власть в Америке. Они скажут: «Мы 
вас не знаем». Я и Володе Зеленскому 
об этом говорил: «Володя, придут но-
вые люди - и в Евросоюзе, и там, - про-
блем будет много, многое изменится. 
Они о тебе забудут».

Как рассказал Александр Лукашен-
ко, до начала вооруженного противо-
стояния Москва была готова помочь 
Незалежной восстанавливать регио-
ны.

- Я как собачонка бегал в трудные 
времена между Украиной и Россией, 
чтобы только все было нормально. То, 
что происходит на Украине, печаль-
но. Причину вы знаете. Надо было 
как-то постараться решить этот во-
прос спокойно, по-человечески. По-
звал Порошенко на Припять, мы с ним 
встретились. Зеленскому об этом го-
ворил. «Нет!» А почему? Не дураки же. 
Американцы толкали: им надо за наш 
счет решить проблему с Россией, а по-
том с Китаем разобраться. Они за счет 
этого живут. Если они не решат вопрос 
с нами, Россией и Китаем (с Ираном 

сейчас уже и прочее), они богатыми 
не будут. Они печатать свою валюту 
не смогут: новая появится.

Сегодня все страны увидели, что на 
самом деле представляют из себя США 
и какие цели преследуют:

- Мир сейчас пришел в такое шеве-
ление, мир настолько нестабилен, что 
ни я, ни вы не можете предсказать, 
что будет завтра. Поэтому надо успо-
коиться. Нашими руками нас будут 
убивать (это и делают), поэтому надо 
остановиться. Нам втягиваться в эту 
бойню не надо, потому что будет не-
легко. Хоть кому-то это очень-очень 
нужно. Нам нужно выдержать, нужно 
вытерпеть.

О забывчивости Запада
 ● Мы не против сотрудниче-

ства с Западом, американцами, 
но вы же видите их политику… 
Завтра новое руководство при-
дет в Америке к власти, даже 
старое-новое (Камала Харрис 
и так далее), - вы посмотрите, 
совсем другая будет политика. 
У них привычка такая: «А вы 
кто? Мы вас не знаем». - «Как 
не знаете, мы же с вами дру-
жили, вы нам оружие поставля-
ли». - «Нет, это были не мы». 
Им верить нельзя.

О печальной участи Европы
 ● Мы прекрасно понимаем, 

что в этой войне погибнут 

миллионы и никто не выигра-
ет. И она нам не нужна. Они 
это понимают. Но дядя Сэм 
заставляет. Американцам на-
до, чтобы здесь - в Европе - 
была война. Тогда они будут в 
фаворе. Для американцев Ев-
ропа - это конкурент. Высоко-
технологичная Европа. Они 
производят «Мерседесы», гру-
бо говоря, не хуже, чем у них 
там «Форды». У них своя ва-
люта - евро. Они готовы были 
отстегнуться от доллара. Это 
не надо американцам. И вот 
они толкают, толкают...

 ● Они должны понимать, что 

нас на колени поставить не-
возможно. Это пустое дело. 
Это потратить деньги, а не дай 
бог, погубят людей.

О синице в руках
 ● Всякое бывает. Но не те-

ряйте то, что у вас есть. У вас 
в руках эта синица. Ну не го-
няйтесь пока за журавлем. Пу-
скай эта синица у вас будет 
в руках. Не теряйте эту дружбу, 
это братство. Это единый ры-
нок в экономике, это взаимная 
помощь. Не теряйте это, пото-
му что вы, это потеряв, можете 
там не приобрести ничего.

О расчетах и просчетах 
Польши

 ● Что нужно полякам от нас? 
Ну, понятно, надо опять За-
падную Беларусь, Западную 
Украину туда. Послушайте, 
это абсолютно невозможно. 
Покорить Беларусь никому не 
удастся. У нас достаточно дру-
зей, да и мы не лыком шиты. 
Тем более в этой болотисто-
лесистой местности. Невоз-
можно здесь воевать. Это 
положишь тучу  - миллионы 
людей погибнут.

 ● Беларусь сейчас обращает 
больше внимания на границу 

с Польшей, чем с Украиной, 
несмотря на то что на юге идет 
война. Мы укрепили границу, 
создали опорные пункты. На 
высотах, удобных для во-
енных, мы создали вторую 
границу фактически. И коле-
баться для защиты своей Бе-
ларуси, вы меня знаете, я ни 
на мгновение не буду. Линий 
никаких рисовать не будем. 
Не дай бог только ступят на 
нашу землю. Уважают только 
сильных. Поэтому слабости 
этой быть не должно.

Продолжение на стр. 11.

ПОКОРИТЬ БЕЛАРУСЬ 
НИКОМУ НЕ УДАСТСЯ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Здесь иностранцы становятся 
своими.

На белорусской земле трудятся, соз-
дают семьи и растят детей предста-
вители 156 национальностей.

- Как еще объяснить, что здесь на-
ходят общий язык, живут в мире и со-
гласии арабы и евреи, азербайджанцы 
и армяне, грузины и абхазцы? Потому 
что все вы стали нашими! - объяснил 
основу добрососедства Александр Лу-
кашенко. - Здесь все они становятся 
нашими, и даже моими, как я часто го-
ворю, - моими русскими, моими укра-
инцами, моими поляками. Так было, 
так есть и так будет всегда.

Президент рассказал, что с совет-
ских времен не привык делить людей 
по национальностям:

- Для меня не важно, где кто ро-
дился. Я ценю в людях прежде всего 
порядочность, доброту, трудолюбие. 
Порой складывается впечатление, что 
приезжающие к нам народы оставля-
ют взаимные распри, упреки и обиды 
на приграничных пунктах, как говорят 
в Беларуси, «у парога хаты». Потому 
что все вы стали нашими - вы стали 
белорусами. И самое интересное, что, 
приезжая к нам, эти люди становятся 
еще большими патриотами Беларуси, 
чем мы сами порой.

В республике заинтересованы, что-
бы приезжали близкие по духу:

- И если случилась беда, поверьте, 
мы сделаем все для того, чтобы вы 
если и не забыли ее, то каждое утро не 
просыпались с этой бедой. Приезжай-
те побольше! Пусть семьи приезжают. 
Работы и земли для всех хватит.

ДЯДЯ СЭМ РАЗДАЕТ КОМАНДЫ О ЧЕМ ЕЩЕ ВЫСКАЗАЛСЯ ГЛАВА РБ

ПОДХОД

РАСПРИ ОСТАВЛЯЮТ 
«У ПАРОГА ХАТЫ»

Александр Лукашенко пытался убедить и нынешнее, и прежнее руководство Украины 
хорошо подумать и не наломать дров. Но они полностью отключили голос разума.
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 ■ Весь мир сейчас тревожно за-
мер. Наверное, впервые со времен 
Карибского кризиса планета подо-
шла к роковой черте.

ПОДМЕНА ПОНЯТИЙ
Россия очень долго терпела враж-

дебные действия Запада в украин-
ском конфликте, но любому терпе-
нию приходит конец. Решение снять 
запреты на удары по территории РФ 
натовским дальнобойным оружием 
не останется без ответа. Владимир 
Путин предельно конкретно обо-
значил красную линию, заступ за 
которую, если Запад на это все же 
решится, вынудит Россию жестко за-
щищаться. Что приведет к эскалации 
конфликта.

- Происходит попытка подмены 
понятий, - пояснил российский ли-
дер, отвечая на вопросы журнали-
стов в Санкт-Петербурге. - Потому 
что речь не идет о разрешении или 
запрете киевскому режиму наносить 
удары по российской территории. 
Он их и так наносит с помощью бес-
пилотных летательных аппаратов 
и другими средствами. Но когда речь 
идет об использовании высокоточ-
ного оружия большой дальности 
 западного производства, это совер-
шенно  другая история. Дело в том, 
что я уже об этом говорил, и любые 
эксперты это подтвердят - и у нас, 
и на Западе: наносить удары совре-
менными высокоточными системами 
большой дальности западного произ-
водства украинская армия не в состо-
янии. Она не может этого делать. Это 
возможно только с использованием 
разведданных со спутников, которы-
ми Украина не располагает. Это дан-
ные только со спутников Евросоюза 
или Соединенных Штатов, в общем, 
с натовских спутников. Это первое.

ПРЯМОЕ УЧАСТИЕ
Второй пункт заявления президен-

та вызвал бурю не только на Запа-
де. Стало понятно, что у натовских 
патронов киевского режима не по-
лучится радостно наблюдать за соз-
данной ими заварушкой издалека.

- Второе, и очень важное, может 
быть, ключевое, заключается в том, 
что полетные задания в эти ракет-
ные системы могут, по сути, вно-
сить только военнослужащие стран 
 НАТО. Украинские военнослужащие 
делать этого не могут, и поэтому 
речь идет не о том, чтобы разрешать 
украинскому режиму наносить уда-
ры по России этим оружием или не 
разрешать. Речь идет о том, чтобы 
принять решение, участвуют стра-
ны НАТО в  военных конфликтах 
 напрямую или нет. Если решение 
будет принято, это будет означать не 

что иное, как прямое участие стран 
НАТО, Соединенных Штатов, евро-
пейских стран в войне на Украине.

Какими могут быть последствия 
этого прямого участия?

- Это уже, конечно, существенным 
образом меняет саму суть, саму при-
роду конфликта. Это будет означать, 
что страны НАТО, США, европейские 
страны воюют с Россией. А если это 
так, то, имея в виду изменение самой 
сути этого конфликта, будем прини-
мать соответствующие решения ис-
ходя из тех угроз, которые нам будут 
создаваться, - поставил точку в этом 
вопросе Владимир Путин.

БЕЗ ДВОЙНЫХ 
ПРОЧТЕНИЙ
- У нас нет сомнений, что это за-

явление достигло своих адресатов. 
Заявление очень важное, предельно 
четкое, однозначное и не допускает 
двойных прочтений, - добавил пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Пес ков.

Реакция из Вашингтона последова-
ла практически мгновенно. Офици-
альный представитель Госдепа США 
Ведант Патель заявил, что Штаты по-
ка не готовы объявить о снятии огра-
ничений на дальнобойные удары.

- Заявления Владимира Владими-
ровича были очень внимательно от-
фиксированы здесь, - рассказал По-
сол РФ в Вашингтоне Анатолий 
Антонов. - Мне звонили несколько 
экс-чиновников, которые спрашива-
ли, что в действительности стоит за 
этими заявлениями. Я пытаюсь по-
стоянно донести до них один тезис: 
американцам не удастся отсидеться 
за водами океана. Большой конфликт, 
если случится, затронет всех. Поэто-
му не надо играть с огнем.

- Президент все сказал на эту тему. 
Решение такое есть, все карт-бланши, 
индульгенции киевским клиентам 
выписаны, поэтому мы готовы ко 
всему. И будем реагировать так, 
чтобы мало не показалось, - добавил  
замглавы МИД РФ Анатолий Ряб-
ков.

КАК В СОВЕТСКОМ 
КОЛХОЗЕ
Ожидалась, что решение по даль-

нобойным ракетам последует сра-
зу после встречи в Вашингтоне Джо 
Байдена и британского премьера 
Кира Стармера. Но предупреждение 
Владимира Путина явно спутало им 
карты. Брать на себя персональную 
ответственность за глобальный ка-
таклизм Вашингтону и Лондону явно 
не хочется. Похоже, хотят размазать 
эту ответственность на всех, сделав 
ее коллективной. Как в советском 
колхозе.

Об этом подробнее - на стр. 11.

ЭТО БУДЕТ ОЗНАЧАТЬ, 
ЧТО СТРАНЫ НАТО 
ВОЮЮТ С РОССИЕЙ

Владимир ПУТИН - о последствиях  
дальнобойных ударов по РФ:

 ■ Западные элиты 
оскорбляют целые ре-
гионы планеты.

- Мы не боремся против 
каких-то других ценно-
стей. Мы поддерживаем 
свои. Вот в этом разли-
чия в подходах между 
нами и нашими оппонен-
тами, - сказал Владимир 
Путин на Форуме объеди-
ненных культур в Санкт-
Петербурге. - Значимость 
гуманизма и диалога, вза-
имного уважения и дове-
рия в мире разделяется 
мировым большинством. 
Но, к сожалению, находит-
ся под постоянным давле-
нием и угрозой размыва-

ния. Прежде всего из-за 
постоянных попыток вы-
теснить культуру на обо-
чину жизни.

Культура, по его сло-
вам, всегда была для 
мира своего рода предо-
хранителем:

- Но сегодня в ряде стран 
он, похоже, перегорел. Все 
чаще мы видим, как про-
двигаемая западными эли-
тами ценностная повестка 
игнорирует, а подчас и на-
меренно оскорбляет обще-
мировые религии, куль-
турные традиции целых 
регионов мира. Уверен, 
что большинству стран 
и народов такие подходы, 
конечно, не по душе.

Милосердие, истори-
ческая память, крепкая 
семья, патриотизм - тот 
духовный фундамент, 
напомнил президент, на 
который наш народ всег-
да опирался в непростые 
моменты истории:

- Мы в России с глав-
ными для нас ценностями 
определились, закрепили 
их в Конституции. Защи-
щаем эти ценности и всех, 
кто их разделяет, кто так 
же, как и мы, считает 
священным право людей 
говорить на родном язы-
ке и хранить веру отцов. 
Жить в гармонии с приро-
дой, по ее естественным 
законам.

 ■ Стояли насмерть, как защитни-
ки Брестской крепости.

О том, что он удостоен звания Герой 
России, подполковник Александр 
Данилов, руководивший обороной се-
ла Малая Локня в Курской области, 
узнал лично от президента, который 
навестил его в клинике при военно-
медицинской академии имени Кирова 
в Санкт-Петербурге.

Малую Локню уже называют Брест-
ской крепостью наших дней. Больше 
двух недель бойцы батальона под 
коман дованием Данилова сражались 
в окружении, сдерживая натиск пре-
восходящего врага. Вэсэушники едва 
ли не в упор расстреливали их позиции 
из натовской бронетехники. Били «Хай-
мерсами». Но наши стояли насмерть. 
Уничтожили восемь разведывательных 
групп ВСУ, пятнадцать американских 
бронемашин и восемь БМП.

Приказ задержать противника был вы-
полнен. После чего Данилов приказал 
подчиненным выходить с провод ником 
из окружения вместе с ранеными и граж-
данскими. А сам, оставшись на месте, 
вызвал на себя огонь нашей артиллерии.

- В связи с чем пришлось так посту-
пить? - спросил глава государства.

- Противник плотно взял нас в кольцо, 
и у нас оставались только боеприпасы 

к стрелковому оружию и гранаты в на-
личии, поэтому, чтобы нанести макси-
мальные потери противнику, был вы-
нужден вызвать огонь на себя.

- Вывели людей с минимальными по-
терями?

- Вывел людей вообще без потерь.
- Молодец! - пожал руку герою глава 

государства.
- Спасибо, - скромно ответил немно-

гословный подполковник с позывным 
«Кремль». В свое время он окончил 
Московское высшее общевойсковое 
командное училище. Его выпускников 
традиционно называют кремлевцами. 
Высокое звание подполковник доказал 
в бою.

- От командира там зависит все. Если 
он даже на грамм покажет свою неуве-
ренность, то могут дрогнуть и его подчи-
ненные. И тогда задача вообще не будет 
выполнена или решится с большими 
потерями, - пояснил позже журналистам 
новый Герой России. О награждении 
его Золотой звездой ему сказал Вла-
димир Путин. А также - о предложении 
направить офицера в Академию Гене-
рального штаба.

- Я буду очень рад, так как свои про-
фессиональные навыки планировал 
и планирую повышать.

- Отлично, так и сделаем, - еще раз 
пожал ему руку глава государства.

НЕПОБЕДИМЫЙ «КРЕМЛЬ» ОГОНЬ НА СЕБЯ

ДУХОВНЫЙ 
ФУНДАМЕНТ

КУЛЬТУРУ НЕ ВЫТЕСНЯТ  
НА ОБОЧИНУ

Как офицер - офицеру: Владимир Путин 
пожал руку Александру Данилову, 
поблагодарив его за мужество и стойкость.
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 ■ Россияне и белорусы 
отправляют в Курскую об-
ласть тысячи тонн гумани-
тарки.

НУЖНО ДЕРЖАТЬСЯ 
ВМЕСТЕ
А помощь там действитель-

но нужна. Те, кто эвакуировал-
ся из приграничных районов, 
уходили в чем были. Их нужно 
одеть, накормить, разместить 
и трудоустроить.

- Часто дежурю в штабе об-
щественной поддержки. Ко 
мне идут люди с разными во-
просами. Кто-то потерял до-
кументы, кто-то оставил жи-
вотных, кто-то не знает, как 
получить сертификат на жи-
лье, кто-то пытается устроить-
ся на работу. Все очень пере-
живают. На вопросы стараемся 
дать  ответы. Приезжает много 
коллег, депутатов Госдумы, с 
гуманитарной помощью. По-
могаем решать им организаци-
онные вопросы: куда отвезти 

вещи, в чем есть потребность, 
как помочь семьям.

Сейчас в Курске и области 
режим КТО. Многие школы 
перевели учеников на дис-
танционное обучение. У ре-
бятишек, которые приехали 
с приграничных территорий, 
порой нет возможности ку-
пить планшеты.

- Особенно сегодня много 
вопросов связано с образо-
вательным процессом, как 
школьников, так и студентов. 
Министерство просвещения 
обеспечивает детей план-
шетами. Нам нужно помочь 
настроить эти гаджеты, про-
граммы закачать. Все это де-
лают волонтеры. Нет ни одно-

го курянина, который бы не 
включился в эту проблему.

В штабе заметила много 
молодых ребят, которые по-
могают беженцам.

- С помощниками и волонте-
рами из «Движения Первых» 
приняли почти семьсот тысяч 
перепелиных яиц и направи-
ли их в пункты временного 
размещения. Также мы при-
няли пять тонн груза «Фруто-
няня» и развезли в семьи с ма-
ленькими детьми. Сейчас на 
выдаче стоят наши волонтеры 
и помогают людям получить 
гуманитарную помощь, - рас-
сказала парламентарий.

После вторжения ВСУ нуж-
но держаться вместе, чтобы 
выстоять.

- У нас нет выбора. Мы все 
должны засучить рукава и ра-
ботать с утра до ночи. Это 
мои избиратели, знаю всех 
этих людей. Все пригранич-
ные районы  - это районы, 
которые входят в мой округ. 
У меня просто нет права не 
общаться с ними и не помо-
гать нуждающимся. 

ВЫЗОВ ПРИНЯТ
Парламентарий напомнила, 

что в области создали 58 пунк-
тов временного размещения, 
в которых живут семь тысяч 
человек.

- Конечно, это вызов. Он 
серьезный не только для 
Курского региона, но и для 

всей страны. Куряне умеют 
сосредоточиться, несмотря 
на то, что по несколько раз 
в день звучит сирена. Мы ве-
рим в  своих бойцов, очень 
верим в воинов ПВО, кото-
рые охраняют наш город, 
сбивая ракеты и дроны. Уже 
систематизировали работу 
по гуманитарной помощи. 
Конвои идут по линии МЧС, 
благотворительных фондов. 
На приемку продукции, осо-
бенно продуктов, работают 
практически все.

Не так давно в город доста-

вили пять тонн детского пи-
тания. Ольга Германова рас-
сказала, что его распределят 
среди жителей приграничных 
регионов, которые обращают-
ся за помощью в Областной 
Дворец молодежи.

- Куряне каждый день при-
нимают очень много помо-
щи буквально из всех уголков 
нашей необъятной Родины. 
Сегодня - от «Российского дет-
ского фонда». Это продукция, 
которая пойдет детям в мно-
годетные семьи. Будем под-
держивать малышей.

Ольга ГЕРМАНОВА:

МИНСК

Общественная приемная граж-
данского общества Полотчины со-
вместно с Фондом Алексея Талая 
организовала сбор гуманитарной 

помощи для жителей и пострадав-
ших.

Все принимают только новым 
и в заводской упаковке, с актуаль-
ными сроками годности.

КУРСК

 ✔ Есть меры поддержки для семей 
с детьми-школьниками, которые временно 
выехали из отселенных районов. На каждо-
го ребенка в возрасте от шести до восем-
надцати лет государство выплатит по три 
тысячи рублей на покупку канцелярских 
товаров и школьных принадлежностей.

Телефон для консультаций +7 (4712) 
400-300 (доб. 343, 344).

 ✔ Жители приграничных районов Курской 
области могут получить сертификаты на 
приобретение лекарств. Получить сертифи-
кат можно однократно. Использовать - в лю-
бой аптеке «Курской фармации». Наличие 
лекарств можно уточнить по телефону 
+7 (4712) 515-515.

Сертификат предусмотрен для:
- инвалидов первой и второй групп
- детей-инвалидов
- родителей-одиночек (обязательно иметь 

свидетельство о разводе или смерти супру-
га, документы на ребенка)

- многодетных семей (трое и больше детей 
до восемнадцати лет)

- пожилых людей от семидесяти лет.
Сертификаты выдают в отделении Рос-

сийского Красного Креста: ул. Радищева, 
д. 87/7, с 11.00 до 14.00 и с 15.00 до 18.00.

 ✔ В регионе открыли около десяти тысяч 
вакансий, из которых 1,5 тысячи предусма-
тривают предоставление жилья.

В пунктах временного размещения и вы-
дачи гуманитарной помощи работают спе-
циалисты службы занятости и волонтеры, 
готовые оказать адресную помощь в по-
иске работы. Также регулярно проводят 
специализированные ярмарки вакансий 
с участием работодателей. По их итогам 
всех желающих трудоустроили.

Уточнить информацию можно по теле-
фонам: +7 (919) 173-13-76 (ежедневно 
с 8.00 до 23.00), +7 (4712) 54-07-24, доб. 
114 или 115 (в будние дни с 9.00 до 18.00).

 ✔ При утрате имущества первой 
 необходимости нужно подать заявление 
на  получение финансовой помощи в раз-
мере 75 тысяч или 150 тысяч рублей на 
каждого человека, в зависимости от сте-
пени утраты.

Узнать, подпадает ли ваш населенный 
пункт под упрощенную процедуру, мож-
но в администрациях районов. Также для 
более подробной информации можно 
 обратиться в Министерство социального 
обеспечения, материнства и детства Кур-
ской области. Подать заявление на получе-
ние выплаты можно через портал Госуслуг 
или в ближайшем МФЦ.

МОСКВА

Гуманитарную помощь от го-
рожан принимают каждый день 
с 10.00 до 19.00 в большинстве 
пунктов акции «Москва помога-
ет». Штаб расположен в храме 
Святителя Николая в Покровском 
на Бакунинской улице (д.  100, 
стр. 6, вход на территорию - че-
рез главные ворота, со сторо-
ны Рабфаковского переулка).  
Он работает каждый день до 
18.00.

С понедельника по пятницу 
с 10.00 до 17.00 открыт пункт 
приема на Страстном бульваре 
(д. 15/29, стр. 1). Также по будням 
с 10.00 до 19.00 работает штаб 
в  левом крыле Горного инсти-
тута Национального исследова-
тельского технологического уни-
верситета «МИСиС» по адресу: 
Ленинский проспект, д. 6, стр. 3. 
В целом в городе открыли две-
надцать штабов.

Узнать, где они находятся или 

о вещах, которые можно при-
носить и которые сейчас нужны 
больше всего, горожане могут 
по телефону горячей линии: 
+7 (499) 170-02-25.

В Московской области в сбор 
помощи для жителей Курской об-
ласти включилось региональное 
движение «Волонтеры Подмоско-
вья». Пункты сбора помощи ра-
ботают во всех округах региона. 
Узнать адреса в ближайшем к вам 
округе можно на сайте volonter.
mosreg.ru.

В перечень необходимых ве-
щей входят: влажные салфет-
ки,  памперсы, детское питание, 
одежда (детская/взрослая), обувь 
(детская/взрослая), раскладуш-
ки,  постельное белье, одеяла, по-
душки, канцелярские принадлеж-
ности для школьников, средства 
личной гигиены, электрочайники, 
удлинители, мини-холодильники 
и многое другое.

В другие регионах также про-
ходят свои акции.

ПОДДЕРЖКА

 ■ Рассказываем, куда обратиться за помощью. А также как оказать ее.
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Депутаты работают без 
выходных, чтобы обеспечить 
людей всем необходимым.

Куряне в первую очередь 
собирают то, что нужно детишкам.

ВСЕ ДОЛЖНЫ ЗАСУЧИТЬ РУКАВА  
И ТРУДИТЬСЯ С УТРА ДО НОЧИ

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
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Светлана КАМЕКА

 ■ Председатель ПС - о Со-
юзном государстве, пар-
ламентской «мягкой силе» 
и о жестких решениях по 
приезжим.

ПО НАШИМ 
СТАНДАРТАМ 
Вячеcлав Володин дал ин-

тервью телеканалу «Рос-
сия 24». Разговор состоялся 
сразу после Единого дня го-
лосования.

- Надо в целом сказать, что 
наша политическая система 
состоялась, и она показывает 
свою эффективность, - счи-
тает спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и  России Вячеслав Воло-
дин. - Посмотрите, какие вы-
зовы, а она стабильна. У нас 
есть конкуренция, у нас есть 
многопартийность. И, гово-
ря об итогах голосования, это 
выбор людей.

В структуре «Единой России» 
произошло обновление - в ор-
ганах местного самоуправле-
ния появились воевавшие про-
тив укронацистов. 

- Участников специальной 
военной операции среди де-
путатов будет все больше, это 
просто по определению долж-
но быть. Они ушли защищать 
страну, возвращаются. Лю-
ди с активной гражданской 
позицией, безусловно, бу-
дут востребо-
ваны, надо их 
поддерживать. 
У них есть тот 
опыт, который 
крайне важен.

По мнению 
Вячеслава Во-
лодина, за по-
следнее время 
удалось изменить форматы 
взаимоотношений с другими 
странами в парламентском 
измерении. В чем разница 
подходов?

- Раньше это были, как пра-
вило, традиционные группы 
дружбы: обменивались деле-
гациями, приезжали, выска-
зывали заверения дружбы. На 
этом практически вся рабо-
та завершалась, - объяснил 
он. - Сейчас мы, предложив 

новые форма-
ты, выстрои-
ли отноше-
ния, которые 
б а з и ру ю т с я 
на обсужде-
нии проблем-
ных вопросов, 
обес печении 
развития на-

ших отношений, чтобы под-
писанные решения, принятые 
на уровне глав государств, 
законодательно эффективно 
сопровождались. Принципы, 

которыми мы руководствуем-
ся, - невмешательство в дела 
суверенных государств, взаи-
мовыгодное сотрудничество. 
И, конечно, взаимное уваже-
ние. Это основа, на которой 
выстраиваются отношения.

ВОЗМОЖНОСТИ СГ 
НЕ ИСЧЕРПАНЫ
Десять лет против нас ведет-

ся санкционная война. Хотели 
нас загнать в темный угол.

- Вашингтон и Брюссель да-
вят, ломают многие страны, 
с тем чтобы они не выстраи-
вали отношения с Россией.

Просчитались. Двусторон-
них контактов у России стало 
еще больше.

- Ситуация сейчас развива-
ется очень хорошо, - считает 
Председатель ПС.  - Потому 

что многие страны все боль-
ше и больше понимают, что 
стандарты, навязанные США, 
ставят целью сохранение до-
минирования. Страны хотят 
развиваться, самостоятель-
но принимать решения. По-
литика России основана на 
построении многополярно-
го мира. Она привлекатель-
на для многих стран, потому 
что каждое государство хочет 
само решать свои проблемы 
и  выстраивать отношения 
с нашей страной.

На днях прошли встречи 
с  коллегами из Вьетнама. До 
конца года в графике Думы - 
контакты с Индией, Турци-
ей и Индонезией. Состоится 
заседание ПА ОДКБ. Совсем 
скоро - расширенное заседа-
ние Совета Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России:

- Съездим к нашим колле-
гам в Республику Беларусь, 
где пройдет расширенное за-
седание Совета Парламента 
Беларусь - Россия, и вместе 
будем обсуждать вопросы 
здравоохранения. С Белару-
сью у нас создано Союзное 
государство, и в рамках его 
структур, парламента мы ста-
раемся сделать все возможное 
для того, чтобы была сформи-
рована правовая база, осно-
ва для развития экономики, 
здравоохранения, образова-
ния. Возможности Союзного 
государства большие, они не 
исчерпаны. И мы, конечно, 
должны сделать все от нас за-
висящее, чтобы решались за-
дачи, поставленные нашим 
президентом Владимиром 
Владимировичем Путиным 

и Президентом Республики 
Беларусь Александром Гри-
горьевичем Лукашенко.

ПОДДЕРЖКА  
В ТЫЛУ
- Мы со своей стороны все 

сделали, чтобы те, кто се-
годня воюет, знали: их дети 
окружены заботой, у них есть 
возможность поступить в ве-
дущие вузы страны. Такие 
решения надо обязательно 
поддерживать, делать все для 
того, чтобы их было как мож-
но больше в разных сферах. 
С начала специальной воен-
ной операции создана единая 
система оказания социальной 
помощи участникам СВО, их 
семьям. Принято 112 феде-
ральных законов, - рассказал 
спикер ГД.

Еще в прошлом году всту-
пил в силу закон о льготном 
поступлении в вузы:

- 9,4 тысячи детей участ-
ников специальной военной 
операции и самих бойцов 
поступили на бюджетные 
места. Причем самых пре-
стижных вузов Москвы, 
Санкт-Петербурга и других 
регионов. В этом году порядка 
пятнадцати тысяч ребят по-
ступили. Разговаривая с рек-
торами, слышим, что дети 
участников специальной опе-
рации, даже не говорю о са-
мих участниках специальной 
военной операции, хорошо 
учатся, ответственно отно-
сятся. И многие из них стали 
старостами групп. Решение 
очень правильное.

На этом не остановились. 
Сейчас, по его словам, депу-
таты анализируют ранее при-
нятые законы - насколько они 
эффективны. И готовят но-
вые.

ТЕ, КТО НА ПЕРЕДОВОЙ, ЗНАЮТ:  
ИХ ДЕТИ ОКРУЖЕНЫ ЗАБОТОЙ

Вячеслав ВОЛОДИН:

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ 
ИНТЕРВЬЮ -  

НА НАШЕМ САЙТЕ

SOUZVECHE.RU

 ■ Ответственный парламентарий 
может себе позволить только не-
сколько дней на передышку.

Не для того его народ избирал.
- Госдума как орган власти должна 

работать, не прерываясь на длительное 
время, - считает ее спикер. - Этот фор-
мат не просто оправдан. У политиков 
отпусков не бывает. Поэтому отпуск - 
это свое родное название. Но, если 
хотите, правильно было бы сказать, 
что депутат, который планирует из-
бираться в будущем, никогда не отды-
хает весь отпуск. Какое-то количество 
времени использует для отдыха, это 
нормально, но точно не весь отпуск. 
Государственная Дума как орган вла-
сти должна работать, не прерываясь 
на такое длительное время.

В этом году работа депутатов не пре-
кращалась ни на день.

- У нас же есть разные форматы. 
Расширенное заседание Совета ГД 

(в Санкт-Петербурге и Самаре. - Ред.), 
выездные заседания, - пояснил Воло-
дин.

И привел пример:
- Мы рассмотрели вопросы организа-

ции детского летнего отдыха. И именно 
в это время была возможность проана-
лизировать, промежуточно подвести 
итоги. Увидев проблемы, постарались 
предложить правительству формы их 
решения. Видим, что необходимо при-
нять федеральный закон - нет системы 
организации детского отдыха.

Те дни, что им все же выкроили на 
каникулы, депутаты проводят исклю-
чительно на местных курортах, а не 
за рубежом. Даже действует закон, по 
которому парламентарии обязаны со-
гласовывать любой выезд из страны. 
Но дело не только в нем:

- Никто не ездил на острова, как это 
было раньше. Депутаты понимают: идет 
специальная военная операция, наши 
ребята, офицеры воюют, не время для 
отпусков. Все должны чувствовать от-
ветственность.

 ■ Как совершенствуется мигра-
ционная политика, которую в ГД 
считают одной из приоритетных?

- Ответственность, считаем, должна 
быть возложена на работодателей 
в этой части более жесткая, - счита-
ет Вячеслав Володин. - При этом не 
может человек, приехав сам рабо-
тать, еще с собой везти членов семьи. 
Подход такой мы сейчас стараемся 
реализовать уже в виде федераль-
ного закона. Надо, чтобы законы со-
ответствовали запросам наших граж-
дан. Те, кто к нам приезжает, должны 
уважать нашу культуру, знать рус-
ский язык, понимать, что у нас есть 
свои традиции. Мы будем делать все 
для того, чтобы пресекались попыт-
ки, случаи и все вопросы, связанные 
с нарушением миграционного зако-
нодательства. Еще раз подчерки-
ваем, что министерства ключевые, 
Правительство РФ должны работать 

более эффективно в этой области.
Приняты поправки, по которым на-

рушивших наше законодательство вы-
дворяют по упрощеной схеме без суда, 
а потом запрещают повторный въезд. 
Готовы еще несколько инициатив:

- Есть законопроекты, которые 
прошли первое чтение. Один из них - 
это законопроект, связанный с преду-
преждением заключения фиктивных 
браков, которые затем являются осно-
вой для получения гражданства. Де-
путаты предлагают увеличить время 
нахождения в браке для получения 
гражданства. Если раньше это был 
год, сейчас предлагается два. Мы бу-
дем этот вопрос еще дополнительно 
обсуждать. Может быть, не два года, 
может быть, три, четыре. Брак от этого 
только станет крепче, если брак по 
любви, а не фиктивный. Все это долж-
но быть отражено в законодательных 
инициативах, цель которых - все эти 
лазейки убрать.

 К НАМ ЛЮДИ  
ОБРАЩАЮТСЯ, МЫ ИСХОДИМ 

ПРИ ФОРМИРОВАНИИ 
ПОВЕСТКИ ИЗ ЗАПРОСОВ 

ЛЮДЕЙ. СТАВИТСЯ 
ПРОБЛЕМА  МЫ ИЗУЧАЕМ  

И ВЫХОДИМ НА ОБСУЖДЕНИЕ, 
А ЗАТЕМ УЖЕ ПРИНЯТИЕ 

РЕШЕНИЙ.

ИДЕТ СВО,  
НЕ ВРЕМЯ ОТДЫХАТЬ

ОТПУСКОВ НЕ БЫВАЕТГАСТАРБАЙТЕРОВ - 
ПОД КОНТРОЛЬ РАБОТОДАТЕЛЕЙ

ИНИЦИАТИВА
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- Задачи, поставленные Владимиром Путиным  
и Александром Лукашенко, должны решаться оперативно.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Россияне и белорусы 
отправляют в Курскую об-
ласть тысячи тонн гумани-
тарки.

НУЖНО ДЕРЖАТЬСЯ 
ВМЕСТЕ
А помощь там действитель-

но нужна. Те, кто эвакуировал-
ся из приграничных районов, 
уходили в чем были. Их нужно 
одеть, накормить, разместить 
и трудоустроить.

- Часто дежурю в штабе об-
щественной поддержки. Ко 
мне идут люди с разными во-
просами. Кто-то потерял до-
кументы, кто-то оставил жи-
вотных, кто-то не знает, как 
получить сертификат на жи-
лье, кто-то пытается устроить-
ся на работу. Все очень пере-
живают. На вопросы стараемся 
дать  ответы. Приезжает много 
коллег, депутатов Госдумы, с 
гуманитарной помощью. По-
могаем решать им организаци-
онные вопросы: куда отвезти 

вещи, в чем есть потребность, 
как помочь семьям.

Сейчас в Курске и области 
режим КТО. Многие школы 
перевели учеников на дис-
танционное обучение. У ре-
бятишек, которые приехали 
с приграничных территорий, 
порой нет возможности ку-
пить планшеты.

- Особенно сегодня много 
вопросов связано с образо-
вательным процессом, как 
школьников, так и студентов. 
Министерство просвещения 
обеспечивает детей план-
шетами. Нам нужно помочь 
настроить эти гаджеты, про-
граммы закачать. Все это де-
лают волонтеры. Нет ни одно-

го курянина, который бы не 
включился в эту проблему.

В штабе заметила много 
молодых ребят, которые по-
могают беженцам.

- С помощниками и волонте-
рами из «Движения Первых» 
приняли почти семьсот тысяч 
перепелиных яиц и направи-
ли их в пункты временного 
размещения. Также мы при-
няли пять тонн груза «Фруто-
няня» и развезли в семьи с ма-
ленькими детьми. Сейчас на 
выдаче стоят наши волонтеры 
и помогают людям получить 
гуманитарную помощь, - рас-
сказала парламентарий.

После вторжения ВСУ нуж-
но держаться вместе, чтобы 
выстоять.

- У нас нет выбора. Мы все 
должны засучить рукава и ра-
ботать с утра до ночи. Это 
мои избиратели, знаю всех 
этих людей. Все пригранич-
ные районы  - это районы, 
которые входят в мой округ. 
У меня просто нет права не 
общаться с ними и не помо-
гать нуждающимся. 

ВЫЗОВ ПРИНЯТ
Парламентарий напомнила, 

что в области создали 58 пунк-
тов временного размещения, 
в которых живут семь тысяч 
человек.

- Конечно, это вызов. Он 
серьезный не только для 
Курского региона, но и для 

всей страны. Куряне умеют 
сосредоточиться, несмотря 
на то, что по несколько раз 
в день звучит сирена. Мы ве-
рим в  своих бойцов, очень 
верим в воинов ПВО, кото-
рые охраняют наш город, 
сбивая ракеты и дроны. Уже 
систематизировали работу 
по гуманитарной помощи. 
Конвои идут по линии МЧС, 
благотворительных фондов. 
На приемку продукции, осо-
бенно продуктов, работают 
практически все.

Не так давно в город доста-

вили пять тонн детского пи-
тания. Ольга Германова рас-
сказала, что его распределят 
среди жителей приграничных 
регионов, которые обращают-
ся за помощью в Областной 
Дворец молодежи.

- Куряне каждый день при-
нимают очень много помо-
щи буквально из всех уголков 
нашей необъятной Родины. 
Сегодня - от «Российского дет-
ского фонда». Это продукция, 
которая пойдет детям в мно-
годетные семьи. Будем под-
держивать малышей.

Ольга ГЕРМАНОВА:

МИНСК

Общественная приемная граж-
данского общества Полотчины со-
вместно с Фондом Алексея Талая 
организовала сбор гуманитарной 

помощи для жителей и пострадав-
ших.

Все принимают только новым 
и в заводской упаковке, с актуаль-
ными сроками годности.

КУРСК

 ✔ Есть меры поддержки для семей 
с детьми-школьниками, которые временно 
выехали из отселенных районов. На каждо-
го ребенка в возрасте от шести до восем-
надцати лет государство выплатит по три 
тысячи рублей на покупку канцелярских 
товаров и школьных принадлежностей.

Телефон для консультаций +7 (4712) 
400-300 (доб. 343, 344).

 ✔ Жители приграничных районов Курской 
области могут получить сертификаты на 
приобретение лекарств. Получить сертифи-
кат можно однократно. Использовать - в лю-
бой аптеке «Курской фармации». Наличие 
лекарств можно уточнить по телефону 
+7 (4712) 515-515.

Сертификат предусмотрен для:
- инвалидов первой и второй групп
- детей-инвалидов
- родителей-одиночек (обязательно иметь 

свидетельство о разводе или смерти супру-
га, документы на ребенка)

- многодетных семей (трое и больше детей 
до восемнадцати лет)

- пожилых людей от семидесяти лет.
Сертификаты выдают в отделении Рос-

сийского Красного Креста: ул. Радищева, 
д. 87/7, с 11.00 до 14.00 и с 15.00 до 18.00.

 ✔ В регионе открыли около десяти тысяч 
вакансий, из которых 1,5 тысячи предусма-
тривают предоставление жилья.

В пунктах временного размещения и вы-
дачи гуманитарной помощи работают спе-
циалисты службы занятости и волонтеры, 
готовые оказать адресную помощь в по-
иске работы. Также регулярно проводят 
специализированные ярмарки вакансий 
с участием работодателей. По их итогам 
всех желающих трудоустроили.

Уточнить информацию можно по теле-
фонам: +7 (919) 173-13-76 (ежедневно 
с 8.00 до 23.00), +7 (4712) 54-07-24, доб. 
114 или 115 (в будние дни с 9.00 до 18.00).

 ✔ При утрате имущества первой 
 необходимости нужно подать заявление 
на  получение финансовой помощи в раз-
мере 75 тысяч или 150 тысяч рублей на 
каждого человека, в зависимости от сте-
пени утраты.

Узнать, подпадает ли ваш населенный 
пункт под упрощенную процедуру, мож-
но в администрациях районов. Также для 
более подробной информации можно 
 обратиться в Министерство социального 
обеспечения, материнства и детства Кур-
ской области. Подать заявление на получе-
ние выплаты можно через портал Госуслуг 
или в ближайшем МФЦ.

МОСКВА

Гуманитарную помощь от го-
рожан принимают каждый день 
с 10.00 до 19.00 в большинстве 
пунктов акции «Москва помога-
ет». Штаб расположен в храме 
Святителя Николая в Покровском 
на Бакунинской улице (д.  100, 
стр. 6, вход на территорию - че-
рез главные ворота, со сторо-
ны Рабфаковского переулка).  
Он работает каждый день до 
18.00.

С понедельника по пятницу 
с 10.00 до 17.00 открыт пункт 
приема на Страстном бульваре 
(д. 15/29, стр. 1). Также по будням 
с 10.00 до 19.00 работает штаб 
в  левом крыле Горного инсти-
тута Национального исследова-
тельского технологического уни-
верситета «МИСиС» по адресу: 
Ленинский проспект, д. 6, стр. 3. 
В целом в городе открыли две-
надцать штабов.

Узнать, где они находятся или 

о вещах, которые можно при-
носить и которые сейчас нужны 
больше всего, горожане могут 
по телефону горячей линии: 
+7 (499) 170-02-25.

В Московской области в сбор 
помощи для жителей Курской об-
ласти включилось региональное 
движение «Волонтеры Подмоско-
вья». Пункты сбора помощи ра-
ботают во всех округах региона. 
Узнать адреса в ближайшем к вам 
округе можно на сайте volonter.
mosreg.ru.

В перечень необходимых ве-
щей входят: влажные салфет-
ки,  памперсы, детское питание, 
одежда (детская/взрослая), обувь 
(детская/взрослая), раскладуш-
ки,  постельное белье, одеяла, по-
душки, канцелярские принадлеж-
ности для школьников, средства 
личной гигиены, электрочайники, 
удлинители, мини-холодильники 
и многое другое.

В другие регионах также про-
ходят свои акции.

ПОДДЕРЖКА

 ■ Рассказываем, куда обратиться за помощью. А также как оказать ее.
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Депутаты работают без 
выходных, чтобы обеспечить 
людей всем необходимым.

Куряне в первую очередь 
собирают то, что нужно детишкам.

ВСЕ ДОЛЖНЫ ЗАСУЧИТЬ РУКАВА  
И ТРУДИТЬСЯ С УТРА ДО НОЧИ

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
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Светлана КАМЕКА

 ■ Председатель ПС - о Со-
юзном государстве, пар-
ламентской «мягкой силе» 
и о жестких решениях по 
приезжим.

ПО НАШИМ 
СТАНДАРТАМ 
Вячеcлав Володин дал ин-

тервью телеканалу «Рос-
сия 24». Разговор состоялся 
сразу после Единого дня го-
лосования.

- Надо в целом сказать, что 
наша политическая система 
состоялась, и она показывает 
свою эффективность, - счи-
тает спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и  России Вячеслав Воло-
дин. - Посмотрите, какие вы-
зовы, а она стабильна. У нас 
есть конкуренция, у нас есть 
многопартийность. И, гово-
ря об итогах голосования, это 
выбор людей.

В структуре «Единой России» 
произошло обновление - в ор-
ганах местного самоуправле-
ния появились воевавшие про-
тив укронацистов. 

- Участников специальной 
военной операции среди де-
путатов будет все больше, это 
просто по определению долж-
но быть. Они ушли защищать 
страну, возвращаются. Лю-
ди с активной гражданской 
позицией, безусловно, бу-
дут востребо-
ваны, надо их 
поддерживать. 
У них есть тот 
опыт, который 
крайне важен.

По мнению 
Вячеслава Во-
лодина, за по-
следнее время 
удалось изменить форматы 
взаимоотношений с другими 
странами в парламентском 
измерении. В чем разница 
подходов?

- Раньше это были, как пра-
вило, традиционные группы 
дружбы: обменивались деле-
гациями, приезжали, выска-
зывали заверения дружбы. На 
этом практически вся рабо-
та завершалась, - объяснил 
он. - Сейчас мы, предложив 

новые форма-
ты, выстрои-
ли отноше-
ния, которые 
б а з и ру ю т с я 
на обсужде-
нии проблем-
ных вопросов, 
обес печении 
развития на-

ших отношений, чтобы под-
писанные решения, принятые 
на уровне глав государств, 
законодательно эффективно 
сопровождались. Принципы, 

которыми мы руководствуем-
ся, - невмешательство в дела 
суверенных государств, взаи-
мовыгодное сотрудничество. 
И, конечно, взаимное уваже-
ние. Это основа, на которой 
выстраиваются отношения.

ВОЗМОЖНОСТИ СГ 
НЕ ИСЧЕРПАНЫ
Десять лет против нас ведет-

ся санкционная война. Хотели 
нас загнать в темный угол.

- Вашингтон и Брюссель да-
вят, ломают многие страны, 
с тем чтобы они не выстраи-
вали отношения с Россией.

Просчитались. Двусторон-
них контактов у России стало 
еще больше.

- Ситуация сейчас развива-
ется очень хорошо, - считает 
Председатель ПС.  - Потому 

что многие страны все боль-
ше и больше понимают, что 
стандарты, навязанные США, 
ставят целью сохранение до-
минирования. Страны хотят 
развиваться, самостоятель-
но принимать решения. По-
литика России основана на 
построении многополярно-
го мира. Она привлекатель-
на для многих стран, потому 
что каждое государство хочет 
само решать свои проблемы 
и  выстраивать отношения 
с нашей страной.

На днях прошли встречи 
с  коллегами из Вьетнама. До 
конца года в графике Думы - 
контакты с Индией, Турци-
ей и Индонезией. Состоится 
заседание ПА ОДКБ. Совсем 
скоро - расширенное заседа-
ние Совета Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России:

- Съездим к нашим колле-
гам в Республику Беларусь, 
где пройдет расширенное за-
седание Совета Парламента 
Беларусь - Россия, и вместе 
будем обсуждать вопросы 
здравоохранения. С Белару-
сью у нас создано Союзное 
государство, и в рамках его 
структур, парламента мы ста-
раемся сделать все возможное 
для того, чтобы была сформи-
рована правовая база, осно-
ва для развития экономики, 
здравоохранения, образова-
ния. Возможности Союзного 
государства большие, они не 
исчерпаны. И мы, конечно, 
должны сделать все от нас за-
висящее, чтобы решались за-
дачи, поставленные нашим 
президентом Владимиром 
Владимировичем Путиным 

и Президентом Республики 
Беларусь Александром Гри-
горьевичем Лукашенко.

ПОДДЕРЖКА  
В ТЫЛУ
- Мы со своей стороны все 

сделали, чтобы те, кто се-
годня воюет, знали: их дети 
окружены заботой, у них есть 
возможность поступить в ве-
дущие вузы страны. Такие 
решения надо обязательно 
поддерживать, делать все для 
того, чтобы их было как мож-
но больше в разных сферах. 
С начала специальной воен-
ной операции создана единая 
система оказания социальной 
помощи участникам СВО, их 
семьям. Принято 112 феде-
ральных законов, - рассказал 
спикер ГД.

Еще в прошлом году всту-
пил в силу закон о льготном 
поступлении в вузы:

- 9,4 тысячи детей участ-
ников специальной военной 
операции и самих бойцов 
поступили на бюджетные 
места. Причем самых пре-
стижных вузов Москвы, 
Санкт-Петербурга и других 
регионов. В этом году порядка 
пятнадцати тысяч ребят по-
ступили. Разговаривая с рек-
торами, слышим, что дети 
участников специальной опе-
рации, даже не говорю о са-
мих участниках специальной 
военной операции, хорошо 
учатся, ответственно отно-
сятся. И многие из них стали 
старостами групп. Решение 
очень правильное.

На этом не остановились. 
Сейчас, по его словам, депу-
таты анализируют ранее при-
нятые законы - насколько они 
эффективны. И готовят но-
вые.

ТЕ, КТО НА ПЕРЕДОВОЙ, ЗНАЮТ:  
ИХ ДЕТИ ОКРУЖЕНЫ ЗАБОТОЙ

Вячеслав ВОЛОДИН:

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ 
ИНТЕРВЬЮ -  

НА НАШЕМ САЙТЕ

SOUZVECHE.RU

 ■ Ответственный парламентарий 
может себе позволить только не-
сколько дней на передышку.

Не для того его народ избирал.
- Госдума как орган власти должна 

работать, не прерываясь на длительное 
время, - считает ее спикер. - Этот фор-
мат не просто оправдан. У политиков 
отпусков не бывает. Поэтому отпуск - 
это свое родное название. Но, если 
хотите, правильно было бы сказать, 
что депутат, который планирует из-
бираться в будущем, никогда не отды-
хает весь отпуск. Какое-то количество 
времени использует для отдыха, это 
нормально, но точно не весь отпуск. 
Государственная Дума как орган вла-
сти должна работать, не прерываясь 
на такое длительное время.

В этом году работа депутатов не пре-
кращалась ни на день.

- У нас же есть разные форматы. 
Расширенное заседание Совета ГД 

(в Санкт-Петербурге и Самаре. - Ред.), 
выездные заседания, - пояснил Воло-
дин.

И привел пример:
- Мы рассмотрели вопросы организа-

ции детского летнего отдыха. И именно 
в это время была возможность проана-
лизировать, промежуточно подвести 
итоги. Увидев проблемы, постарались 
предложить правительству формы их 
решения. Видим, что необходимо при-
нять федеральный закон - нет системы 
организации детского отдыха.

Те дни, что им все же выкроили на 
каникулы, депутаты проводят исклю-
чительно на местных курортах, а не 
за рубежом. Даже действует закон, по 
которому парламентарии обязаны со-
гласовывать любой выезд из страны. 
Но дело не только в нем:

- Никто не ездил на острова, как это 
было раньше. Депутаты понимают: идет 
специальная военная операция, наши 
ребята, офицеры воюют, не время для 
отпусков. Все должны чувствовать от-
ветственность.

 ■ Как совершенствуется мигра-
ционная политика, которую в ГД 
считают одной из приоритетных?

- Ответственность, считаем, должна 
быть возложена на работодателей 
в этой части более жесткая, - счита-
ет Вячеслав Володин. - При этом не 
может человек, приехав сам рабо-
тать, еще с собой везти членов семьи. 
Подход такой мы сейчас стараемся 
реализовать уже в виде федераль-
ного закона. Надо, чтобы законы со-
ответствовали запросам наших граж-
дан. Те, кто к нам приезжает, должны 
уважать нашу культуру, знать рус-
ский язык, понимать, что у нас есть 
свои традиции. Мы будем делать все 
для того, чтобы пресекались попыт-
ки, случаи и все вопросы, связанные 
с нарушением миграционного зако-
нодательства. Еще раз подчерки-
ваем, что министерства ключевые, 
Правительство РФ должны работать 

более эффективно в этой области.
Приняты поправки, по которым на-

рушивших наше законодательство вы-
дворяют по упрощеной схеме без суда, 
а потом запрещают повторный въезд. 
Готовы еще несколько инициатив:

- Есть законопроекты, которые 
прошли первое чтение. Один из них - 
это законопроект, связанный с преду-
преждением заключения фиктивных 
браков, которые затем являются осно-
вой для получения гражданства. Де-
путаты предлагают увеличить время 
нахождения в браке для получения 
гражданства. Если раньше это был 
год, сейчас предлагается два. Мы бу-
дем этот вопрос еще дополнительно 
обсуждать. Может быть, не два года, 
может быть, три, четыре. Брак от этого 
только станет крепче, если брак по 
любви, а не фиктивный. Все это долж-
но быть отражено в законодательных 
инициативах, цель которых - все эти 
лазейки убрать.

 К НАМ ЛЮДИ  
ОБРАЩАЮТСЯ, МЫ ИСХОДИМ 

ПРИ ФОРМИРОВАНИИ 
ПОВЕСТКИ ИЗ ЗАПРОСОВ 

ЛЮДЕЙ. СТАВИТСЯ 
ПРОБЛЕМА  МЫ ИЗУЧАЕМ  

И ВЫХОДИМ НА ОБСУЖДЕНИЕ, 
А ЗАТЕМ УЖЕ ПРИНЯТИЕ 

РЕШЕНИЙ.

ИДЕТ СВО,  
НЕ ВРЕМЯ ОТДЫХАТЬ

ОТПУСКОВ НЕ БЫВАЕТГАСТАРБАЙТЕРОВ - 
ПОД КОНТРОЛЬ РАБОТОДАТЕЛЕЙ

ИНИЦИАТИВА
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- Задачи, поставленные Владимиром Путиным  
и Александром Лукашенко, должны решаться оперативно.
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 ■ Десятки талантливых ис-
следователей старины из 
России и Беларуси - студен-
ты, аспиранты и ученые - со-
брались в Смоленске.

ПЕРЕДАДИМ 
ЭСТАФЕТУ
Первый Форум молодых 

историков стал частью фести-
валя «Молодежь - за Союзное 
государство». В год 25-летия 
СГ это выглядит особенно 
символично - ведь наш союз 
уже вошел в историю.

- Общая история демон-
стрирует немало примеров 
дружбы и бескорыстной 
взаимопомощи, стремления 
действовать вместе ради до-
стижения высших целей,  - 
подчеркнул на открытии 
российский вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко.

По его словам, историки 
и архивисты Союзного госу-
дарства уже не первый год 
работают над общими про-
ектами. В 2023-м дописали 
шеститомный сборник «Без 
срока давности. Беларусь».

В СмолГУ действует центр 
«Россия и Беларусь: история 
и культура в прошлом и насто-
ящем», а в ПсковГУ создали 
научно-образовательную ла-
бораторию по изучению Вто-
рой мировой войны и проти-
водействию фальсификации 
истории.

Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Ме-
зенцев напомнил, что в по-
следнее время в два раза уве-
личили число патриотических 
мероприятий.

По его словам, пройдет 
очень мало времени, и при-
дется передавать эстафету 
людям, которые либо расте-
ряют нынешние ценности, 
либо нет:

- Или они берут на себя 
 ответственность и право 
 выбора гражданской пози-

ции, или для них это тяжело.
По словам губернатора 

Смоленской области Васи-
лия Анохина, форум должен 
стать ежегодным:

- Это мощный сигнал, что 
российская и белорусская мо-
лодежь не поступается прин-
ципами и вместе со старшим 
поколением защищает уроки 
Второй мировой и Великой 
Отечественной войны, проти-
востоит современному нациз-
му, строит сильное и автори-
тетное Союзное государство.

Обсуждали также сохране-
ние исторической правды, 
борьбу с фальсификацией 
и  переписыванием нашего 
прошлого.

ТРИ БОГАТЫРЯ 
НАУКИ
Референт Управления 

Президента РФ по государ-
ственной политике в гума-
нитарной сфере Владислав 
Кононов представил новые 
учебники по истории России 
и всеобщей истории. Линейку, 

а в ней шестнадцать книг, под-
готовили под редакцией «трех 
богатырей», как их в шутку 
называли на форуме: главы 
РВИО, помощника Прези-
дента РФ Владимира Медин-
ского, академиков Алексан-
дра Чубарьяна и Анатолия 
Торкунова.

Часть из них уже исполь-
зуют в обучении. А книжки 
для пятых - девятых классов 
появятся в школах с 1 сентя-
бря следующего года.

Жизненно важный вопрос, 
который нельзя откладывать 
сильно на потом, - создание 
единого учебника истории 
Союзного государства. На фо-
руме ему посвятили сессию. 
В Смоленске показали пер-
вые итоги сотрудничества - 
совместные учебные пособия, 
которые используют в МГУ 
и БГУ.

- У нас нет практически 
никаких противоречий по 
Великой Отечественной,  
предвоенному периоду, 
присоединению Западной 
 Белоруссии, по событиям, 
связанным с гражданской 
войной, польской интервен-
цией. На этом можем уже 
строить учебный процесс, 
писать общие пособия для 
России и Беларуси и вво-
дить их в программу. И по-
степенно  перей дем к общему 
 учебнику, - уверен научный 
директор РВИО Михаил 
Мягков.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Гос-
думы, Председатель ПС:

- Фестиваль от-
крывает новые 
возможности для 
творческой мо-
лодежи России и 
Беларуси. Спо-
собствует укрепле-
нию культурных и 
образовательных 
связей в рамках 
Союзного государ-

ства и содействует самореализации 
молодого поколения.

Участие в конкурсной программе, 
обмен мнениями по актуальным во-
просам молодежной повестки помога-
ют выстроить плодотворный диалог, 
найти друзей и единомышленников.

 ■ Украинская пропаганда ведет себя агрес-
сивно, но многие одесситы уже прозрели.

Фестиваль «Молодежь - за Союзное государство», 
в том числе и форум молодых историков, собрал 
участников из всех белорусских областей и из 37 
российских регионов. Юрий Володовский приехал 
в Смоленск из Запорожской области. Он - аспирант 
Мелитопольского государственного университета. 
Специальность - отечественная история. Та самая, 
что творится в новых регионах на наших с вами 
глазах.

Вспоминает, как до 2014 года изучали общую исто-
рию трех государств: России, Беларуси и Украины:

- Вот почему Донбасс не принял революцию, ко-
торая была на Украине. И не только он, но и вся 
юго-восточная часть страны. Потому что находилась 
рядом с Россией, и у многих там были родственники. 
Народ понимал нашу общую историю.

А вот от того, до какого абсурда довели изучение 
истории на Украине, Юрий в шоке.

- Им вливают в уши лживую информацию, и народ 
верит. Не будем говорить о западных регионах, по-
тому что там исторически сложилось, что они всю 
жизнь были с Польшей, поддерживали ее и всегда 
были настроены против русских.

Но доходит до того, что русский человек, который 
всю жизнь прожил на Украине, у него и родители 
русские, и дедушки, бабушки, специально разгова-
ривает на украинском языке. Пусть плохо, но раз-
говаривает. До такой степени пропаганда влияет 
на людей.

Было такое, по его словам, в 2022 году и в За-
порожской области, но народ потихоньку проходит 
очищение.

- То же самое сейчас в Одессе. Есть люди, которые 
видят всю эту дезинформацию, зомбирование. Да, 
не все, но часть поддерживает Россию. Они боятся 
за своих родных, они много чего не высказывают 
публично, но все равно хотят жить с Россией, иметь 
гражданство РФ.

 ■ Не стоит стесняться своего прошлого 
и бояться, что Запад нас не так оценит.

Удивляться потоку западных фейков про нашу 
страну не следует. Об этом говорили на сессии 
«Информационные войны XXI века в контексте исто-
рической политики».

- У всего, что происходит сего дня, глубокие кор-
ни. По сути ничего не меняется, только  технологии 
и охват аудитории. Информационные войны против 
России вели еще со времен Ивана Грозного, - со-
вершила небольшой экскурс в прошлое профессор 
Института общественных наук РАНХиГС Наталия 
Таньшина.

Уже тогда, почти 450 лет назад, из России лепили 
образ врага.

- Сначала Ливонская война, потом Северная 
война, затем наполеоновская пропаганда, которая 
демонизировала образ русских. В дальнейшем 
«журнальные»   войны с публикацией книги маркиза 

де Кюстина, - привела примеры Наталия Таньшина.
В список она добавила и завещание Петра Велико-

го - русофобскую фальшивку, в которой говорится 
о наставлениях императора своим преемникам по 
агрессивной внешней политике:

- Если нанести эти планы на нынешние западные 
карты якобы нашего вторжения в Европу, они со-
впадут практически один в один.

Научный сотрудник Института философии НАН 
Беларуси Алексей Дзермант предложил перестать 
бояться того, что Запад нас как-то не так оценит:

- Когда во время заграничных походов русской 
армии казаки вошли в 1814 году в столицу  Франции, 
европейские газеты писали о «гуннах в Париже». 
И  что? Правильно Владимир  Путин в свое время 
сказал: «Скифы, гунны - это наши предки». Это 
наша история.

По мнению белорусского политолога Петра 
Петровского, нужно сформировать образ, который 
будем транслировать на Запад:

- Тогда сможем перекодировать их самих, добиться 
того, чего мы хотим.
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В АРХИВАХ ЗНАЧАТСЯ

Разные исторические эпохи встречаются в Смоленске в Сквере героев: тут и Вечный 
огонь, и памятник участникам войны  года, и древняя крепостная стена.

Игорь СЕРГЕЕНКО, спикер 
Палаты представителей, пер-
вый заместитель Председа-
теля ПС:

- Этот уникальный 
форум объединяет та-
лантливых юношей и 
девушек, укрепляет 
дружбу, помогает со-
хранить наши общие 
духовные ценности и 
символизирует тесное 
сотрудничество между 
молодежными органи-
зациями двух стран.

Сегодня важно создавать 
условия для обмена творчески-
ми достижениями, пропаганди-
ровать лучшие идеи в области 
современного искусства, под-

держивать и стимули-
ровать смелые инициа-
тивы движения юных, 
оберегать и приумно-
жать традиции, зало-
женные предыдущими 
поколениями. Сталки-
ваясь с серьезными 
вызовами, мы можем 
и должны сделать 
все, чтобы Беларусь 

и  Россия успешно развивались, 
а активная позиция молодых 
граждан способствовала даль-
нейшему углублению интегра-
ционных процессов в рамках 
Союзного государства.

СКАЗАНО
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 ■ Как научить молодежь 
распознавать фейки - об 
этом и многом другом в ин-
тервью с членом Комиссии 
ПС по культуре, науке и об-
разованию Михаилом Ми-
рончиком.

УБРАЛИ БЛАТ
- Вы учились в советские 

времена, тогда была другая 
система поступления в ву-
зы. Сейчас знания проверяют 
с помощью ЦТ и ЦЭ. Нововве-
дения себя оправдали?

- Если проводить анализ си-
стемы поступления в вузы, 
безусловно, были свои слож-
ности - строгие вступитель-
ные экзамены, большой объ-
ем знаний, психологическая 
нагрузка. Не будем лукавить, 
в этой сфере встречался и блат.

Сегодня очевидно, что для 
абитуриентов создали равные 
права и возможности, которые 
гарантируют поступление по 
уму, а не по связям. Новая си-
стема - два ЦЭ плюс ЦТ - еще 
в режиме «турбулентности», 
но уже очевидно, что такой 
подход исключил субъектив-
ное влияние экзаменатора на 
оценку абитуриента, устранил 
коррупцию, помог широкому 
охвату знаний.

Учителя положи-
тельно высказывают-
ся о ЦЭ. Уменьшилась 
и нагрузка на школь-
ников. Выпускники 
более мотивирован-
но подходят к выбору 
будущей профессии, 
а не набирают пере-
чень сертификатов 
на «авось» для какого-нибудь 
вуза.

Образовательный процесс 
будет совершенствоваться. 
Синтез разных подходов дол-
жен не просто заставлять зау-
чивать материал и готовиться 
только к формализованному 
контролю. Ребята должны 
стремиться научиться при-
менять знания.

- Какие сильные стороны 
у нашего образования и что 
еще нужно доработать?

- Белорусское законода-
тельство органично сочета-
ется с планами социально-
экономического развития 
не только нашей страны, но 
и Союзного государства. Вы-
строили единый процесс обу-
чения и воспитания, где на 

первом месте - любовь и ува-
жение к родной земле, народу, 
языку, культуре, традициям 
и обычаям.

Создали уникальную си-
стему профессионально-
технического и среднего 

специального об-
разования, которая 
 оперативно реаги-
рует на изменения 
на рынке труда. Наш 
опыт интересен 
в  России и  других 
станах.

В Беларуси боль-
ше сорока вузов. 
Во всем мире це-

нят наших  айтишников. Ли-
деры,  выпускающие таких 
 специалистов, - БГУ и БГУИР. 
Уважают и белорусских меди-
ков. Из года в год на престиж-
ную профессию традиционно 
высокий конкурс в вузах Мин-
ска, Гомеля, Витебска и Грод-
но. Главное, что молодежь мо-
жет найти свое место в жизни 
и полностью реализовать себя 
на родной земле. 

Сфера образования - очень 
тонкая и живая материя, она 
не требует глобальных ново-
введений. Поэтому совершен-
ствование идет аккуратно, 
взвешенно. Парламентария-
ми, представителями мини-
стерств и ведомств обсужда-
ется документ «Об изменении 
законов по вопросам образо-

вания» - новеллы не носят кон-
цептуального характера, они 
продиктованы самой жизнью.

- Рабочие специальности 
очень востребованы, но 
молодежь неохотно идет 
учиться на инженеров, ма-
ляров, строителей. Как ре-
шить эту дилемму?

- Должны готовить кадры 
под запросы реального секто-
ра экономики. В стране для 
этого есть все возможности. 
Дефицит рабочих рук - общая 
проблема и заказчика (отрас-
ли, организации, предприя-
тия), и исполнителя - учебного 
заведения.

Есть примеры для по-
дражания. Например, агро-
комбинат «Снов». Да, сфе-
ра «немодная», но кадрами 
обес печена на сто процен-
тов. Тут же стабильная высо-

кая зарплата, хорошие усло-
вия труда и отдыха, полный 
соцпакет, господдержка мо-
лодежи при строительстве 
домов и квартир. Но туда не 
попадают «с улицы», кадры 
растят со школьной скамьи - 
платят стипендии отлични-
кам, победителям олимпиад, 
спортсменам. Руководитель 
видит перспективу. И это при-
мер остальным. Надо идти 
в школы и заинтересовывать, 
приглашать на предприятия, 
показывать, рассказывать, ор-
ганизовывать встречи с про-
фессионалами, заключать це-
левые договоры.

ВСТАНЬТЕ В КРУГ
- Клиповое мышление счи-

тается проблемой целого 
поколения. В чем корень про-
блемы и как ее решить?

- Ощущение быстротечно-
сти во многом определяется 
ускорением и тем потоком 
информации, который по-
лучаем из внешнего мира. 
Современные технологии 
кометой врываются в нашу 
жизнь. Ведь беда не в интер-
нете и  соцсетях - сами по се-
бе это отличные вещи!

Здесь важна культура при-
менения. Не за горами день, 
когда в школах появится 
факультатив, где малышей 
и подростков будут учить гра-
мотно использовать Сеть. Не 
стоит затенять интересные 
кружки, физическую актив-
ность. Например, если пе-
дагог организовал классное 
спортивное мероприятие, по-
верьте, все телефоны будут 
лежать в стороне.

- Как научить ребят от-
личать фейки от правды?

В повседневной суете мно-
гие перестают критически 
осмысливать информацию, 
доверяя анонимным сообще-
ниям, сомнительным  аудио- 
и видеороликам. Нужно 
взглянуть на ситуацию с раз-
ных сторон, рационально 
оценить новость  и  сделать 
собственные выводы, основы-
ваясь на разных данных. Ведь 
прежде чем купить вещь, мы 
прицениваемся, сравниваем.

Чтобы сформировать лич-
ность, которая не потеряется 
в информационном потоке, 
а сможет в нем ловко лавиро-
вать, нужно прислушивать-
ся к мнению ребенка, поо-
щрять самостоятельность, 
расширять кругозор, читать 
интересные книги. Тогда 
он сможет  отличить правду 
от вымысла и сформировать 
собственное мнение. Грамот-
ный, начитанный человек со 
своей позицией и убеждени-
ем вряд ли попадет в сети об-
манщиков и жуликов.

ГЕН СОПРОТИВЛЕНИЯ ВМЕСТО 
ГЕНДЕРНОЙ НЕЙТРАЛЬНОСТИ

 ■ Чтобы обезопасить детей, с этим нуж-
но разбираться в первую очередь.

- Прошлой зимой всех шокировали собы-
тия в Брянске. Случаи нападения в школах 
были и у нас. Какие меры принимают, чтобы 
предотвратить подобные трагедии?

- Часто дискуссируем с коллегами по данной 
теме. Да, пропускной режим в учреждениях 
образования ужесточили, проводят отработки 

различных сценариев на случай ЧП. Но здесь 
важно рассмотреть истинные причины, которые 
могут привести к трагедии.

Зачастую источник проблем зарождается 
в  семье, где царит нелюбовь. И здесь пе-
дагоги не должны упустить момент, чтобы 
успеть  отвести ребенка от пропасти. Важно 
подходить к этой миссии не формально, не 
равнодушно. Также в каждой школе, лицее 
работают  психологи, которые должны про-
фессионально и ответственно действовать 
на упреждение.

 ■ Можем противопоставить идео-
логии разложения умение защи-
щать Родину.

- В Европе все чаще звучат при-
зывы к однополой любви и гендер-
ной нейтральности. Как уберечь на-
ших детей и подростков от опасных 
трендов?

- Скажу больше. Такое безобразие уже 
больше чем в двадцати странах легализо-
вали на законодательном уровне. Это не 
что иное, как умышленное программиро-

вание людей на самоуничтожение, бомба, 
подрывающая традиционные семейные 
ценности. Как уберечь детей? Вспомните 
народную мудрость: ребенок учится тому, 
что видит у себя в дому. Семья - фунда-
ментальная основа формирования лич-
ности. Если родители выстроили полно-
ценные гармоничные отношения, то все 
в порядке будет и у детей.

В Беларуси образовательный и вос-
питательный процесс основан на прин-
ципах традиционного славянского мен-
талитета и толерантности, укрепления 

семейных ценностей и традиций. Под-
держиваю последнее нововведение 
о  выдаче лицензии организаторам 
культурно-массовых мероприятий. Важ-
но контролировать то, что собираются 
показывать нашим детям на сцене. Вы-
ставляя заслоны на пути  пошлости, мы 
защищаем своих  граждан от публично-
го морального насилия.

- В нашей стране сохранили луч-
ший опыт военно-патриотического 
воспитания.

- В свете геополитических событий 

тема как никогда актуальна. Патриоти-
ческое воспитание формирует у ребят 
чувство верности Родине, готовность 
к выполнению задач по ее защите.

На спецзанятиях они получают 
 знания, умения и навыки. Молодежь - 
это ядро, которое станет формировать 
 будущее нашей республики, развивать 
и защищать идею белорусской госу-
дарственности. И мы будем поддержи-
вать и укреплять «ген сопротивления», 
 который достался нам от дедов и пра-
дедов, чтобы сберечь наше государство 
от посягательств на суверенитет, мир 
и независимость.

ПЕРЕДАЛИ ДЕДЫ И ПРАДЕДЫ ЗДОРОВОЕ ОБЩЕСТВО

ПЕДАГОГИКАИСТОЧНИК ПРОБЛЕМ - 
НЕЛЮБОВЬ В СЕМЬЕ
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Порой нелепицы распространяются быстрее гриппа. 
Важно научить ребят критически осмысливать 
информацию, не доверять анонимным сообщениям, 
сомнительным аудио- и видеороликам.
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 ■ Десятки талантливых ис-
следователей старины из 
России и Беларуси - студен-
ты, аспиранты и ученые - со-
брались в Смоленске.

ПЕРЕДАДИМ 
ЭСТАФЕТУ
Первый Форум молодых 

историков стал частью фести-
валя «Молодежь - за Союзное 
государство». В год 25-летия 
СГ это выглядит особенно 
символично - ведь наш союз 
уже вошел в историю.

- Общая история демон-
стрирует немало примеров 
дружбы и бескорыстной 
взаимопомощи, стремления 
действовать вместе ради до-
стижения высших целей,  - 
подчеркнул на открытии 
российский вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко.

По его словам, историки 
и архивисты Союзного госу-
дарства уже не первый год 
работают над общими про-
ектами. В 2023-м дописали 
шеститомный сборник «Без 
срока давности. Беларусь».

В СмолГУ действует центр 
«Россия и Беларусь: история 
и культура в прошлом и насто-
ящем», а в ПсковГУ создали 
научно-образовательную ла-
бораторию по изучению Вто-
рой мировой войны и проти-
водействию фальсификации 
истории.

Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Ме-
зенцев напомнил, что в по-
следнее время в два раза уве-
личили число патриотических 
мероприятий.

По его словам, пройдет 
очень мало времени, и при-
дется передавать эстафету 
людям, которые либо расте-
ряют нынешние ценности, 
либо нет:

- Или они берут на себя 
 ответственность и право 
 выбора гражданской пози-

ции, или для них это тяжело.
По словам губернатора 

Смоленской области Васи-
лия Анохина, форум должен 
стать ежегодным:

- Это мощный сигнал, что 
российская и белорусская мо-
лодежь не поступается прин-
ципами и вместе со старшим 
поколением защищает уроки 
Второй мировой и Великой 
Отечественной войны, проти-
востоит современному нациз-
му, строит сильное и автори-
тетное Союзное государство.

Обсуждали также сохране-
ние исторической правды, 
борьбу с фальсификацией 
и  переписыванием нашего 
прошлого.

ТРИ БОГАТЫРЯ 
НАУКИ
Референт Управления 

Президента РФ по государ-
ственной политике в гума-
нитарной сфере Владислав 
Кононов представил новые 
учебники по истории России 
и всеобщей истории. Линейку, 

а в ней шестнадцать книг, под-
готовили под редакцией «трех 
богатырей», как их в шутку 
называли на форуме: главы 
РВИО, помощника Прези-
дента РФ Владимира Медин-
ского, академиков Алексан-
дра Чубарьяна и Анатолия 
Торкунова.

Часть из них уже исполь-
зуют в обучении. А книжки 
для пятых - девятых классов 
появятся в школах с 1 сентя-
бря следующего года.

Жизненно важный вопрос, 
который нельзя откладывать 
сильно на потом, - создание 
единого учебника истории 
Союзного государства. На фо-
руме ему посвятили сессию. 
В Смоленске показали пер-
вые итоги сотрудничества - 
совместные учебные пособия, 
которые используют в МГУ 
и БГУ.

- У нас нет практически 
никаких противоречий по 
Великой Отечественной,  
предвоенному периоду, 
присоединению Западной 
 Белоруссии, по событиям, 
связанным с гражданской 
войной, польской интервен-
цией. На этом можем уже 
строить учебный процесс, 
писать общие пособия для 
России и Беларуси и вво-
дить их в программу. И по-
степенно  перей дем к общему 
 учебнику, - уверен научный 
директор РВИО Михаил 
Мягков.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Гос-
думы, Председатель ПС:

- Фестиваль от-
крывает новые 
возможности для 
творческой мо-
лодежи России и 
Беларуси. Спо-
собствует укрепле-
нию культурных и 
образовательных 
связей в рамках 
Союзного государ-

ства и содействует самореализации 
молодого поколения.

Участие в конкурсной программе, 
обмен мнениями по актуальным во-
просам молодежной повестки помога-
ют выстроить плодотворный диалог, 
найти друзей и единомышленников.

 ■ Украинская пропаганда ведет себя агрес-
сивно, но многие одесситы уже прозрели.

Фестиваль «Молодежь - за Союзное государство», 
в том числе и форум молодых историков, собрал 
участников из всех белорусских областей и из 37 
российских регионов. Юрий Володовский приехал 
в Смоленск из Запорожской области. Он - аспирант 
Мелитопольского государственного университета. 
Специальность - отечественная история. Та самая, 
что творится в новых регионах на наших с вами 
глазах.

Вспоминает, как до 2014 года изучали общую исто-
рию трех государств: России, Беларуси и Украины:

- Вот почему Донбасс не принял революцию, ко-
торая была на Украине. И не только он, но и вся 
юго-восточная часть страны. Потому что находилась 
рядом с Россией, и у многих там были родственники. 
Народ понимал нашу общую историю.

А вот от того, до какого абсурда довели изучение 
истории на Украине, Юрий в шоке.

- Им вливают в уши лживую информацию, и народ 
верит. Не будем говорить о западных регионах, по-
тому что там исторически сложилось, что они всю 
жизнь были с Польшей, поддерживали ее и всегда 
были настроены против русских.

Но доходит до того, что русский человек, который 
всю жизнь прожил на Украине, у него и родители 
русские, и дедушки, бабушки, специально разгова-
ривает на украинском языке. Пусть плохо, но раз-
говаривает. До такой степени пропаганда влияет 
на людей.

Было такое, по его словам, в 2022 году и в За-
порожской области, но народ потихоньку проходит 
очищение.

- То же самое сейчас в Одессе. Есть люди, которые 
видят всю эту дезинформацию, зомбирование. Да, 
не все, но часть поддерживает Россию. Они боятся 
за своих родных, они много чего не высказывают 
публично, но все равно хотят жить с Россией, иметь 
гражданство РФ.

 ■ Не стоит стесняться своего прошлого 
и бояться, что Запад нас не так оценит.

Удивляться потоку западных фейков про нашу 
страну не следует. Об этом говорили на сессии 
«Информационные войны XXI века в контексте исто-
рической политики».

- У всего, что происходит сего дня, глубокие кор-
ни. По сути ничего не меняется, только  технологии 
и охват аудитории. Информационные войны против 
России вели еще со времен Ивана Грозного, - со-
вершила небольшой экскурс в прошлое профессор 
Института общественных наук РАНХиГС Наталия 
Таньшина.

Уже тогда, почти 450 лет назад, из России лепили 
образ врага.

- Сначала Ливонская война, потом Северная 
война, затем наполеоновская пропаганда, которая 
демонизировала образ русских. В дальнейшем 
«журнальные»   войны с публикацией книги маркиза 

де Кюстина, - привела примеры Наталия Таньшина.
В список она добавила и завещание Петра Велико-

го - русофобскую фальшивку, в которой говорится 
о наставлениях императора своим преемникам по 
агрессивной внешней политике:

- Если нанести эти планы на нынешние западные 
карты якобы нашего вторжения в Европу, они со-
впадут практически один в один.

Научный сотрудник Института философии НАН 
Беларуси Алексей Дзермант предложил перестать 
бояться того, что Запад нас как-то не так оценит:

- Когда во время заграничных походов русской 
армии казаки вошли в 1814 году в столицу  Франции, 
европейские газеты писали о «гуннах в Париже». 
И  что? Правильно Владимир  Путин в свое время 
сказал: «Скифы, гунны - это наши предки». Это 
наша история.

По мнению белорусского политолога Петра 
Петровского, нужно сформировать образ, который 
будем транслировать на Запад:

- Тогда сможем перекодировать их самих, добиться 
того, чего мы хотим.
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В АРХИВАХ ЗНАЧАТСЯ

Разные исторические эпохи встречаются в Смоленске в Сквере героев: тут и Вечный 
огонь, и памятник участникам войны  года, и древняя крепостная стена.

Игорь СЕРГЕЕНКО, спикер 
Палаты представителей, пер-
вый заместитель Председа-
теля ПС:

- Этот уникальный 
форум объединяет та-
лантливых юношей и 
девушек, укрепляет 
дружбу, помогает со-
хранить наши общие 
духовные ценности и 
символизирует тесное 
сотрудничество между 
молодежными органи-
зациями двух стран.

Сегодня важно создавать 
условия для обмена творчески-
ми достижениями, пропаганди-
ровать лучшие идеи в области 
современного искусства, под-

держивать и стимули-
ровать смелые инициа-
тивы движения юных, 
оберегать и приумно-
жать традиции, зало-
женные предыдущими 
поколениями. Сталки-
ваясь с серьезными 
вызовами, мы можем 
и должны сделать 
все, чтобы Беларусь 

и  Россия успешно развивались, 
а активная позиция молодых 
граждан способствовала даль-
нейшему углублению интегра-
ционных процессов в рамках 
Союзного государства.

СКАЗАНО
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 ■ Как научить молодежь 
распознавать фейки - об 
этом и многом другом в ин-
тервью с членом Комиссии 
ПС по культуре, науке и об-
разованию Михаилом Ми-
рончиком.

УБРАЛИ БЛАТ
- Вы учились в советские 

времена, тогда была другая 
система поступления в ву-
зы. Сейчас знания проверяют 
с помощью ЦТ и ЦЭ. Нововве-
дения себя оправдали?

- Если проводить анализ си-
стемы поступления в вузы, 
безусловно, были свои слож-
ности - строгие вступитель-
ные экзамены, большой объ-
ем знаний, психологическая 
нагрузка. Не будем лукавить, 
в этой сфере встречался и блат.

Сегодня очевидно, что для 
абитуриентов создали равные 
права и возможности, которые 
гарантируют поступление по 
уму, а не по связям. Новая си-
стема - два ЦЭ плюс ЦТ - еще 
в режиме «турбулентности», 
но уже очевидно, что такой 
подход исключил субъектив-
ное влияние экзаменатора на 
оценку абитуриента, устранил 
коррупцию, помог широкому 
охвату знаний.

Учителя положи-
тельно высказывают-
ся о ЦЭ. Уменьшилась 
и нагрузка на школь-
ников. Выпускники 
более мотивирован-
но подходят к выбору 
будущей профессии, 
а не набирают пере-
чень сертификатов 
на «авось» для какого-нибудь 
вуза.

Образовательный процесс 
будет совершенствоваться. 
Синтез разных подходов дол-
жен не просто заставлять зау-
чивать материал и готовиться 
только к формализованному 
контролю. Ребята должны 
стремиться научиться при-
менять знания.

- Какие сильные стороны 
у нашего образования и что 
еще нужно доработать?

- Белорусское законода-
тельство органично сочета-
ется с планами социально-
экономического развития 
не только нашей страны, но 
и Союзного государства. Вы-
строили единый процесс обу-
чения и воспитания, где на 

первом месте - любовь и ува-
жение к родной земле, народу, 
языку, культуре, традициям 
и обычаям.

Создали уникальную си-
стему профессионально-
технического и среднего 

специального об-
разования, которая 
 оперативно реаги-
рует на изменения 
на рынке труда. Наш 
опыт интересен 
в  России и  других 
станах.

В Беларуси боль-
ше сорока вузов. 
Во всем мире це-

нят наших  айтишников. Ли-
деры,  выпускающие таких 
 специалистов, - БГУ и БГУИР. 
Уважают и белорусских меди-
ков. Из года в год на престиж-
ную профессию традиционно 
высокий конкурс в вузах Мин-
ска, Гомеля, Витебска и Грод-
но. Главное, что молодежь мо-
жет найти свое место в жизни 
и полностью реализовать себя 
на родной земле. 

Сфера образования - очень 
тонкая и живая материя, она 
не требует глобальных ново-
введений. Поэтому совершен-
ствование идет аккуратно, 
взвешенно. Парламентария-
ми, представителями мини-
стерств и ведомств обсужда-
ется документ «Об изменении 
законов по вопросам образо-

вания» - новеллы не носят кон-
цептуального характера, они 
продиктованы самой жизнью.

- Рабочие специальности 
очень востребованы, но 
молодежь неохотно идет 
учиться на инженеров, ма-
ляров, строителей. Как ре-
шить эту дилемму?

- Должны готовить кадры 
под запросы реального секто-
ра экономики. В стране для 
этого есть все возможности. 
Дефицит рабочих рук - общая 
проблема и заказчика (отрас-
ли, организации, предприя-
тия), и исполнителя - учебного 
заведения.

Есть примеры для по-
дражания. Например, агро-
комбинат «Снов». Да, сфе-
ра «немодная», но кадрами 
обес печена на сто процен-
тов. Тут же стабильная высо-

кая зарплата, хорошие усло-
вия труда и отдыха, полный 
соцпакет, господдержка мо-
лодежи при строительстве 
домов и квартир. Но туда не 
попадают «с улицы», кадры 
растят со школьной скамьи - 
платят стипендии отлични-
кам, победителям олимпиад, 
спортсменам. Руководитель 
видит перспективу. И это при-
мер остальным. Надо идти 
в школы и заинтересовывать, 
приглашать на предприятия, 
показывать, рассказывать, ор-
ганизовывать встречи с про-
фессионалами, заключать це-
левые договоры.

ВСТАНЬТЕ В КРУГ
- Клиповое мышление счи-

тается проблемой целого 
поколения. В чем корень про-
блемы и как ее решить?

- Ощущение быстротечно-
сти во многом определяется 
ускорением и тем потоком 
информации, который по-
лучаем из внешнего мира. 
Современные технологии 
кометой врываются в нашу 
жизнь. Ведь беда не в интер-
нете и  соцсетях - сами по се-
бе это отличные вещи!

Здесь важна культура при-
менения. Не за горами день, 
когда в школах появится 
факультатив, где малышей 
и подростков будут учить гра-
мотно использовать Сеть. Не 
стоит затенять интересные 
кружки, физическую актив-
ность. Например, если пе-
дагог организовал классное 
спортивное мероприятие, по-
верьте, все телефоны будут 
лежать в стороне.

- Как научить ребят от-
личать фейки от правды?

В повседневной суете мно-
гие перестают критически 
осмысливать информацию, 
доверяя анонимным сообще-
ниям, сомнительным  аудио- 
и видеороликам. Нужно 
взглянуть на ситуацию с раз-
ных сторон, рационально 
оценить новость  и  сделать 
собственные выводы, основы-
ваясь на разных данных. Ведь 
прежде чем купить вещь, мы 
прицениваемся, сравниваем.

Чтобы сформировать лич-
ность, которая не потеряется 
в информационном потоке, 
а сможет в нем ловко лавиро-
вать, нужно прислушивать-
ся к мнению ребенка, поо-
щрять самостоятельность, 
расширять кругозор, читать 
интересные книги. Тогда 
он сможет  отличить правду 
от вымысла и сформировать 
собственное мнение. Грамот-
ный, начитанный человек со 
своей позицией и убеждени-
ем вряд ли попадет в сети об-
манщиков и жуликов.

ГЕН СОПРОТИВЛЕНИЯ ВМЕСТО 
ГЕНДЕРНОЙ НЕЙТРАЛЬНОСТИ

 ■ Чтобы обезопасить детей, с этим нуж-
но разбираться в первую очередь.

- Прошлой зимой всех шокировали собы-
тия в Брянске. Случаи нападения в школах 
были и у нас. Какие меры принимают, чтобы 
предотвратить подобные трагедии?

- Часто дискуссируем с коллегами по данной 
теме. Да, пропускной режим в учреждениях 
образования ужесточили, проводят отработки 

различных сценариев на случай ЧП. Но здесь 
важно рассмотреть истинные причины, которые 
могут привести к трагедии.

Зачастую источник проблем зарождается 
в  семье, где царит нелюбовь. И здесь пе-
дагоги не должны упустить момент, чтобы 
успеть  отвести ребенка от пропасти. Важно 
подходить к этой миссии не формально, не 
равнодушно. Также в каждой школе, лицее 
работают  психологи, которые должны про-
фессионально и ответственно действовать 
на упреждение.

 ■ Можем противопоставить идео-
логии разложения умение защи-
щать Родину.

- В Европе все чаще звучат при-
зывы к однополой любви и гендер-
ной нейтральности. Как уберечь на-
ших детей и подростков от опасных 
трендов?

- Скажу больше. Такое безобразие уже 
больше чем в двадцати странах легализо-
вали на законодательном уровне. Это не 
что иное, как умышленное программиро-

вание людей на самоуничтожение, бомба, 
подрывающая традиционные семейные 
ценности. Как уберечь детей? Вспомните 
народную мудрость: ребенок учится тому, 
что видит у себя в дому. Семья - фунда-
ментальная основа формирования лич-
ности. Если родители выстроили полно-
ценные гармоничные отношения, то все 
в порядке будет и у детей.

В Беларуси образовательный и вос-
питательный процесс основан на прин-
ципах традиционного славянского мен-
талитета и толерантности, укрепления 

семейных ценностей и традиций. Под-
держиваю последнее нововведение 
о  выдаче лицензии организаторам 
культурно-массовых мероприятий. Важ-
но контролировать то, что собираются 
показывать нашим детям на сцене. Вы-
ставляя заслоны на пути  пошлости, мы 
защищаем своих  граждан от публично-
го морального насилия.

- В нашей стране сохранили луч-
ший опыт военно-патриотического 
воспитания.

- В свете геополитических событий 

тема как никогда актуальна. Патриоти-
ческое воспитание формирует у ребят 
чувство верности Родине, готовность 
к выполнению задач по ее защите.

На спецзанятиях они получают 
 знания, умения и навыки. Молодежь - 
это ядро, которое станет формировать 
 будущее нашей республики, развивать 
и защищать идею белорусской госу-
дарственности. И мы будем поддержи-
вать и укреплять «ген сопротивления», 
 который достался нам от дедов и пра-
дедов, чтобы сберечь наше государство 
от посягательств на суверенитет, мир 
и независимость.

ПЕРЕДАЛИ ДЕДЫ И ПРАДЕДЫ ЗДОРОВОЕ ОБЩЕСТВО

ПЕДАГОГИКАИСТОЧНИК ПРОБЛЕМ - 
НЕЛЮБОВЬ В СЕМЬЕ
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Порой нелепицы распространяются быстрее гриппа. 
Важно научить ребят критически осмысливать 
информацию, не доверять анонимным сообщениям, 
сомнительным аудио- и видеороликам.

18 - 24 сентября / 2024 / № 42



20 - 26 сентября / 2024 / № 42 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

AP
/T
AS
S

 ■ Трамп и Харрис только 
и говорили, что о России 
и «мистере Putin».

Уж как раскручивали дебаты 
между Камалой и Дональдом! 
Прямо судьбоносные для выбо-
ров в США. Трампа все его пре-
зиденство обвиняли в том, что 
он ставленник Москвы - и голоса 
ему смоленские хакеры нагнали, 
и по нашей указке действовал.  
А за Харрис и вовсе накануне 
шутливо заступился наш лидер: 
«Я же говорил, у нас фаворитом, 
если можно так сказать, был 
действующий президент, гос-
подин Байден. Его сняли с гон-
ки, но он рекомендовал всем 
своим сторонникам поддержать 
госпожу Харрис. Вот и мы тоже 
так сделаем. Будем ее поддер-
живать».

Два претендента  - агента 
Кремля  - на пост президента 
толком не сказали, как будут 
решать свои внутренние про-
блемы. Зато ожидаемо много 
(наши же люди) говорили о Рос-
сии и «мистере Putin».

- Оба кандидата упомина-
ли нашего президента, нашу 
страну. Позиция вполне понят-
на. США в целом, от какой бы 
партии кандидаты ни были, со-

храняют негативное, недруже-
ственное отношение к нашей 
стране,  - прокомментировал 
это пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков.  - Фамилия 
Путина используется как один 
из инструментов во внутриполи-
тической борьбе США. Нам это 
весьма и весьма не нравится. 
И мы все-таки надеемся на то, 
что они оставят в покое имя на-
шего президента.

По версии Трампа, все его 
боялись - и Китай, и Северная 
Корея, и Россия. Прям до дро-
жи в коленочках. Заявил, что 
«семье Байденов платят день-
ги Украина, Китай и жена мэра 
Москвы, поэтому они так к ним 
хорошо относятся».

Харрис между делом выдала 
правду о том, как США готовили 
Украину к конфликту с Россией:

- Я встречалась с Зеленским 
до начала. Я поделилась с ним 
американскими разведданными, 
как он мог защитить себя. Не-
сколько дней спустя я отправи-
лась на восточный фланг НАТО, 
в Польшу и Румынию. И благо-
даря работе, которую проделали 
я и другие люди, мы объединили 
пятьдесят стран, чтобы поддер-
жать Украину в ее защите. И это 
благодаря нашей поддержке, на-

шей ПВО, боеприпасам, артил-
лерии, «джавелинам», танкам 
«Абрамс», которые мы предо-
ставили, Украина выступает как 
независимая страна. Если бы 
Трамп был президентом, Путин 
сидел бы сейчас в Киеве. Мир-
ный план Трампа - сдать Украину 
за 24 часа.

- Путин сидел бы сейчас в Мо-
скве! - парировал Трамп. - Он си-
дел бы в Москве гораздо счаст-
ливее, чем сейчас. Но в конце 
концов, вы же знаете, у него есть 
то, чего нет у других людей. У не-
го есть ядерное оружие. Они ни-
когда не говорят об этом. Воз-
можно, он будет использовать 
его, и возможно, он не был таким 
уж угрожающим. Но просто что-
бы вы поняли: ее послали вести 
переговоры о мире еще до того, 
как началась эта война. Три дня 
спустя он вошел и начал войну, 
потому что все, что они гово-
рили, было слабым и глупым. 
Они послали ее на переговоры 
с Зеленским и Путиным. А война 
началась три дня спустя. На мой 
взгляд, она хуже Байдена.

По предварительным под-
счетам, фаворитка Владимира 
Владимировича лидирует - как 
утверждает CNN, 63 процента 
аудитории отдали голоса ей.

ГЕОПОЛИТИКА

Андрей МОШКОВ

 ■ А Зеленского - «про-
сроченного американ-
ского обмылка» - ждет 
суд.

Госсекретарь США Эн-
тони Блинкен заявил, что 
Вашингтон скоро даст от-
вет на просьбу Украины 
снять ограничения на ис-
пользование дальнобой-
ного оружия для ударов по  
нам.

- Обращаясь к США, Гер-
мании, Франции, Англии 
с просьбой о поставках 
дальнобойного вооруже-
ния, ракет и другой тех-
ники и обсуждая с ними 
вопросы нанесения ударов 
по территории России, Зе-
ленский делает эти стра-
ны непосредственными 
участниками военного 
конфликта на Украи-
не,  - напомнил спикер 
Госдумы, Председатель  
Парламентского Со-
брания Союза Беларуси  
и России.

Уже сейчас эксперты 
и политики из разных 
стран считают, что ответ 
Вашингтона будет поло-
жительным - все решится 
на Генанссамблее ООН на 
следующей неделе. Ад-
министрация президента 
Байдена не раз заявляла, 
что «открыта» к тому, что-
бы отправить Киеву крыла-
тые ракеты большой даль-
ности. Сначала речь шла 
от трехстах километрах, 
потом о пятистах. Теперь 
речь идет о том, чтобы 
стрелять дальнобоем на 
девятьсот километров.

Сейчас разыгрывают 
фейк из поношенной аме-
риканской методички  - 
иранские ракеты, которые 
якобы передали России. 
Именно ими будут оправ-
дывать свои атаки.

- Все это приведет к то-
му, что наша страна будет 

вынуждена отвечать, ис-
пользуя более мощное и 
разрушительное оружие, 
защищая своих граждан, - 
предостерег Володин.

А вот думает ли прези-
дент Незалежной о своем 
народе? Ответ на этот во-
прос давно известен:

- Зеленскому наплевать 
на жителей Украины. Он 
не думает об их безопас-
ности. Своих родителей 
давно вывез в  Израиль, 
его семья живет в Лондоне. 
Судьба граждан Украины 
не волнует. Самое главное 
для него - сохраниться во 
власти. Но вряд ли у него 
это получится. Со сменой 
глав государств в Европе и 
США этот просроченный 
американский обмылок 
становится токсичным. Его 
ждет суд, - уверен глава ГД.

Известно, что Киев уже 
израсходовал большую 
часть из поставленных 
ему коллективным Запа-
дом дальнобойных ракет 
ATACMS. Их было немно-
го - больше сотни, и те за-
возили тайно.

- У нас нет сомнения, что 
решение о снятии ограни-
чений на использование 
дальнобойных орудий для 
атаки на территорию Рос-
сийской Федерации бы-
ло принято давно, сейчас 
его пытаются покрасивее, 
поприличнее оформить 
в публичном простран-
стве,  - считает министр 
иностранных дел Сер-
гей Лавров. - Кто-то шутит 
про наши красные линии. 
Так вот, не надо шутить  
с нашими красными ли-
ниями.

Впрочем, США могут по-
пытаться выйти сухими 
из воды. Ведь они могут 
дать разрешение на уда-
ры вглубь РФ не своими, 
а британскими ракетами 
Storm Shadow и фразцуз-
скими Scalp. Подставят их. 
А сами будто и ни при чем.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председа-
тель ПС:

- Это не что иное, как попытка закамуфлировать 
и скрыть свое непосредственное участие в военных 
действиях. На самом деле США и их союзники по фак-
ту пытаются сами себе разрешить осуществлять акты 
агрессии при помощи ракет в отношении России. Па-
раллельно с этим Пентагон анализирует, какие послед-
ствия ожидаются в случае ядерного взрыва.

Все это является прямым доказательством, что под 
видом ВСУ на самом деле воюет НАТО.

Раньше это были советники и инструктора, теперь - 
наемники и целые подразделения, использующие на-
товское вооружение. Они определяют, на какие города 
нашей страны будут совершены нападения, согласовы-
вают военные действия и отдают приказы. НАТО стало 
участником военных действий на Украине. Они ведут 
войну с нашей страной.

МНЕНИЕ

СХЛЕСТНУЛИСЬ АГЕНТЫ КРЕМЛЯ

ДОВЕРИЯ НЕТШОЛЬЦ ПРЕДЛАГАЕТ «МИНСК-3»
 ■ С уступками Киевом своих территорий.

Олаф Шольц считает, что по Украине срочно 
нужен мирный план. И придумал «Минск-3» с тер-
риториальными уступками со стороны Киева. 
Случилось это сразу после того, как его партия 
с треском провалилась на выборах в Саксонии 
и Тюрингии. Рейтинги упали, пришлось разыгры-
вать украинскую карту. Надеется, что у него поя-
вится шанс войти в историю как «канцлер мира». 
Наши союзники Китай и Бразилия еще раньше 
заявили, что единственный путь к урегулирова-
нию конфликта лежит через диалог и перегово-
ры. Предложили провести «в подходящее время 
международную конференцию с равноправным  
участием всех сторон». РФ инициативу поддер-
жала.

Щольцу просроченный Зеленский ничего сказать 
не смог, а вот Китаю и Бразилии нахамил в своей 
обычной манере:

- Китайско-бразильское предложение деструктив-
но. С чего вы вдруг решили, что вы должны прини-
мать сторону России и быть где-то посередине? Как 

можно предлагать, мол, «вот наша инициатива», 
ничего у нас не спросив? Мы же не дураки.

Очень смешные возмущения. А как же та пре-
словутая мирная конференция с «формулой Зе-
ленского» в Швейцарии в июне, куда Россию не 
позвали? По тому плану нас должны были прину-
дить к капитуляции и выплате репараций и нашего 
мнения спрашивать не собирались.

Стоит ли доверять Шольцу? Может, благодаря 
его инициативе произойдет прорыв?

Минские соглашения («Минск-2») обе стороны 
подписали в столице Беларуси 12 февраля 2015 
года при участии Германии и Франции. Договорен-
ности предусматривали прекращение огня на вос-
токе Украины, обмен пленными по принципу «всех 
на всех», безопасный доступ для колонн с  гумпо-
мощью, проведение конституционной реформы по 
децентрализации и закреплению «особого статуса» 
ЛНР и ДНР и др. Мы помним, чем все закончилось. 
Еще раз дать шанс? А потом «канцлер войны» со-
общит, что тянул время для того, чтобы накачать 
Незалежную оружием и подготовиться к более 
масштабной войне. Нет уж, увольте.

МОСКВА ОТВЕТИТ БОЛЕЕ 
МОЩНЫМ ОРУЖИЕМ  
НА УДАРЫ ВГЛУБЬ РФ
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ПОЗОРНЫЕ 
ДЕБАТЫ

- Я друг 
Путина, он 

меня уважает!

- А я его 
кандидат, 
он меня 

поддерживает!
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Киевский режим, верный заве-
там Гитлера и Бандеры, продолжает 
ночные атаки на мирные города.

Украинская власть, в преступной 
сущности которой давно не сомне-
ваются разумные люди, окончатель-
но перешла к тактике неприкрытых 
террористических атак. 10 сентября 
перед рассветом сто сорок четыре 
бандитских беспилотника вторглись 
в воздушное пространство России.

ПРИНЕСЛИ СМЕРТЬ
Подобно щупальцам Кракена  - 

кровожадного чудовища, вражеские 
Airborne, «Бобры» и «Лютые» потяну-
лись к целям в глубине нашей страны.

Силам ПВО, к счастью, удалось 
уничтожить эти смертоносные заря-
ды. 72 ядовитых жала вырвали над 
Брянской, двадцать  - над Москов-
ской, четырнадцать - над Курской, 
тринадцать - сгорели в Тульской, во-
семь - в Белгородской, семь - разруше-
ны в Калужской, пять - в Воронежской, 
четыре - не пролетели над Липецкой 
и  один над Орловской областями.

Увы, несколько начиненных натов-
цами аппаратов попали в многоквар-
тирные жилые дома в Московской об-
ласти - на подлете к столице.

От взрыва в Раменском - старинном 
городе в 43 километрах от Москвы - 
погибла 46-летняя женщина. Еще двое 
жителей тяжело ранены.

В Жуковском - наукограде в 36 кило-
метрах от столицы - ранены четверо.

- Все расходы на восстановление зда-
ний берем на себя вместе с Фондом 
капитального ремонта Подмосковья. 
У нас есть квартиры, в которые в бли-
жайшее время нельзя будет войти. Для 
таких семей предложили несколько 
вариантов временного размещения: 
гостиница или съемное жилье, де-
нежная компенсация. Все расходы 
компенсируем, - сообщил губерна-
тор Московской области Андрей 
Воробьев.

Продолжаются атаки вражеской бес-
пилотной авиации и на Мурманск. 
11 сентября три летающих снаряда 
сбили системами ПВО. О жертвах 
и разрушениях информации не было.

ПОДЛЫЕ УКУСЫ
Если посмотреть на историю Вто-

рой мировой войны и современных 
конфликтов, 144 начиненных взрыв-
чаткой БПЛА - не та сила, что способ-

на нанести серьезный урон России.
Тогда зачем киевские шакалы со-

вершают акции, больше похожие на 
укусы трусливой шавки? Причем это 
же не самый массовый налет. 1 сентя-
бря в небо нашей страны ворвались 
158 дронов. А по пять-шесть - вообще 
вторгаются ежедневно.

У этих ударов не одна, а сразу не-
сколько задач.

Во-первых - вынудить РФ на жест-
кий ответ, лучше - ядерный. Для от-
морозков, которые атакуют атом-
ные электростанции, это благо. Им 
плевать на возможные жертвы среди 
своего народа, им важно, чтобы мы 
совершили нечто, что затмит все их 
вопиющие преступления: расстрелы 
и пытки пленных и мирных жителей, 
удары по больницам, школам, вокза-
лам, рынкам и торговым центрам.

Во-вторых, показать подельникам - 
США и их своре, - что укронацистские 
войска готовы на все, но вооружение 
слабовато. Поэтому дайте-ка скорее 
разрешение на удары вашими раке-
тами вглубь России. Тут больше игра 
на публику. Ведь АТАСMS уже есть 

на Украине. Но чтобы они полетели 
по целям, о которых хлопочут тер-
рористы, держиморды из Пентагона 
должны получить команду «Фас!» от 
пусть сейчас и номинального, но пре-
зидента США.

И в-третьих - спонсоры: англосаксы 
и подвизающиеся с ними французы 
и немцы должны видеть, куда рас-
ходуют деньги их народов. Ну и укра-
денные у нас, конечно.

ПО СЛЕДАМ ГИТЛЕРОВЦЕВ
Пока западные гуманисты озабо-

чены дилеммой, умирать ли им за 
украинцев - или пусть те умирают за 
них, ВСУ начали выжигать леса в зоне 
боев термитной смесью с температу-
рой горения 2300 - 2700 градусов по 
Цельсию. Для этого они используют 
БПЛА «Дракон».

В этом укронацисты показали себя 
прямыми продолжателями дела гер-
манских наставников. Авиация люфт-
ваффе широко использовала горю-
чий состав в зажигательных бомбах, 
которыми они сжигали города 
в СССР.

ЩУПАЛЬЦА КРАКЕНА ДО СТОЛИЦЫ 
НЕ ДОТЯНУЛИСЬ

 ■ Секретарь Совета безо-
пасности объяснил, зачем 
украинские террористы 
рвутся в Курскую область 
и чем это для них чревато.

Россия всегда подтверждала 
свою приверженность мирным 
переговорам.

- Москва готова рассматри-
вать мирные инициативы по 
Украине, исходящие от дру-
гих государств, на столе много 
разных предложений, - заявил 
секретарь Совета безопас-
ности России Сергей Шойгу.

Такое предложение, напри-
мер, уже поступило от Брази-

лии и Китая. Шойгу обозначил 
условие, без выполнения кото-
рого переговоры невозможны:

- Есть очень существенный 
момент - Курск. Здесь 
мы с террористами 
каких-либо перего-
воров не вели, не ве-
дем и вести не будем. 
А именно таковыми 
они являются, пото-
му что стремление 
осуществить ядер-
ный террор в отно-
шении Курской атом-
ной станции - это не что иное, 
как такой верхний уровень 
терроризма, - сказал Шойгу, 

 добавив: - До тех пор, пока мы 
их не выкинем с нашей терри-
тории, естественно, никаких 
переговоров с ними вести не 

будем.
Кстати, после то-

го как стала понятна 
истинная цель укра-
инских террористов - 
атака на атомную 
станцию,  - объясни-
лось и виляние ки-
евских властей в во-
просе прекращения 
наших атак на объек-

ты их энергетической струк-
туры.

- Турция нам предложила 

не наносить удары по объек-
там энергетики, по торговому 
гражданскому флоту в Черном 
море. Наш президент сказал: 
«Да, давайте, давайте мы та-
кое решение примем». И для 
нас было большим удивлени-
ем, когда через какое-то вре-
мя власти Украины сказали: 
«Нет-нет-нет, мы не пойдем на 
это соглашение», - рассказал 
секретарь Совбеза.

К тому же вторжение в Кур-
скую область подразумевало 
отвлечение наших сил от Дон-
басса, где мы успешно насту-
паем.

- Наступление, которое 

идет, - фактически на фронте 
там тысяча километров. Ста-
новится понятно, что основ-
ной задачей было отвлечь нас, 
чтобы мы перебросили силы 
на курское направление. Но, 
слава богу, у нас сил хвата-
ет, войска продолжают насту-
пать, - отметил Шойгу.

А по поводу экономиче-
ской  независимости он на-
помнил:

- Подписали соглашение 
с  Евросоюзом. Тогда, ко-
нечно, если бы нас приняли 
в ускоренном порядке в ЕС, 
то, я вас уверяю, сегодня бы 
мы  утратили свой суверенитет. 
Ресурсы, месторождения, ко-
торые у нас в стране есть, их 
бы уже  довольно основательно 
распределили и растащили.

 ■ Стратегическое учение «Оке-
ан-2024» напомнило многим про-
тивникам, что неуязвимых нет.

16 сентября Россия завершила са-
мые масштабные за последние трид-
цать лет учения. Четыреста надвод-
ных, подводных и вспомогательных 
кораблей, 125 самолетов и вертоле-
тов, как ВМФ, так и ВКС, семь тысяч 
единиц техники и вооружения, девя-
носто тысяч воинов - солдат, матро-
сов, старшин и офицеров. Балтийский, 
Северный, Черноморский и Тихооке-
анский флот, Каспийская флотилия - 
все работали как единый механизм.

В качестве места выбрали Тихий 
и  Северный Ледовитый океаны, Сре-
диземное, Каспийское и Балтийское 
моря.

Участвовали и китайские военные. 
Прибыли четыре боевых корабля, од-
но судно - технической поддержки, 
и пятнадцать самолетов. Кстати, с  ки-
тайцами скоро пройдут еще и учения 
«Север. Взаимодействие-2024».

В общем, скептики, которые на наш 
флот смотрели с иронией, в част-
ности сидящие за Атлантическим 
океаном, напряглись. Особенно ког-
да в Баренцевом море с фрегата 
«Адмирал Головко», а в Японском - 
с дизель-электрической подводной 
лодки «Петропавловск-Камчатский» 
к учебной цели полетели «Калибры». 
Или когда с берегового комплекса 
«Бал» стартовала крылатая ракета 
X-35 «Уран», а с «Бастиона» - противо-
корабельный «Оникс».

Также корабли отражали учебные 
удары безэкипажных катеров и  БПЛА 
вероятного противника. Работали по 
технологии, которая хорошо себя по-
казала при уничтожении украинских 
попыток прорыва нашей обороны 
в Черном море. 

А Северному флоту поставили за-
дачу нанести ракетный удар по бы-
строходным кораблям условного про-
тивника в Баренцевом море.

Продолжение темы - 
на стр. 11.

НЕ ЖДАЛИ

«КАЛИБР» КУДА НАДО 
ДОЛЕТИТ

Сергей ШОЙГУ:

С ТЕРРОРИСТАМИ ПЕРЕГОВОРОВ НЕ ВЕЛИ, НЕ ВЕДЕМ И ВЕСТИ НЕ СТАНЕМ
РАССТАВИЛ АКЦЕНТЫ
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Киевские террористы атакуют 
многоквартирные дома, продолжая 
десятилетнюю практику войны 
с мирным населением.
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 ■ Трамп и Харрис только 
и говорили, что о России 
и «мистере Putin».

Уж как раскручивали дебаты 
между Камалой и Дональдом! 
Прямо судьбоносные для выбо-
ров в США. Трампа все его пре-
зиденство обвиняли в том, что 
он ставленник Москвы - и голоса 
ему смоленские хакеры нагнали, 
и по нашей указке действовал.  
А за Харрис и вовсе накануне 
шутливо заступился наш лидер: 
«Я же говорил, у нас фаворитом, 
если можно так сказать, был 
действующий президент, гос-
подин Байден. Его сняли с гон-
ки, но он рекомендовал всем 
своим сторонникам поддержать 
госпожу Харрис. Вот и мы тоже 
так сделаем. Будем ее поддер-
живать».

Два претендента  - агента 
Кремля  - на пост президента 
толком не сказали, как будут 
решать свои внутренние про-
блемы. Зато ожидаемо много 
(наши же люди) говорили о Рос-
сии и «мистере Putin».

- Оба кандидата упомина-
ли нашего президента, нашу 
страну. Позиция вполне понят-
на. США в целом, от какой бы 
партии кандидаты ни были, со-

храняют негативное, недруже-
ственное отношение к нашей 
стране,  - прокомментировал 
это пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков.  - Фамилия 
Путина используется как один 
из инструментов во внутриполи-
тической борьбе США. Нам это 
весьма и весьма не нравится. 
И мы все-таки надеемся на то, 
что они оставят в покое имя на-
шего президента.

По версии Трампа, все его 
боялись - и Китай, и Северная 
Корея, и Россия. Прям до дро-
жи в коленочках. Заявил, что 
«семье Байденов платят день-
ги Украина, Китай и жена мэра 
Москвы, поэтому они так к ним 
хорошо относятся».

Харрис между делом выдала 
правду о том, как США готовили 
Украину к конфликту с Россией:

- Я встречалась с Зеленским 
до начала. Я поделилась с ним 
американскими разведданными, 
как он мог защитить себя. Не-
сколько дней спустя я отправи-
лась на восточный фланг НАТО, 
в Польшу и Румынию. И благо-
даря работе, которую проделали 
я и другие люди, мы объединили 
пятьдесят стран, чтобы поддер-
жать Украину в ее защите. И это 
благодаря нашей поддержке, на-

шей ПВО, боеприпасам, артил-
лерии, «джавелинам», танкам 
«Абрамс», которые мы предо-
ставили, Украина выступает как 
независимая страна. Если бы 
Трамп был президентом, Путин 
сидел бы сейчас в Киеве. Мир-
ный план Трампа - сдать Украину 
за 24 часа.

- Путин сидел бы сейчас в Мо-
скве! - парировал Трамп. - Он си-
дел бы в Москве гораздо счаст-
ливее, чем сейчас. Но в конце 
концов, вы же знаете, у него есть 
то, чего нет у других людей. У не-
го есть ядерное оружие. Они ни-
когда не говорят об этом. Воз-
можно, он будет использовать 
его, и возможно, он не был таким 
уж угрожающим. Но просто что-
бы вы поняли: ее послали вести 
переговоры о мире еще до того, 
как началась эта война. Три дня 
спустя он вошел и начал войну, 
потому что все, что они гово-
рили, было слабым и глупым. 
Они послали ее на переговоры 
с Зеленским и Путиным. А война 
началась три дня спустя. На мой 
взгляд, она хуже Байдена.

По предварительным под-
счетам, фаворитка Владимира 
Владимировича лидирует - как 
утверждает CNN, 63 процента 
аудитории отдали голоса ей.

ГЕОПОЛИТИКА

Андрей МОШКОВ

 ■ А Зеленского - «про-
сроченного американ-
ского обмылка» - ждет 
суд.

Госсекретарь США Эн-
тони Блинкен заявил, что 
Вашингтон скоро даст от-
вет на просьбу Украины 
снять ограничения на ис-
пользование дальнобой-
ного оружия для ударов по  
нам.

- Обращаясь к США, Гер-
мании, Франции, Англии 
с просьбой о поставках 
дальнобойного вооруже-
ния, ракет и другой тех-
ники и обсуждая с ними 
вопросы нанесения ударов 
по территории России, Зе-
ленский делает эти стра-
ны непосредственными 
участниками военного 
конфликта на Украи-
не,  - напомнил спикер 
Госдумы, Председатель  
Парламентского Со-
брания Союза Беларуси  
и России.

Уже сейчас эксперты 
и политики из разных 
стран считают, что ответ 
Вашингтона будет поло-
жительным - все решится 
на Генанссамблее ООН на 
следующей неделе. Ад-
министрация президента 
Байдена не раз заявляла, 
что «открыта» к тому, что-
бы отправить Киеву крыла-
тые ракеты большой даль-
ности. Сначала речь шла 
от трехстах километрах, 
потом о пятистах. Теперь 
речь идет о том, чтобы 
стрелять дальнобоем на 
девятьсот километров.

Сейчас разыгрывают 
фейк из поношенной аме-
риканской методички  - 
иранские ракеты, которые 
якобы передали России. 
Именно ими будут оправ-
дывать свои атаки.

- Все это приведет к то-
му, что наша страна будет 

вынуждена отвечать, ис-
пользуя более мощное и 
разрушительное оружие, 
защищая своих граждан, - 
предостерег Володин.

А вот думает ли прези-
дент Незалежной о своем 
народе? Ответ на этот во-
прос давно известен:

- Зеленскому наплевать 
на жителей Украины. Он 
не думает об их безопас-
ности. Своих родителей 
давно вывез в  Израиль, 
его семья живет в Лондоне. 
Судьба граждан Украины 
не волнует. Самое главное 
для него - сохраниться во 
власти. Но вряд ли у него 
это получится. Со сменой 
глав государств в Европе и 
США этот просроченный 
американский обмылок 
становится токсичным. Его 
ждет суд, - уверен глава ГД.

Известно, что Киев уже 
израсходовал большую 
часть из поставленных 
ему коллективным Запа-
дом дальнобойных ракет 
ATACMS. Их было немно-
го - больше сотни, и те за-
возили тайно.

- У нас нет сомнения, что 
решение о снятии ограни-
чений на использование 
дальнобойных орудий для 
атаки на территорию Рос-
сийской Федерации бы-
ло принято давно, сейчас 
его пытаются покрасивее, 
поприличнее оформить 
в публичном простран-
стве,  - считает министр 
иностранных дел Сер-
гей Лавров. - Кто-то шутит 
про наши красные линии. 
Так вот, не надо шутить  
с нашими красными ли-
ниями.

Впрочем, США могут по-
пытаться выйти сухими 
из воды. Ведь они могут 
дать разрешение на уда-
ры вглубь РФ не своими, 
а британскими ракетами 
Storm Shadow и фразцуз-
скими Scalp. Подставят их. 
А сами будто и ни при чем.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председа-
тель ПС:

- Это не что иное, как попытка закамуфлировать 
и скрыть свое непосредственное участие в военных 
действиях. На самом деле США и их союзники по фак-
ту пытаются сами себе разрешить осуществлять акты 
агрессии при помощи ракет в отношении России. Па-
раллельно с этим Пентагон анализирует, какие послед-
ствия ожидаются в случае ядерного взрыва.

Все это является прямым доказательством, что под 
видом ВСУ на самом деле воюет НАТО.

Раньше это были советники и инструктора, теперь - 
наемники и целые подразделения, использующие на-
товское вооружение. Они определяют, на какие города 
нашей страны будут совершены нападения, согласовы-
вают военные действия и отдают приказы. НАТО стало 
участником военных действий на Украине. Они ведут 
войну с нашей страной.

МНЕНИЕ

СХЛЕСТНУЛИСЬ АГЕНТЫ КРЕМЛЯ

ДОВЕРИЯ НЕТШОЛЬЦ ПРЕДЛАГАЕТ «МИНСК-3»
 ■ С уступками Киевом своих территорий.

Олаф Шольц считает, что по Украине срочно 
нужен мирный план. И придумал «Минск-3» с тер-
риториальными уступками со стороны Киева. 
Случилось это сразу после того, как его партия 
с треском провалилась на выборах в Саксонии 
и Тюрингии. Рейтинги упали, пришлось разыгры-
вать украинскую карту. Надеется, что у него поя-
вится шанс войти в историю как «канцлер мира». 
Наши союзники Китай и Бразилия еще раньше 
заявили, что единственный путь к урегулирова-
нию конфликта лежит через диалог и перегово-
ры. Предложили провести «в подходящее время 
международную конференцию с равноправным  
участием всех сторон». РФ инициативу поддер-
жала.

Щольцу просроченный Зеленский ничего сказать 
не смог, а вот Китаю и Бразилии нахамил в своей 
обычной манере:

- Китайско-бразильское предложение деструктив-
но. С чего вы вдруг решили, что вы должны прини-
мать сторону России и быть где-то посередине? Как 

можно предлагать, мол, «вот наша инициатива», 
ничего у нас не спросив? Мы же не дураки.

Очень смешные возмущения. А как же та пре-
словутая мирная конференция с «формулой Зе-
ленского» в Швейцарии в июне, куда Россию не 
позвали? По тому плану нас должны были прину-
дить к капитуляции и выплате репараций и нашего 
мнения спрашивать не собирались.

Стоит ли доверять Шольцу? Может, благодаря 
его инициативе произойдет прорыв?

Минские соглашения («Минск-2») обе стороны 
подписали в столице Беларуси 12 февраля 2015 
года при участии Германии и Франции. Договорен-
ности предусматривали прекращение огня на вос-
токе Украины, обмен пленными по принципу «всех 
на всех», безопасный доступ для колонн с  гумпо-
мощью, проведение конституционной реформы по 
децентрализации и закреплению «особого статуса» 
ЛНР и ДНР и др. Мы помним, чем все закончилось. 
Еще раз дать шанс? А потом «канцлер войны» со-
общит, что тянул время для того, чтобы накачать 
Незалежную оружием и подготовиться к более 
масштабной войне. Нет уж, увольте.

МОСКВА ОТВЕТИТ БОЛЕЕ 
МОЩНЫМ ОРУЖИЕМ  
НА УДАРЫ ВГЛУБЬ РФ

AP
/T
AS
S

ПОЗОРНЫЕ 
ДЕБАТЫ

- Я друг 
Путина, он 

меня уважает!

- А я его 
кандидат, 
он меня 

поддерживает!
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Киевский режим, верный заве-
там Гитлера и Бандеры, продолжает 
ночные атаки на мирные города.

Украинская власть, в преступной 
сущности которой давно не сомне-
ваются разумные люди, окончатель-
но перешла к тактике неприкрытых 
террористических атак. 10 сентября 
перед рассветом сто сорок четыре 
бандитских беспилотника вторглись 
в воздушное пространство России.

ПРИНЕСЛИ СМЕРТЬ
Подобно щупальцам Кракена  - 

кровожадного чудовища, вражеские 
Airborne, «Бобры» и «Лютые» потяну-
лись к целям в глубине нашей страны.

Силам ПВО, к счастью, удалось 
уничтожить эти смертоносные заря-
ды. 72 ядовитых жала вырвали над 
Брянской, двадцать  - над Москов-
ской, четырнадцать - над Курской, 
тринадцать - сгорели в Тульской, во-
семь - в Белгородской, семь - разруше-
ны в Калужской, пять - в Воронежской, 
четыре - не пролетели над Липецкой 
и  один над Орловской областями.

Увы, несколько начиненных натов-
цами аппаратов попали в многоквар-
тирные жилые дома в Московской об-
ласти - на подлете к столице.

От взрыва в Раменском - старинном 
городе в 43 километрах от Москвы - 
погибла 46-летняя женщина. Еще двое 
жителей тяжело ранены.

В Жуковском - наукограде в 36 кило-
метрах от столицы - ранены четверо.

- Все расходы на восстановление зда-
ний берем на себя вместе с Фондом 
капитального ремонта Подмосковья. 
У нас есть квартиры, в которые в бли-
жайшее время нельзя будет войти. Для 
таких семей предложили несколько 
вариантов временного размещения: 
гостиница или съемное жилье, де-
нежная компенсация. Все расходы 
компенсируем, - сообщил губерна-
тор Московской области Андрей 
Воробьев.

Продолжаются атаки вражеской бес-
пилотной авиации и на Мурманск. 
11 сентября три летающих снаряда 
сбили системами ПВО. О жертвах 
и разрушениях информации не было.

ПОДЛЫЕ УКУСЫ
Если посмотреть на историю Вто-

рой мировой войны и современных 
конфликтов, 144 начиненных взрыв-
чаткой БПЛА - не та сила, что способ-

на нанести серьезный урон России.
Тогда зачем киевские шакалы со-

вершают акции, больше похожие на 
укусы трусливой шавки? Причем это 
же не самый массовый налет. 1 сентя-
бря в небо нашей страны ворвались 
158 дронов. А по пять-шесть - вообще 
вторгаются ежедневно.

У этих ударов не одна, а сразу не-
сколько задач.

Во-первых - вынудить РФ на жест-
кий ответ, лучше - ядерный. Для от-
морозков, которые атакуют атом-
ные электростанции, это благо. Им 
плевать на возможные жертвы среди 
своего народа, им важно, чтобы мы 
совершили нечто, что затмит все их 
вопиющие преступления: расстрелы 
и пытки пленных и мирных жителей, 
удары по больницам, школам, вокза-
лам, рынкам и торговым центрам.

Во-вторых, показать подельникам - 
США и их своре, - что укронацистские 
войска готовы на все, но вооружение 
слабовато. Поэтому дайте-ка скорее 
разрешение на удары вашими раке-
тами вглубь России. Тут больше игра 
на публику. Ведь АТАСMS уже есть 

на Украине. Но чтобы они полетели 
по целям, о которых хлопочут тер-
рористы, держиморды из Пентагона 
должны получить команду «Фас!» от 
пусть сейчас и номинального, но пре-
зидента США.

И в-третьих - спонсоры: англосаксы 
и подвизающиеся с ними французы 
и немцы должны видеть, куда рас-
ходуют деньги их народов. Ну и укра-
денные у нас, конечно.

ПО СЛЕДАМ ГИТЛЕРОВЦЕВ
Пока западные гуманисты озабо-

чены дилеммой, умирать ли им за 
украинцев - или пусть те умирают за 
них, ВСУ начали выжигать леса в зоне 
боев термитной смесью с температу-
рой горения 2300 - 2700 градусов по 
Цельсию. Для этого они используют 
БПЛА «Дракон».

В этом укронацисты показали себя 
прямыми продолжателями дела гер-
манских наставников. Авиация люфт-
ваффе широко использовала горю-
чий состав в зажигательных бомбах, 
которыми они сжигали города 
в СССР.

ЩУПАЛЬЦА КРАКЕНА ДО СТОЛИЦЫ 
НЕ ДОТЯНУЛИСЬ

 ■ Секретарь Совета безо-
пасности объяснил, зачем 
украинские террористы 
рвутся в Курскую область 
и чем это для них чревато.

Россия всегда подтверждала 
свою приверженность мирным 
переговорам.

- Москва готова рассматри-
вать мирные инициативы по 
Украине, исходящие от дру-
гих государств, на столе много 
разных предложений, - заявил 
секретарь Совета безопас-
ности России Сергей Шойгу.

Такое предложение, напри-
мер, уже поступило от Брази-

лии и Китая. Шойгу обозначил 
условие, без выполнения кото-
рого переговоры невозможны:

- Есть очень существенный 
момент - Курск. Здесь 
мы с террористами 
каких-либо перего-
воров не вели, не ве-
дем и вести не будем. 
А именно таковыми 
они являются, пото-
му что стремление 
осуществить ядер-
ный террор в отно-
шении Курской атом-
ной станции - это не что иное, 
как такой верхний уровень 
терроризма, - сказал Шойгу, 

 добавив: - До тех пор, пока мы 
их не выкинем с нашей терри-
тории, естественно, никаких 
переговоров с ними вести не 

будем.
Кстати, после то-

го как стала понятна 
истинная цель укра-
инских террористов - 
атака на атомную 
станцию,  - объясни-
лось и виляние ки-
евских властей в во-
просе прекращения 
наших атак на объек-

ты их энергетической струк-
туры.

- Турция нам предложила 

не наносить удары по объек-
там энергетики, по торговому 
гражданскому флоту в Черном 
море. Наш президент сказал: 
«Да, давайте, давайте мы та-
кое решение примем». И для 
нас было большим удивлени-
ем, когда через какое-то вре-
мя власти Украины сказали: 
«Нет-нет-нет, мы не пойдем на 
это соглашение», - рассказал 
секретарь Совбеза.

К тому же вторжение в Кур-
скую область подразумевало 
отвлечение наших сил от Дон-
басса, где мы успешно насту-
паем.

- Наступление, которое 

идет, - фактически на фронте 
там тысяча километров. Ста-
новится понятно, что основ-
ной задачей было отвлечь нас, 
чтобы мы перебросили силы 
на курское направление. Но, 
слава богу, у нас сил хвата-
ет, войска продолжают насту-
пать, - отметил Шойгу.

А по поводу экономиче-
ской  независимости он на-
помнил:

- Подписали соглашение 
с  Евросоюзом. Тогда, ко-
нечно, если бы нас приняли 
в ускоренном порядке в ЕС, 
то, я вас уверяю, сегодня бы 
мы  утратили свой суверенитет. 
Ресурсы, месторождения, ко-
торые у нас в стране есть, их 
бы уже  довольно основательно 
распределили и растащили.

 ■ Стратегическое учение «Оке-
ан-2024» напомнило многим про-
тивникам, что неуязвимых нет.

16 сентября Россия завершила са-
мые масштабные за последние трид-
цать лет учения. Четыреста надвод-
ных, подводных и вспомогательных 
кораблей, 125 самолетов и вертоле-
тов, как ВМФ, так и ВКС, семь тысяч 
единиц техники и вооружения, девя-
носто тысяч воинов - солдат, матро-
сов, старшин и офицеров. Балтийский, 
Северный, Черноморский и Тихооке-
анский флот, Каспийская флотилия - 
все работали как единый механизм.

В качестве места выбрали Тихий 
и  Северный Ледовитый океаны, Сре-
диземное, Каспийское и Балтийское 
моря.

Участвовали и китайские военные. 
Прибыли четыре боевых корабля, од-
но судно - технической поддержки, 
и пятнадцать самолетов. Кстати, с  ки-
тайцами скоро пройдут еще и учения 
«Север. Взаимодействие-2024».

В общем, скептики, которые на наш 
флот смотрели с иронией, в част-
ности сидящие за Атлантическим 
океаном, напряглись. Особенно ког-
да в Баренцевом море с фрегата 
«Адмирал Головко», а в Японском - 
с дизель-электрической подводной 
лодки «Петропавловск-Камчатский» 
к учебной цели полетели «Калибры». 
Или когда с берегового комплекса 
«Бал» стартовала крылатая ракета 
X-35 «Уран», а с «Бастиона» - противо-
корабельный «Оникс».

Также корабли отражали учебные 
удары безэкипажных катеров и  БПЛА 
вероятного противника. Работали по 
технологии, которая хорошо себя по-
казала при уничтожении украинских 
попыток прорыва нашей обороны 
в Черном море. 

А Северному флоту поставили за-
дачу нанести ракетный удар по бы-
строходным кораблям условного про-
тивника в Баренцевом море.

Продолжение темы - 
на стр. 11.

НЕ ЖДАЛИ

«КАЛИБР» КУДА НАДО 
ДОЛЕТИТ

Сергей ШОЙГУ:

С ТЕРРОРИСТАМИ ПЕРЕГОВОРОВ НЕ ВЕЛИ, НЕ ВЕДЕМ И ВЕСТИ НЕ СТАНЕМ
РАССТАВИЛ АКЦЕНТЫ

sc
rf.
go
v.
ru
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Киевские террористы атакуют 
многоквартирные дома, продолжая 
десятилетнюю практику войны 
с мирным населением.
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Окончание. Начало на стр. 3.

Об ошибках Армении
 ● Они приняли решение о проведении рефе-

рендума в Армении по вступлению в Европей-
ский союз. Я предупреждал Никола Пашиняна 
о том, что ему делать этого нельзя, еще когда 
он только стал премьер-министром: «Ты - моло-
дой человек, неопытный (у нас один такой есть 
на юге, вы знаете). Не торопись, поработай, 
посмотри вокруг, осмотрись». Ну вы знаете, с 
какими идеями он пришел к власти.

 ● Первые наскоки были на Беларусь. Ну ясно, 
что целился он в нас, а пытался попасть в Рос-
сию. Мы с Путиным это прекрасно видели, по-
нимали. И я Путину говорил, и он мне говорил, 
что нам не надо обострять отношения. Чтобы 
армянский народ не подумал, что мы против 
армян. И, как видите, мы никак не реагировали. 
Но сегодня уже понятно: европейцы, прежде чем 
он туда вступит, от него еще и от руководства 
Армении потребуют что-то сделать. За европей-
цами стоят американцы. Без Америки ничего 
не делается сегодня там на Западе. Поэтому 
вот взяли в оборот Армению.

 ● То, что случилось в Карабахе, - вина только 
руководства Армении. Они же признавали: «Да, 
это не наши земли, это азербайджанские. Но 
мы не отдадим - будем воевать». Довоевались. 
И потом, чего сейчас обижаться на Россию или 
еще на нас?

 ● Вы что, думаете, Армению ждут где-то? Ни 
нас, ни Армению, ни Украину (посмотрите, на на-
ших глазах будет) никто нигде не ждет. Каждый 
занят своими вопросами. И они хотят решить 
свои проблемы за счет других: «Вот пусть укра-
инцы с русскими воюют, убивают друг друга, 
пусть они подохнут все». Это их.

О дате предстоящих выборов президента
 ● Следующие выборы, согласно Конституции, 

мы должны провести не позже 20 июля 2025 
года. Вот крайний срок.

О «политзаключенных»
 ● Ну вы же видели, что творилось в спокойной, 

тихой Беларуси в 2020 году. Какие политзаклю-
ченные? У нас статей таких нет.

СОБЫТИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ К юбилею СГ выпустили 
памятные монеты.

Празднование 25-летия Со-
юзного государства - это не 
только масштабные торже-
ства на правительственном 
уровне, но и приятные сюр-
призы для граждан СГ. Напри-
мер, Банк России и Нацбанк 
Беларуси по случаю юбилея 
выпустили памятные рубли. 
Подарок этот в первую оче-
редь, конечно, для нумиз-
матов  - монеты как-никак 
уникаль ные, но и в оборот, 
как обычные денеж-
ные средства, 
их тоже отпра-
вят.

Банк России напечатал две 
монеты: серебряную «треш-
ку» и двадцать пять рублей из 
сплава меди и никеля.

- Исполнение удивитель-
ное: с цветной эмалью, с ор-
наментами, традиционными 
для белорусской и российской 
национальной культурной 
традиции,  - рассказал Гос-
с е к р е т а р ь 
Союзно-
го госу-
дарства 
Д м и -
трий Ме-
зенцев.

На об-
ратной сто-
роне надпи-

си «Союзное государство» 
и «Саюзная дзяржава», а с ли-
цевой - номинал, проба и герб.

Тираж ограниченный: се-
ребряных (каждый весит 31 
грамм, а проба драгметал-
ла  - 925)  - три тысячи эк-

земпляров, 25-рублевых 
монет  - пятьдесят ты-

сяч штук. Напечата-
ли их на Санкт-

Петербургском 
и Московском 
м о н е т н ы х 
дворах.

Н а ц и о -

нальный банк Беларуси так-
же недавно представил две 
праздничные монеты: сере-
бряную номиналом двадцать 
белорусских рублей (проба та-
кая же, как и у российской, 
но на два грамма тяжелее) 
и медно-никелевый рубль. Их 
тираж еще меньше, чем у рос-
сийских: 1,5 тысячи - в пер-
вом случае и три тысячи - во 
втором. Напечатал белорус-
ские денежки к юбилею СГ 
российский «Гознак».

- Надеюсь, эти монеты ста-
нут счастливыми для каждого 

из нас, - пожелал Госсекретарь 
Союзного государства.

Выпуск монет - лишь один 
из пунктов плана мероприя-
тий, посвященных 25-летию 
Союзного государства, кото-
рый утвердили Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко 
в январе в Санкт-Петербурге. 

Главными же мероприятия-
ми станут заседания Высше-
го Госсовета и Совета Мини-
стров Союзного государства. 
Там, по словам Дмитрия Ме-
зенцева, главам государств 
и правительств «представят 
итоги работы партнерских 
министерств и ведомств по 
интеграционной повестке». 
До этого состоятся два заседа-
ния Группы высокого уровня 
Совета Министров СГ. Пер-
вое - уже в конце сентября.

Кроме того, 8 декабря, 
в день подписания Союзного 
договора, в Минск приедет 
маэстро Валерий Гергиев 
с одним из своих коллективов. 
Намечены и гастроли Большо-
го театра Беларуси в Москве.

РУБЛЬ СОЮЗ БЕРЕЖЕТ

Ц
Б 

РФ

Илья ПИТАЛЕВ/РИА Новости

СГ пополнит коллекцию 
нумизматов.

Самый дорогой подарок 
сябрам к празднику - 
концерт Валерия Гергиева.

ДЯДЯ СЭМ  
РАЗДАЕТ КОМАНДЫ

О ЧЕМ ЕЩЕ ВЫСКАЗАЛСЯ 
ГЛАВА РБ

УЧЕНИЯПРИГЛАШЕНИЕ НА «ПОЛОНЕЗ»
Борис ОРЕХОВ

 ■ Белорусские ракет-
чики проведут боевые 
пуски на полигоне в 
России.

Конкретное место не 
уточняется, и правильно: 
не надо давать врагам 
лишнюю информацию. 
Зато известно, из какой 
системы сябры будут 
стрелять, - «Полонез-М». 
Страшная штука для лю-
бого врага. Каждая уста-
новка способна за одну 
минуту выпустить восемь 
ракет по восьми разным 
целям на дальность триста 
километров. Предыдущая 
версия «Полонеза» била 
на двести. Добавившая-
ся в название буква «М» 
означает - модернизиро-
ванная. Изюминка в том, 
что каждая ракета осна-
щена индивидуальной 
системой наведения по 
спутнику. И должна лечь 
в мишень с максимальным 
отклонением в тридцать 
метров. Хотя белорусские 

расчеты научились укла-
дывать их точно в яблочко. 
Навыки надо тренировать, 
конечно, вместе с россия-
нами. Тем более что ни у 
одной из армий в Европе 
аналогичных по боевым 
возможностям комплексов 
РСЗО попросту нет. 

Совместные учения ар-
мейских подразделений 
РФ и РБ - не только до-
брая традиция. Быть на-
чеку требует напряженная 
международная ситуация.

- Каждый год белорус-
ские и российские воен-
ные участвуют в тридцати-
сорока мероприятиях 
оперативной и боевой 
подготовки от тактическо-
го до стратегическо-
го уровней, 
н а п р а в -
ленных на 
подготовку 
к защите 
Союзно-
го госу-
дарства. 
А в 2025 
году на белорусской 
территории пройдут 

очередные учения ре-
гиональной группировки 
войск, - сообщил Госсе-
кретарь Совета безо-
пасности РБ Александр 
Вольфович.

Тем временем Минск 
перебросил к границе с 
Украиной формирования 
ОМОНа и внутренних во-
йск.

- Проанализировали 
действия ВСУ в Кур-
ской области России. 
И решили разместить 
эти спецподразделе-
ния у наших южных ру-
бежей, - пояснил глава 
МВД РБ Иван Кубраков.

Задача спецназовцев - 
не допустить проникно-
вения в страну диверсан-
тов и разведывательных 
групп, а также обеспечить 
безопасность населения.

Подробнее об учениях, 
которые прошли  
в РФ, - на стр. 8.

Андрей МОШКОВ

 ■ Россия точки над «i» рас-
ставила, ждем, что напишут  
США. 

После заявления Владимира 
Путина о том, как поменяется ха-
рактер конфликта, если натов-
ские специалисты начнут управ-
лять  ракетами, летящими вглубь 
России, вряд ли остались те, кому 
непонятен исход такого противо-
стояния.

Вернуться к дальнобойной теме 
наши противники теперь намерены 
на Генассамблее ООН в конце этой 

недели. Типа с одобрения мирового 
сообщества. Но этот номер у них 
вряд ли прокатит. Безбашенные 
идиоты в мировом сообществе все 
же в меньшинстве. Даже верные 
нукеры Вашинтона поджали хво-
сты. Канцлер ФРГ Шольц, напри-
мер, заявил, что не даст согласия 
на дальнобойные удары, даже если 
ключевые союзники по НАТО ре-
шат иначе. Почувствовал, что пах-
нет жареным. Ранее воинственный 
Макрон, на удивление, помалкива-
ет в тряпочку.

В большой глобальной игре За-
пад сам задрал ставки до опасно-
го предела. Но это не нам, а им, 

американцам, прежде всего надо 
быть осторожными. Ошибка может 
стать для них фатальной.

Если они все же решатся всту-
пить с нами в открытый конфликт, 
мы будем вправе действовать так, 
как посчитаем нужным в ответ на 
возникшие угрозы.

И совсем не значит, что будем 
применять тактическое ядерное 
оружие, не говоря уж о чем-то бо-
лее мощном. Но удары с объектов 
на Украине мы законно можем пе-
ренести на территории тех стран, 
где хранят и ремонтируют воору-
жение. И это только одно из сотен 
возможных решений.

ВАШИНГТОН УПОВАЕТ НА ООН НА ПРЕДЕЛЕ
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ И в основе него - как всег-
да, финансовые интересы 
тех, кто и так уже безмерно 
обогатился.

Об этом и многом другом 
«СВ» рассказал политиче-
ский и общественный дея-
тель, журналист и блогер 
Максим Шевченко.

ХАРТЛЕНД 
И РИМЛЕНД
В мире одновременно 

произошло несколько собы-
тий: Суджа, неожиданное 
 наступление сирийской ар-
мии на курдов, исключение из 
 мирного соглашения вопроса 
о Зангезурском коридоре.

- Все закручивается на 
ключевых точках газовых 
и нефтяных маршрутов. 
С чем это связано?

- Мировая экономика всегда 
подстраивается: где есть ре-
сурсы, как их доставить к ме-
сту производства и как потом 
товары привезти к месту, где 
их можно продать. Это пре-
дельно огрубленная 
схема. Она работала 
со времен древней 
Финикии и древне-
го Шумера и работа-
ет до сих пор.

Допустим, в Китае 
шелка много, там 
цены низкие. А в Ев-
ропе в Средние ве-
ка один шелковый платочек 
стоил бессчетное количество 
денег. Купцы, которые могли 
это доставить через Евразию, 
богатели, если обратно воз-
вращались.

Мировая торговля делится 
на две большие части: море 
и сушу. Основная часть куль-
турной цивилизации, кото-

рая товары продает и произ-
водит, - Евразия. Она делится 
на Хартленд - сердце Евразии 

и  Римленд  - запад. 
Это условное деление 
немецкого геополи-
тика Хаусхофера. 
Хартленд - это наша 
с вами страна, и на 
востоке - Китай. От-
туда в Европу товары 
можно доставить по 
морю, а моря принад-

лежат тем, кто инвестировал 
в них - англосаксам.

Даже если вы видите япон-
ские или китайские кораб-
ли, плывущие по морю, они 
плывут с их разрешения - это 
не только англичане, это 
и Америка. Англосаксонский 
мир - это мир старой британ-
ской аристократии и новой 

 американской, вышедшей 
из контр элит, которые, рас-
плевываясь и дыша ненави-
стью, бежали в Новый свет 
и там создали свою альтерна-
тивную Англию. У них даже 
есть штат в Америке - New 
England. Потом они заклю-
чили союз между собой на 
фоне Первой и Второй миро-
вых войн.

Непростые отношения 
между американским им-
периализмом и британским 
глобализмом. Отцы и идео-
логи глобализма - британские 
элиты.

ПРЕВРАТИЛИ 
В ЛЮМПЕНОВ
- Как возник глобальный 

капитализм?
- Британская аристокра-

тия ограбила собственный 
народ в конце XVII - начале 
XVIII веков, а это сотни тысяч, 
может, миллионы английских 
крестьян. Они были собствен-
никами своей земли и играли 
значительную роль в англий-
ской истории, но их ее лиши-
ли и превратили в  люмпенов. 
Согнали с земли, и британ-
ская аристократия стала вы-
ращивать там овец. А бывшие 
английские крестьяне стали 
городским пролетариатом. 
Они задыхались от туберку-
леза, страдали сифилисом 
и работали по пятнадцать ча-
сов на заводах, чтобы потом 
социалисты-утописты и марк-
систы думали, как их жизнь 
облегчить. Дети, которые ка-
тают вагонетки с углем, хар-
кая кровью, - это не Руанда, 

это Великобритания XIX века.
Деньги, которые британ-

ская аристократия получила 
за счет грабежа и элитной 
революции сверху, она ин-
вестировала в Вест- и Ост-
Индскую компании. Эти две 
компании обеспечили их 
власть над мировым морским 
пространством. Одно время 
на них претендовала Фран-
ция. После Трафальгара, где 
адмирал Нельсон уничтожил 
французский флот, амбиции 
 окончательно похоронили. 
Потом пальма первенства 
перешла от англичан к амери-
канцам, но деньги все равно 
остались у британской ари-
стократии. Они главные ин-
весторы в глобальный капи-
тализм, которые добивались 
власти и доходности путем 
жесточайших войн, насилия 
и эксплуатации.

- Но ведь колониализм во 
многих странах носил про-
грессивный характер: по-
являлись железные дороги, 
школы…

- Было и такое. Но когда 
они сталкивались не с дики-
ми племенами, а, допустим, 
с Китаем, который был ци-
вилизацией с могучей фило-
софией, поступали крайне 
жестоко. Китай конца XIX - 
начала XX веков  - порабо-
щенное, оккупированное 
государство, которое делят 
между собой англичане. Они 
провели две войны, заставив 
китайцев покупать опиум, ко-
торый англичане выращивали 
в Индии - это насильственная 
наркотизация населения, мо-
лодежи.

Потом, после Ихэтуаньско-
го восстания, там получили 
свою долю Россия - Маньжу-
рию,  Япония, Германия - Цин-
дао.

 ■ Если ВСУ атакуют территорию Беларуси.

- Что имеет в виду Александр Лукашенко, ког-
да говорит, что если пересекут красные линии, 
Беларусь ответит крайне жестко?

- Напомню, что с территории Беларуси 24 фев-
раля 2022 года российская группировка уже на-
ступала на Украину и со стороны Гомеля заходила 
на Киев, Чернигов. Белорусская армия в этом не 
участвовала. Но очевидно, что Александр Григо-
рьевич - человек, который защищает свою страну 
и свой народ много лет, опираясь на собственные 
силы в абсолютно враждебном окружении.

Александр Григорьевич обращается, я думаю, 
к Украине: ребята, мы в ответ на беспилотни-
ки  готовы исполнить свой долг в рамках ОДКБ. 
Атакована территория РФ, и мало того, вы еще 
нападаете на Беларусь. И армия много раз 
это подчеркивала. Она небольшая, но в общем 
готова, как говорится, дать отпор Западу и его 
наймитам.

Но войны белорусы не хотят. Они как никто 
другой знают, что это такое. У меня дедушка - 
из Западной Беларуси. У него в 1942 году в де-
ревне Щербово поляки убили семью, сестру и ее 
мужа. Была там знаменитая банда - армия Крайо-
ва, их героями считают в Польше. В Беларуси они 
вели себя по-другому, по крайней мере в Западной.

 ■ Поднебесная теперь пред-
ставляет для англосаксов 
угрозу - она стала очень силь-
ным игроком.

- Потом произошла националь-
ная революция под властью Сунь 
Ятсена. Она приобрела черты 
радикальной борьбы при Мао, 
и Китай стал независимым. Се-
годня мы видим могучую страну, 
суверенную. Достигли этого пу-
тем кровавой борьбы всего XХ 
века. Но Англия владеет морями, 
и независимый Китай производит 
огромное количество товаров. Эти 
товары он может возить по морю. 
А в западных банках евреи игра-
ют вспомогательную роль. Они 
всегда финансировали глобаль-
ную торговлю по Великому шел-
ковому пути. Крайняя восточная 
точка - Кайфын, где была очень 
древняя еврейская община еще 
со времен Вавилона, и Кордова на 
западе, где жил Великий Маймо-
нид, другие знаменитые еврейские 
ученые. По всему Шелковом пути 
евреи давали золото, деньги. Это 
были честные люди - торговцы. 
Азия не знала антисемитизма. Ни 

ее исламский, ни ее христианский 
мир не знал его. Европа, конечно, 
знала.

- Чем это было вызвано?
- В основном финансовыми во-

просами. Но все равно контроль за 
этим всем принадлежал англосак-
сам, как и сейчас. И Китай хочет 
выстроить свой проект - торговля 
по суше. Еще сто лет назад это 
не имело смысла, потому что лю-
бой паровоз, любые вагоны, кото-
рые пойдут по тоненьким ниткам 
Транссибирской магистрали, про-
играют кораблям, которые могут 
повести сотни тысяч тонн груза. 
Они непрерывно могут плыть из 
Шанхая в Ливерпуль, как знаме-
нитые чайные парусники.

- И поэтому проект Китая о Ве-
ликом шелковом пути встречает 
сопротивление? 

- Современные технологии по-
зволяют поездам  разгоняться до 
двухсот километров в час. В Китае 
уже есть такие. Вы можете из Пе-
кина доехать до  Кашгара - это счи-
талось самой отдаленной глубин-
кой. Сейчас туда можно добраться 
на поезде, идущем со скоростью 
190 километров в час. А от аэро-

порта Шанхая до его центра поезд 
на магнитной подушке развивает 
скорость 430 километров в час.

Китай - это другая цивилизация, 
уже конца XXI века. Там могут по-
строить современные скоростные 
пути, которые будут в целом де-
шевле, чем оспаривать у англосак-
сов власть над торговыми путями 
внутри Хартленда. В Европу могут 
возить товары, в страны Персид-
ского залива. Этого Запад не хо-
чет допустить. Конфликт между 
этими торговыми проектами - ме-
стом производства ресурсов и их 
доставки Китаем или Западом - 
и есть главное. А остальное - де-
тали. Суджа - тоже война вокруг 
транзитного газа из России в Ев-
ропу. Украинцы захватили крайне 
важный объект - газораспреде-
лительную станцию. Ради этого 
все и затевали. Курская АЭС им 
абсолютно не нужна. Потому что 
если газораспределительная стан-
ция - это двусторонние отношения 
с Россией, то любая АЭС - это уже 
МАГАТЭ, Совбез ООН. С точки 
зрения стратегического решения 
вопросов военные действия были 
бы оптимальным вариантом.

ОТПОР 
ХОЗЯЕВАМ И ИХ НАЙМИТАМ

ВИДИМ МОГУЧУЮ, СУВЕРЕННУЮ ДЕРЖАВУ СКРЫТЫЙ СМЫСЛ
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Максим ШЕВЧЕНКО:

ГЛАВНОЕ - КОНФЛИКТ 
МЕЖДУ КИТАЕМ И ЗАПАДОМ

Высокоскоростные магистрали 
положат конец доминированию 
англосаксов - морской путь будет 
уже не таким привлекательным.

НЕИЗБЕЖЕН
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Окончание. Начало на стр. 3.

Об ошибках Армении
 ● Они приняли решение о проведении рефе-

рендума в Армении по вступлению в Европей-
ский союз. Я предупреждал Никола Пашиняна 
о том, что ему делать этого нельзя, еще когда 
он только стал премьер-министром: «Ты - моло-
дой человек, неопытный (у нас один такой есть 
на юге, вы знаете). Не торопись, поработай, 
посмотри вокруг, осмотрись». Ну вы знаете, с 
какими идеями он пришел к власти.

 ● Первые наскоки были на Беларусь. Ну ясно, 
что целился он в нас, а пытался попасть в Рос-
сию. Мы с Путиным это прекрасно видели, по-
нимали. И я Путину говорил, и он мне говорил, 
что нам не надо обострять отношения. Чтобы 
армянский народ не подумал, что мы против 
армян. И, как видите, мы никак не реагировали. 
Но сегодня уже понятно: европейцы, прежде чем 
он туда вступит, от него еще и от руководства 
Армении потребуют что-то сделать. За европей-
цами стоят американцы. Без Америки ничего 
не делается сегодня там на Западе. Поэтому 
вот взяли в оборот Армению.

 ● То, что случилось в Карабахе, - вина только 
руководства Армении. Они же признавали: «Да, 
это не наши земли, это азербайджанские. Но 
мы не отдадим - будем воевать». Довоевались. 
И потом, чего сейчас обижаться на Россию или 
еще на нас?

 ● Вы что, думаете, Армению ждут где-то? Ни 
нас, ни Армению, ни Украину (посмотрите, на на-
ших глазах будет) никто нигде не ждет. Каждый 
занят своими вопросами. И они хотят решить 
свои проблемы за счет других: «Вот пусть укра-
инцы с русскими воюют, убивают друг друга, 
пусть они подохнут все». Это их.

О дате предстоящих выборов президента
 ● Следующие выборы, согласно Конституции, 

мы должны провести не позже 20 июля 2025 
года. Вот крайний срок.

О «политзаключенных»
 ● Ну вы же видели, что творилось в спокойной, 

тихой Беларуси в 2020 году. Какие политзаклю-
ченные? У нас статей таких нет.

СОБЫТИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ К юбилею СГ выпустили 
памятные монеты.

Празднование 25-летия Со-
юзного государства - это не 
только масштабные торже-
ства на правительственном 
уровне, но и приятные сюр-
призы для граждан СГ. Напри-
мер, Банк России и Нацбанк 
Беларуси по случаю юбилея 
выпустили памятные рубли. 
Подарок этот в первую оче-
редь, конечно, для нумиз-
матов  - монеты как-никак 
уникаль ные, но и в оборот, 
как обычные денеж-
ные средства, 
их тоже отпра-
вят.

Банк России напечатал две 
монеты: серебряную «треш-
ку» и двадцать пять рублей из 
сплава меди и никеля.

- Исполнение удивитель-
ное: с цветной эмалью, с ор-
наментами, традиционными 
для белорусской и российской 
национальной культурной 
традиции,  - рассказал Гос-
с е к р е т а р ь 
Союзно-
го госу-
дарства 
Д м и -
трий Ме-
зенцев.

На об-
ратной сто-
роне надпи-

си «Союзное государство» 
и «Саюзная дзяржава», а с ли-
цевой - номинал, проба и герб.

Тираж ограниченный: се-
ребряных (каждый весит 31 
грамм, а проба драгметал-
ла  - 925)  - три тысячи эк-

земпляров, 25-рублевых 
монет  - пятьдесят ты-

сяч штук. Напечата-
ли их на Санкт-

Петербургском 
и Московском 
м о н е т н ы х 
дворах.

Н а ц и о -

нальный банк Беларуси так-
же недавно представил две 
праздничные монеты: сере-
бряную номиналом двадцать 
белорусских рублей (проба та-
кая же, как и у российской, 
но на два грамма тяжелее) 
и медно-никелевый рубль. Их 
тираж еще меньше, чем у рос-
сийских: 1,5 тысячи - в пер-
вом случае и три тысячи - во 
втором. Напечатал белорус-
ские денежки к юбилею СГ 
российский «Гознак».

- Надеюсь, эти монеты ста-
нут счастливыми для каждого 

из нас, - пожелал Госсекретарь 
Союзного государства.

Выпуск монет - лишь один 
из пунктов плана мероприя-
тий, посвященных 25-летию 
Союзного государства, кото-
рый утвердили Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко 
в январе в Санкт-Петербурге. 

Главными же мероприятия-
ми станут заседания Высше-
го Госсовета и Совета Мини-
стров Союзного государства. 
Там, по словам Дмитрия Ме-
зенцева, главам государств 
и правительств «представят 
итоги работы партнерских 
министерств и ведомств по 
интеграционной повестке». 
До этого состоятся два заседа-
ния Группы высокого уровня 
Совета Министров СГ. Пер-
вое - уже в конце сентября.

Кроме того, 8 декабря, 
в день подписания Союзного 
договора, в Минск приедет 
маэстро Валерий Гергиев 
с одним из своих коллективов. 
Намечены и гастроли Большо-
го театра Беларуси в Москве.

РУБЛЬ СОЮЗ БЕРЕЖЕТ

Ц
Б 

РФ

Илья ПИТАЛЕВ/РИА Новости

СГ пополнит коллекцию 
нумизматов.

Самый дорогой подарок 
сябрам к празднику - 
концерт Валерия Гергиева.

ДЯДЯ СЭМ  
РАЗДАЕТ КОМАНДЫ

О ЧЕМ ЕЩЕ ВЫСКАЗАЛСЯ 
ГЛАВА РБ

УЧЕНИЯПРИГЛАШЕНИЕ НА «ПОЛОНЕЗ»
Борис ОРЕХОВ

 ■ Белорусские ракет-
чики проведут боевые 
пуски на полигоне в 
России.

Конкретное место не 
уточняется, и правильно: 
не надо давать врагам 
лишнюю информацию. 
Зато известно, из какой 
системы сябры будут 
стрелять, - «Полонез-М». 
Страшная штука для лю-
бого врага. Каждая уста-
новка способна за одну 
минуту выпустить восемь 
ракет по восьми разным 
целям на дальность триста 
километров. Предыдущая 
версия «Полонеза» била 
на двести. Добавившая-
ся в название буква «М» 
означает - модернизиро-
ванная. Изюминка в том, 
что каждая ракета осна-
щена индивидуальной 
системой наведения по 
спутнику. И должна лечь 
в мишень с максимальным 
отклонением в тридцать 
метров. Хотя белорусские 

расчеты научились укла-
дывать их точно в яблочко. 
Навыки надо тренировать, 
конечно, вместе с россия-
нами. Тем более что ни у 
одной из армий в Европе 
аналогичных по боевым 
возможностям комплексов 
РСЗО попросту нет. 

Совместные учения ар-
мейских подразделений 
РФ и РБ - не только до-
брая традиция. Быть на-
чеку требует напряженная 
международная ситуация.

- Каждый год белорус-
ские и российские воен-
ные участвуют в тридцати-
сорока мероприятиях 
оперативной и боевой 
подготовки от тактическо-
го до стратегическо-
го уровней, 
н а п р а в -
ленных на 
подготовку 
к защите 
Союзно-
го госу-
дарства. 
А в 2025 
году на белорусской 
территории пройдут 

очередные учения ре-
гиональной группировки 
войск, - сообщил Госсе-
кретарь Совета безо-
пасности РБ Александр 
Вольфович.

Тем временем Минск 
перебросил к границе с 
Украиной формирования 
ОМОНа и внутренних во-
йск.

- Проанализировали 
действия ВСУ в Кур-
ской области России. 
И решили разместить 
эти спецподразделе-
ния у наших южных ру-
бежей, - пояснил глава 
МВД РБ Иван Кубраков.

Задача спецназовцев - 
не допустить проникно-
вения в страну диверсан-
тов и разведывательных 
групп, а также обеспечить 
безопасность населения.

Подробнее об учениях, 
которые прошли  
в РФ, - на стр. 8.

Андрей МОШКОВ

 ■ Россия точки над «i» рас-
ставила, ждем, что напишут  
США. 

После заявления Владимира 
Путина о том, как поменяется ха-
рактер конфликта, если натов-
ские специалисты начнут управ-
лять  ракетами, летящими вглубь 
России, вряд ли остались те, кому 
непонятен исход такого противо-
стояния.

Вернуться к дальнобойной теме 
наши противники теперь намерены 
на Генассамблее ООН в конце этой 

недели. Типа с одобрения мирового 
сообщества. Но этот номер у них 
вряд ли прокатит. Безбашенные 
идиоты в мировом сообществе все 
же в меньшинстве. Даже верные 
нукеры Вашинтона поджали хво-
сты. Канцлер ФРГ Шольц, напри-
мер, заявил, что не даст согласия 
на дальнобойные удары, даже если 
ключевые союзники по НАТО ре-
шат иначе. Почувствовал, что пах-
нет жареным. Ранее воинственный 
Макрон, на удивление, помалкива-
ет в тряпочку.

В большой глобальной игре За-
пад сам задрал ставки до опасно-
го предела. Но это не нам, а им, 

американцам, прежде всего надо 
быть осторожными. Ошибка может 
стать для них фатальной.

Если они все же решатся всту-
пить с нами в открытый конфликт, 
мы будем вправе действовать так, 
как посчитаем нужным в ответ на 
возникшие угрозы.

И совсем не значит, что будем 
применять тактическое ядерное 
оружие, не говоря уж о чем-то бо-
лее мощном. Но удары с объектов 
на Украине мы законно можем пе-
ренести на территории тех стран, 
где хранят и ремонтируют воору-
жение. И это только одно из сотен 
возможных решений.

ВАШИНГТОН УПОВАЕТ НА ООН НА ПРЕДЕЛЕ
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ И в основе него - как всег-
да, финансовые интересы 
тех, кто и так уже безмерно 
обогатился.

Об этом и многом другом 
«СВ» рассказал политиче-
ский и общественный дея-
тель, журналист и блогер 
Максим Шевченко.

ХАРТЛЕНД 
И РИМЛЕНД
В мире одновременно 

произошло несколько собы-
тий: Суджа, неожиданное 
 наступление сирийской ар-
мии на курдов, исключение из 
 мирного соглашения вопроса 
о Зангезурском коридоре.

- Все закручивается на 
ключевых точках газовых 
и нефтяных маршрутов. 
С чем это связано?

- Мировая экономика всегда 
подстраивается: где есть ре-
сурсы, как их доставить к ме-
сту производства и как потом 
товары привезти к месту, где 
их можно продать. Это пре-
дельно огрубленная 
схема. Она работала 
со времен древней 
Финикии и древне-
го Шумера и работа-
ет до сих пор.

Допустим, в Китае 
шелка много, там 
цены низкие. А в Ев-
ропе в Средние ве-
ка один шелковый платочек 
стоил бессчетное количество 
денег. Купцы, которые могли 
это доставить через Евразию, 
богатели, если обратно воз-
вращались.

Мировая торговля делится 
на две большие части: море 
и сушу. Основная часть куль-
турной цивилизации, кото-

рая товары продает и произ-
водит, - Евразия. Она делится 
на Хартленд - сердце Евразии 

и  Римленд  - запад. 
Это условное деление 
немецкого геополи-
тика Хаусхофера. 
Хартленд - это наша 
с вами страна, и на 
востоке - Китай. От-
туда в Европу товары 
можно доставить по 
морю, а моря принад-

лежат тем, кто инвестировал 
в них - англосаксам.

Даже если вы видите япон-
ские или китайские кораб-
ли, плывущие по морю, они 
плывут с их разрешения - это 
не только англичане, это 
и Америка. Англосаксонский 
мир - это мир старой британ-
ской аристократии и новой 

 американской, вышедшей 
из контр элит, которые, рас-
плевываясь и дыша ненави-
стью, бежали в Новый свет 
и там создали свою альтерна-
тивную Англию. У них даже 
есть штат в Америке - New 
England. Потом они заклю-
чили союз между собой на 
фоне Первой и Второй миро-
вых войн.

Непростые отношения 
между американским им-
периализмом и британским 
глобализмом. Отцы и идео-
логи глобализма - британские 
элиты.

ПРЕВРАТИЛИ 
В ЛЮМПЕНОВ
- Как возник глобальный 

капитализм?
- Британская аристокра-

тия ограбила собственный 
народ в конце XVII - начале 
XVIII веков, а это сотни тысяч, 
может, миллионы английских 
крестьян. Они были собствен-
никами своей земли и играли 
значительную роль в англий-
ской истории, но их ее лиши-
ли и превратили в  люмпенов. 
Согнали с земли, и британ-
ская аристократия стала вы-
ращивать там овец. А бывшие 
английские крестьяне стали 
городским пролетариатом. 
Они задыхались от туберку-
леза, страдали сифилисом 
и работали по пятнадцать ча-
сов на заводах, чтобы потом 
социалисты-утописты и марк-
систы думали, как их жизнь 
облегчить. Дети, которые ка-
тают вагонетки с углем, хар-
кая кровью, - это не Руанда, 

это Великобритания XIX века.
Деньги, которые британ-

ская аристократия получила 
за счет грабежа и элитной 
революции сверху, она ин-
вестировала в Вест- и Ост-
Индскую компании. Эти две 
компании обеспечили их 
власть над мировым морским 
пространством. Одно время 
на них претендовала Фран-
ция. После Трафальгара, где 
адмирал Нельсон уничтожил 
французский флот, амбиции 
 окончательно похоронили. 
Потом пальма первенства 
перешла от англичан к амери-
канцам, но деньги все равно 
остались у британской ари-
стократии. Они главные ин-
весторы в глобальный капи-
тализм, которые добивались 
власти и доходности путем 
жесточайших войн, насилия 
и эксплуатации.

- Но ведь колониализм во 
многих странах носил про-
грессивный характер: по-
являлись железные дороги, 
школы…

- Было и такое. Но когда 
они сталкивались не с дики-
ми племенами, а, допустим, 
с Китаем, который был ци-
вилизацией с могучей фило-
софией, поступали крайне 
жестоко. Китай конца XIX - 
начала XX веков  - порабо-
щенное, оккупированное 
государство, которое делят 
между собой англичане. Они 
провели две войны, заставив 
китайцев покупать опиум, ко-
торый англичане выращивали 
в Индии - это насильственная 
наркотизация населения, мо-
лодежи.

Потом, после Ихэтуаньско-
го восстания, там получили 
свою долю Россия - Маньжу-
рию,  Япония, Германия - Цин-
дао.

 ■ Если ВСУ атакуют территорию Беларуси.

- Что имеет в виду Александр Лукашенко, ког-
да говорит, что если пересекут красные линии, 
Беларусь ответит крайне жестко?

- Напомню, что с территории Беларуси 24 фев-
раля 2022 года российская группировка уже на-
ступала на Украину и со стороны Гомеля заходила 
на Киев, Чернигов. Белорусская армия в этом не 
участвовала. Но очевидно, что Александр Григо-
рьевич - человек, который защищает свою страну 
и свой народ много лет, опираясь на собственные 
силы в абсолютно враждебном окружении.

Александр Григорьевич обращается, я думаю, 
к Украине: ребята, мы в ответ на беспилотни-
ки  готовы исполнить свой долг в рамках ОДКБ. 
Атакована территория РФ, и мало того, вы еще 
нападаете на Беларусь. И армия много раз 
это подчеркивала. Она небольшая, но в общем 
готова, как говорится, дать отпор Западу и его 
наймитам.

Но войны белорусы не хотят. Они как никто 
другой знают, что это такое. У меня дедушка - 
из Западной Беларуси. У него в 1942 году в де-
ревне Щербово поляки убили семью, сестру и ее 
мужа. Была там знаменитая банда - армия Крайо-
ва, их героями считают в Польше. В Беларуси они 
вели себя по-другому, по крайней мере в Западной.

 ■ Поднебесная теперь пред-
ставляет для англосаксов 
угрозу - она стала очень силь-
ным игроком.

- Потом произошла националь-
ная революция под властью Сунь 
Ятсена. Она приобрела черты 
радикальной борьбы при Мао, 
и Китай стал независимым. Се-
годня мы видим могучую страну, 
суверенную. Достигли этого пу-
тем кровавой борьбы всего XХ 
века. Но Англия владеет морями, 
и независимый Китай производит 
огромное количество товаров. Эти 
товары он может возить по морю. 
А в западных банках евреи игра-
ют вспомогательную роль. Они 
всегда финансировали глобаль-
ную торговлю по Великому шел-
ковому пути. Крайняя восточная 
точка - Кайфын, где была очень 
древняя еврейская община еще 
со времен Вавилона, и Кордова на 
западе, где жил Великий Маймо-
нид, другие знаменитые еврейские 
ученые. По всему Шелковом пути 
евреи давали золото, деньги. Это 
были честные люди - торговцы. 
Азия не знала антисемитизма. Ни 

ее исламский, ни ее христианский 
мир не знал его. Европа, конечно, 
знала.

- Чем это было вызвано?
- В основном финансовыми во-

просами. Но все равно контроль за 
этим всем принадлежал англосак-
сам, как и сейчас. И Китай хочет 
выстроить свой проект - торговля 
по суше. Еще сто лет назад это 
не имело смысла, потому что лю-
бой паровоз, любые вагоны, кото-
рые пойдут по тоненьким ниткам 
Транссибирской магистрали, про-
играют кораблям, которые могут 
повести сотни тысяч тонн груза. 
Они непрерывно могут плыть из 
Шанхая в Ливерпуль, как знаме-
нитые чайные парусники.

- И поэтому проект Китая о Ве-
ликом шелковом пути встречает 
сопротивление? 

- Современные технологии по-
зволяют поездам  разгоняться до 
двухсот километров в час. В Китае 
уже есть такие. Вы можете из Пе-
кина доехать до  Кашгара - это счи-
талось самой отдаленной глубин-
кой. Сейчас туда можно добраться 
на поезде, идущем со скоростью 
190 километров в час. А от аэро-

порта Шанхая до его центра поезд 
на магнитной подушке развивает 
скорость 430 километров в час.

Китай - это другая цивилизация, 
уже конца XXI века. Там могут по-
строить современные скоростные 
пути, которые будут в целом де-
шевле, чем оспаривать у англосак-
сов власть над торговыми путями 
внутри Хартленда. В Европу могут 
возить товары, в страны Персид-
ского залива. Этого Запад не хо-
чет допустить. Конфликт между 
этими торговыми проектами - ме-
стом производства ресурсов и их 
доставки Китаем или Западом - 
и есть главное. А остальное - де-
тали. Суджа - тоже война вокруг 
транзитного газа из России в Ев-
ропу. Украинцы захватили крайне 
важный объект - газораспреде-
лительную станцию. Ради этого 
все и затевали. Курская АЭС им 
абсолютно не нужна. Потому что 
если газораспределительная стан-
ция - это двусторонние отношения 
с Россией, то любая АЭС - это уже 
МАГАТЭ, Совбез ООН. С точки 
зрения стратегического решения 
вопросов военные действия были 
бы оптимальным вариантом.

ОТПОР 
ХОЗЯЕВАМ И ИХ НАЙМИТАМ

ВИДИМ МОГУЧУЮ, СУВЕРЕННУЮ ДЕРЖАВУ СКРЫТЫЙ СМЫСЛ
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Максим ШЕВЧЕНКО:

ГЛАВНОЕ - КОНФЛИКТ 
МЕЖДУ КИТАЕМ И ЗАПАДОМ

Высокоскоростные магистрали 
положат конец доминированию 
англосаксов - морской путь будет 
уже не таким привлекательным.

НЕИЗБЕЖЕН
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 ■ От некоторых песен, 
исполняемых на конкурсе 
в Смоленске, у членов жюри 
шли мурашки по телу.

ВТОРОЙ ДОМ
Певец, композитор, лауреат 

Национальной премии «Зо-
лотой хит» и международных 
конкурсов, участник шоу «Го-
лос», солист Краснознаменно-
го ансамбля песни и пляски 
Российской армии - титулов 
у Александра Еловских хватит 
на нескольких человек. И на 
фестивале «Молодежь - за Со-
юзное государство» человек 
он не случайный, ведь когда-
то и здесь удостоился первого 
места. В этом году его опять 
пригласили в жюри. Наш раз-
говор состоялся сразу после 
заседания членов комиссии.

- Устали?
- Наоборот, я энергетически 

заряжен, вдохновлен. Рад, что 
у нас в России, в Беларуси ра-
стут такие таланты, которые 
понимают, о чем поют. Это 
можно сказать далеко не про 
всех артистов. Нередко мо-
лодые исполнители (да и не 
только молодые) пытаются 
поразить вокальными дан-
ными, но за этим - пустота.

- Значит, не в тягость та-
кая работа?

- Напротив, большая честь. 
Приглашают - значит доверя-
ют. Для меня этот фестиваль 
как второй дом.

- Оцените, пожалуйста, 
уровень конкурсантов.

- В этом году было очень 
много заявок. А раз выбор 
больше, значит, сюда попали 
самые лучшие. Кстати, приба-
вилось в конкурсе и юношей, 
что не может не радовать. 
Победителей два - из России 
и Беларуси. Мы вообще в жю-
ри особо не спорили - если по-
смотреть протоколы, букваль-
но один-два балла разделяли 
первые и вторые места.

- Судя по всему, здесь не 
очень охотно дают Гран-
при.

- Такого, чтобы кто-то силь-
но выделялся, просто не было. 
Они все сильные, хорошие. 
Кто-то, конечно, нотки не 
дотягивал, кто-то забыл от 
волнения слова. Были такие 
моменты, но незначительные. 
А так - от исполнения некото-
рых ребят буквально мураш-
ки шли по коже. Тут и голос, 
и эмоции. Но потенциальный 
обладатель Гран-при должен 
быть выше других на целую 
голову. Я сам, если помните, 
получил здесь только первое 
место. И горжусь этим. Для 
меня это был творческий 
трамплин. Но главное - не ме-
ста, это все-таки условность, 
а атмосфера дружбы, которая 
объединяет и поддерживает 
юных талантов двух стран.

ЛАПОЧКА ДОЧКА
- Вам в этом году испол-

нилось сорок. Отмечали? 

Говорят, плохая примета.
- Я не суеверный на этот 

счет. Но и каких-то особых 
торжеств не устраивал, с  дру-
зьями посидел в кафе, да и все. 
Для меня гораздо важнее дру-
гая круглая дата - моей дочке 
исполнилось пять лет. У нас 
десять дней разница - у меня 
17 мая, у нее 27-го.

- Она такая же музыкаль-
ная, как папа?

- Это уж точно. Никто ее не 
учит специально, никто не за-
ставляет. Она сама с удоволь-
ствием танцует и поет все, что 
нравится. В творческие круж-
ки пока не ходит.

- Как ее зовут?
- Ольга Александровна.
- Ага, значит, все-таки че-

ловек серьезный?
- Очень веселый человек. 

А называю ее так - ну просто 
нравится! Обожаю ее, люблю 
безумно. Посвятил ей песню, 
которая так и называется: 
«Доченька». Она, как ока-
залось, пришлась по сердцу 

многим семьям, в соцсетях 
под ней выкладывают много 
теплых слов. Это очень греет 
душу.

- Интересно, что у Ларисы 
Долиной, с которой вы за-
писали альбом, тоже есть 
песня на эту тему - «Доч-
ка дорогая». С кем-то еще 

хотите посотрудничать?
- С Ларисой Долиной мы 

и сейчас поддерживаем отно-
шения. А насчет того, чтобы 
повторить такой опыт, я толь-
ко за и всегда готов рассмо-
треть такие предложения. 
Жизнь продолжается, все са-
мое интересное впереди.

ПРОДОЛЖАЮ МЕЧТАТЬ!
Александр ЕЛОВСКИХ:

 ✔ Будущий певец родился в се-
мье потомственных горняков. 
Мать вокалиста Ольга Ефи-
мовна - горный инженер, дочь 
бывшего начальника шахты. 
Отец Виктор Борисович - гор-
ный техник.

 ✔ Когда Саше исполнилось два 
года, он вместе с родителями 
уехал в Монголию: советские 
специалисты помогали строить 
шахты. Но в школу пошел уже 
на родине, вернувшись в родной 
уральский город Березовский.

 ✔ Свою первую награду Саша, 
который в музыкальной школе 
обучался игре на фортепьяно, 
получил в номинации «дебют» 
на телефестивале «Золотой пе-
тушок». На рубеже второго тыся-
челения победил на областном 
соревновании, а через год стал 
первым на конкурсе эстрадной 
песни «Российская звезда».

 ■ От эстрады до оперы: на новом се-
мейном шоу не будет скучно никому.

- Вышел мюзикл на вашу музыку - 
«Мечтатели». Но он ведь был написан 
еще в 2019 году?

- Совершенно верно. Но вскоре после 
этого началась пандемия, и какие уж тут 
мюзиклы? Все заглохло. Только в этом 
году, благодаря Президентскому фонду 
культурных инициатив, его возродили. 
Огромное за это спасибо. Я считаю, что 
такие семейные шоу людям просто необ-
ходимы в наше время.

- Про что спектакль?
- Про ребенка, мечтателя, который живет 

в каждом из нас. Главный герой - такой 
бизнесмен Сан Саныч. И тут на его пути 
появляется профессор-изобретатель, злой 
гений, который отбирает мечты у людей. 
Для чего заманивает их в специальный 
бункер, где определяют самую заветную 
мечту человека, про которую он и сам-то 
забыл. Попав туда, Сан Саныч вдруг по-
нимает, что когда-то очень хотел сочинять 
музыку. А вместо этого погряз в рутине - 

документах, встречах, звонках. Наш герой 
отказывается отдавать мечту, хочет вер-
нуться к себе самому.

- А в каком стиле музыка?
- Да тут все есть - элементы оперного 

вокала, современные танцевальные номе-
ра, трогательные лирические композиции, 
эстрадное пение. У нас тут случился казус 
на одном из спектаклей. В финале, где 
артисты исполняют песню «Я мечтатель», 
вдруг вырубается музыка. А актеры про-
должают петь, без музыки все расклады-
вать на голоса. В соцсетях писали: «Ого, 
живой звук!» Да, у нас все по-настоящему. 
И горжусь уровнем исполнения, ведь я не 
только композитор, но и музыкальный ру-
ководитель шоу. Проработали каждый шаг, 
каждый вздох, каждое снятие дыхания.

- Вы-то сами - мечтатель?
- Еще какой! Я постоянно мечтаю. Хо-

чу, чтобы люди были более искренними, 
настоящими, чтобы они больше верили 
в себя. Потому что в нашей жизни реально 
все, если ты действительно чего-то очень 
хочешь. Главное - верить в себя и идти до 
конца за своей мечтой.

 ■ Зрители способны отли-
чить правду от вранья.

- Сейчас в тренде патриотика, 
вот и на конкурсе было усло-
вие, чтобы в первом отделении 
исполняли патриотические пес-
ни. Как вам кажется - молодые 
люди в массе своей это делают 
искренне?

- Наверное, есть какие-то мо-
лодые артисты, которые «отра-
батывают повестку». Но, как я 
уже сказал, ребята, которых мы 
видели, пели осознанно, от ду-
ши. У конкурса четкая направ-
ленность, и люди, не разделяю-
щие наши ценности, просто бы не 
приехали - какой смысл?

Скажу за себя. В 2017 году я 
написал песню про Россию и вез-
де ее исполнял. Не потому, что 
мне кто-то сделал «госсаказ». 
А  просто потому, что люблю  
свою страну. У меня это врожден-
ное, понимаете? Прям до мозга 

костей. И если сейчас есть за-
прос на  такое творчество  - да 
замечательно! А   уж зритель 
разберется -  искренен человек  
или нет. Фальш  всегда видна - 
будь то музыкальная или чело-
веческая.

- Сейчас у страны сложный 
период. На вашу жизнь это как-
то повлияло?

- Это повлияло на жизнь каж-
дого. Я стараюсь вносить свою 
скромную лепту в общее дело. 
Профессия артиста обязывает 
морально поддерживать людей, 
в том числе музыкой, песней.  
Недавно вот выступил в госпита-
ле Вишневского перед ранены-
ми. Перевел через Российский 
Красный Крест пожертвование 
в помощь пострадавшим от  
обстрелов жителям Курской об-
ласти. Это, кстати, можно сде-
лать на Госуслугах  - гарантия,  
что деньги не уйдут куда-то на-
лево.
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МЮЗИКЛ ВЕРНУЛСЯ ЖИВОЙ ЗВУКПО ЗОВУ СЕРДЦА КАМЕРТОН

Музыкальная история об истинном 
предназначении человека 
интересна и взрослым, и детям.

Популярный певец вместе с коллегами по цеху 
Екатериной Рожковой и Иваном Дятловым на открытии 
фестиваля «Молодежь - за Союзное государство».
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ИВАН ДА МАРЬЯ
Гости из города-побратима белорус-

ской столицы знают, что приходить на 
День рождения без подарка - моветон. 
Поэтому россияне подготовили мно-
жество сюрпризов.

Осень? Нет, не слышали! Когда плюс 
25 градусов, формат концертов под 
открытым небом - то, что доктор про-
писал. 

Неудивительно, что на представле-
нии «Из Екатеринбурга с любовью» 
яблоку негде было упасть. Ансамбль 
танца и песни «Иван да Марья», дет-
ский ансамбль «Стелла» удивляли коло-
ритными костюмами и современным 
представлением фольклорных моти-
вов. Артем Цуран, председатель Мин-
ского городского Совета депутатов, 
тепло поприветствовал гостей:

- Всегда с удовольствием и нетерпе-
нием ждем творческие подарки от на-
ших друзей, братьев, потому что такие 
мероприятия объединяют. Поднять 
настроение - что может быть лучше?

Глава Екатеринбурга Алексей Ор-
лов поблагодарил за радушный прием:

- Минск, город с богатейшей исто-
рией, празднует 957 лет со дня осно-
вания. Мы помоложе - нам в этом году 
исполнилось всего 301 год. Тем не ме-
нее нас очень многое объединяет: мы 
братские народы, города-побратимы. 
Приехали большой делегацией - боль-
ше ста человек, - чтобы порадоваться 
вместе с вами!

Выставка «На одном дыхании» из-
вестного екатеринбургского худож-
ника Алексея Ефремова открылась 
в галерее Михаила Савицкого. На рабо-

тах мастера - уютные улочки, дома Ека-
теринбурга с коваными балкончиками, 
резными оконными наличниками.

- В основе - свет, гармония и лю-
бовь. Зритель это чувствует и тянется 
к ним, - признался художник, рабо-
тающий в импрессионистской манере 
алла прима.

Культурную программу совмести-
ли с деловой. Гости заинтересовались 
внедрением умных технологий регули-
рования транспортных потоков в бело-
русской столице, договорились расши-

рять сотрудничество в образовании, 
молодежной политике, медицине, фар-
макологии, транспорте, строительстве.

НАЗАД В ПРОШЛОЕ
С 1067 года древний город пере-

живал взлеты и падения, но всегда 
возрождался, как Феникс из пепла. 
За день больше двадцати историче-
ских клубов из Беларуси и зарубежья 
оживили для зрителей многовековую 
историю столицы. Участники «битвы» 
тренировались не одну неделю. Манев-
ренность и скорость - комар носа не 
подточит. Отдохнуть после сражений 
можно было в просторных шатрах, тут 
же угощали ароматной кашей с ко-
стра. В импровизированных кузницах 
звонко стучали молотки. Гости пере-
неслись в атмосферу Средневековья, 
наполеоновских битв, Первой миро-
вой и Великой Оте чественной войн. 
Каждый желающий смог примерить 
рыцарские доспехи или пострелять из 
арбалета. Финальным аккордом стал 
штурм замка.

Художественный руководитель фе-
стиваля Игорь Усенко рассказал, что 
в этом году зрители увидели и новую 
реконструкцию:

- Подготовили особый блок, посвя-
щенный Польскому походу Красной 
армии, который сыграл важную роль 
в историческом единении белорусско-
го народа. Это событие отражает нашу 
общую судьбу и национальное само-
сознание.

- Ва-а-у! Эмоции зашкаливают! Спаси-
бо всем, кто разделил с нами этот празд-
ник! - не скрывала радости популярная 
российская певица Юлианна Карауло-
ва, которая стала хедлайнером концерта 
у Дворца спорта.

А после выступления исполнительницы, 
за час до полуночи, небо над Свислочью 
разукрасил фейерверк.

 ■ В столичном Ботаническом саду можно было про-
дегустировать новомодные деликатесы.

На тематическом фестивале фермеры и гиганты молочной 
отрасли удивляли гостей экзотическими вкусами. Мастер 
из Лидского района угощал сыром с чернилами каракатицы 
и голубым пажитником. Первый ингредиент красит продукт 
в черный цвет, а второй - добавляет синий оттенок. Среди 
привычной молочки выделялся зеленый сыр - с добавлением 
шпината и мяты, розовый - с цветами лаванды и медом.

Больше пятидесяти участников фестиваля предлагали по-
пробовать крафтовые новинки и полюбившуюся классику: 
фету, брынзу, сулугуни, адыгейский.

В перерывах между дегустациями гости участвовали в кули-
нарных мастер-классах, танцевали под кавер-бэнды, делали 
красочные фото.

 ■ Самые активные соревновались в ско-
рости и ловкости.

На площадке у столичного Дворца спорта про-
шел Олимпийский день.

В спортивном квесте - 32 дисциплины, среди 
них футбол, баскетбол, теннис, стрельба из лука, 
дзюдо, бокс, гребля и многие другие. Мальчики 
и девочки ловко бросали мяч, бегали кросс, под-
тягивались и отрывали от земли гири. Лучшие из 
лучших получили заветные медали и памятные 
призы: смарт-часы за первые места, Bluetooth-
колонки - за вторые, пауэрбанки - за третьи.

Старт празднику дали чемпион парижской 
Олимпиады Иван Литвинович и призеры Игр 
Виолетта Бордиловская, Евгений Золотой и Ев-
гений Тихонцов.

- Встретил многих знакомых и увидел массу 
счастливых людей. Меня поздравляют до сих 
пор. Это очень приятно. Такие мероприятия раз-
вивают молодежь, ребята знакомятся с  новыми 
видами спорта, - уверен двукратный олимпийский 
чемпион, белорусский батутист Иван Литвинович.

ВДОХ ГЛУБОКИЙ, РУКИ ШИРЕ!
ФИЗКУЛЬТПРИВЕТ

ФИНАЛЬНЫЙ АККОРД

ПИТАТЕЛЬНАЯ СРЕДА

ЧЕРНИЛА КАРАКАТИЦЫ 
С ГОЛУБЫМ ПАЖИТНИКОМ
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СЫРНАЯ ФЕЕРИЯ, 
РЫЦАРСКИЙ ТУРНИР 
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Минску - 957! В День го-
рода белорусскую столицу 
посетили шестнадцать за-
рубежных делегаций. Име-
нинника особенно ярко 
поздравили гости из Ека-
теринбурга.

Девушки ловко крутили мяч на пальце, 
а потом технично закидывали его 
в кольцо, как настоящие баскетболистки.

Артисты из Екатеринбурга 
преодолели почти три тысячи 
километров, чтобы порадовать 
сказочным представлением. 

Внимание, сейчас вылетит птичка! Гости из 
прошлого с радостью фотографировались 
на современные смартфоны.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ От некоторых песен, 
исполняемых на конкурсе 
в Смоленске, у членов жюри 
шли мурашки по телу.

ВТОРОЙ ДОМ
Певец, композитор, лауреат 

Национальной премии «Зо-
лотой хит» и международных 
конкурсов, участник шоу «Го-
лос», солист Краснознаменно-
го ансамбля песни и пляски 
Российской армии - титулов 
у Александра Еловских хватит 
на нескольких человек. И на 
фестивале «Молодежь - за Со-
юзное государство» человек 
он не случайный, ведь когда-
то и здесь удостоился первого 
места. В этом году его опять 
пригласили в жюри. Наш раз-
говор состоялся сразу после 
заседания членов комиссии.

- Устали?
- Наоборот, я энергетически 

заряжен, вдохновлен. Рад, что 
у нас в России, в Беларуси ра-
стут такие таланты, которые 
понимают, о чем поют. Это 
можно сказать далеко не про 
всех артистов. Нередко мо-
лодые исполнители (да и не 
только молодые) пытаются 
поразить вокальными дан-
ными, но за этим - пустота.

- Значит, не в тягость та-
кая работа?

- Напротив, большая честь. 
Приглашают - значит доверя-
ют. Для меня этот фестиваль 
как второй дом.

- Оцените, пожалуйста, 
уровень конкурсантов.

- В этом году было очень 
много заявок. А раз выбор 
больше, значит, сюда попали 
самые лучшие. Кстати, приба-
вилось в конкурсе и юношей, 
что не может не радовать. 
Победителей два - из России 
и Беларуси. Мы вообще в жю-
ри особо не спорили - если по-
смотреть протоколы, букваль-
но один-два балла разделяли 
первые и вторые места.

- Судя по всему, здесь не 
очень охотно дают Гран-
при.

- Такого, чтобы кто-то силь-
но выделялся, просто не было. 
Они все сильные, хорошие. 
Кто-то, конечно, нотки не 
дотягивал, кто-то забыл от 
волнения слова. Были такие 
моменты, но незначительные. 
А так - от исполнения некото-
рых ребят буквально мураш-
ки шли по коже. Тут и голос, 
и эмоции. Но потенциальный 
обладатель Гран-при должен 
быть выше других на целую 
голову. Я сам, если помните, 
получил здесь только первое 
место. И горжусь этим. Для 
меня это был творческий 
трамплин. Но главное - не ме-
ста, это все-таки условность, 
а атмосфера дружбы, которая 
объединяет и поддерживает 
юных талантов двух стран.

ЛАПОЧКА ДОЧКА
- Вам в этом году испол-

нилось сорок. Отмечали? 

Говорят, плохая примета.
- Я не суеверный на этот 

счет. Но и каких-то особых 
торжеств не устраивал, с  дру-
зьями посидел в кафе, да и все. 
Для меня гораздо важнее дру-
гая круглая дата - моей дочке 
исполнилось пять лет. У нас 
десять дней разница - у меня 
17 мая, у нее 27-го.

- Она такая же музыкаль-
ная, как папа?

- Это уж точно. Никто ее не 
учит специально, никто не за-
ставляет. Она сама с удоволь-
ствием танцует и поет все, что 
нравится. В творческие круж-
ки пока не ходит.

- Как ее зовут?
- Ольга Александровна.
- Ага, значит, все-таки че-

ловек серьезный?
- Очень веселый человек. 

А называю ее так - ну просто 
нравится! Обожаю ее, люблю 
безумно. Посвятил ей песню, 
которая так и называется: 
«Доченька». Она, как ока-
залось, пришлась по сердцу 

многим семьям, в соцсетях 
под ней выкладывают много 
теплых слов. Это очень греет 
душу.

- Интересно, что у Ларисы 
Долиной, с которой вы за-
писали альбом, тоже есть 
песня на эту тему - «Доч-
ка дорогая». С кем-то еще 

хотите посотрудничать?
- С Ларисой Долиной мы 

и сейчас поддерживаем отно-
шения. А насчет того, чтобы 
повторить такой опыт, я толь-
ко за и всегда готов рассмо-
треть такие предложения. 
Жизнь продолжается, все са-
мое интересное впереди.

ПРОДОЛЖАЮ МЕЧТАТЬ!
Александр ЕЛОВСКИХ:

 ✔ Будущий певец родился в се-
мье потомственных горняков. 
Мать вокалиста Ольга Ефи-
мовна - горный инженер, дочь 
бывшего начальника шахты. 
Отец Виктор Борисович - гор-
ный техник.

 ✔ Когда Саше исполнилось два 
года, он вместе с родителями 
уехал в Монголию: советские 
специалисты помогали строить 
шахты. Но в школу пошел уже 
на родине, вернувшись в родной 
уральский город Березовский.

 ✔ Свою первую награду Саша, 
который в музыкальной школе 
обучался игре на фортепьяно, 
получил в номинации «дебют» 
на телефестивале «Золотой пе-
тушок». На рубеже второго тыся-
челения победил на областном 
соревновании, а через год стал 
первым на конкурсе эстрадной 
песни «Российская звезда».

 ■ От эстрады до оперы: на новом се-
мейном шоу не будет скучно никому.

- Вышел мюзикл на вашу музыку - 
«Мечтатели». Но он ведь был написан 
еще в 2019 году?

- Совершенно верно. Но вскоре после 
этого началась пандемия, и какие уж тут 
мюзиклы? Все заглохло. Только в этом 
году, благодаря Президентскому фонду 
культурных инициатив, его возродили. 
Огромное за это спасибо. Я считаю, что 
такие семейные шоу людям просто необ-
ходимы в наше время.

- Про что спектакль?
- Про ребенка, мечтателя, который живет 

в каждом из нас. Главный герой - такой 
бизнесмен Сан Саныч. И тут на его пути 
появляется профессор-изобретатель, злой 
гений, который отбирает мечты у людей. 
Для чего заманивает их в специальный 
бункер, где определяют самую заветную 
мечту человека, про которую он и сам-то 
забыл. Попав туда, Сан Саныч вдруг по-
нимает, что когда-то очень хотел сочинять 
музыку. А вместо этого погряз в рутине - 

документах, встречах, звонках. Наш герой 
отказывается отдавать мечту, хочет вер-
нуться к себе самому.

- А в каком стиле музыка?
- Да тут все есть - элементы оперного 

вокала, современные танцевальные номе-
ра, трогательные лирические композиции, 
эстрадное пение. У нас тут случился казус 
на одном из спектаклей. В финале, где 
артисты исполняют песню «Я мечтатель», 
вдруг вырубается музыка. А актеры про-
должают петь, без музыки все расклады-
вать на голоса. В соцсетях писали: «Ого, 
живой звук!» Да, у нас все по-настоящему. 
И горжусь уровнем исполнения, ведь я не 
только композитор, но и музыкальный ру-
ководитель шоу. Проработали каждый шаг, 
каждый вздох, каждое снятие дыхания.

- Вы-то сами - мечтатель?
- Еще какой! Я постоянно мечтаю. Хо-

чу, чтобы люди были более искренними, 
настоящими, чтобы они больше верили 
в себя. Потому что в нашей жизни реально 
все, если ты действительно чего-то очень 
хочешь. Главное - верить в себя и идти до 
конца за своей мечтой.

 ■ Зрители способны отли-
чить правду от вранья.

- Сейчас в тренде патриотика, 
вот и на конкурсе было усло-
вие, чтобы в первом отделении 
исполняли патриотические пес-
ни. Как вам кажется - молодые 
люди в массе своей это делают 
искренне?

- Наверное, есть какие-то мо-
лодые артисты, которые «отра-
батывают повестку». Но, как я 
уже сказал, ребята, которых мы 
видели, пели осознанно, от ду-
ши. У конкурса четкая направ-
ленность, и люди, не разделяю-
щие наши ценности, просто бы не 
приехали - какой смысл?

Скажу за себя. В 2017 году я 
написал песню про Россию и вез-
де ее исполнял. Не потому, что 
мне кто-то сделал «госсаказ». 
А  просто потому, что люблю  
свою страну. У меня это врожден-
ное, понимаете? Прям до мозга 

костей. И если сейчас есть за-
прос на  такое творчество  - да 
замечательно! А   уж зритель 
разберется -  искренен человек  
или нет. Фальш  всегда видна - 
будь то музыкальная или чело-
веческая.

- Сейчас у страны сложный 
период. На вашу жизнь это как-
то повлияло?

- Это повлияло на жизнь каж-
дого. Я стараюсь вносить свою 
скромную лепту в общее дело. 
Профессия артиста обязывает 
морально поддерживать людей, 
в том числе музыкой, песней.  
Недавно вот выступил в госпита-
ле Вишневского перед ранены-
ми. Перевел через Российский 
Красный Крест пожертвование 
в помощь пострадавшим от  
обстрелов жителям Курской об-
ласти. Это, кстати, можно сде-
лать на Госуслугах  - гарантия,  
что деньги не уйдут куда-то на-
лево.

ДОСЬЕ «СВ»

sh
ow

dr
ea

m
er

s.
ru

Д
ми

тр
ий

 Т
КА

ЧЕ
НК

О

МЮЗИКЛ ВЕРНУЛСЯ ЖИВОЙ ЗВУКПО ЗОВУ СЕРДЦА КАМЕРТОН

Музыкальная история об истинном 
предназначении человека 
интересна и взрослым, и детям.

Популярный певец вместе с коллегами по цеху 
Екатериной Рожковой и Иваном Дятловым на открытии 
фестиваля «Молодежь - за Союзное государство».
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ИВАН ДА МАРЬЯ
Гости из города-побратима белорус-

ской столицы знают, что приходить на 
День рождения без подарка - моветон. 
Поэтому россияне подготовили мно-
жество сюрпризов.

Осень? Нет, не слышали! Когда плюс 
25 градусов, формат концертов под 
открытым небом - то, что доктор про-
писал. 

Неудивительно, что на представле-
нии «Из Екатеринбурга с любовью» 
яблоку негде было упасть. Ансамбль 
танца и песни «Иван да Марья», дет-
ский ансамбль «Стелла» удивляли коло-
ритными костюмами и современным 
представлением фольклорных моти-
вов. Артем Цуран, председатель Мин-
ского городского Совета депутатов, 
тепло поприветствовал гостей:

- Всегда с удовольствием и нетерпе-
нием ждем творческие подарки от на-
ших друзей, братьев, потому что такие 
мероприятия объединяют. Поднять 
настроение - что может быть лучше?

Глава Екатеринбурга Алексей Ор-
лов поблагодарил за радушный прием:

- Минск, город с богатейшей исто-
рией, празднует 957 лет со дня осно-
вания. Мы помоложе - нам в этом году 
исполнилось всего 301 год. Тем не ме-
нее нас очень многое объединяет: мы 
братские народы, города-побратимы. 
Приехали большой делегацией - боль-
ше ста человек, - чтобы порадоваться 
вместе с вами!

Выставка «На одном дыхании» из-
вестного екатеринбургского худож-
ника Алексея Ефремова открылась 
в галерее Михаила Савицкого. На рабо-

тах мастера - уютные улочки, дома Ека-
теринбурга с коваными балкончиками, 
резными оконными наличниками.

- В основе - свет, гармония и лю-
бовь. Зритель это чувствует и тянется 
к ним, - признался художник, рабо-
тающий в импрессионистской манере 
алла прима.

Культурную программу совмести-
ли с деловой. Гости заинтересовались 
внедрением умных технологий регули-
рования транспортных потоков в бело-
русской столице, договорились расши-

рять сотрудничество в образовании, 
молодежной политике, медицине, фар-
макологии, транспорте, строительстве.

НАЗАД В ПРОШЛОЕ
С 1067 года древний город пере-

живал взлеты и падения, но всегда 
возрождался, как Феникс из пепла. 
За день больше двадцати историче-
ских клубов из Беларуси и зарубежья 
оживили для зрителей многовековую 
историю столицы. Участники «битвы» 
тренировались не одну неделю. Манев-
ренность и скорость - комар носа не 
подточит. Отдохнуть после сражений 
можно было в просторных шатрах, тут 
же угощали ароматной кашей с ко-
стра. В импровизированных кузницах 
звонко стучали молотки. Гости пере-
неслись в атмосферу Средневековья, 
наполеоновских битв, Первой миро-
вой и Великой Оте чественной войн. 
Каждый желающий смог примерить 
рыцарские доспехи или пострелять из 
арбалета. Финальным аккордом стал 
штурм замка.

Художественный руководитель фе-
стиваля Игорь Усенко рассказал, что 
в этом году зрители увидели и новую 
реконструкцию:

- Подготовили особый блок, посвя-
щенный Польскому походу Красной 
армии, который сыграл важную роль 
в историческом единении белорусско-
го народа. Это событие отражает нашу 
общую судьбу и национальное само-
сознание.

- Ва-а-у! Эмоции зашкаливают! Спаси-
бо всем, кто разделил с нами этот празд-
ник! - не скрывала радости популярная 
российская певица Юлианна Карауло-
ва, которая стала хедлайнером концерта 
у Дворца спорта.

А после выступления исполнительницы, 
за час до полуночи, небо над Свислочью 
разукрасил фейерверк.

 ■ В столичном Ботаническом саду можно было про-
дегустировать новомодные деликатесы.

На тематическом фестивале фермеры и гиганты молочной 
отрасли удивляли гостей экзотическими вкусами. Мастер 
из Лидского района угощал сыром с чернилами каракатицы 
и голубым пажитником. Первый ингредиент красит продукт 
в черный цвет, а второй - добавляет синий оттенок. Среди 
привычной молочки выделялся зеленый сыр - с добавлением 
шпината и мяты, розовый - с цветами лаванды и медом.

Больше пятидесяти участников фестиваля предлагали по-
пробовать крафтовые новинки и полюбившуюся классику: 
фету, брынзу, сулугуни, адыгейский.

В перерывах между дегустациями гости участвовали в кули-
нарных мастер-классах, танцевали под кавер-бэнды, делали 
красочные фото.

 ■ Самые активные соревновались в ско-
рости и ловкости.

На площадке у столичного Дворца спорта про-
шел Олимпийский день.

В спортивном квесте - 32 дисциплины, среди 
них футбол, баскетбол, теннис, стрельба из лука, 
дзюдо, бокс, гребля и многие другие. Мальчики 
и девочки ловко бросали мяч, бегали кросс, под-
тягивались и отрывали от земли гири. Лучшие из 
лучших получили заветные медали и памятные 
призы: смарт-часы за первые места, Bluetooth-
колонки - за вторые, пауэрбанки - за третьи.

Старт празднику дали чемпион парижской 
Олимпиады Иван Литвинович и призеры Игр 
Виолетта Бордиловская, Евгений Золотой и Ев-
гений Тихонцов.

- Встретил многих знакомых и увидел массу 
счастливых людей. Меня поздравляют до сих 
пор. Это очень приятно. Такие мероприятия раз-
вивают молодежь, ребята знакомятся с  новыми 
видами спорта, - уверен двукратный олимпийский 
чемпион, белорусский батутист Иван Литвинович.

ВДОХ ГЛУБОКИЙ, РУКИ ШИРЕ!
ФИЗКУЛЬТПРИВЕТ

ФИНАЛЬНЫЙ АККОРД

ПИТАТЕЛЬНАЯ СРЕДА

ЧЕРНИЛА КАРАКАТИЦЫ 
С ГОЛУБЫМ ПАЖИТНИКОМ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Минску - 957! В День го-
рода белорусскую столицу 
посетили шестнадцать за-
рубежных делегаций. Име-
нинника особенно ярко 
поздравили гости из Ека-
теринбурга.

Девушки ловко крутили мяч на пальце, 
а потом технично закидывали его 
в кольцо, как настоящие баскетболистки.

Артисты из Екатеринбурга 
преодолели почти три тысячи 
километров, чтобы порадовать 
сказочным представлением. 

Внимание, сейчас вылетит птичка! Гости из 
прошлого с радостью фотографировались 
на современные смартфоны.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Я белоруска, а мой 
жених - россиянин, со-
бираемся заключить 
брачный договор. В ка-
ком государстве это лучше 
сделать?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- По закону любое имуще-
ство, нажитое парой в браке, 
общее и в случае расторже-
ния союза делится. Это каса-
ется не только автомобилей 
и недвижимости, но и денег, 
мебели в доме, техники и во-
обще всех материальных благ 
и имущественных прав. Ис-
ключения - дарение и наслед-
ство.

Для того, чтобы заранее 
определить другой правовой 
режим, и существует брачный 
договор.

Его заключение ведет к по-
вышению культуры брачных 
отношений, повышению от-
ветственности одного супру-
га перед другим. И зачастую 
договор нужен не для того 
только, чтобы определить иму-
щественные отношения, а что-
бы обозначить и важные для 
каждой из сторон вопросы, 
касающиеся детей, их обес-
печения. Кстати, в последнее 
время наметился рост количе-
ства брачных договоров из-за 
получения одним из супругов 
ипотечного кредита - чтобы 
определить, как решится судь-
ба долга в случае развода.

В отличие от российского 
законодательства, в бело-
русских брачных договорах 
можно определять не только 
имущественные обязанности 
супругов, например, кому до-
стается в случае развода не-
движимость, но и неимуще-
ственные.

На бумаге можно прописать, 
сколько времени будет про-
водить с детьми каждый из 
супругов, на кого ляжет ответ-
ственность за их обучение, кто 
и с кем из родителей останет-
ся в случае расторжения бра-
ка, как распределят домашние 
обязанности. Брачный договор 
может определить и размер 
алиментов, но он должен быть 
не меньше установленной за-
коном нормы. Вообще, пропи-
сывать в договоре можно все 
что угодно, лишь бы пункты 
не нарушали прав и интере-
сов третьих лиц, в том числе 
детей.

Решение принимайте исхо-
дя из того, что хотите видеть 
в брачном договоре.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Портрет на фоне эпохи» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1973 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
14.40, 23.40, 04.45 «Кавалер лесов, 

болот и рек» (6+)
15.10, 05.10 «Наши люди. Алексей 

Крюков (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
19.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «По реке Мае. Маршрутом 

романа Григория Федосеева 
«Смерть меня подождет»» (12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 
1977 (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Карта Родины. Лида 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Кавалер лесов, болот и рек» 
(6+)

10.05, 19.05 «МАСТЕР 
И МАРГАРИТА» (16+)

13.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
14.40, 23.40, 04.45 «На все лапы 

умельцы» (6+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Мария 

Александрова» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Почему НАТО боится 
признать, что уже участвует 
против нас в СВО?» (12+)

22.15, 03.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1980 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. 

Петергоф (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Легенды кино. Буратино» (12+)
10.05, 19.05 «МАСТЕР 

И МАРГАРИТА» (16+)
13.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Карен 

Шахназаров» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва. Союзный 

туризм: куда держим путь?» 
(12+)

21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
23.30, 04.30 «Карта Родины. Царское 

Село (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гемалеи» 
(12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 
1983 (с субтитрами)» (12+)

09.15, 14.30 «Карта Родины. Могилев 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «На все лапы умельцы» (6+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
13.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
15.10, 05.10 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Зачем наши враги 
взяли в заложники Дурова?» 
(12+)

22.15, 03.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
23.30, 04.30 «Карта Родины. Масоны 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1986 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. Пинск - 

Истра (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Легенды кино. Полесская 

легенда» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
13.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. АУРА 

(с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 « Минск - Москва. Союзный 

туризм: куда держим путь?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЛЮБОВЬ 
С АКЦЕНТОМ» (16+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Волшебная книга». Мультфильм 
(0+)

07.40 «Мышка». Мультфильм (0+)
08.00 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
09.30 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
17.40 «РУСАЛКА» (16+)
19.30 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+). 
У мистера Кэттла, управляющего 
единственным банком в небольшом 
провинциальном английском 
городе Брикмилле, жизнь очень 
строго организована. Но вот 
однажды, уже почти добравшись 
до своего банка, он вдруг 
останавливается у витрины 
магазина, торгующего детскими 
игрушками...

23.20 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
04.45 «Легенды кино. Полесская 

легенда» (12+)
05.05 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.40 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

08.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)

09.30 «Легенды Несвижского замка» 
(12+)

10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
17.20 «ВОР» (16+)
19.00 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+). Главный герой - удачливый 
бизнесмен и гениальный сердцеед, 
хорошо изучивший женскую 
психологию. Чтобы заслужить 
повышение по службе, он вступает 
в контакт с опасным бизнесменом 
с криминальным прошлым...

22.45 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
02.30 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» (16+)
04.20 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)
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НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Полезен ли пранк? Узнавая истинные мотивы 
оппонентов, можно ли говорить, что это работает 
на внешнюю политику РФ и РБ? Мамонтов и Да-
выдько расскажут все как есть.

Военный эксперт рассказал о настоящих при-
чинах отставки главкома ВСУ Залужного и его 
готовности возглавить госпереворот на Украине. 
И к чему готовится Иран, перенося свою столицу.
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 ■ Чтобы попасть в Беларусь, украин-
ский вратарь осуществил крайне риско-
ванную операцию.

КРУТОЙ МАРШРУТ
Бегство спортсменов с Украины становится 

все более массовым. Дураков нет. На фронте 
у ВСУ с личным составом ситуация аховая, то-
го и гляди загребут под ружье. Поэтому бегут 
одни мужики. Большинство из них выбирает 
лайт-вариант. Просто не возвращаются до-
мой из Европы с соревнований или сборов. А 
футбольный вратарь Денис Шелихов провер-
нул целую спецоперацию с риском для жизни, 
чтобы добраться до Беларуси. На днях он под-
писал контакт с мозырской «Славией». Но еще 
в начале лета был игроком украинской «Викто-
рии» из Сум. И, судя по всему, уже тогда начал 
готовиться к опасному броску через кордон.

Маршрут этот отчаянный парень, как со-
общают источники, выбрал страшно крутой - 
через пограничную Тису. Реку коварную, с 
сильным течением. А для беглецов вдвойне 
опасную. Можно запросто получить в спи-
ну пулю от бесцеремонных жовто-блакитных 
прикордонников. Пограничников по-нашему. 
За два с половиной года с начала СВО при 

попытке бегства через Тису погибли уже не-
сколько десятков человек. Кто-то захлебнулся, 
не справившись с буйным нравом реки, когда 
настигла автоматная очередь. Кто-то подо-
рвался - во многих местах, наиболее удобных 
для переправы, берег с украинской стороны 
плотно засеян противопехотными минами. 

ТИХОЙ НОЧЬЮ
Подробности своей отчаянной спецоперации 

Денис держит в секрете. Все-таки он решился. 
И не просто переплыть реку, а сделать это 
в ластах, чтобы в случае опасности успеть 
поднырнуть. Готовился втайне от всех два 
месяца. Даже специально изучал книжки, где 
подробно, по пунктам расписана техника под-
водного плавания. И тихой ночью на исходе 
августа вошел в бурлящую реку, которую уже 
окрестили не иначе как «рекой смерти».

Дениса, к счастью, миновала печальная 
участь. Переплыв Тису, он оказался в Румы-
нии и уже оттуда поехал в Беларусь.

Почему выбрал именно «Славию» из Мо-
зыря? Ответ на самом деле очень прост и по-
житейски логичен:

- Хорошо знаю тренеров «Славии», так как 
раньше работал с ними в минском «Луче». 
Мы продолжали поддерживать отношения, 
общались. Они и позвали меня сюда, пред-
ложив поработать вместе, и я с радостью со-
гласился, - пояснил спортсмен.

СТУЧАТЬ БЕСПОЛЕЗНО
Украинцы любят жаловаться или стучать 

на соперников в международные инстанции, 
так сказать. В этом мы убедились на приме-
ре наших атлетов, которых они с радостью 
закладывали перед Олимпийскими играми, 
стуча на них в МОК. В случае с Денисом Ше-
лиховым они бы с радостью накатали цидулку 
в УЕФА, требуя наказать вратаря, а заодно  
и «Славию». Да только бесполезно - их бу-
мажка тут же полетит в корзину, где ей самое 
место.

Дело в том, что юридических рычагов воз-
действия на ситуацию у них нет никаких. Кон-
тракт вратаря с сумским клубом истек как 
раз в начале лета. И в Беларусь он рванул 
в качестве свободного агента. То есть воль-
ной птицей. Не первый и далеко не последний 
спортсмен, покинувший Незалежную, чтобы 
не оказаться в роли «мяса» на передовой, как 
того требует от Киева Запад, готовый воевать 
с Россией до последнего украинца.

 ■ Сборная Эстонии от-
казалась встречаться 
с коман дой Синеокой.

Это случилось в одной 
четвертой Суперфинала Ев-
ролиги по пляжному футбо-
лу. Шансов у прибалтов так 
и так не было. Сябры - одна 
из сильнейших сборных, а эти 
случайно затесались. И ре-
шили поиграть не в футбол, 
а в политику. Молодцы ор-
ганизаторы: не повелись на 
эстонский демарш и тут же 
влепили им сухую баранку. 
Не хотите - до свидания.

А сборная Беларуси в итоге 
завоевала «бронзу». Вроде 

обошлось. Но звоночек все 
равно тревожный. Сразу 
вспомнилось, почему рос-
сийские футболисты - во 

всех видах игры - оказа-
лись за бортом международ-
ных соревнований. Да потому 
что в отказники играть с рос-
сиянами пошли одна за дру-
гой сразу несколько сборных. 

Начали албанцы, затем поля-
ки, шведы и так далее. Дело 
было в Лиге Наций весной 
2022-го. УЕФА, а следом и 
ФИФА ничего не оставалось, 
как отодвинуть нашу сборную 
в сторону. Не писать же всем 
подряд баранки.

Не хочется, чтобы история 

повторялась. Теперь уже 
с белорусами. А эстонский 
демарш для европейских фут-
больных чиновников останет-
ся капризным взбрыком при-
балтов - дали пинка и забыли. 
Пусть так и будет.

АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Феноменальный белорус 
страшно не любит, когда его 
сравнивают с непобедимым 
американцем Фелпсом.

ОРДЕН ЗА ЗАСЛУГИ
Самой яркой звездой про-

шедшей Паралимпиады стал, 
без малейших сомнений, бе-
лорусский пловец Игорь Бо-
кий. В парижском бассейне, 
где стартовали спортсмены, 
он выловил аж пять наград 
высшей пробы. За высокие 
спортивные результаты Алек-
сандр Лукашенко наградил 
его орденом Отечества II сте-
пени.

Хотя, надо сказать, триумфу 
Игоря во французской столи-
це никто, наверное, не уди-
вился. И никто в принципе 
этому не удивился. От него 
ждали очередного медально-
го подвига. В его карьере это 
были уже четвертые Игры. 
И с каждых он возвращался 
неизменно с целым ворохом 
драгметалла. Пять золотых 
привез из Лондона-2012, за-
тем из Рио - шесть, еще пя-
терку вы играл в Токио, плюс - 
столько же теперь в Париже. 
В сумме - двадцать одна золо-
тая медаль. Среди паралим-
пийцев это мировой рекорд. 
Если сравнивать с обычными 
спортсменами, больше толь-
ко у легендарного американ-
ца Майкла Фелпса - 23. Тоже, 
к слову, пловца. Правда, сам 
белорус не любит, чтобы его 
сопоставляли с заокеанским 
чудо-ихтиандром. Не потому, 
что он и сам уже легенда, про-
сто из скромности:

- Я Бокий, а не Фелпс. Не 
стараюсь побить чьи-то ре-
корды, устанавливаю свои. 

КОНКУРЕНТЫ, АУ!
И все-таки, если отбросить 

эмоции, достижение амери-
канца он наверняка превзой-
дет. Просто надо чуть-чуть 
подождать  - до следующих 
Паралимпийских игр. Хотя 
белорусу уже 
тридцать, он 
в  отличной 
форме и за-
канчивать 
спортивную 
карьеру не 
собирается. 
По крайней 
мере нигде не 
говорил об этом. 
Да и в душе он, 
разумеет-

ся, хочет задвинуть по на-
градам американца. Осталось 
взять всего три «золота» - для 
Игоря это семечки, как го-
ворится. За предстоящие до 
следующих Игр четыре года 
на горизонте вряд ли появит-
ся равный с ним конкурент. 
Впрочем, не будем загады-
вать, просто подождем.

Глядя на достижения Бокия, 
не верится, что, еще будучи 
мальчишкой, он страшно упи-
рался, когда родители решили 
записать его в секцию плава-
ния в родном Бобруйске. Он 
рвался в футбол. И в бассейн 
совсем не хотел. Но потом втя-
нулся. Полюбил. На каждую 
тренировку шел уже как на 
праздник.

СТАЛЬНОЙ 
ХАРАКТЕР
Постепенно начали при-

ходить и первые серьезные 
результаты, как вдруг у Иго-
ря чрезвычайно ухудшилось 
зрение. Но его первый тре-
нер Наталья Позднякова не 
растерялась и обратилась 
в Паралимпийский комитет 
РБ, который позволил вы-
ступать будущему чемпиону. 
Так, собственно, началось его 
восхождение на спортивный 
Олимп. На тренировках Игорь 
не жалел себя - вкалывал, вка-
лывал, вкалывал. Все, кто его 
знает, говорят, что он человек 
с сильным характером. Всегда 
добивается поставленной це-
ли. Упертый - это как раз про 
него. Помимо олимпийских 
наград в его коллекции - толь-
ко вдумайтесь! - еще пятьде-
сят восемь золотых медалей, 
выигранных на первенствах 
мира и Европы. Цифра по-
трясающая! И при всех сво-
их регалиях Игорь остается 
скромным человеком и стес-
няется повышенного внима-
ния к себе.

А когда приезжает в род-
ной Бобруйск, обязательно 
заходит в школу, где начинал 
свой спортивный путь. К сло-
ву, плавание здесь очень по-
пулярно. Приложил к этому 
руку и прославленный чем-
пион, вдохновивший своим 
примером многих ребят за-
няться спортом.
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В свою медальную 
коллекцию Игорь 

добавил в Париже 
еще пять наград 

высшей пробы.
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ТРЕВОЖНЫЙ ПОИГРАЛИ В ОТКАЗНИКОВ
ЗВОНОК

БРОСОК

ЧЕРЕЗ  
«РЕКУ СМЕРТИ»  
В ЛАСТАХ

Скандальный финт горячих 
прибалтийских парней 
им же вышел боком.

Денис Шелихов не захотел стать 
«мясом» на передовой в угоду Западу.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Я белоруска, а мой 
жених - россиянин, со-
бираемся заключить 
брачный договор. В ка-
ком государстве это лучше 
сделать?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- По закону любое имуще-
ство, нажитое парой в браке, 
общее и в случае расторже-
ния союза делится. Это каса-
ется не только автомобилей 
и недвижимости, но и денег, 
мебели в доме, техники и во-
обще всех материальных благ 
и имущественных прав. Ис-
ключения - дарение и наслед-
ство.

Для того, чтобы заранее 
определить другой правовой 
режим, и существует брачный 
договор.

Его заключение ведет к по-
вышению культуры брачных 
отношений, повышению от-
ветственности одного супру-
га перед другим. И зачастую 
договор нужен не для того 
только, чтобы определить иму-
щественные отношения, а что-
бы обозначить и важные для 
каждой из сторон вопросы, 
касающиеся детей, их обес-
печения. Кстати, в последнее 
время наметился рост количе-
ства брачных договоров из-за 
получения одним из супругов 
ипотечного кредита - чтобы 
определить, как решится судь-
ба долга в случае развода.

В отличие от российского 
законодательства, в бело-
русских брачных договорах 
можно определять не только 
имущественные обязанности 
супругов, например, кому до-
стается в случае развода не-
движимость, но и неимуще-
ственные.

На бумаге можно прописать, 
сколько времени будет про-
водить с детьми каждый из 
супругов, на кого ляжет ответ-
ственность за их обучение, кто 
и с кем из родителей останет-
ся в случае расторжения бра-
ка, как распределят домашние 
обязанности. Брачный договор 
может определить и размер 
алиментов, но он должен быть 
не меньше установленной за-
коном нормы. Вообще, пропи-
сывать в договоре можно все 
что угодно, лишь бы пункты 
не нарушали прав и интере-
сов третьих лиц, в том числе 
детей.

Решение принимайте исхо-
дя из того, что хотите видеть 
в брачном договоре.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Портрет на фоне эпохи» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1973 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
14.40, 23.40, 04.45 «Кавалер лесов, 

болот и рек» (6+)
15.10, 05.10 «Наши люди. Алексей 

Крюков (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
19.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «По реке Мае. Маршрутом 

романа Григория Федосеева 
«Смерть меня подождет»» (12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 
1977 (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Карта Родины. Лида 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Кавалер лесов, болот и рек» 
(6+)

10.05, 19.05 «МАСТЕР 
И МАРГАРИТА» (16+)

13.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
14.40, 23.40, 04.45 «На все лапы 

умельцы» (6+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Мария 

Александрова» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Почему НАТО боится 
признать, что уже участвует 
против нас в СВО?» (12+)

22.15, 03.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1980 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. 

Петергоф (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Легенды кино. Буратино» (12+)
10.05, 19.05 «МАСТЕР 

И МАРГАРИТА» (16+)
13.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Карен 

Шахназаров» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва. Союзный 

туризм: куда держим путь?» 
(12+)

21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
23.30, 04.30 «Карта Родины. Царское 

Село (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гемалеи» 
(12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 
1983 (с субтитрами)» (12+)

09.15, 14.30 «Карта Родины. Могилев 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «На все лапы умельцы» (6+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
13.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
15.10, 05.10 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Зачем наши враги 
взяли в заложники Дурова?» 
(12+)

22.15, 03.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
23.30, 04.30 «Карта Родины. Масоны 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1986 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. Пинск - 

Истра (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Легенды кино. Полесская 

легенда» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
13.10 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. АУРА 

(с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 « Минск - Москва. Союзный 

туризм: куда держим путь?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЛЮБОВЬ 
С АКЦЕНТОМ» (16+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Волшебная книга». Мультфильм 
(0+)

07.40 «Мышка». Мультфильм (0+)
08.00 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
09.30 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
17.40 «РУСАЛКА» (16+)
19.30 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+). 
У мистера Кэттла, управляющего 
единственным банком в небольшом 
провинциальном английском 
городе Брикмилле, жизнь очень 
строго организована. Но вот 
однажды, уже почти добравшись 
до своего банка, он вдруг 
останавливается у витрины 
магазина, торгующего детскими 
игрушками...

23.20 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
04.45 «Легенды кино. Полесская 

легенда» (12+)
05.05 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.40 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

08.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)

09.30 «Легенды Несвижского замка» 
(12+)

10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
17.20 «ВОР» (16+)
19.00 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+). Главный герой - удачливый 
бизнесмен и гениальный сердцеед, 
хорошо изучивший женскую 
психологию. Чтобы заслужить 
повышение по службе, он вступает 
в контакт с опасным бизнесменом 
с криминальным прошлым...

22.45 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
02.30 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» (16+)
04.20 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)
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НА НАШЕМ САЙТЕ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Полезен ли пранк? Узнавая истинные мотивы 
оппонентов, можно ли говорить, что это работает 
на внешнюю политику РФ и РБ? Мамонтов и Да-
выдько расскажут все как есть.

Военный эксперт рассказал о настоящих при-
чинах отставки главкома ВСУ Залужного и его 
готовности возглавить госпереворот на Украине. 
И к чему готовится Иран, перенося свою столицу.
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 ■ Чтобы попасть в Беларусь, украин-
ский вратарь осуществил крайне риско-
ванную операцию.

КРУТОЙ МАРШРУТ
Бегство спортсменов с Украины становится 

все более массовым. Дураков нет. На фронте 
у ВСУ с личным составом ситуация аховая, то-
го и гляди загребут под ружье. Поэтому бегут 
одни мужики. Большинство из них выбирает 
лайт-вариант. Просто не возвращаются до-
мой из Европы с соревнований или сборов. А 
футбольный вратарь Денис Шелихов провер-
нул целую спецоперацию с риском для жизни, 
чтобы добраться до Беларуси. На днях он под-
писал контакт с мозырской «Славией». Но еще 
в начале лета был игроком украинской «Викто-
рии» из Сум. И, судя по всему, уже тогда начал 
готовиться к опасному броску через кордон.

Маршрут этот отчаянный парень, как со-
общают источники, выбрал страшно крутой - 
через пограничную Тису. Реку коварную, с 
сильным течением. А для беглецов вдвойне 
опасную. Можно запросто получить в спи-
ну пулю от бесцеремонных жовто-блакитных 
прикордонников. Пограничников по-нашему. 
За два с половиной года с начала СВО при 

попытке бегства через Тису погибли уже не-
сколько десятков человек. Кто-то захлебнулся, 
не справившись с буйным нравом реки, когда 
настигла автоматная очередь. Кто-то подо-
рвался - во многих местах, наиболее удобных 
для переправы, берег с украинской стороны 
плотно засеян противопехотными минами. 

ТИХОЙ НОЧЬЮ
Подробности своей отчаянной спецоперации 

Денис держит в секрете. Все-таки он решился. 
И не просто переплыть реку, а сделать это 
в ластах, чтобы в случае опасности успеть 
поднырнуть. Готовился втайне от всех два 
месяца. Даже специально изучал книжки, где 
подробно, по пунктам расписана техника под-
водного плавания. И тихой ночью на исходе 
августа вошел в бурлящую реку, которую уже 
окрестили не иначе как «рекой смерти».

Дениса, к счастью, миновала печальная 
участь. Переплыв Тису, он оказался в Румы-
нии и уже оттуда поехал в Беларусь.

Почему выбрал именно «Славию» из Мо-
зыря? Ответ на самом деле очень прост и по-
житейски логичен:

- Хорошо знаю тренеров «Славии», так как 
раньше работал с ними в минском «Луче». 
Мы продолжали поддерживать отношения, 
общались. Они и позвали меня сюда, пред-
ложив поработать вместе, и я с радостью со-
гласился, - пояснил спортсмен.

СТУЧАТЬ БЕСПОЛЕЗНО
Украинцы любят жаловаться или стучать 

на соперников в международные инстанции, 
так сказать. В этом мы убедились на приме-
ре наших атлетов, которых они с радостью 
закладывали перед Олимпийскими играми, 
стуча на них в МОК. В случае с Денисом Ше-
лиховым они бы с радостью накатали цидулку 
в УЕФА, требуя наказать вратаря, а заодно  
и «Славию». Да только бесполезно - их бу-
мажка тут же полетит в корзину, где ей самое 
место.

Дело в том, что юридических рычагов воз-
действия на ситуацию у них нет никаких. Кон-
тракт вратаря с сумским клубом истек как 
раз в начале лета. И в Беларусь он рванул 
в качестве свободного агента. То есть воль-
ной птицей. Не первый и далеко не последний 
спортсмен, покинувший Незалежную, чтобы 
не оказаться в роли «мяса» на передовой, как 
того требует от Киева Запад, готовый воевать 
с Россией до последнего украинца.

 ■ Сборная Эстонии от-
казалась встречаться 
с коман дой Синеокой.

Это случилось в одной 
четвертой Суперфинала Ев-
ролиги по пляжному футбо-
лу. Шансов у прибалтов так 
и так не было. Сябры - одна 
из сильнейших сборных, а эти 
случайно затесались. И ре-
шили поиграть не в футбол, 
а в политику. Молодцы ор-
ганизаторы: не повелись на 
эстонский демарш и тут же 
влепили им сухую баранку. 
Не хотите - до свидания.

А сборная Беларуси в итоге 
завоевала «бронзу». Вроде 

обошлось. Но звоночек все 
равно тревожный. Сразу 
вспомнилось, почему рос-
сийские футболисты - во 

всех видах игры - оказа-
лись за бортом международ-
ных соревнований. Да потому 
что в отказники играть с рос-
сиянами пошли одна за дру-
гой сразу несколько сборных. 

Начали албанцы, затем поля-
ки, шведы и так далее. Дело 
было в Лиге Наций весной 
2022-го. УЕФА, а следом и 
ФИФА ничего не оставалось, 
как отодвинуть нашу сборную 
в сторону. Не писать же всем 
подряд баранки.

Не хочется, чтобы история 

повторялась. Теперь уже 
с белорусами. А эстонский 
демарш для европейских фут-
больных чиновников останет-
ся капризным взбрыком при-
балтов - дали пинка и забыли. 
Пусть так и будет.

АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Феноменальный белорус 
страшно не любит, когда его 
сравнивают с непобедимым 
американцем Фелпсом.

ОРДЕН ЗА ЗАСЛУГИ
Самой яркой звездой про-

шедшей Паралимпиады стал, 
без малейших сомнений, бе-
лорусский пловец Игорь Бо-
кий. В парижском бассейне, 
где стартовали спортсмены, 
он выловил аж пять наград 
высшей пробы. За высокие 
спортивные результаты Алек-
сандр Лукашенко наградил 
его орденом Отечества II сте-
пени.

Хотя, надо сказать, триумфу 
Игоря во французской столи-
це никто, наверное, не уди-
вился. И никто в принципе 
этому не удивился. От него 
ждали очередного медально-
го подвига. В его карьере это 
были уже четвертые Игры. 
И с каждых он возвращался 
неизменно с целым ворохом 
драгметалла. Пять золотых 
привез из Лондона-2012, за-
тем из Рио - шесть, еще пя-
терку вы играл в Токио, плюс - 
столько же теперь в Париже. 
В сумме - двадцать одна золо-
тая медаль. Среди паралим-
пийцев это мировой рекорд. 
Если сравнивать с обычными 
спортсменами, больше толь-
ко у легендарного американ-
ца Майкла Фелпса - 23. Тоже, 
к слову, пловца. Правда, сам 
белорус не любит, чтобы его 
сопоставляли с заокеанским 
чудо-ихтиандром. Не потому, 
что он и сам уже легенда, про-
сто из скромности:

- Я Бокий, а не Фелпс. Не 
стараюсь побить чьи-то ре-
корды, устанавливаю свои. 

КОНКУРЕНТЫ, АУ!
И все-таки, если отбросить 

эмоции, достижение амери-
канца он наверняка превзой-
дет. Просто надо чуть-чуть 
подождать  - до следующих 
Паралимпийских игр. Хотя 
белорусу уже 
тридцать, он 
в  отличной 
форме и за-
канчивать 
спортивную 
карьеру не 
собирается. 
По крайней 
мере нигде не 
говорил об этом. 
Да и в душе он, 
разумеет-

ся, хочет задвинуть по на-
градам американца. Осталось 
взять всего три «золота» - для 
Игоря это семечки, как го-
ворится. За предстоящие до 
следующих Игр четыре года 
на горизонте вряд ли появит-
ся равный с ним конкурент. 
Впрочем, не будем загады-
вать, просто подождем.

Глядя на достижения Бокия, 
не верится, что, еще будучи 
мальчишкой, он страшно упи-
рался, когда родители решили 
записать его в секцию плава-
ния в родном Бобруйске. Он 
рвался в футбол. И в бассейн 
совсем не хотел. Но потом втя-
нулся. Полюбил. На каждую 
тренировку шел уже как на 
праздник.

СТАЛЬНОЙ 
ХАРАКТЕР
Постепенно начали при-

ходить и первые серьезные 
результаты, как вдруг у Иго-
ря чрезвычайно ухудшилось 
зрение. Но его первый тре-
нер Наталья Позднякова не 
растерялась и обратилась 
в Паралимпийский комитет 
РБ, который позволил вы-
ступать будущему чемпиону. 
Так, собственно, началось его 
восхождение на спортивный 
Олимп. На тренировках Игорь 
не жалел себя - вкалывал, вка-
лывал, вкалывал. Все, кто его 
знает, говорят, что он человек 
с сильным характером. Всегда 
добивается поставленной це-
ли. Упертый - это как раз про 
него. Помимо олимпийских 
наград в его коллекции - толь-
ко вдумайтесь! - еще пятьде-
сят восемь золотых медалей, 
выигранных на первенствах 
мира и Европы. Цифра по-
трясающая! И при всех сво-
их регалиях Игорь остается 
скромным человеком и стес-
няется повышенного внима-
ния к себе.

А когда приезжает в род-
ной Бобруйск, обязательно 
заходит в школу, где начинал 
свой спортивный путь. К сло-
ву, плавание здесь очень по-
пулярно. Приложил к этому 
руку и прославленный чем-
пион, вдохновивший своим 
примером многих ребят за-
няться спортом.
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В свою медальную 
коллекцию Игорь 

добавил в Париже 
еще пять наград 

высшей пробы.
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ТРЕВОЖНЫЙ ПОИГРАЛИ В ОТКАЗНИКОВ
ЗВОНОК

БРОСОК

ЧЕРЕЗ  
«РЕКУ СМЕРТИ»  
В ЛАСТАХ

Скандальный финт горячих 
прибалтийских парней 
им же вышел боком.

Денис Шелихов не захотел стать 
«мясом» на передовой в угоду Западу.
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4. КРАСНИКА
Дальневосточная ягода, внешне похожая и на 

бруснику, и на клюкву. Непочтительное название - кло-
повка. Это намек на странный запах, идущий от ягоды. 
Но ее любители говорят иначе - мол, имеет «коньячный 
запах».

Сок ее ягод эффективно снижает артериальное давле-
ние - настолько мощно, что лечебные свойства затмили 
вкусовые. Да это и не трудно: на вкус она слабо кисло-
сладкая, простенькая по сравнению с брусникой. Зато 
гипертоники Дальнего Востока и Сахалина считают ее 
замечательным природным лекарством.

Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Не только брусника, 
клюква и малина. На 
просторах огромной 
страны можно полако-
миться чем-то более 
экзотичным. А заодно 
и в путешествие отпра-
виться.

1. ШИКША
Еще ее назы-

вают вороникой или водя-
никой. Она образует в за-
болоченных лесах большие 
заросли. Ее листья напо-
минают хвоинки - именно 
из-за этой пушистой зе-
лени шикшу используют 
садоводы-декораторы для 
создания «фона» на клум-
бах и альпийских горках. 
Темно-синие, почти черные 
ягоды очень сочные - отто-
го она и вороника, и водя-
ника. Финны зовут ее «сви-
ная черника». Много этой 
ягоды в Сибири, на Алтае, 
Камчатке и Сахалине.

Плоды водяники ис-
пользуют в народном це-
лительстве, косметологии, 
кулинарии, ландшафтном 
дизайне. В нетрадицион-
ной медицине с их помо-
щью лечат психические 
расстройства, мигрени, 
нервное истощение. Она 
восстанавливает организм 
при поражении радиацией, 
отравлении химическими 

веществами. Отварами 
и настоями лечат такие 
заболевания, как цистит, 
анемия, панкреатит, дизен-
терия, воспаление желчно-
го пузыря, гипотония. За 
счет содержания каротина 
шикша улучшает зрение. А 
маски на основе ее мякоти 
разглаживают морщины. 
Сок применяют для лече-
ния угрей, отваром из ягод 
ополаскивают волосы.

5. КОСТЯНИКА
Лесная ягода, напоминающая мали-

ну. Но косточки в ее  дольках намного круп-
нее - отсюда и название. 
Ягоды костяники круп-
ные, ярко-красного, ино-
гда оранжевого цвета, с 
вяжущим кисло-сладким 
вкусом. За выраженную 
кислинку отвечает аскор-
биновая кислота, а за терп-
кость - пектины и танины.

В костянике содержатся 
цинк, железо, марганец, вита-
мины Р и Е, антиоксиданты. При 
употреблении в сыром виде она 

укрепляет стенки сосудов, предупреждает раз-
витие атеросклероза и снижает давление. 

Собирают ее с июля и до конца сентября, 
а едят с сахаром, медом, сметаной, 

также добавляют в десерты, варят 
варенье. Косточки можно исполь-
зовать в виде приправы к мясным 

блюдам и выпечке: для этого их 
надо  высушить и перемолоть 
в кофемолке. В России встре-
чается в Сибири, на Дальнем 
Востоке и Урале. Чаще всего 
ее можно найти в Вологод-
ской и соседних с ней Ко-
стромской, Архангельской 
и Кировской областях.

3. КНЯЖЕНИКА
Княженика, или арктическая малина, из-

вестна под названиями «поляника» и «мамура». За ней 
придется идти на северные болота или ехать в тундру. 
Из сушеной мамуры заваривают ароматный ягодный 
чай. Ей пришлось очень несладко от повсеместного 
осушения болот, она оказалась на грани исчезновения. 
В регионах, где болота сохранились, ее по-прежнему 
много. В России княженика растет на Урале, Дальнем 
Востоке, Сахалине, Камчатке, в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе. Ягоды издавна считаются редкой 
сладостью и лекарственным средством. На Руси была 
лакомством, достойным княжеских пиров.

Плоды княженики содержат дубильные и арома-
тические вещества, витамин С, глюкозу, фруктозу, 
яблочную, лимонную кислоту, антоцианы. В листьях 
много фитонцидов и аскорбиновой кислоты. Это силь-
ный растительный антиоксидант, который замедляет 
старение организма, очищает его от вредных токсинов 
и радикалов.

2. МОРОШКА
Урожаи этой желтой 

ягоды собирают в Мурманской 
области, на Таймыре, в Ленобла-
сти. А на Ямале «царская ягода 
Севера» и вовсе один из сим-
волов округа. Ее едят свежей, 
варят из нее компоты, варенье 

и даже маринуют. При простуде 
чай с моченой морошкой - первое 
дело: в ней антиоксиданты, жир-
ные кислоты Омега-3, а также 
витамины А и С. Кроме того, мно-
го токоферолов - они ускоряют 
регенерацию тканей.

Вкус сравнивают с апельсино-

вым, но тем, кто пробует ее в пер-
вый раз, лучше добавить сахар. 
Очень уж непривычно. Собирать 
ее нужно на пике зрелости и по-
сле этого съесть или обработать 
как можно быстрее. Ее не сове-
туют употреблять в пищу людям 
с резистентностью к инсулину.
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ПЯТЬ РЕДКИХ ЯГОД, 
КОТОРЫЕ МОЖНО 
СОБИРАТЬ В РФ

Как украшение 
тоже подойдет.

Самых маленьких обязательно 
берем с собой на прогулку в лес!

Напоминает 
чернику, но 
вкус другой.

Польза 
соответствует 
названию.

Запах у нее очень 
уж необычный.
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